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Reforma plantea despido de
320 consejeros y magistrados
El presidente López Obrador propone la
destitución de más de 320 consejeros elec
torales y magistrados electorales de las 32
entidades

La reforma electoral plantea que el 8 de
junio de 2025 se realicen elecciones para
consejeros del Instituto Nacional de Eleccio
nes y Consultas INEC y para magistrados
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
laFederación TEPJF

De aprobarse dichos cambios que re
quieren modificar la Constitución el 1 de
septiembre del próximo año se extinguiría
el actual Instituto Nacional Electoral INE

y su Consejo General con 11 integrantes
será disuelto tras la toma de protesta de los
consejeros elegidos mediante voto popular

La propuesta del Presidente señala que
al momento de la toma del nacimiento del
INEC en automático se disolverán los 32
Organismos Públicos Locales Electorales

Los Oples se crearon en la reforma elec
toral de 2014 y están integrados por un pre
sidente y seis consejeros cada uno es decir
que los cambiosplanteadospor el Presidente
implicarían la destitución de 224 funciona
rios que se encargan de organizar las eleccio
nes enlos estados

Además de su extinción la reforma con
sidera que los recursos financieros y mate
riales de los 32 órganos electorales locales
se transferirán al INEC aunque no se aclara
el mecanismo por el que se podría concretar
pues se trata de bienes estatales y el nuevo

INE seriaun organo autonomo federal
Se respetarán los derechos laborales de

las personas trabajadoras adscritas a cada
uno de dichos organismos las que de for
mar parte del Servicio Profesional Electoral
podránser transferidas al InstitutoNacional
de Elecciones yConsultas

Aunque no lo aclara lo anterior significa
la liquidación de los consejeros electorales
y de miles de empleados de los Oples que no
están enel ServicioProfesionalynopodrían
ser transferidos al INEC

La propuesta de reforma no contiene da
tos de la erogación para liquidar a los más

de 200 consejeros electoralesy el cúmulo de
funcionarios que serán despedidos de los ór
ganos locales tampoco indica si los estados
deberán aportar ese dinero

Los Organismos Públicos Locales Elec
torales que busca desaparecer la reforma
electoral tienenunpresupuesto este añopor
21 mil 643 millones de pesos

Otro de los puntos es la disolución de los
32 tribunales locales electorales tras latoma
de protesta de los magistrados elegidos por
voto popular del Tribunal Electoral federal
en septiembre próximo

Dichos tribunales están integrados por
un mínimo de tres magistrados cada uno es
decir almenos 96 integrantes de ese órgano
serán destituidos

Esos 32 organismos tienen un presupues
to este año de 2 mil 417 mdp aunque solo
sonuna instancia intermedia ángelcabrera
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El Instituto Nacional Electoral INE organiza las elecciones apoyado en
una estructura profesional liderada por la Secretaría Ejecutiva La desig
nación de las y los titulares de sus áreas según la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos y la ley se hace con el voto de dos tercios
del Consejo General lo que garantiza su capacidad y experiencia

Esto ha contribuido a la solidez del INE que cuenta con un nivel de
conflanza de 70 por ciento No obstante muchas áreas del INE hoy son
encabezadas por encargadas de despacho designadas por la Consejera
Presidenta Guadalupe Taddei

Esta fue una figura creada para asegurar su operación en situaciones
extraordinarias Pero la elección de este 2024 no lo es

Por eso una mayoría del Consejo General aprobó un Acuerdo para in
tegrar las áreas del INE con personas experimentadas y especializadas El
Acuerdo preveía que las encargadurías estuvieran a cargo de una persona
con alta jerarquía en las áreas y no duraría más de un año

Esta decisión fue impugnada por Morena el Partido del Trabajo y el
Partido Rev olucionario Institucional La Sala Superior por una mayoría
de tres votos con la que estuve en desacuerdo modificó el Acuerdo para
permitir a la Presidencia designar discrecionalmente a personas encar
gadas v alidando un procedimiento que va más allá de la ley y que en este
asunto anula al Consejo General del Instituto

Esta sentencia contradice la normatividad interna del INE plantea du
das sobre su autonomía y niega la línea jurisprudencial sobre permitir al
INE determinar su funcionamiento interno

Como consecuencia se han nombrado a personas con poca experien
cia para organizar este proceso electoral

Desde 1992 existe un Servicio Profesional Electoral que ha organiza
do ya muchas elecciones apegadas a la Ley Haber optado por el nombra
miento de personas ajenas a este serv icio es correr un riesgo innecesario

Ahora corresponde a los partidos observ adores y la ciudadanía exigir
el cumplimiento de las reglas y sin comprometer la integridad de nuestras
elecciones

Magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación
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Reformas regresivas
Acaso el Presidente añora la

sobrerrepresentación que por años combatió
desde la oposición cuando la izquierda se
oponía a un partido hegemónico
El pasado lunes 5 de febrero el Presidente de la Re

pública presentó 18 iniciativas de reforma constitu
cional y dos más de reformas legales Como la lista

de materias que se sugiere reformar es amplia y no todas
tendrían el mismo impacto en nuestro diseño constitucional
en esta columna me concentraré en las tres iniciativas que
me parecen más preocupantes por su impacto en la calidad
de nuestra democracia

La iniciativa de reforma electoral propone eliminar el
principio de representación proporcional en la Cámara de
Diputados y Senadores Como sabemos la regla de mayoría
relativa produce sobrerrepresentación legislativa porque
como cada distrito cuenta con sólo una curul el ganador se
lleva todo La transición democrática en México sería difícil

de explicar sin la introducción del principio de representa
ción proporcional en el Congreso en 1977

Qué impacto tendría esta reforma Como ejemplo hipo
tético si en 2018 no hubiera habido representación propor
cional y los votos hubieran sido los observados ese mismo
año la coalición de Morena PT PES hubiera conseguido
ganar 220 de 300 curules o 73 3 de la Cámara de Diputa
dos con sólo 43 6 del voto nacional una mayoría relativa
de votos se hubiera traducido en una mayoría calificada de

curules Del mismo modo sin
plurinominales en 2012 el PRI
hubiera controlado 54 de la
Cámara con sólo 32 de los
votos

Por décadas los partidos
políticos de izquierda exigieron
una mayor proporcionalidad
en la composición del Con
greso y apoyaron los limites a
ia sobrerrepresentación legis
lativa hoy vigentes De hecho
la iniciativa presidencial de re
forma electoral presentada en
abril de 2022 el plan A origi
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nal proponía elegir a todo el Congreso mediante listas esta
tales y representación proporcional Este año el Presidente
parece haber cambiado de opinión Es decir que esta reforma
por sí sola implicaría un retroceso al sistema electoral de
los años 70 en México Acaso el residente añora la sobre
rrepresentación que por años combatió desde la oposición
cuando la izquierda se oponía a un partido hegemónico La
candidata Claudia Sheinbaum piensa lo mismo

La iniciativa de reforma al Poder Judicial propone un bo
rrón y cuenta nueva para renovar por completo a la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación el Tribunal Electoral y el
Consejo General del INE La propuesta de remover a todos
los ministros magistrados y consejeros electorales es de la
mayor gravedad y es democráticamente regresiva basta re
cordar que la renovación escalonada de estos cuerpos cole
giados es clave para preservar la autonomía e independencia
del Poder Judicial y los arbitros electorales

La propuesta de elegir jueces y arbitros electorales me
diante el voto directo a partir de candidaturas propuestas
por los tres Poderes también es mala idea porque obligaría
a hacer campaña electoral a quienes justamente deberían
demostrar imparcialidad e independencia del gobierno y los
partidos políticos El efecto combinado de inducir una mayor
sobrerrepresentación legislativa y renovar al Poder Judicial
por completo es que el Poder Judicial sería presa fácil del
partido mayoritario en turno

La propuesta de desaparecer al Inai y otros órganos cons
titucionalmente autónomos son igualmente preocupantes
porque debilitan los contrapesos al poder y la discrecionali
dad del Ejecutivo Este mismo sexenio hemos visto cómo un
Presidente con mayorías legislativas ha evitado la rendición
de cuentas a toda costa al dejar sin quorum al Inai

En conjunto estas tres iniciativas de reforma constitu
cional representarían un preocupante cambio de régimen
una mayor concentración del poder del Ejecutivo un Poder
Judicial sometido y una sobrerrepresentación del partido en
el gobierno Se trata de reformas regresivas para la pluralidad
de nuestro sistema político y nuestra democracia constitu
cional Hay que tener los ojos bien abiertos ante un burdo
intento de regresión democrática
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Divide al TEPJF supuesto
desvío de fondos de Notimex

LILI AN HERNÁNDEZ Y
FABIOLA MARTÍNEZ

El presunto desvío de recursos de
la desaparecida agencia de noticias
estatal Notimex para la campaña
de Morena dividió ayer a los magis
trados del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF

El choque entre dos bloques de
la sala superior resurgió a pesar de
que en apariencia los togados ha
bían limado asperezas a principios
de este año En sesión pública el
sector de la magistrada presidenta
Mónica Soto y los Felipes De la
Mata y Fuentes confirmó un acuer
do de la Unidad Técnica de lo Con
tencioso ITC del Instituto Nacio
nal Electoral INE que desechó la
queja del PRD sobre el presunto uso
indebido del fondo de liquidación de
los trabajadores de Notimex En sen
tido contrario Janine Otálora y Re

yes Rodríguez coincidieron en que la
UTC no debió desechar la queja sino
enviarla a la sala regional especia
lizada para un análisis exhaustivo

El PRD empezó el recurso contra
Luisa María Alcalde y otros funcio
narios de la Secretaría del Trabajo
a partir de artículos publicados en
este diario por la ex directora de
Notimex Sanjuana Martínez

Felipe Fuentes Barrera propuso
al pleno confirmar el acuerdo de la
UTC que calificó la queja de fri
vola por no presentar pruebas y
basarse en un artículo de prensa

Reyes Rodríguez consideró que el
acuerdo debía revocarse pues ha
bía indicios suficientes para que el
INE investigara y la UTC no entrara
en consideraciones de fondo que
son competencia del tribunal

En ese mismo sentido se pronun
ció Janine Otálora quien dijo que
el expediente contenía elementos
mínimos para determinar la posi
bilidad de alguna infracción
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Por supuesto desvíos de recursos a campaña desde liquidación de Notimex

Desecha TEPJF queja vs Sheinbaum
Maritza Pérez

maritzQ perez eleconomistQ mx

La Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación

TEPJF avaló la resolución del Instituto
Nacional Electoral INE de desechar la
queja interpuesta por el PRD sobre el
supuesto desvío de recursos públicos
de la liquidación de Notimex para la
campaña presidencial de la candidata
de Morena Claudia Sheinbaum

Sobre el tema el magistrado Re
yes Rodríguez Mondragón rechazó el
proyecto ya que señaló que así como se
determinó que las pruebas aportadas
eran insuficientes también se debería
analizar si los requerimientos que son
necesarios parapresentarunademanda
ya que entre los motivos para rechazar
la denuncia se argumentó que el PRD
no especificó en su denuncia el periodo

en el que tuvieron lugar los actos de
nunciados relacionados con el presunto
condicionamiento de los recursos para
la liquidación del personal de Notimex
ni el lugar en donde éste se llevó a cabo
ni la manera en que se cometieron los
hechos presuntamente constitutivos
de uso indebido de recursos públicos

Por lo que consideró que exigirle al
partido político que presente prue
bas que confirme las aseveraciones
de la exdirectora de Notimex Sanjua
na Martínez sería imponer una carga
probatoria desproporcionada

Entre los funcionarios involucrados

en esta queja también estaban Luisa
María Alcalde Luján secretaria de Go
bernación a Marath Bolaños López
secretario de Trabajo y Previsión So
cial y Claudia Sheinbaum Pardo

A quienes Sanjuana Martínez acusó

de haberle solicitado 20 del monto

total de la liquidación de los trabaja
dores de la agencia para financiar la
campaña de Claudia Sheinbaum
Ratifican

Por otro lado la exjefa de gobierno de
la Ciudad de México fue ratificada
por el Partido del Trabajo PT como
la candidata a la presidencia por par
te de la coalición Sigamos Haciendo
Historia conformada por ellos Mo
rena y Partido del Verde Ecologista
de México

De esta forma ya dos partidos de la
coalición Morena y PT han entregado
constancias a Claudia Sheinbaum Par

do que la acredita como la candidata a
la presidencia de la República durante
las elecciones de 2024 Coninformación
de A Rojas

Las y los magis
trados del Tribu
nal desecharon la

queja interpuesta
por el PRD FOTO ee
ROSARIO 5ERVÍN
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REVOCA TRIBUNAL ELECTORAL
MULTA A DENISE DRESSER
Determina por unanimidad que no cometió vio
lencia política de género contra la diputada do
Morena Andrea Chávez al considerar que sus ex
presiones están amparadas en la libre expresión y
la actividad periodística

Revoca
tribunal
sanciones a
Denise Dresser
No cometio violencia política contra
diputada de Morena afirma
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversaLcom mx

La Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración determinó por unanimidad
que la periodista Denise Dresser no
cometióviolenciapolíticadegénero
contra la diputada de Morena An
drea Chávez al considerar que sus
expresiones están amparadas bajo
el ejercicio periodístico por tanto
revocó la multa de 20 mil pesos y
otras medidas de reparación

El proyecto de la magistrada Mó
nicaSoto consideraque las expresio
nes de Dresser están amparadas en
el ejerciciodelalibertaddeexpresión
y la actividad penodística ya que la
finalidad fue tratar un tema de in
terés pública relacionado con el uso
indebido de recursos públicos

La finalidad de la denunciada
no fue destacar un vínculo entre la
quejosa y el contendiente al caigo
de elección popular sino que el
propósito de la denunciada radicó

en evidenciar un presunto uso de
recursos públicos y la disminución
de sus posibilidades de éxito de ob
tener la coordinación a la que as
pira expuso la magistrada

El magistrado Felipe de la Mata
advirtió que la violencia política
de género no puede ser un instru
mento para silenciar a la prensa o
al ejercicio libre del periodismo

Apuntó que la cautela y pru
dencia forman parte de los jueces
en sus decisiones La visión amplia
y contextual es su deber ante casos
que involucran derechos humanos
como unavidalibre sinviolencia la
no discriminación la libertad de
expresión y del periodismo

El magistrado Felipe Fuentes
consideró que la penodista se ma
nifestó por un presunto uso inde
bido de recursos públicos y por
tanto no seacredita laviolenciapo
lítica de género

La magistrada Janine Otálora
sostuvo que no se puede permitir

que las luchas y logros de las mu
jeres seutilicen parahaceraun lado
la crítica y la exposición de infor
mación de relevancia pública Sin
embargo evidenció ladiferenciade
criterios por el caso entre la sena
dora Citlalli Hernándezy el empre
sario Ricardo Salinas Pliego al con
siderar que ese y el presente asunto
sí son materia electoral

El magistrado Reyes Rodríguez
consideró que hay expresiones co
mo es un tema de faldas que dijo
Dresser que sí constituyen un es
tereotipo sin embargo apuntó que
se debe analizar todo el contexto

Previamente la Sala Especiali
zada determinó que la analista uti
lizó expresiones como es un tema
de faldas tener una novia en la
campaña y no sabemos si era no
via o no lo que se consideró como
violencia simbólica y sicológica

La autoridad impuso una multa
por 20 mil 748 pesos y publicar en la
red social X una disculpa pública
sanciones que fueron revocadas
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Las expresiones de Denise Dresser están amparadas en el ejercicio de la
libertad de expresión y la actividad periodística consideró el tribunal
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Acusan nueva
violencia #Diputados
contra la mujer

Protéstala
diputadaTeresa

Castell tras ser
sancionada

porelTribunal
Electoraldel

PoderJudicial
delaFederación

porviolencia
políticade

génerocontra
legisladora trans
POR YVONNE REYES

La diputada del Partido Ac
ción Nacional PAN Ma
ría Teresa Castell realizó

una protesta en el salón de ple
nos durante la sesión solemne
con motivo del 107 aniversario

de la Constitución luego de que
el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación TE
PJF la sancionó por violencia
política de género en contra de
la legisladora trans de Morena
Salma Luévano

Teresa Castell mostró una se

rie de carteles en contra de este

sector de la sociedad y acuso
a la Sala Superior del TEPJF de
crear una nueva violencia con

tra la mujer

Reclamo de morenistas

La diputada trans también de
Morena María Clemente acu
só a la legisladora del PAN de
incentivar el odio hacia la co

munidad LGBTTIQ y pidió a la
presidenta de la Mesa Directiva

la priista Marcela Guerra que se
le reconviniera

Otros morenistas se sumaron

al reclamo dijeron que no era
tema de discusión exigieron que
se respetara la sesión solemne y
que se llamara al orden

Ante la petición la diputada
Marcela Guerra solicitó a la panis
ta que retirara sus carteles

Sentencia

A mí nadie me puede recon
venir absolutamente nadie y si
estamos hablando de la Cons

titución entonces hablemos de

la mujer Hoy se dictó sentencia
por primera vez a una mujer se le
sentencia por agredir a un hom
bre que se siente y se viste de
mujer eso es lo que está pasando

hoy en México dijo molesta la
panista Castell de Oro

Y dirigiéndose directamente
a los legisladores de Morena les
recriminó La palabra mujer la
intentaron ustedes desaparecer
aquí de la Constitución la palabra
sexo la intentaron desaparecer
de la Constitución ustedes son
los que con su ideología perversa
pretenden entrar a la palabra

Sus compañeros de bancada
entre ellos Jorge Espadas salie
ron en su defensa y pidieron res
petar la libertad de expresión de
la legisladora

Hoy se
WWdictó
sentencia por
primeravez a
una mujer se le
sentencia por
agredir a un
hombre que se
siente y se viste de
mujer eso es lo que
está pasando hoy
en México

MaríaTeresaCastell

Diputada federal del PAN

Dijo que se le sentenció por agredir a un
hombre que se siente y se viste de mujer
en alusión a lamorenista Salma Luévano
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ASTILLERO

MC acelerado deterioro Álvarez Máynez
y el borrachazo Coletazo de Beltrones
TEPJF sobre moches para CS
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

HASIDO DANTESCA en el
sentido de sobrecogedora la
acelerada descomposición del
partido Movimiento Ciudadano
MC que hasta hace meses

pretendía jugar malabares con opciones que
nunca concretó Marcelo Ebrard la más
anhelada Samuel García la más grotesca
mantenía control en dos de los principales
estados del país ahora sólo lo sobrelleva en
Nuevo León con un grupo juvenil que cree te
ner alas propias mientras en Jalisco se escin
dió el gobernador Enrique Alfaro y el aspi
rante a sucesor Pablo Lemus nada entre dos
aguas y apostaba su capital propagandístico
a la tesis de la nueva política que de un plu
mazo sobre todo con varias de las candida
turas legislativas recientemente anunciadas
Ruiz Massieu Palazuelos Barrales Amalia

García Ivonne Ortega un hijo de Dante Del
gado ha confirmado que es la misma vieja
política si acaso con tenis anaranjados

LA ESTREPITOSA CAÍDA del presunto
ensueñofosfofosfo tiene como protagonista
de última hora a un personaje que parecería
inviable para enfrentar las complicaciones del
México actual Jorge Álvarez Máynez tal vez
podría ser un discutible candidato a la silla
presidencial en otras circunstancias en otro
México pero no en éste y así se ha esmerado
en demostrarlo con inmediatos resultados a
la baja en las encuestas de opinión en cuanto a
intención de voto

EL MÁS RECIENTE escándalo del político na
cido en Zacatecas se ha dado en el palco de un
estadio regiomontano de fútbol entre bebidas
alcohólicas y expresiones alteradas los MCju
niors de fiesta en tono de bravuconería política
que permitió al dinosáurico Manlio Fabio Bel
trones darles un coletazo como respuesta para
así arrancar su reposicionamiento político no
tanto sonorense aunque también como nacio
nal La escena no necesita que se cargue la tinta
para describir la frivolidad la fanfarronería y la
insensibilidad política de los ahí reunidos

PERO AYER EL candidato presidencial na

ranja dijo no tener problema en disculparse
con quien se hubiera sentido ofendido por lo
sucedido en un ambiente relajado de fiesta
no de campaña según trató de justificar Re
cuérdese que el destape de Álvarez Máynez
había resultado igualmente estrambótico
entre cervezas y con el padrino Samuel García
entregando tenis y camisetas de campaña al
compadre habilitado por emergencia

EN OTRO TEMA la facción mayoritaria del
tribunal electoral federal desechó la preten
sión del Partido de la Revolución Democrática
PRD de ahondar y castigar el supuesto desvío

de recursos públicos hacia la campaña de Clau
dia Sheinbaum que la ex directora de Notimex
Sanjuana Martínez denunció a principios de
enero pasado

LA MISMA POSTURA había sido asumida
por el Instituto Nacional Electoral y ayer fue
confirmada por la instancia superior y defini
tiva el citado tribunal que consideró frivola
la queja presentada por el PRD por carecer de
verdaderas pruebas pues la ex funcionaría en
mención no las ha presentado

LA DECISIÓN SE enmarca en la guerra de
facciones que se vive en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación con tres
magistrados a los que sus adversarios conside
ran comprometidos a conveniencia con la lla
mada 4T que depusieron al anterior presiden
te de este órgano tachado de calderonista y
ahora se enfrentan casi por rutina al propio ex
presidente depuesto y a una magistrada aliada
de éste tres contra dos en tendencia de votos
que es probable que se mantenga constante

Astillas

EN FRESNILLO ZACATECAS estado bajo
gobierno de David Monreal fue asesinado a
tiros Juan Pérez Guardado quien era director
de desarrollo social del gobierno municipal que
preside Saúl Monreal quien días atrás pidió
licencia al cargo para buscar la candidatura
morenista al Senado Pérez hermano de la
esposa del senador Ricardo Monreal se había
promovido en espectaculares con la expecta
tiva de ser candidato a diputado local Hasta
mañana
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Confidencial

TEPJF contra la falsa violencia
de género
Una buena en el Tribunal Electoral Por unanimidad los magistrados
revocaron la sentencia que una sala regional había impuesto contra
Denise Dresser por haber sugerido una relación sentimental entre
Adán Augusto López y la diputada morenista Andrea Chávez En
la sentencia aseguran que no se cometió violencia política de género
Hoygana la libertad de expresión reaccionó la analista Hoy ganan

las mujeres que peleamos contra la verdadera violencia política de gé
nero y denunciamos su trivialización uso político partidista agregó
El fallo del TEPJF fue celebrado también por políticas feministas como
la exlegisladora MarthaTagle quien aplaudió que no se distraiga la
atención conjuicios triviales

Buen trabajo de Rafael Guerra
en el Tribunal de la CDMX
Hablando de las buenas cosas que se hacen en diversos tribunales
no puede dejar de mencionarse el buen trabajo que hace elTribunal
Superior de Justicia de la CDMX que encabeza el magistrado Rafael
GuerraÁlvarez Un ejemplo de ello es el avance en materia de
justicia digital Ya hayexpendientes digitales judos en línea notifica
ción electrónicay toda una serie de recursos que acercan lajusticia a la
gente y la hacen más accesible Lo anterior trascendió en un encuentro
de trabajo con funcionarios de Italia que están en México Esperamos
que se persevere en ese camino

Hay tiro Máynez Beltrones
Tras la difusión de unvideo en el que se ve al candidato presidencial
de MC Jorge Álvarez Máynez bebiendo en el estadio yasegurando
que Manlio Fabio Beltrones se la va a peí el priista le respondió y
duro No se puede gobernar o hacer política desde una borrachera
de poder o alcohol Espero no estén usando drogas más duras
En un segundopost apuntó Pobre Nuevo León Pena MC Ya estará
sobrio Álvarez Máynez replicó La gran diferencia es que mientras
yo puedo salir a la calle y asistir a los estadios usted y la vieja política
quebraron al país desde los restaurantes y antros más lujosos Lo
cierto es que el emecista quien llevó las de perder en los comentarios
de internautas terminó diciendo que a quien se sienta ofendido o
lastimado yo no tengo problema en rectificarlo

Xóchitl tropieza pero evita caída
En su conferencia desde Washington Xóchitl Gálvez tuvo un
resbalón pero se mantuvo en pie Yes que se lanzó contra Claudia
Sheinbaum por adoptar las reformas de López Obrador pero al hacerlo
remarcó que la misma candidata de oposición ha dicho que toma las
20 propuestas del Presidente como suyas Al darse cuenta de su error
rectificó ydijo perdón la candidata del gobierno Es que pronto va a
ser de oposición lo que generó risas entre los asistentes La libró
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La necia realidad
Una de las críticas de la oposición a las reformas de AMLO es que pre
tenden desviar la atención de problemas graves como la criminalidad
El Presidente ha dicho que se insiste en la delincuencia como golpeteo
mediático Pero la realidad ayer se impuso Justo cuando el morenista
Ricardo Monreal daba una conferencia sobre las reformas recibió la
noticia de que fue asesinado su cuñado hermano de su esposa María
de Jesús Juan Pérez Guardado quien se desempeñaba como
secretario de Desarrollo Social de Fresnillo municipio gobernado por
Saúl Monreal hermano del senador Los morenistasAna Lilia Rivera
yCésarCravioto yel panista Julen Rementería lamentaron el hecho y
expresaron sus condolencias El pleno guardó un minuto de silencio

Dos décadas de cárcel

a exdiputado morenista
Se dijo perseguido acusó que estaba siendo extorsionado Pero su
táctica falló yel diputado Benjamín Saúl Huerta fue hallado cul
pable del delito deviolación en agravio de un menor en Puebla por lo
que fue sentenciado a 22 años de prisión Ni el fuero ni las artimañas
le sirvieron para evadir lajusticia
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ROZONES
Piden investigar a Sergio Loredo
Y fue en la conferencia mañanera donde volvió a sonar el nombre de Sergio Loredo Foyo
quien fue acusado de intentar extorsionar al Gobierno federal al bloquear la plataforma Visit
México Esta persona sigue tratando de hacer negocios a nombre y representación de México
y en este caso incluso llegó hasta el secretario general de la ONU Antonio Guterres para decir
que pudiera él hacer negocios a nombre de empresarios de México Aquí la cuestión es que a
esta persona incluso se le ha señalado por presunto lavado de dinero por distintas situaciones
incluso de violencia de robo expuso el periodista Demián Duarte de Sonora Power Y pidió al
mandatario que la UIF el SAT y otras instancias indaguenpara impedir que se hagan negocios
negativos a nombre de México Loredo Foyo es el fundador de la empresa AlquimiaPay sobre la
que pesan otros señalamientos y su caso ha aparecido en diversos medios Aplicará lo de que
n lando el río suena Pendientes

Día difícil en Zacatecas
Fue el propio secretario general de Gobierno Rodrigo Reyes Mugüerza quien calificó así la
jornada negra que se vivió en esta entidad En la mañana fue ejecutado en Fresnillo Juan Pé
rez Guardado funcionario municipal y cuñado del senador Ricardo Monreal Y por la tarde
corrió la misma suerte Cecilio Murillo hermano del presidente municipal de Sombrerete Alan
Murillo Dos crímenes de alto impacto en contra de figuras asociadas a la política en menos de
12 horas Estos lamentables hechos se dieron enuna entidad que ocupa el segundo lugar en in
cidencia de ataques contra políticos conuna tasa de 2 7 casos por cada 100 mil habitantes Hoy
ha sido un día difícil en términos de seguridad reconoció Reyes Mugüerza Pero hay quienes
creen que no ha sido un día sino poco más de dos años difíciles los transcurridos de la actual
administración

Somos más por la pacificación
Y fue la gobernadora de Guerrero Evelyn Salgado quien ayer salió al paso ante hechos de
violencia ocurridos en la entidad Tenemos muchas herencias históricas que no han sido nada
buenas ésas hay que arrancarlas de raíz hay que arrancar de raíz la corrupción todo lo que no
nos hacebien y ser el estado valiente noble con gentebuena y trabajadora Somos más los que
queremos la paz la gente que quiere la pacificación señaló al iniciar la Feria de Servicios Insti
tucionales Mi prevención esprimero en el municipio de Chilapa Se trata de un programa nos
aseguran que tiene como propósito fomentar la prevención del delito en los jóvenes atendiendo
las causas que originan la violencia como la pobreza marginación y falta de oportunidades El
gobierno estatal tiene previsto que este programa esté activo en las ocho regiones del estado
atendiendo demanera directa a todas las familias con todos los servicios que ofrece el gobierno

del estado Ahí el dato

Contratos y cuestionamientos
Y hablando de temas de contratos nos cuentan que el nombre de Marco Reyes representante
de la Unión Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de Limpieza está siendo
señalado por cuestionar licitaciones del sector en las que empresas presuntamente afines a
su movimiento pierden los concursos Y es que nos aseguran como en la administración del
presidente Andrés Manuel López Obrador se han abierto espacios a más empresas muchas
compañías consideradas cercanas a Reyes han estado perdiendo Y cuando esto ocurre viene
entonces el cuestionamientoy los señalamientos a funcionarios públicos en quienes recaen los
procesos de compray adjudicación Las firmas perdedoras nos comentan argumentan que dan
el precio más bajo y que se alinean al contrato marco que ostentan a través de la Secretaría de
Hacienda sin embargo en la 4T enterados de lo anterior han optado por abrir la competencia a
más jugadores que no precisamente traen el cobijo de la UNITYEL
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Activan opositores a la OEA
Y ahora fue el candidato de PRI PAN PRD en la Ciudad de México Santiago Taboada el que
acudió ante la Organización de Estados Americanos y la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos a presentar sendas denuncias por el presunto uso de instituciones de procuración
de justicia en la capital con fines electorales Y es que ha señalado el exalcalde de Benito Juárez
que en la Fiscalía local a cargo de Ulises Lara alistan nuevas acciones legales en su contra con
el fin de sacarlo de la contienda situación que calificó como una elección de Estado similar a la
que ha ocurrido en países como Nicaragua o Venezuela El organismo internacional a cargo de
Luis Almagro nos hacen ver en pocos días ha sumado llamados de políticos de oposición en
México a que ponga los ojos en el proceso electoral Ya se verá qué hace con los balones que le
han nuesto en su cancha

Una a favor del periodismo critico
Y fue el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el que con el voto unánime de
sus integrantes determinó revertir una sanción que se había impuesto a Denise Dresser por
emitir expresiones en contra de la actuación y aparente uso indebido de recursos públicos de la
diputada de Morena Andrea Chávez Fue la magistradapresidenta Mónica Soto quien plan
teó el proyecto de resolución que obtuvo el apoyo de sus compañeros magistrados En éste
sostuvo que enuna democracia el derecho ala actividad periodística y a la libertad de expresión
resultan fundamentales para su fortalecimiento y consolidación argumentos respaldados por
otros en el sentido de que las denuncias por violencia política de género no deben usarse para
acallar voces críticas
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SERÁ
El crimenestávotando
Cuando uno ve cómo aspirantes a cargos de elección popu
lar son asesinados parece que son quitados del camino por
uno u otro motivo Eso ha pasado en otros procesos elec
torales yconforme se acercan los comicios más grandes
que havivido el país laviolencia se acentúa Hay quienes
ya advierten que el crimen estávotando Será

Crisis en el Senado
La escasez de agua llegó a la Cámara alta Ayer dos pipas
cargaronmiles de litrospara que el Senado pudiera operar
encondiciones higiénicas sin embargo lapresidenta de
laMesaDirectiva AnaLiliaRivera desconocía el tema
aunque alertó que ese tiempo nos alcanzó Será

Relegan apolicías
Y en el Senado de laRepública la mayoría de Morenapre
firió aprobar el Día Nacional del Amaranto que aprobarun
dictamenpropuesto por la senadora del PAN Gina Cruz
para dignificar el trabajo de los policías en beneficio de casi
medio millón de elementos estatales municipales minis
teriospúblicos entre otros Nos dicen que los morenistas
tienen muyclaras susprioridades Será

Como llego
El exdiputado de Morena SaúlHuerta fue sentenciado
a 22 años de prisión apesar de que la parte acusatoria
pide el doble de la condena habrá que revisar al interior de
ese partido cómo es que llegó a una curul ese personaje si
alguien le abrió las puertas y si lo impulsó porque parece
que tenía muybuenos amigos muyarriba en elpoder Yes
que parece que los filtros están fallando Será

Registro enel IEPC
Estejueves el exalcalde de Mérida Renán Barrera se
registrará como candidato de la alianza opositoraa la
gubernatura de Yucatán ante el Instituto Electoralyde
Participación Ciudadanaysegún los tiempos oficiales será
el domingo 18 de febrero cuando elmencionado órgano
expida las constancias que oficializan las candidaturas tras
revisarse la documentaciónpresentada por los aspirantes
de todos lospartidos A estos eventos nos dicen el político
de origenpanista llegaráno sólo arropado por los miem
bros de su alianza sino tambiénporunas 8 mil personas que
recientemente renunciaron aMorena Será

Violencia enSanLazaro
Aun cuando el TEPJF ratificó ayer la sanción a la diputada
federalpanista Teresa Castellporviolencia política en
razón de género luego de que una de las diputadas trans
de Morena la acusó ante las autoridades electorales en la
sesión solemne de este miércoles la legisladora se colocó
en el filo de la navajaydesde su curul criticó la sentencia
ensu contra por agredir aunhombre que se cree se dice
o se viste de mujer Talvez loque más molestia le causó
fue que quedó inscrita en elregistro deviolentadores en
razón de género lo que le imposibilita paraun cargo en el
servicio público o de elección Será

 .  2024.02.08



Pág: 19

TABE VA POR REELECCION EN MH
POR MAURICIO FLORES

mauricio flores razon com mx Twitter mfloresarellano

La alianza Va por la CDMX no corre riesgos en Miguel
Hidalgo Apostó todas sus cartas a Mauricio Tabe para

las próximas elecciones del 2 de junio Y es que la coalición
PAN PRI PRD formalizó el registro del actual alcalde de esa
demarcación parabuscar la reelección en la demarcación y
repetir el triunfo de 2021 donde Morena literalmente se
desfondó
Nos cuentan que el cierre de filas con Tabe
se debe a que en las encuestas de intención
del voto el panista está por encima del par
tido oficial por casi 20 puntos Ahora sí que
con estos primeros sondeos y los logros que
el alcalde ha dado en seguridad reactiva
ción económica y en la defensa de las muje
res la oposición busca darle alpartido oficial
la misma medicina que hace tres años

Cierran filas por Delta Aeroméxico
ante DOT Desde la Cámara Nacional del

Aerotransporte que encabeza Diana Oli
vares la Asociación Latinoamericana y del
Caribe del Transporte Aéreo al mando de
Ricardo Botelho la Cámara de Comercio

de EU que encabeza Suzanne P Clark y
la Asociación de Agencias de Viajes y Em
presas Turísticas manifiestan su apoyo a la
alianza entre Delta y Aeroméxico dado su
papel crucial en el tránsito de personas ideas
negocios y mercancías entre México y Esta
dos Unidos y llaman al Departamento de
Transporte DOT de ese país a no desbaratar
la asociación entre las aerolíneas capitanea
das por Ed Bastían y Andrés Conesa

De manera directa o implícita también
se han manifestado a favor de que Allegiant
de Maurice J Gallagher se asocie con Viva
Aerobús de Roberto Alcántara a fin de for

talecer la competencia y competitividad en
los cielos de ambos países

Como se ha diseccionado en este espa
cio la posición del DOT a cargo de Pete But
tigieeg no parece sustentada en razones
técnicas sino en razones de alcance político
Pero de mientras ayer esa autoridad deci
dió dar un espacio de dos semanas hasta
el 23 de febrero en curso para que Delta
y Aeroméxico y otras partes relacionadas
aboguen a favor de que se mantenga la in
munidad antimonopólica y se evite la dilu
ción de esa sociedad

Andrea pierde ante la Libertad de Ex
presión No hay vuelta de hoja el TEPJF
refrendó su defensa por la libertad de pren
sa y de expresión de los comunicadores en
México El tribunal estableció que no fue
violencia política de género sino una crítica
al supuesto uso indebido de recursos públi
cos la que emitió Denise Dresser y decenas
de comunicadores en torno al viaje que la
diputada morenista Andrea Chávez realizó
en un avión del Gobierno federal para asis
tir a un evento partidista en Chihuahua un
evento del exaspirante presidencial Adán
Augusto López

La verdad no peca pero incomoda
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Culpable 
Dan 22 años de 
cárcel a ex diputado 
por violación 
a menor. PÁG. 5 

e o R A z ó D E M É X 1 C O 

Quieren recursos para el fondo de pensiones 

Operan con pérdidas; 
ofrecen sus 'utilidades' 
EN BUSCA DE RECURSOS Ésteeselplanquepro~oneAMLOp~raobtenerdinero 

para el Fondo de Pensiones para el Bienestar: 

25% 
de utilidades • Liquidación • Pago de adeudos al SAT, • Enajenaciones 
de paraestatales de Financiera Rural. IMSS e ISSSTE sin intereses de inmuebleS del ISSSTE. 
de Sedena Y. Semar. • Venta de Inmuebles sólo este 2024. • Ganancias de inversiones , . .. -

sin construcción ele Fonatur. • Fideicomisos del Poder del nuew Foodo de Pensiones. de recursos del lnstl-

15% tuto para Devolver • Ahorros por eliminación Ju<flcial, al conduir proeedi- • Donaciones y aportaciOnes 
al Pueblo lo Robado. de órganos autónomos. mientas legales. de personas ffsícas o morales. . 

Plantea 4T tomar 

1 ' • • ' 

REBASA AL GIGANTE 
Por primera vez en 21 at'los, 
México superó a China en 
ventas de mercancías a EU: 
(Millones de dólares) 

• México • China 

Fuente: Buró de Censos de Estados Unidos 

475li01 
2023 

Supera México a China 
en exportaciones a EU 
ERNESTO SARAl31A 

Ante la guerra comercial en
tre Washington y Beijing~ por 
primera vez en 21 años, las 
exportaciones de . México a 

o.. 
-<: 

25% de 'ganancias' 
de Fuerzas Armadas 
por Tren Maya y AJ.FA CHARLENE DOMINGUEZ 100 por ciento de su último 

salario son aquellos cuyo 
ahorro para el retiro en su 
Afore sea menor al monto 
equivalente al salario pro

mayor a esa cantidad", sos
tuvo el especialista. 

· Estados Unidos fueron ma
yores a las registradas por 
China, revelan datos del De
partamento de Comercio 
estadounidense. 

Business & Indicators, recor
dó que fue precisamente e!l 
2018, con Donald Trump co
mo Presidente de EU, cuando 
inició laguen:a comercial con 
China, luego vino el Covid y 
el conflicto bélico entre Ru
sia y Ucrania. 

Para Amulfo R Gómez, 
consultor en comercio in
ternacional, la guerra comer
cial (EU y China) fue deter
minante para que México se 
colocara como el principal 
proveedor. 

CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO BARANDA 

Las empresas de las Fuerzas 
Armadas aún no son auto
suficientes, actualmente re
ciben miles de millones de 
pesos en subsidio, y aún así, 
el Gobierno ya planea to
mar parte de sus "utilidades" 
para el nuevo proyecto de 
pensiones. 

Para poder financiar el 
nuevo Fondo de Pensiones 
para el Bienestar, el Presi
dente Andrés l\1anuel López 
Obrador propuso echar ma- · 
no del 25 por ciento de las 
utilidades de las empresas de 
las Tuerzas Armada<;. 

Sin embargo, estas com
pafiías de participación es
tatal .mayoritaria, no sólo no 
han registrado ganancias, si
no que actualmente operan 
con cargo al Presupuesto. 

Para este año, se han pro
yectado subsidios de opera
ción y salarios por más de 22 
mil millones de pesos. 

Para el Tren Maya se so
licitaron 5 mil 937 millones 
de pesos de subsidio, (extra a 
los 120 mil millones de pesos 
necesarios para seguir con 
las obras); además, la em
presa que controlará 12 ae
ropuertos requirió 15 mil 172 
millones. 

El AIFA, que en marzo 
cumplirá dos años de ope
raciones, pero sigue sin ser 
autosuficiente, solicitó subsi
dios por mil 500 millones de 
pesos, 79 por ciento más que 

Las pensiones con una ta
sa de reemplazo al 100 por 
ciento que promueve An
drés Manuel López Obra
dor en su iniciativa de re
forma estarán topadas. 

Este año, su límite se
ría de 16 mil 777 pesos, ci
fra que se deriva del salario 
promedio registrado de los 
trabajadores en eJ IMSS en 
2023, más la inflación esti
mada por ~ Gobierno pa
ra 2024 . 

. El valor no será fijo, ~ 
irá moviendo y será actua
lizado con base en la infla
ción de cada año. 

De acuerdo con la ini
ciativa, los trabajadores que 
recibirían una pensión al 

lo solicitado en 2023. 
Además, la nueva aerolí

nea de Mexicana tendrá sub
sidios por 119 millones de pe
sos. En 2023 ya se le habían 
asignado al menos 4 mil mi
llones de pesos para contratar 
el arrendamiento de aviones. 

De acuerdo con la pro
puesta de reforma de pen
siones enviada a la Cámara 
de Diputados, detallada ayer 
en la mañanera, los recursos 
del denominado fondo semi
lla saldrán, húcialmente, de 
decornisos, venta de bienes, 
cobro de adeudos y subcucn
tas vencidas, hoy en manos 
de las Afores. 

"La ley prevé recursos 
complementarios ( .. .) 25 por 
ciento de las utilidades que 

medio registrado. 
El salario promedio del 

lMSS aJ que se hace refe
rencia en la iniciati
va se obtiene a par
tir del salari0 diario 
multiplicado por un 
factor de 30.4. El sa-

Sin la nueva reforma, a 
este mismo trabajador le to
carian 7 mil 500 pesos, que 
actualmente es Ja pen ión 
mínima garantizada, detalló. 

lario promedio hoy EL ANUNCIO 

Jorge Alarcón, líder de 
Retiro de wrw; aña
dió que la nueva re
forma aplicaría so
lamente en caso de 
una: pensión por ve
jez. 

es de 542 pesos, de 
acuerdo con Bernardo Gon
zález, socio ~ Trouver Ca
pital. 

"Hay un tope y ese sa
lario promedio registrado 
es de aproximadamente 16 
mil pesos. Nadie podría te
ner unagarantiade pensión 

generen las empresas paraes
tatales que están a cargo de 
la Sedena y de Marina, don
de aquí ya se establece el fin 
específico que serán las pen
siones", dijo la Secretaria, de 
Gobernación, Luisa María 
Alcalde, al presentar la ini
ciativa que ya fue turnada a 
la<; comisiones en San Lázaro. 

La lista de aportaciones 
complementarias al Fondo 
de Pensiones también con- · 
templa los fideicomisos del 
Poder Judicial, que tampo
co podrían ser tocados hasta 
que se resuelvan los litigios 
que los mantienen congela
dos, tras su desaparición en 
el Congreso. 

"Sabemos que, si bien, se 
aprobó una ley donde se tie-

''Hay mucha gen
te que empieza a solicitar 
su pensión por cesantía en 
edad avanzada que es en
tre 60 y 64 años, ellos no 
tendrían acceso a este be
neficio mínimo de acuerdo 
con lo que se menciona en 
la iniciativa", indicó. 

nen que regresar estos 15 mil 
millones (de los fideicomi
sos), hoy está impugnada y 
debe ser resuelta por la pro
pia Suprema Corte; espera
mos que una vez resuelto se 
puedan liberar e~tos recursos O'. 

y que fonnen parte del Fon- !z 
do para las pensiones", dijo ~ 
la Secretaria de Gobernación. 

La funcionaria señaló 
que otra fuente de financia
miento podrían ser los recur
sos que recuperarán con la 
extinción de órganos autóno
mos como el INAI, la Cofece, 
el IFI', una de las reformas 
que ha sido rechazada, por 
adelantado, por los legislado
res de Oposición. 

PÁGINA& 

BIU. Y :18TiDOPIRG m l 
~ El candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, y los priistas se confrontaron tras difundirse un video 

desde el palco del Gobernador Samuel García, en el estadio de Tigres en Nuevo León. RROUND 

66 No se pude 
gobernar o hacer política 
desde una borrachera 
de poder o alcohol. 
Siempre ha dado malos 
resultados. Eso lo sabe 
Dante Delgado. Espero 
no estén usando drogas 
más duras y descuiden a 
sus familias". 
Man/lo F. Beltranes 

Máynez · 

66 Mientras yo puedo 
salir a la calle y asistir 
a los estadios, usted 
y la vieja política 
quebraron al País 
desde los restaurantes 

·y antros más lujosos. 
Póngale hora y fecha 

.... y nos vemos en el 
antidoping". 
Jorge Álvarez Máynez 

,, 
•• 

66 El 'Movimiento · 
Borracho' se prepara 
para hacer campaña. 
Una pandilla de fif(s 
que presümen ser opción 
de Gobierno. Por cierto, 
NL arde en homicidios 

·y su Gobernador es 
omiso, complaciente 
y parrandero". 

· Rubén Moreira 

El año pasado, el País 
vendió a EU mercancías por 
4 75 mil 607 millones de dó
lares, un monto récord. 

Esto ocurrió pese a que 
las exportaciones tuvieron·un 
menor ritmo de crecimiento; 
en 2023, lo hicieron a una 
tasa de 4.6 por ciento anual 
y en 2022, en 18.9 por ciento. 

Mientras tanto, China su
frió una caída de 20.3 por 
ciento en sus exportaciones 
a EU a 427 mil 229 millones 
de dólares, lejos de los 538 
mil 514 millones que repor
tó en 2018. · 

John Soldevilla, director 
de la consultora Economy, 

No obstante, dijo que las 
autoridades de EU cada vez 
tienen más controles para 
las exportaciones de terce
ros países. 

Esto se debe tener en 
cuenta porque la economía 
mexicana ca.rece de una pla
tafo1ma exportadora sólida 
<le alto valor agreg-cido y es dé
bil en desarrollo tecnológico. 

PARALIZAN ADUANAS 
POR FALLAS EN SISTEMA 
P.AGINA2 

Asesinan en Fresnillo 
·a cuñado de Monreal 

1 Juan Pérez. era secretario 
de Desarrollo Social en Fresni llo. 

BENITO JIMÉNEZ se siente inseguro, de acuer
do con la Encuesta Nacional 
de Seguridad Urbana (EN
SU) del Inegi. 

Juan Pérez Guardado, secre
tario de Desarrollo Social en 
Fresnillo, Zacateca<;, y cuí'ia
do del senador Ricardo Mon
real, fue asesinado ayer a ba
lazos en plena vía püblica 
mientras supervisaba 

· El funcionario atacado 

.obras de limpieza. 

ayer era hermano de la espo
sa de Ricardo Monreil, Ma
da de Jesús Pérez Guardado. 

El municipio es 
encabezado por Saúl 
y la entidad goberna
da por David Monreal, 
hermanos del coordi
nadorde los senadores 
de Morena 

CIMBRA 
CRIMEN 

Una fuente del Se
nado informó que Pé
rez Guardado fungía, 
en los hechos, como 
operador político de 
Monreal. 

Horas después del 

Los agresores, quienes 
viajaban a bordo de una mo
tocicleta, huyeron del lugar 
tra<; el ataque y hasta anoche 
no habían sido detenidos. 

Fresnillo encabeza a las 
ciudades con mayor percep
ción de inseguridad en el País, 
pues al cierre de 2023, el 96.4 
por ciento de sus habitantes 

_ __ .. ~·-

crimen de Pérez Guar
dado fueron asesinados el 
empresario C~cilio Murillo, 
hermano del Edil de Soi;nbre
rete, y el hotelero José Luis 
Olvera Fraga, sobrino del ex 
senador José Olvera, en dis
tintos hechos en la entidad. 
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La violencia 
política azota 
en Zacatecas 
y Guerrero 

Protegerán Ejército y Guardia 
·Nacional a candidatos en peligro 

Asesinan a funcionario de Fresnillo, 
cuñado de Ricardo Monreal, 
y secuestran al líder guerrerense 
de Movimiento Ciudadano 

IRMA MEJÍA Y ARTURO DE 
DIOS PALMA Corresponsales 
- estados@eluniversal.conz.mx 

La violencia contra objetivos po
üticos en el país se recrudeció ayer 
en Zacatecas y Guerrero. 

El director de Desarrollo Social 
de Fresnillo, Juan Pérez, cuñado 
del senador Ricardo Momeal, fue 
asesinado. Por la noche, se infor
mó del homicidio del hermano 
del alcalde de Sombrerete. 

1 EL DATO 
De diciembre 

Esquema de seguridad por nivel de riesgo 

ALTO 
(Seciena) 
• 4 vehículos 
• 10 elementos 

MEDIO 
(Guardia Nacional) 
• 3 vehículos 
• 8 elementos 

BAJO 
(SSPC) 
• 1 vehículo 
• 2 elementos 

Vehículo principal 

En Chilpancingo, el coordina
dor de MC en Guerrero, Julián Ló
pez Galeana, fue secuestrado y li
berado, presuntamente en u na 
"confusión", y el martes mataron 
al padre de la aspirante morenista 
al municipio de Huamuxtitlán. 

a la fecha han 
asesinado a 
ocho aspirantes 
o dirigentes 
partidistas 
en el país. 

Si así lo solicitan, se blindará a los aspirantes a las nueve gubematuras, a la Cámara de Diputados y al 
Senado, de acuerdo con la incidencia delictiva en entidades y amenazas recibidas. 1 NACIÓN 1 A4 

I ESTADOS I A12 

ucranianos usan cascos 
y. equipos mexicanos· en 

. . . 

la guerra contra los rusos 
Informe anual del Consejo Europeo revela que en 2022 España autorizó una licencia 
para el envío del material militar, que incluye construcciones blindadas y vestuario 

INDER BUGARIN Corresponsal 
- elmwzdo@eluniversal.com.mx 

Bruselas.- Cascos y equipos de 
blindaje mexicanos protegen a los 
soldados ucranianos en la guerra 
contra Rusia. 

Así lo indica el 25 informe anual 
del Consejo Europeo, máximo ór
gano de decisión de la Unión Eu
ropea, sobre control de exportacio
nes de armas convencionales de los 
Estados miembros en 2022. 

El documento sel'íala que el ma
terial militar mexicano fue transfe
rido a las Fuerzas Ann'adas de 
Ucrania a través del Ministerio de 
Defensa de Españ.a como parte de 
uria operación de comercio exte
rior e.tectuada en 2022, año en que 
Rusia inició el ataque por tierra, 
mar y aire contra su vecino. 

El informe, que no detalla có
mo adquirió España el equipo 
mexicano, reporta que el país eu
ropeo autorizó ese año una licen-

cia para el envío de material mi
litar originario de México catego
ría ML13, el cual corresponde a 
cascos manufacturados de acuer
do con estándares militares, com
ponentes y accesorios diseñados 
especialmente para estos objetos. 
Incluye equipos y construcciones 
blindadas, planchas de blindaje, 
construcciones de materiales me
tálicos o no, vestuario y piezas de 
protección. La 1 icencia fue por mil 
800 unidades. 
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Consideran 
insostenibles 

nueve de las 20 
reformas de AMLO 

IVETTE SALDAÑA 
- maria.saldana@eluniversal.com.mx 

Pese a que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador asegura en el 
texto de sus iniciativas de reforma 
que no tendrán un impacto econó
mico, especialistas estiman que el 
costo de inicio será de un billón 153 
mil millones de pesos y son insos
tenibles a largo plazo, a menos que 
se contemple una reforma fiscal. 

-t800 
UNIDADES 
contempla la licencia española para 
el envío de material militar originario 
de México a Ucrania. 

IMUNDOI A14 

Indicaron que tan sólo nueve de 
las 20 iniciativas tendrán costo, en 
tre las que se encuentran la de pen 
siones, el aumento salarial a poli 
cías, médicos y enfermerac;; Jóvenes 
Construyendo el Futuro, becas a es
mdiantes, apoyos a adultos mayores 
de 65 años. atención médica inte
gral gratuita, vivienda para trabaja
dores, Sembrando Vicia y la que bus
ca robustecer a la CFE. 

I CARTERA 1 A18 

~ 
1 ESPECTÁCULOS 

Los Ángeles 
Azules hacen 
bailar cumbia 
a El Potril/o 

Los artistas. 
que estrenan 
colaboración, 
se dicen abier
tos a los nue
vos géneros 
musicales, pe
ro mantienen 
su esencia. 

IA251 

REVOCA TRIBUNAL ELECTORAL 
MULTA A DENISE DRESSER 
Determina por unanimidad que no cometió vio
lencia política de género contra la diputada de 
Morena Andrea Chávez, al considerar que sus ex· 
presiones están amparadas en la libre expresión y 
la act ividad periodíst ica. 1 NACIÓN 1 A4 
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México, número uno 
en exportaciones a 
EU; desplazó a China  

Logró cifras récord en 2023 por primera vez en 2 décadas     

l Le surtió 476  
mil 600 millones 
de dólares en 
mercancías    

l Aumentaron 
esas transacciones 
4.8%, indican cifras 
de la nación vecina   

l Cerró el país el 
año pasado como  
su principal  
socio comercial  

l Las disputas 
arancelarias  
con Pekín nos 
beneficiaron    

braulio carbajal / P 19

Vincula AMLO 
a Carlos Salinas 
en la filtración 
que hizo la DEA 
● ‘‘Ocurre al abordar  
de nuevo el caso Colosio’’  

● Emplaza al periodista 
Tim Golden a acudir a la 
mañanera para aclaraciones 

a. urrutia y e. olivares / P 3 

RegReso tRiunfal l Hernández

OPINIÓN

El Mes de la Historia 
Afroestadunidense  
y el camino hacia 
sociedades más 

incluyentes
Ken salazar / P 17

Sheinbaum 
protesta como 
candidata del PT    
alma e. muñoz / P 7

La aspirante presidencial se 
comprometió a ‘‘construir el 
mejor México posible’’. foto 
víctor Camacho 

SRE: rastreará 
Washington 
tráfico de armas 
de su ejército         
● Habrá intercambio de 
datos sobre pertrechos 
ingresados ilegalmente aquí

● En la trilateral, la Casa 
Blanca llama a evitar que el 
fentanilo sea crisis mayor     

a. urrutia y e. olivares / P 3 
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Jorge Zepeda Patterson
“Reformas oportunas, 

inoportunas y 
oportunistas” - P. 16

Héctor Aguilar Camín
“Las ‘aportaciones a 

la causa’, como las llamó 
el Presidente” - P. 3

Maruan Soto Antaki
“Irán y su maquinaria 

de guerra por medio 
de tangentes” - P. 39

Gaza. Israel rechaza contrapropuesta de Hamás sobre rehenes
El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, rechazó los términos que planteó Hamás para un acuerdo de cese del fuego y liberación de 
rehenes, y se comprometió por el contrario a continuar la guerra hasta “la victoria absoluta”, descartando cualquier pacto que permita al 
grupo mantener control total o parcial de Gaza. En la imagen saluda a Javier Milei, presidente argentino. AMOS BEN GERSHOM/EFE  PAG. 18

Super Bowl cerrado: 
hagan sus apuestas
Mahomes contra Purdy

Por “miedo al narco” subieron 
564% solicitudes de asilo a EU

Expedientes. De 528 casos registrados durante 2022 creció la incidencia a 3 mil 507 en 2023; mil 657 de 
las demandas llegaron a instancias judiciales el año pasado, pero solo 10% de interesados logró refugio

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 Las peticiones de asilo de 
mexicanos a Estados Unidos por 
un recurso llamado “Claims of 
Credible Fear” (Miedo creíble) 
aumentaron 564 por ciento en-

tre 2022 y 2023, la mayoría rela-
cionada con violencia de los cár-
teles del narcotráfico, aunque el 
año pasado solo llegaron a las cor-
tes mil 657 casos y apenas 10 por 
ciento tuvo éxito. PAGS. 4 Y 5

Lucha trilateral anticrimen
Perfilan socios del T-MEC 
coalición contra fentanilo
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 5

Crean Programa Tent
Grupo de 46 grandes firmas 
dará trabajo a los migrantes
REDACCIÓN - PAG. 21

Exploran otras opciones
Sacan a México de tratos en 
el Capitolio sobre Ucrania
REUTERS Y EFE - PAG. 6

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El INE presentó a los par-
tidos el protocolo para proteger a 
los candidatos en la campaña, pe-
ro ratificó que no es la instancia 
para hacer mapas de riesgo ni pa-
ra garantizar la seguridad general 
en el proceso. “Hubo peticiones 
de ir más allá, pero se aclaró que 
no es competencia del árbitro”, 
dijo Guadalupe Taddei. PAG. 8

El INE exige 
seguridad, no 
hace mapas de 
riesgo: Taddei

Violencia en Zacatecas
Matan a cuñado de Monreal 
y a hermano de un alcalde
OMAR HERNÁNDEZ - PAG. 11

Samuel sobre juicio político
En una semana vamos a dar 
“su merecido” a PRI y PAN
PEDRO GAMBOA - PAG. 10

Libro. AMLO se retira sin odios y ofrece 
“sinceras disculpas” a sus adversarios

P.  6

ANDROS LOZANO, TECOLUCA/EL MUNDO

 El Centro de Internamien-
to del Terrorismo, orgullo del go-
bierno de Bukele, puede recibir a 
40 mil presos y es una fortaleza 

inexpugnable en la que los reos 
no ven el sol, no reciben visitas y 
comen con las manos. “Es el in-
fierno y no hay forma de escapar”, 
presume su director. PAGS. 28 Y 29

Dentro de la megacárcel de 
Bukele: “esto es el infierno 
y no hay forma de escapar”
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Morena abre la puerta
a cambiar reformas

POR LETICIA ROBLES DE LA 
ROSA Y XIMENA MEJÍA 

Por primera vez en tres 
años, los legisladores de 
Morena están dispuestos a 
hacer cambios a reformas 
propuestas por el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, esta vez a las 
20 que presentó el pasado 
lunes, 18 de las cuales son 
constitucionales.

Para Ana Lilia Rivera, 
presidenta del Senado, la 
discusión de las iniciati-
vas será como pocas en la 
historia del país. “Todos los 
grupos parlamentarios van 
a tener la oportunidad de 
fijar una postura ante estos 
grandes temas, y esto segu-
ramente nos llevará a que, 
donde logremos acuerdos, 
se tengan que mover pun-
tos y comas”, afirmó.

ANA LILIA RIVERA, PRESIDENTA 
DEL SENADO, se pronunció por un 
debate público y democrático sobre 
las 20 iniciativas del Ejecutivo federal; 
“tenemos que mediar”, reconoció

AFP

El acuerdo migratorio bi-
partidista que permitía ce-
rrar la frontera de Estados 
Unidos cuando esté des-
bordada, quedó enterrado.

El paquete legislativo, 
que incluía fondos para 
Ucrania e Israel, obtu-
vo 49 votos a favor en el 
Senado, debajo de los 60 
requeridos. La mayoría de 
los republicanos votó en 
contra, luego de que Do-
nald Trump criticó el pro-
yecto. “Sólo un idiota o 
un demócrata radical de 
izquierda votaría por este 
horrible proyecto”, dijo en 
su red Truth Social.

El martes, los republi-
canos no pudieron abrir 
un juicio político al secre-
tario de Seguridad Inte-
rior Alejandro Mayorkas, a 
quien acusan de la actual 
crisis migratoria.

GLOBAL | PÁGINA 20

Senado de EU 
rechaza plan 
para cerrar la 
frontera

FALTARON VOTOS

254,367
vehículos exportó México 
durante enero, la mayor cifra 
registrada para ese mes. 
Nissan y BMW son las que 
más alza tuvieron en ventas.

La oposición ve 
insuficiente el plan 
de seguridad
Los líderes del PAN y el 
PRD señalaron que está en 
riesgo el proceso electoral 
debido a que la estrategia 
federal no abarca todas las 
etapas de los comicios. / 2

DINERO

PRIMERA

PRIMERA

Fotos: Karina Tejada, AFP, Paramount + y Fotoartes: Horacio Sierra y Abraham Cruz

Foto: AFP

Pascal Beltrán del Río 2
Humberto Musacchio 11
Yuriria Sierra 12

Con sus últimas palabras, el expresidente chileno Sebastián Piñera salvó 
a los pasajeros del helicóptero que él pilotaba y se desplomó. Global / 20“SALTEN USTEDES PRIMERO”
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La repetición y 
la tardanza en 
estudios de mercado 
impactan procesos 
administrativos, 
señalaron

POR AURORA ZEPEDA

Además de la alerta del 
Comité Técnico del PREP 
por los retrasos en la 
construcción de la plata-
forma, consejeros del INE 
advirtieron atrasos en otras 
áreas debido a la repetición 
de estudios de mercado y 
licitaciones que se realiza-
ron tardíamente.

En la sesión de la Co-
misión de Debates, Dania 
Ravel pidió tener claras las 
fechas límite de los estu-
dios de mercado y contra-
taciones porque “en otras 
licitaciones hemos tenido 
muchas dilaciones porque 
se hacen varias veces estu-
dios de mercado y son muy 

Consejeros del INE
prenden focos rojos
por licitaciones

PROCESO ELECTORAL 2024

ADRENALINA

ENTRE CASINOS... ¡Y BALONES!
Que Las Vegas albergue un Super Bowl no es 
gratuito, pues en los últimos años llegaron la F1, 
equipos de la NFL y, pronto, de Grandes Ligas.

SE DAÑARON INFRAESTRUCTURA TURÍSTICA, CALLES Y CASAS

TRAS VENTARRÓN, RESCATAN HOLBOX
Autoridades de los tres niveles de gobierno, ciudadanos y empresarios iniciaron la 
limpieza y recuperación de la isla, luego de que 70% de su territorio se inundó el lunes 
pasado, debido a las altas marejadas que provocó el paso del frente frío 32. / 15

EDOMEX Y MICHOACÁN

DEJA DE LLEGAR LA MONARCA
Las mariposas sólo ocupan 0.9 hectáreas en nueve 
colonias, casi 60% menos superficie respecto a 2022. 
En tanto, el país registra la peor sequía en 12 años. / 15

PRIMERA

EL ESCAPARATE 
PARA EL ARTE
Más de 200 galerías 
de 25 países participan 
en la nueva edición de 
Zona Maco, la feria de 
arte contemporáneo más 
importante de América 
Latina. / 22

UN VAN GOGH 
VUELVE A CASA
El jardín del presbiterio 
de Nuenen en primavera, 
cuadro robado en 2020 
y recuperado en 2023, 
de nuevo se exhibe en 
el Museo de Groninga, 
en Países Bajos. / 22EX
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Al reconocer que lo im-
portante es tener un debate 
público, abierto y demo-
crático, anticipó que los 
partidos podrían cambiar 
de postura. “Ni tan radica-
les en el no, ni tan positivos 
en el sí; tenemos que me-
diar”, aseguró.

Por separado, Igna-
cio Mier, coordinador de 
los diputados de Morena, 
adelantó que impulsará un 
diálogo mediante cinco fo-
ros nacionales, 32 estatales 
y 300 asambleas para ana-
lizar las 20 propuestas.

Adelantó que propon-
drá a la Junta de Coordina-
ción Política la realización 
de los parlamentos, que se 

llevarían a cabo del 20 de 
febrero al 15 de abril, con 
la participación de univer-
sidades, académicos, es-
pecialistas, organizaciones 
civiles y quienes estén in-
teresados. De aprobarse su 
propuesta, la enviará al Se-
nado a fin de que se someta 
a consideración.

Entre 2018 y la prime-
ra mitad de 2021, el Con-
greso de la Unión aprobó 
reformas constitucionales 
porque permitió modifica-
ciones, pero desde la se-
gunda mitad de 2021, la 
línea oficial fue que a las 
iniciativas presidenciales no 
se les moviera ni una coma.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

PERFILAN FOROS Y ASAMBLEAS EN TODO EL PAÍS

CIRO ENCARA
A SUS

AGRESORES
El periodista de Imagen TV 
tuvo una audiencia con los 
13 detenidos por el atentado 
en su contra, cinco de los 
cuales pidieron un proceso 
abreviado. En la foto, antes de 
entrar al Reclusorio Norte. / 14

tardados”. Martín Faz seña-
ló que el secretario técnico 
debe tener claro qué pasos 
siguen algunas licitaciones 
para que cumplan las fe-
chas establecidas, ya que 
en ocasiones han retrasado  
procesos administrativos. 

En esto coincidió Clau-
dia Zavala. “Lo que no pue-
de pasar es lo que nos está 
pasando en otras áreas: se 
retrasan las cosas debido 
a que se reponen tipos de 
procedimientos, no sé si 
justificado o injustificado”, 
dijo la consejera.

PRIMERA | PÁGINA 2 Foto: Cuartoscuro

Foto: Especial

PRIMERA
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Fuente: Inegi
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238,135
216,630223,533

254,367Unidades, enero de cada año.
Repuntan los envíos al exterior

El actor Pablo Schreiber 
interpreta a Master Chief, 

protagonista de la saga.

DAN LA CARA
POR EL
UNIVERSO
Entre la polémica de que 
los Spartans pasan 
mucho tiempo sin su 
icónico casco, la serie 
Halo estrena temporada.
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INDUSTRIA AUTOMOTRIZ 1 PÁG. 18 1 

ARRANCA CON 
EL PIE DERECHO 
Enero marcó el mejor registro de 
producción de vehículos ligeros 
para un inicio de año desde 2020. 

Industria automotriz 
•Unidades 

• Venta • Exportación 

• Producción 

280,266 
.238,135 

307,069 

254,367 

94,414 TI2,099 

ENE ENE 

2023 2024 
Fuente: INEGI. 

RECAUDACIÓN 

Suben 2.4°/o 
• ingresos 
tributarios 

• • • a IDICIOS 
de año. 
PÁG.7 

~ ELECCIONES W1@i-~~~.~~~~~ .. -~~--.~1-~~·~~~~~~~~~~~~~~~ 
CLAUDIA SHEINBAUM "!3 -~ :::: \ 
En la sede del PT 
dijo que la bandera 
de la derecha es 
el autoritarismo. 
PÁG.37 

CompraEUmásde 
México que de China 
Comercio. En 2023 nuestro país pasó a ser Exportaciones a EU 
primer proveedor de la Unión Americana 

Por primera vez en la historia, Mé
xico se posicionó en 2023 como el 
mayor proveedor de mercancías a 
EU, quitándole el puesto a China, 
que por 15 años se mantuvo como 
el mayor exportador a ese mercado. 

Según cifras de la Oficina del Cen
so de EU, México exportó bienes 
a EU por 475 mil 606 millones de 
dólares, lo que representó un ere-

cimiento anual de 4.6 por ciento. 
Las exportaciones de México a EU 
representaron en 2023 el 15.4 por 
ciento del total de importaciones 
que realizó el vecino del norte. 

Según expertos, el repunte de las 
exportaciones mexicanas se debe 
al nearshoring, la tendencia de las 
firmas por acercarse a Norteaméri
ca. -Jassiel Valdelamar/ PÁG.4 

ACUSAN SINDICATOS ESTADOUNIDENSES 

• Montos acumulados en miles de mdd 

- México - Canadá - China 

600.0 
538.5 

2018 2019 2020 2021 2022 2023 

Fuente: Oficina del Censo de EU. 

EXPORTACIONES QE AUTOS CHINOS DESDE MÉXICO AMENAZAN A EU. PÁG.s 

. Propone oposición a 
Morena abrir debate 
de reformas y acepta 
El coordinador de los diputados fe
derales de Morena, Ignacio Mier, 
aceptó la propuesta de los partidos 
de la oposición para someter a un 
parlamento abierto las 20 reformas 
que envió el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ala Cámara de 
Diputados. Planteó realizar cinco 
foros nacionales, 32 estatales y 300 
asambleas en todo el país, del 20 de 
febrero al 15 de abril, con la partici-
pación de diversos sectores. Mler. Dice que hay dos visiones de país. 

-Víctor Chávez / PÁG. 32 la del pasado y la del cambio. 

ÁLVAREZ MÁYNEZ 
DENUNCIA A AMLO ANTE EL INE POR 
USAR PRESENTACIÓN DE REFORMAS 
COMO ACTO DE CAMPAÑA 
PÁG. 33 

RUBÉN MOREIRA 
EL PRI REPROCHA QUE LAS 
INICIATIVAS DE AMLO VIENEN 
CON 'ERRORES DE PRIMARIA'. 
PÁG. 33 

ALUDE AMLO A GAl.VEZ POR IR 'AL B~SAMANOS DE ALMAGRO' 

EU no debe caer en chantajes 
sobre migración, dice Xóchitl 
Desde Washington DC. Xóchitl 
Gálvez pidió a las autoridades 
estadounidenses no ceder a las 
presiones del presidente López 
Obrador en materia migratoria 
para que se dejen pasar actitu
des antidemocráticas. En Méxi
co. sin llamarla por su nombre. 
AMLO aludió a Gálvez al decir 
que todos los de la derecha 
cuando van a Washington o 
Nueva York "tienen que ir al be
samanos con Almagro". -Pedro Se agudlzar6n presiones. Viene 
Hiriart/DianaBenttez / PÁG. 37 persecución legal'. asegura Gálvez. 

BAJO ÓRDENES DE TRUMP 
DINAMITAN LOS REPUBLICANOS 
ACUERDO MIGRATORIO 
FRONTERIZO 
PÁG.34 

CREAN COALICIÓN 
CERCA DE 46 EMPRESAS 
CONTRATARÁN MIGRANTES 
DE VENEZUELA. HAITÍ Y CUBA 
PÁG.20 
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Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Exportación mexicana al país del norte en 2023 creció 4.6%

México desplaza 
a China como 
primer proveedor 
del mercado en EU
•México elevó su participación en el mercado estadounidense  
a 15.4%; el de China pasó de 16.5 a 13.9% en el año pasado. 

•Estados Unidos disminuyó 4.9% sus compras;  
la aportación de China bajó 20.3% en el periodo.

Octavio Amador
 pág. 22

Morena alista 
cinco foros 
nacionales 
para analizar 
las reformas

 pág. 38

SAT apuesta por 
IA para mejorar 
rentabilidad y 
fiscalización

 pág. 7

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 9

Marco A. Mares
 pág. 23

Rodrigo Alcázar Silva
 pág. 24

Alberto Aguirre
 pág. 40

Jorge A. Castañeda
 pág. 42

¿Destruirá 
Javier Milei la 
política exterior 
argentina?

Thiago de Aragão
 pág. 32

Popularidad sólida
En un lapso de 21 días, la aprobación 
se ha mantenido estable, fluctuando 
entre 55.5% y 56 por ciento.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

9 ENERO 2024 8 FEBRERO 2024

44.1
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55.7
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mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
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1
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33.7

Situación de Economía Situación de Seguridad

47.139.6

28.5

TE
Termometro 
Economico

• Morena busca que 
discusión inicie a par-
tir del 18 de abril.

 pág. 38

Planean analizar 
iniciativas en 
ambas cámaras 
simultáneamente

Vamos a tener las 
dos cámaras 
trabajando a la 

par en conferencia”.

Ana Lilia Rivera,   
pdta. mesa directiva del senado.

de información 
recibió el Inai el 
año pasado, cifra 
nunca antes vista 
en una década.

 pág. 38

SOLICITUDES
373,412

Consumidores ganan 
confianza pese a la 
cuesta de enero
• El índice aumentó 0.3 puntos para ubicar-
se en 47.1, nivel histórico para un primer mes 
del año, tras la caída del mes previo.

 pág. 6
Indicador de Confianza del Consumidor 
| CIFRAS DESESTACIONALIZADAS, PUNTOS

FUENTE: INEGI

47.07
ENE-2443.76

ENE-20

46.25
NOV-21

31.13
MAY-20

• Industria se beneficia 
de precios altos, pero 
enfrentan más costos.

 pág. 16

Reportes de 
mineras serán 
mixtos en 4T23, 
prevén analistas

FUENTE: INVESTING

Rendimiento de mineras en 
2023 | % ANUAL

GMEXICO

PEÑOLES

MFRISCO

AUTLAN

FRESNILLO

37.66

3.58

-9.01

-26.43

-34.08

• Las administraciones que registraron 
reducciones en los recursos que les 
transfirió el gobierno el año pasado 
fueron Ciudad de México, Zacatecas, 
Sonora, Baja California y Oaxaca.

  pág. 4-5

En 2023, el gasto 
federalizado 

disminuyó en cinco entidades 

En Primer 
Plano

FUENTE: SHCP

Gasto 
federalizado 
por entidad | 
VARIACIÓN ANUAL REAL 
%, CIFRAS ACUMULADAS 
DEL 2023

ÚNICAS CAÍDAS
MAYORES AUMENTOS 

7.2
NL

-0.9
SON

-3.5
ZAC

-0.2
OAX

-0.4
BC

9.1
BCS

9.8
DGO

8.2
QRO

7.6
TLAX

7.0
PUE

13.2
Q ROO

11.5
CAMP

-13.3 
CDMX

Fabricación de autos, en auge
La producción automotriz en enero fue de 307,069 unidades, cifra más alta desde 2019 
para ese mes. La exportación marcó una cifra récord con 254,367 vehículos.  pág. 27

FUENTE: INEGI

México | Producción y exportación de automóviles ligeros, enero | MILES DE AUTOS

PRODUCCIÓN

EXPORTACIÓN 307

254

14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24
178

249

267

334

244

217

274

213

Por marca, enero, 2024  
| MILES DE UNIDADES

marca 2024 var. %
GM  67.3  19.9 
Nissan  56.6  25.0 
Chrysler  37.6  1.9 
Ford  34.4  55.2 
VW  29.6  93.1 
Honda  18.7  77.8 
Mazda  18.5 -2.1 
KIA  15.8 -30.4 
BMW  9.2  80.2 
Toyota  7.7 -67.4 
M. Benz  5.1 -0.2 
Audi  4.1 -74.1 
JAC  2.5 -5.5



ESCASEZ Y FALTA DE INVERSIÓN

Va para crisis 
hídrica la mitad de 
lo que se necesita; 

urgen 85 mmdp
F. FRANCO, E. CRUZ Y C. ARELLANO 

Partida es 12 por ciento menor 
comparada con 2023 para enfrentar 
creciente estrés y sequías; se deben 
inyectar ya fondos para infraestruc-
tura: analistas págs. 12,  15 y 18

Consejo Consultivo estima que se 
necesitan 120 mmdp anuales; en 
Congreso de CDMX dicen que tema 
ahora sí será prioritario; médicos 
anticipan aumento de enfermedades
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REFORMAS: ACELERA 
4T; OPOSICIÓN SEÑALA 
“FALLAS DE PRIMARIA” 
PLANTEA Morena 5  foros nacionales, 32 
estatales y asambleas en los 300 distritos 
en dos semanas; el 15 de abril termina. 

HAY disposición de mover puntos y comas, 
afirma jefa del Senado; Monreal asegura 
que iniciativas no están muertas. 

MOREIRA señala en redacción de iniciativas  
artículos inexistentes, erróneos, contenidos 
distintos a textos propuestos. págs. 3 y 4

México se apoya en socios 
contra tráfico de armas 

EN REUNIÓN trilateral con EU y Canadá 
la titular de la SSPC señala que armamento 
que ingresa provoca violencia; asegura que 
el país está dispuesto a coadyuvar en el 
combate al fentanilo. pág. 11

RECURSOS para jubilación al 100% 
saldrán también de extinción de fidei-
comisos del PJ y autónomos, Indep y re-
cursos de Afores olvidados. págs. 6 y  19

Usarán para pensiones 
 200 mmdp de cuentas  
de Afore no reclamadas

LOS COORDINADORES de Morena, 
Ignacio Mier, y del PRI, Rubén Moreira, 

ayer, en Diputados.

Mil

62

613 municipios 
del país con 
sequías severas

Mil 674.61 mdp 
asignaron diputa-
dos a Conagua

ZACATECAS ROJO:  MATAN 
A PARIENTE DE MONREAL Y 
DEL EDIL DE SOMBRERETE 
JUAN Pérez Guardado, director de Desarrollo Social de 
Fresnillo, cuñado y principal operador del líder de Jucopo 
en el Senado fue atacado en jornada de limpieza. pág. 14

CANDIDATO de MC festejando en un partido alude a 
Manlio; priista le responde que no se puede gobernar 
o hacer política desde una borrachera; el emecista lo 
reta a hacerse antidoping.  pág. 10

Duro choque en redes   
de Beltrones y Máynez

2.6 agresiones la tasa por cada 100 mil habitantes en Zacatecas. 
43 actos violentos en contra de diferentes actores políticos o 
gubernamentales a lo largo del 2023.

VIOLENCIA CONTRA POLÍTICOS

JAVIER 
SOLÓRZANO

BERNARDO 
BOLAÑOS

LEONARDO 
MARTÍNEZ

Caminando en 
las nubes 
pág. 2

Reformas de AMLO, 
¿adiós al desarrollo 
sostenible? pág. 6

El disparate del 
“maximato” 
pág. 12
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RECURSOS de los organismos autónomos 
que se propone desaparecer 
FIDEICOMISOS del Poder Judicial que se 
planteó extinguir 
UTILIZAR 25 por ciento de las utilidades de 
las empresas paraestatales de Sedena y Semar 
RECURSOS de las operaciones del Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado 
LIQUIDACIÓN de la Financiera Rural 

Para el fondeo

PLANTEA HAMAS TREGUA DE 
135 DÍAS... ISRAEL LA RECHAZA 
pág. 22

CECILIO Murillo, empresario y exaspirante a la alcaldía 
que gobierna su hermano fue asesinado; “ha sido un 
día complicado en seguridad”: secretario de Gobieno. 

1 final finañ.indd   21 final finañ.indd   2 08/02/24   1:5908/02/24   1:59
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Integrantes de la oposición demandaron a la autoridad electoral crear un 
mapa de riesgos de los comicios o exigirlo al Gobierno federal. Desde el 
inicio del proceso, en septiembre pasado, se han reportado 14 agresiones 
contra precandidatos o excandidatos; 2023 cerró con 574 agresiones 
a políticos, según Data Cívica. En menos de 24 horas, 2 funcionarios 
fueron asesinados, entre ellos un cuñado del senador Monreal, y otro, 
secuestrado. Guerrero y Zacatecas, entidades con los registros más altos 
de ataques contra representantes populares MÉXICO Y ESTADOS P. 3 Y 10
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VUELVE A BRILLAR

Con grandes ejecuciones, 
el clavadista mexicano 

finalizó tercero en la  
gran final de trampolín 

en Doha  DXT P. 21

ESPERAN AL DRAGÓN. La calle de Dolores en el Centro Histórico ya luce con adornos para recibir este fin de semana el Año Nuevo Chino; 
comerciantes, turistas y capitalinos recorren la zona y se preparan para la fiesta  CDMX P. 8
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Cambiar el actual 
sistema de ahorro para 
el retiro como propone 
Andrés Manuel López 
Obrador puede reventar 
las finanzas públicas; 
además, desaparecer 
órganos autónomos 
para ocupar sus recursos 
en pensiones impactará 
la competitividad del 
país, alerta especialista 
del IMCO NEGOCIOS P. 14

‘Reforma para
pensiones 
requerirá más
presupuesto’

Xóchitl Gálvez se encontrará hoy un nuevo ambiente. Por una parte, enojo desde el poder 
por su viaje a Estados Unidos -aunque exitoso según ella- porque se metió en terreno 
exclusivo. Desde hace lustros Andrés Manuel López Obrador lo considera un conglomerado 
propio porque nadie penetraba con los migrantes. Y menos iba a advertir sobre el riesgo de 
elecciones de Estado.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 4
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BIDEN SE DISPUTA CONTROL  
DE FRONTERA CON TEXAS

El Senado rechazó el pacto migratorio, mientras miles 
cruzan a diario, en medio de la tensión interna contra el 
Presidente MUNDO P. 16

SENTENCIAN A 22 AÑOS DE PRISIÓN POR VIOLACIÓN A EXDIPUTADO HUERTA ESTADOS P. 11

La Entrevista Sin Límites

El tenor Fernando de la Mora dice 
que para los políticos mexicanos 
la ópera es un gasto y para él, una 
inversión al espíritu
VIDA+ P. 18
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Sigue nuestra cobertura 
especial desde 

Las Vegas

Los jugadores marcan tendencias en moda. En tanto, 
Andy Reid, entrenador de los Chiefs, ve en Travis Kelce 
un factor clave para el juego del domingo  DXT P. 22
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LA NFL IMPONE ESTILO 24  HORAS24  HORAS
EN EL SUPER BOWL 58

AÑO XIII Nº 3118 I  CDMX 
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VOZ CON FORTUNA

PIDE INE QUE CANDIDATOS NO TENGAN NEXOS CON NARCO

Exigen los partidos 
elecciones seguras
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Cuadros cuestionables
Movimiento Ciudadano ya presentó a 
sus perfiles para disputar las alcaldías de 
la Ciudad de México, de los que destacan 
personajes polémicos que tienen nexos 
con otras fuerzas políticas y que ya han 
perdido en comicios previos, lo que deja 
en riesgo al partido de perder el registro

18
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M
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La ola de violencia en 
la entidad se encuentra en 
su pico más alto y el terror recorre 
prácticamente a todo el estado. Balaceras, 
secuestros, cobros de piso y asesinatos son 
cosa de todos los días, un fenómeno que se 
podría extender en otras regiones del país y que 
pone en riesgo los comicios del 2 de junio

EL AVISO
DE GUERRERO

El debate en 
Latinoamérica
El presidente Andrés Manuel López Obrador incluyó 
en su paquete de reformas constitucionales, enviado 
al Congreso el pasado 5 de febrero, la prohibición de la 
venta de vapeadores y cigarros electrónicos

16
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ E IVÁN EVAIR SALDAÑA/P4

CON LOS RECURSOS QUE SE OBTENGAN POR LA ELIMINACIÓN DE LOS ORGANISMOS, 
SE BUSCA ALIMENTAR UNA PARTE DEL NUEVO ESQUEMA DEL PAGO POR RETIRO

LIGA PENSIONES 
A EXTINCION DE 
AUTONOMOS

#PRESIDENCIA

ENJUAGA  
LA HOJA 

DE 
AFEITAR 
EN UNA 

BANDEJA 
Y NO CON 
LA LLAVE 
ABIERTA

#MÉXICO 
EUY 

CANADÁ

P5

REFUERZAN 
COMBATE 
A DROGAS 
Y ARMAS

LLEGA A 
QUINTANA ROO

ARTES

#ABRE
PUERTAS

ZONA 
MACO

FESTEJA 
20 AÑOS

#NUEVAEDICIÓN

4

12

DÍAS DURA 

ESTA  

EDICIÓN.

MIL  
PERSONAS 

ESPERAN 

ESTE AÑO.

La cantante estadounidense 

Patti Smith, de 77 años, trae 

a Guadalajara por primera vez 

su show Correspo
ndences, 

en el 

cual hace en colaboración con 

Soundwalk Collective, con el 

fin de ofrecer al público de la 

novena Feria Internacional de 

la Música (FIM GDL), una ex-

periencia multisensorial.

“Para ella, venir a México 

con este proyecto era impor-

tante, porque es una experien-

cia multimedia, donde hay poe-

sía, videos, experimentación 

sonora y viene acompañada de 

músicos de Alemania, Francia, 

Colombia y de aquí mismo, y 

nos  dijo, -quiero llegar con otra 

propuesta y sensibilidad-”, 

dijo Sergio Arbeláez, director 

del FIM.
Este año la feria se celebrará 

del 28 de febrero al 2 de marzo 

en el Conjunto Santander de 

POR PATRICIA VILLANUEVA VALDEZ

PATRICIA.VILLANUEVA

@ELHERALDODEMEXICO.COM

FOTOS: CUARTOSCURO

SERGIO  

ARBELÁEZ

 DIRECTOR 

DEL FIM

Para ella 

es impor-

tante traer 

su nuevo 

show a 

México, ya 

que es más  

una ex-

periencia 

sensorial 

y llena de 

poesía’.

#FESTIVAL

PATTI SMITH ENCABEZA 

LA NOVENA FERIA 

INTERNACIONAL DE LA 

MÚSICA DE GUADALAJARA, LA 

CUAL SE REALIZA EN FEBRERO

OFRECE
experiencia

multimedia

Artes Escénicas de Guadala-

jara y la cantante estadouni-

dense también ofrecerá una 

charla junto con los músicos de 

Soundwalk Collective para ha-

blar de poesía y las creaciones 

que ahora hacen y que quieren 

compartir con las nuevas ge-

neraciones.

“Cuando vieron que aquí 

se encontrarán con jóvenes 

talentos y que el proyecto es 

gestionado desde una univer-

sidad, ella dijo que sí traían este 

nuevo concepto, porque era 

ideal para inspirarlos, incluso 

hubo una exigencia por parte 

de su equipo para que los bo-

letos fueran accesibles para el 

público”, agregó. 

El objetivo de este evento 

es entretener y profesiona-

lizar la industria, ya que Kin 

Martínez, socio y presidente 

consultivo del FIM, señaló que 

el sector es muy cambiante, 

sobre todo con la nueva for-

ma de escuchar música, pero 

lo que aplicaba hace unos años, 

ahora no es igual, pero no se 

puede ir siguiendo tendencias 

por doquier.

“Hay que ir como un ejerci-

cio de responsabilidad. Estar 

atentos a las tendencias, pero 

sin olvidar que lo más impor-

tante son las canciones, porque 

si sólo seguimos tendencias, 

al final acabaremos oyendo 

videos de 20 segundos con 

puros estribillos y, entonces, 

qué capacidad de emocionar 

tendrán”, detalló Martínez.  

l Esta feria 

cuenta con  

el respaldo  

de la Uni-

versidad de 

Guadalajara.

l Desde 200 

pesos están 

los boletos 

para el acto 

de Smith.

l También 

habrá charlas 

de Jorge 

Drexler y el DJ 

Steve Albini.

l El músico 

Eduardo 

Cabra, ex 

integrante 

de Calle 13, 

también 

participará.

JUEVES / 08 / 02 / 2024

COEDITOR GRÁFICO: ISMAEL ESPINOZA

SCENA

Asociación de Fabricantes de 
Automóviles de China (CAAM).

La aduana china calculó 
una cifra mayor, de 5.22 mi-
llones, lo que representa un 
fuerte incremento interanual 
de 57 por ciento.Pero a diferencia de las em-

presas chinas, las fabricantes 
japonesas de autos, como To-
yota, producen grandes vo-
lúmenes de coches en otros 
países. Toyota fue confirmada 
como la mayor empresa au-
tomovilística en términos de 
unidades vendidas.En 2022, la producción de 

vehículos en Japón alcanzó 
7.84 millones de unidades, 
pero su producción en el ex-
terior llegó a 17 millones.En lugar de modelos eléc-

tricos, los fabricantes japo-
neses han apostado por los 
híbridos, que combinan ener-
gía eléctrica con motores de 
combustión, en los cuales 
fueron pioneros con el Prius 
de Toyota.

En tanto que la compañía 
china BYD desplazó este mes a 
la estadounidense Tesla como 
la mayor vendedora de vehí-
culos eléctricos, gracias en 
parte al fuerte apoyo guber-
namental al sector. 

#EXPORTACIÓNMUNDIAL

●LAS AUTOMOTRICES CHINAS ENVIARON 4.91 

MILLONES DE UNIDADES, MIENTRAS QUE LAS 

JAPONESAS VENDIERON FUERA 4.42 MILLONESAFP

hina se ubi-có como el mayor exportador mundial de vehículos, 
superando a Japón, de acuerdo 
con los datos divulgados por 
la asociación nipona de fabri-
cantes de automóviles (JAMA).

El sector automotriz chino 
creció en los últimos años en 
gran parte por las inversiones 
masivas en vehículos eléc-
tricos, un sector en el que las 
empresas japonesas han sido 
más cautelosas.Japón exportó 4.42 mi-

llones de autos en 2023, se-
gún JAMA, por debajo de los 
4.91 millones exportados por 
China, indican cifras de la  

C

EN MÉXICO
● La venta de autos chinos en 2023 llegó a 129 mil 329 unidades.

● Esto representó 62% de crecimiento, en relación al año previo.
● Representaron 9.4% de 1.3 millones de la venta total de autos.

EN AUTOS,CHINA SUPERO A JAPON 

GRÁFICO: NELLY VEGA

INDICADORES
TASAS DE INTERÉS 

NIVEL PUNTOS

WWW.INTEGRA-ARRENDA.COM

S&P/BMV IPC 
58,711.87 

0.06

FTSE BIVA 
1,208.03 

0.03

DOW JONES 
38,677.36 

0.40

NASDAQ 
15,756.64 

0.95

BOVESPA 
129,949.90 

-0.36

MERCADO ACCIONARIO MEXICANO

  
    PUNTOS      VAR.% 

  

 EMISORA      VAR.% 

TIIE 28 DÍAS 
11.4990   0.0010

CETES 28 DÍAS 
11.0600 -0.0900

TIPO DE CAMBIO

ÍNDICES BURSÁTILES

  

  PESOS      VAR.% 
DÓLAR AL MENUDEO 17.4700 0.00

DÓLAR AL MAYOREO 17.0724 0.10

DÓLAR FIX 
17.0398 0.02

EURO 
18.3800 0.33

LIBRA 
21.5400 0.37

GANADORAS CADU A 
12.43

	

Q * 
4.85

	

PINFRA L 
4.07

PERDEDORAS GCARSO A1 -4.49

	

VALUEGF O -4.49

 
LIVEPOL 1 -3.00
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P8 REGIÓN CARIBEÑA, EN ASCENSO

#MARALEZAMA

Gobernadora de Quintana Roo

● SE DEFINE COMO 
UNA LUCHADORA 

SOCIAL DESDE 
HACE 30 AÑOS Y 

ACTUALMENTE TIENE COMO MISIÓN 
IMPULSAR EL 

BIENESTAR DE LAS 
FAMILIAS DE LA 

ENTIDAD

PÁG. 4-5

#RUTA2024

POR JUAN PABLO TORRES

VIAJE DE LUJO A LAS VEGAS

#SUPERBOWL
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SE APUNTAN 30 ORGANISMOS PARA VIGILAR ELECCIONES

ARTES
#ZONAMACO

DE DIFUNDIR EL ARTE

20 AÑOS 

MEDIO MILLÓN DE 
TURISTAS EN EL CARIBE 

MEXICANO EN 7 DÍAS

#RÉCORD
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EL 1•1c10 ol AHo.M.As~sÉC01• En los siete af\os más recientes, nunca se habia registrado un enero con sequfa severa (02). Son 14 alcaldías 
las que eStán en esta cOndlclón. A partir de D2 se considera un estado de emergencia. 

'Enero 
2023 

•ss O DO Anormalmente seco 
O 01 Sequía moderada 
O 02 Sequía severa 
• 03 Sequía extrema 
• 04 Sequía excepcional 

16 16 
14 

Acumula enero cuatro siniestrós de este tipo 

Acapara megalópolis 
incendios forestales 
Ocupa la Capital 
el tercer lugar de 
emergencias 
en territorio nacional 
IVÁNSOSA 

La megalópolis en torno a] 
Valle de México concentra 
la mayor parte de los incen
dios forestales registrados 
du rante enero en el País, re
portó la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor). 

De los 131 siniestros sus
citados del 1 de enero al 1 de 
febrero, 80 incendios, el 61 
por 'ciento, se han presenta
do en cuatro entidades alre
dedor del Valle de México: 
Edomex, Puebla, Morelos y 
la Ciudad de México. 

Durante eneroi en la Ca
pital se han repo1tado cuatro 
incendios. 

Hace un aiío, la Ciudad 
registró 28 incendios en los 
bosques del suelo de con
servación durante el primer 
mes del año, lo que le situaba 

Denuncia 
• • esp1ona1e 

TabOada 
enDC 
ALEJANDRO LEÓN 
- ----- ---

Santiago Taboada, aspiran
te de la alian_za PAN-PRJ
PRD a la Jefatura de Gobier
no, acudió a WaShington, Es
tados Unidos, para denunciar 
espionaje y persecución po
lítica en la CDMX en contra 
de la Oposición. 

en el segundo sitio nacional. 
En 2024 se encuentra en 

el décimo sitio, en la lista 
encabezada por los estados 
de México, Puebla, Jalisco 
yMorelos. · 

Durante 2023, la Ciudad 
de México padeció 736 in
cendios forestales, lo que le 
situó en el tercer lugar na
cional, después de Jalisco, 
con mil 483, y 927, del Esta
do de México. 

"Los incendios forestales 
generan emisiones de cientos 
de productos químicos, in
cluidos gases de efecto inver
nadero", concluyó un estudio 
de la Universidad Autónoma 
de Chapingo 

La Comisión Ambieútal 
de la Megalópolis (Carne) so
licitó el infom1e después de 
que el 10 de mayo de 2019 
ilúciaron incendios en la re
gión causantes de contingen
cias atmosféricas en el Valle. 

"Bajo el influjo del cam
bio climático global con ma
yare.-; temperaturas, menores 
niveles de humedad atmosfé-

[REFUGIO . 
fANIMAL ·. 

En la Ciudad de México 
se buscan crear hoteles 
para Insectos. 

• El objetivo es continuar 
con la conservación de 
los ecosistemas y el rne
joramiento de la vida de 
los insectos: 

• Se ubican en los Centros 
de Conservación de la 
Fauna Silvestre de Cha
pultepec, San Juan de 
Aragón y Los Coyotes. 

Reporte de la Came 

11 Con mayores temperaturas y $eqwas, 
·las temporadas de incendios se están 
.·intensificando y produciendo.conrnás 
frecuencia, de mayores tamañosy magnitud, 
en general, con más resistencia al control''. 

rica, se espera que los 'incen~ 
dios forestales de gran mag
niti1d aumenten en México y 
el mundo'', anotó el estudio. 

''En la región central del 
País, en las entidades fede
rativas de la megalópolis, se 
presenta poco más del 40 por 
ciento de los incendios fores
tales a nivel Jtacional". 

En ocasio,nes, los incen-
. dios tienen efectos positivos 
en la agricultura; sin embar
go, sobresalen las consecuen
cias negativas. 

"En incendios de grandes 
proporciones, así como los 
poco intensos, pero dema
siado frecuentes sobre una 
misma área, hay mortalidad 

elevada de árboles, defores
tación, reducción del hábitat 
de la fauna silvestre, mor
talidad de fauna, erosión y 
producción de contaminan
tes'', anotó. 

El infonne planteó que la 
Ciudad de México cuenta con 
mayor capacidad de reacción 
ante el fuef,,'D, lo que debe uni- . 
formarse en la megalópolis. 

"Muchos de los ecosis
temas forestales del centro 
del País requieren de cierta 
dosis de fuego para ma nte
nerse saludables y reducir 

-el peligro de incendios de 
gTandes proporciones, que 
empeorarian el problema de 
los humos", apuntó. 

16 
14 

· • El Monitor de Sequía es un 
instrumento elaborado por 
Conagua y el Servicio Meteo
rológico Nacioné;ll. 

• Considera distintas variables 
(índice de precipitación o 
estrés de vegetación, como 
ejemplos) para determinar 
mediante una escala interna
cional la falta de lluvia. 

... Y registra anomalías 
portal de calidad del aire 
IVÁN SOSA 

El reporte en tiempo real 
sobre la calidad del aire, a 
cargo de la Secretaría de 
Medio Ambiente (Sedema), 
dejo de ser emitido ayer 
por la mañana 

Por la tarde, los datos 
sobre las concentraciones 
de contaminantes respira
dac; en la Ciudad de Méxi
co volvieron a ser activados. 

La intermitencia en el 
acceso a la información ge
nerada por las estaciones 
de monitoreo, registrada 
en los días previos, se su
ma a las limitaciones en los 
datos mostrados desde el 6 
de octubre. 
' - "Debido al manteni
miento en los servidores, 
este sitio es una versión li
gera de la página de calidad 
del aire", apunta una leyen
da en el portal. 

Los servidores de la Di
rección General de Calidad 
del Aire fueron trasladados 
de un edificio en la Plaza 
de Tlaxcoaque, en el Cen
tro Histórico, a otro inmue
ble en Vallejo, en Gustavo 
A. Madero. 

De acuerdo con la Se
dema, el 13 de octubre se
rían restituidos los datos 
y e l flujo en tiempo real 

' Aviso del portal 

66 Debido al 
mantenimiento en 
los servidores, este 
sitio es una versión 
ligera de la página 
de ealidad del aire". 

sobre las concentraciones 
de contaminantes, consul
tadas cada hora por los ha
bitantes de la Ciudad de 
México. 

La aplicación móvil Ai
re también ha reportado 
intervalos en la actualiza
ción de los datos en el cur
so del día. 

Algunos segmentos de 
la información en tiempo 
real, como los reportes de 
mayores concentraciones 
en estaciones de medición, 
fueron reflejados en redes 
sociales. 

A las 11:00 y 12:00 de 
la mañana de ayer se pro
dujeron picos de Partícu
las Menores de 10 micras 
(PMlO) en las estaciones 
TuJtitlán y Cuautitlán. 

A esa hora, en redes so
ciales fue reportada calidad 
del aire muy mala únjca-
mente en TuJtitlán. · 

En la sede de la Corte 
lnteramericana de Derechos 
Humanos (CIDH) y de la 
OEA, recordó el caso en que 
la Fiscalía de Justicia de Jus
ticia (FGJ) ordenó intervenir 
comunicaciones de él y otros 
políticos de la alianza. 

• Son estructuras lineales 
compuestas de diferentes 
materiales naturales como 
madera y sustratos, con 
diseños representativos 
de ejemplares de la fauna 
silvestre como ajolotes, te
poringos, elefante, jirafas, 
oso panda y leones. 1 Los corredores, con ayuda de otros visitantes, rescataron al equino que se había sumergido al Canal. 

Por lo sucedido, dijo, au
toridades aseguraron que se 
instalar ía una comisión para 
indagar a funcionarios, pero 
acusó que a la fecha no ha 
habido ningún servidor pú
blico investigado. 

''Nosotros venimos a de
nunciar la elección de Estado 
y la persecución política, co
mo lo han hecho países como 
Nicaragua a los opositores. 

"Lo que nosotros no va
mos a permitir es lo que ha
ce o.nos días dijo Maduro en 
Venezuela que iban a ganar 
por la5 buena5 o por las ma
lac; y eso quieren hacer en la 
Ciudad de México'', comen
tó Taboada 

También advirtió que 
cuenta con información so
bre una andanada judicial 
que prepara el Gobierno en 
contra de opositores en la 
Ciudad de México. 

Consideró que el Man
datario, Martí Batres, se ha 
convertido en el titular de 
campaña de la aspirante de 
Morena a la Jefatura de Go
bierno, Clara Brugada C9 55•5140•5140 

Rescatan corredores a caballó de canal 
A LEJANDRO LEÓN 

El rescate de un caballo que 
cayó a un canal de aguas ne
gras terminó en aplausos y 
en fotografías junto al equino. 

Ayer por la maña.na, ve
cinos que acostumbran a 
ir a correr a Canal Nacio
nal se dieron cuenta que el 
animal estaba dentro de un 
cauce de la Ciénega Grande, 
en los límites de Xochinril
co y Coyoacán. 

Tres de los conedores 
no dudaron eil ir a auxiliar
lo. El equino se había su
mergido, pero alcanzaba a . 
asomar la cabeza 

El animal había sido 
;;; llevado hasta ese lugar pa
·~ ra que pastára, pero el p<;>
w seedor lo dejó sólo con un a 

cuerda amarrada, la cual no 
impidió que cayera. 

Al punto llegaron cerca 
de 10 c01Tedores pata ayu
dar, quienes por una hora 
jalaron de Ja cuerda para in
tentar sacarlo. Al fin al, acu
dieron policías y bomberos 
para completar el rescate. 

!. 

Ya en tierra firme, el ca
ballo se quedó recostado y 
los deportistas lo frotaban 
con pasto y h ierba, debido a 
la baja temperatura del agua 

Tras varios minutos, el 
caballo de color café se ·paró, 
se sacudió y caminó h acia 
los pastizales. 

La reacción provocó el 
asombro y aplausos entre 
sus rescatistas, quienes se 
retrataron a su lado. 

"Se acercó a la orill~ se 
resbaló y cayó en el canal 
y ahí se atoró porque está 
muy fangoso. 

"(Le dieron masaje) pa
ra darle calor, porque ya es
taba entumido el pobre (. . .) 
aqui vienen a comer, aquí 
los traen, los amarran y na
da más que le dejaron la 
cuerda muy larga y se cayó, 
pero ya está bien", explkó 
Víctor Montes, uno de los · 
co1Tedores que participaron 
en el acto. 

En la Ciénega Grande es 
habitual que varios caballos 
y yeguas sean llevados por 
sus poseedores para dejar-

11 El caballo fu e rescatado sin les iones y siguió pasta ndo. 

los que pac;ten. La mayoría 
acostumbra a quedarse so
los por tiempos prolongados. 

Cannen Torres, otra de 
fas corredoras, apuntó que 
ha habido casos en que per
sonas y animales de compa
ñía caen a los afluentes de 
Canal Nacional. 

"Hemos sacado perros, 
personas, a nosotros nos to
có sacar una persona por 
Lomas Estrella, lo mantu-

t: • 

vimos en la orilla en lo que 
llegaban a rescatarla. 

''A.qui hay muchos ac
cidentes ( ... ) que se caen", 
contó la mujer. 

Los visitantes asiduos 
también cuestionaron que 
en Canal Nacional hay va
rios módulos de la Policía 
de reciente construcción y 
que no han sido utilizados, 
pese a que ha habido casos 
de violencia y robos. 

e 
·O 
<l> 

. t -
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CRISIS DEL AGUA 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-nletropo/i@e/u11iversal.co111.n~~ 

Toluca, M éx.- Metepec y 'Ibluca 
reciben un promedio de 30 denun
cias al mes por el desperdicio de 
agua, las quejas más recurrentes son 
el uso de manguera para lavar el pa
tio, el coche o regar banquetas, aun
que hasta el momento no se han 
aplicado las multas establecidas en 
el Bando Municipal, que van de 
52.S.5 pesos en Metepec y 5 mil 425 
en Toluca. 

De acuerdo con el ayuntamiento 
de Metepec, verificar el desperdicio 
de agua es complicado, pues lama
yoría de las veces sucede dentro de 
las casas paniculares, por lo que es 
difícil acreditar la falta. 

Detalló que Ja<; multas las estable
ce el juez cívico, una vez que se de
terminó si hay desperdicio de agua 
por parte de un particular, quien eje
cuta la acción es un empleado del 
Organismo de Agua Potable Muni
cipal; sin embargo, previo a pagar Ja 
infracción acude un ejecutor al sitio 
en cuestión, quien hace el llamado 
al ciudadano para que no repita esta 
conducta y en caso de reincidir, se 
aplica la sanción. 

El gobierno de Metepec precisó 

l IMAGEN DEL OÍA 

PIPAS TARDAN MÁS 
Habitantes de la colonia El Triángulo, en lztapalapa, se abastecen 

de agua a través de las pipas;.sin embargo, comentaron que 
luego del anuncio de la baja en la disminución del envío del 

Sistema Cutzamala al Valle de México son más 
espaciados los días para que arriben los camiones. 

Denuncian derroche de 
agua, pero no hay sanción 
Pese a las quejas ciudadanas, en Toluca y Metepec argumentan que tienen dificultades para 
aplicar las multas económicas, pues las faltas ocurren dentro de las casas particulares 

-10 
REPORTES 
de fugas callejeras al mes han 
recibido las autoridades en Metepec. 

30 
DENUNCIAS POR DESPERDICIO 
se han presentado en Toluca. 

que si la persona infractora no cuen
ta con los recursos económicos para 
poder pagar, el juez cívico le pide la 
par~e proporcional que puede cu
brir, pero no se deja de sancionar. 

Los ciudadanos pueden denun
ciar el desperdicio de agua al *7311, 
que es una aplicación que dispuso el 
municipio para reportar este tipo de 
faltas administrativas o fugas domi
ciliarias y callejera<>, además deba
ches y otras faltas. 

De acuerdo con el gobierno de 
Metepec, en días recientes tam
bién han recibido hasta 10 reportes 
de fugas callejeras al mes, que tam
bién atiende el Organismo Público 
Descentralizado para Ja Prestación 
de Servicios de Agua, Alcantarilla
do y Saneamiento. 

En el caso de Toluca el ayunta-

miento indicó que recibe un prome
dio mensual de 30 denuncias, de 
enero de este año a la fecha se han 
atendido 27 por tema de desperdicio 
de agua. 

Para acreditar la conducta, es ne
cesario que un empleado del Orga
nismo de Agua y Sanea.miento acu
da en el momento en el que está su
cediendo el hecho o presentar prue
bas sobre lo sucedido. 

Los ciudadanos pueden denun
ciar al número 722 ?:75 5700 o direc
tamente a la extensión2001, en la que 
también pueden reportar fugas. 

La sanción para quienes desper
dician agua, según la Ley del Agua 
para el Estado de México y muni
cipios en su artículo 156 fracción 1, 
puede ser de 10 a 500 UMAS. 

El ay¡.mta..n1i.ento de Metepec in
formó también que en algunos ca
sos es posible medir el uso del líqui
do cuando cuentan con medidores, 
puesto que ahí queda el compro
bante de la cantidad de Clb'lla que 
utilizan, mecanismo que también 
es útil para identificar fugas domi
ciliarias, ya que se puede identificar 
si crece el consumo en pocos días. 

Refirió que en ocasiones han de
tectado que algunas denuncias son 
repetidas, es decir, en una misma ca -
lle o colonia varias veces señalan a la 
misma persona, aunque también ha 
crecido el interés de la gente por de
nunciar el desperdicio de agua. • 

Aumenta el nuacnicol del nauido. 

-3 
TOMAS 
CLANDESTINAS 
ubicó la SSC al 
interior del 
mismo número 
de sitios, desde 
donde se extrae 
el líquido. 

- ---·---·-- ---->•·- -
I<EVINRUIZ 
Y CLAUDIA GONZÁLEZ 
Reportero y corresponsal 
-n1eiropoli~!'el1111 iversal.com.mx 

Por lo menos tres tomas clan 
destinas para el huachicoleo de 
agua han siclo ubicadas por au
toridades de la Ciudad de Méxi
co al interior del mismo núme
ro ele inmuebles, informó el se
cretario ele Seguridad Ciudada
na (SSC), Pablo Vázquez. Por se
parado, su homólogo en el Esta
do de México, Andrés Andrade, 
reconoció que este delito se 
acentuó en las últimas semanas. 

EL UNIVERSAL registró que en Ecatepec vecinos y 
mototaxistas extraen el agua de manera ilegal. 

Pablo V;ízquez indicó que la 
localización de las tomas clan
destinas derivó de denuncias 
presentadas ante la Fiscalía Ge
neral de Justicia (FGJ), aunque 
no precisó la zona en donde se 
ubican. "Por el principio de vio
labilidad de los domicilios. lo 
que procede ahí es solicitar ante 
un juez una orden de cateo". 

El jete de la policía capitalina 
comentó que también realizan 
revisiones de pipas para asegu
rarse de que operen de manera 
legal e incluso señaló que ya 
han asegurado unidades, aun
que no dio a conocer el número. 

Andrés Andradc, por su par
~ te. indicó que han identificado 
~ que las bandas aprovechan la 
~ escasez para c:on1ercializar el 

agua extraída de forma ilegal; 
dichas células operan en la zona 
oriente de la entidad y ele ma
nera particular en el municipio 
de Ecatepec. 

Agregó que otro !'actor que 
acompaña este delito son las 
protestas. "Es grave la canti
dad de manifestaciones por 
pobladores que no tienen un 
reclamo legítimo". • 

Ofrecen reco111pensa por 
4 delincuentes; nno es 

DE SEPTIEMBRE DE 2018 

Se le atribuye la participación 
en la bala.cera del 14 de septiem
bre de 2018 en la Plaza Garibaldi, 
dirigida contra miembros del 
grnpo Anti-Unión Tepito, en la 
que se registraron seis muertos y 
siete lesionados. El Huguito, de La Unión 

Dará FGJ 2 mdp por 
tres integrantes del 
grupo de Tepito y un 
cuarto de Los Molino 

KEVINRUIZ 
- metropoli@e/universal.c.01n.mx 

La fiscalía capitalina ofrece 2 millo
nes de pesos para quien dé infom1a
ción que lleve a la detención de cua
tro objetivos prioritarios, tres de La 
Unión Tepito y uno de Los Molina. 

Entre ellos están tres líderes de La 
Unión Tepito, Víctor Hugo Ávila, 
alias El Huguito; Alberto Fuentes. 
alias El Elvis, y Diego Armro Vargas, 
alias El Vargas. 

En conferencia conjunta entre el 

titular de Ja Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), Pablo Vázquez. y el 
encargado de despacho de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ), Ulises La
ra, dieron a conocer que por cada uno 
de los cuatro objetivos se ofrecen 500. 
mil pesos, para quien aporte infor -
mación para su localización, tal y co
mo fue publicado en la Gaceta Qficial 
de la Ciudad de México. 

En los acuerdos publicados en 
la Gaceta Oficial de la Ciudad se 
lee que derivado de las diligencias 
practicadas para el esclarecimien
to de los hechos en la carpeta de 
investigación Cl-FCH/CUH4/Ul-3 
S/D/01330/09-2018 y su acumula
da CI-FCH/CUH-4/UI-3 S/D/ 
01330/042019 DOl, las autorida
des señalaron que no han logrado 
dar con El Huguito, uno de los lí-

VÍCTOR HUGO ÁVILA 
FUENTES ALIAS 

"HUGUITO" 

Por cada uno 
de los cuatro 
objetivos se 
ofrecen 500 mil 
pesos, según se 
estableció ayer 
en la Gaceta 
Oficial. 

fecha en que ocurrió una balacera en 
Plaza Garibaldi, atribuida a El Huguifo. 

deres de la zo·na Centro, y cercano 
al exlíder Roberto Mayado, El Be
tito, quien está en prisión. 

VíctorHugoÁvila,ElHuguito, es
tá relacionado con diversas averi
guaciones previas y cmpetas de in
vestigación por delitos como pose
sión de vehículo robado, robo agra
vado calificado en pandilla, robo a 
transeúnte en vía pública y homi
cidio por arma de fuego; por este úl
timo, cuenta con una orden de apre
hensión vigente y ejecutable. 

El Huguito habría quedado al 
frente .de dicho grupo luego de la 
captura de El Betito y El Pistache. 
cuenta con antecedentes penales 
desde los 16 años y es uno de los ob
jetivos prioritarios generadores de 
violencia más buscados por el Go
bierno de la Ciudad de México. 

Víctor Hugo podria ser coordina
dor y ejecutor de las extorsiones a 
empresarios y sus comercios, co
bros de piso, secuestros y posible ex
plotación sexual en las colonias 
Centro, Condesa y Roma de la Ciu
dad de México. 

El segundo objetivo es Luis Enri
que Mendoza, a quien se le relacio
na con delitos como narcomenudeo 
y homicidio, cuenta con una orden 
de aprehensión vigente y ejecutable 
por la posible comisión del delito de 
homicidio calificado de seis perso
nas, así como lesiones calificadas. 

Luis Enrique es considerado in -
regrante del grupo delictivo LosMu
lina, uno de los principales genera
dores de violencia en la Ciudad de 
México y cuyos integrantes operan, 
principalmente, en las alcaldías de 
Iztapalapa, Xoch.iniilco, Coyoacán, 
Tláhuac y Milpa Alta. • 
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Reactivación de fallas geológicas, 
origen de microsismos recientes

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Los 23 microsismos de magnitudes 
1.1 a 3.2 que se registraron en las 
alcaldías La Magdalena Contreras y 
Álvaro Obregón durante diciembre 
de 2023 y enero de este año obede-
cen a la reactivación de fallas geoló-
gicas presentes en la zona, algunas 
de las cuales no están mapeadas, 
indican investigaciones prelimi-
nares realizadas por especialistas 
del Instituto de Ingeniería de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM). 

Los efectos que podrían haber 
provocado esta activación es la 
“acumulación de tensión regional, 
el hundimiento del valle de Mé-
xico y la recarga del acuífero que 
alimenta a la zona metropolitana”, 
establecen en el reporte titulado El 
rompecabezas de la sismicidad del 
poniente de la Ciudad de México.

También manejan la hipótesis 
de que los sismos de gran magni-
tud con epicentro en la costa han 
propiciado condiciones de desequi-
librio, actuando como precursoras 
de movimientos telúricos locales. 

Los expertos colocaron estacio-
nes de registro sísmico con sensores 
de velocidad y aceleración, que les 
permitieron relocalizar los epicen-
tros de los microsismos, e hicieron 
un recorrido por la zona afectada, 
donde se encontraron una grieta de 
poco más de un kilómetro de longi-
tud que cruza ininterrumpidamen-
te la zona de Mixcoac.

Este hallazgo, al que llamaron 
la falla Plateros-Mixcoac, señalan, 
ya se había sugerido en el mapa de 
riesgos de la Ciudad de México, pe-
ro nunca se había confirmado como 
ahora lo hicieron de manera preli-
minar mediante la ubicación de epi-
centros en la zona norte y desplaza-
mientos verticales o hundimientos.

“El patrón es similar al desplaza-
miento permanente generado por 
una falla de tipo normal, la cual 
puede ser independiente y que no 
había sido identificada antes, pero 
sí sugerida por muchos autores, o 
quizás es parte de un segmento no 
identificado de las fallas reportadas 
en la literatura técnica”, refieren.

Las dimensiones y potencial 
de la grieta son aún un “tema de 
investigación en la UNAM, pues 
el impacto que puede tener en las 
construcciones no se ha cuantifica-
do y las estimaciones usadas para 
definir las acciones de diseño en la 
zona no consideraron que la falla 
exista”, refieren en el documento 
publicado en el portal de la Unidad 
de Instrumentación Sísmica del 
Instituto de Ingeniería.

Los expertos que participaron en 
el proyecto, entre ellos Leonardo 
Ramírez Guzmán y Moisés Contre-
ras, adelantan que continuarán mo-
nitoreando la geometría de la falla 
y la velocidad con que se mueve la 
superficie para estimar escenarios 
y determinar su impacto en los edi-
ficios, casas e infraestructura.

Los resultados e información, 
añaden, son indispensables para 
“obtener las acciones que deberían 
soportar las estructuras y contras-
tarlas con la normatividad actual”.

Congreso da más facultades al DIF 
para combatir el trabajo infantil
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con la finalidad de erradicar el 
trabajo infantil, el Congreso de la 
Ciudad de México aprobó una re-
forma para que cualquier persona 
que encuentre a un niño o niña en 
situación de calle o ejerciendo una 
actividad laboral en espacios pú-
blicos o privados pueda dar aviso 
o presentarlo ante el Sistema DIF 
o a la Procuraduría de Protección 
de Menores, a fin de que den parte 
al Ministerio Público y éste realice 
la investigación correspondiente.

Asimismo, amplía las facultades 
de ambas autoridades para realizar 
vigilancia e inspecciones “de mane-
ra permanente” en vialidades, a fin 
de detectar, atender y erradicar el 
trabajo infantil, así como garanti-
zar el acogimiento, cuidado y pro-
tección de los menores.

Hasta antes de la reforma, la ley 
de los derechos de las niñas, niños 

y adolescentes sólo contemplaba 
dar aviso a las autoridades en caso 
de encontrar a un menor de edad 
“en estado de indefensión”; sin 
embargo, fue endurecida para am-
pliar a niños en situación de calle 
o que trabajen en calles, avenidas, 
ejes viales, medios de transporte o 
cualquier vía de circulación.

Además, se contempla que 
la procuraduría cuente con un 
padrón confidencial y de acceso 
exclusivo por orden judicial o ad-
ministrativa competente de niñas, 
niños y adolescentes que laboran 
en alguna vía de circulación, espa-
cios públicos o privados y medios 
de transporte en cualquiera de sus 
formas. La base de datos debe ac-
tualizarse cada dos meses.

El padrón deberá incluir si-
tuación jurídica y familiar de los 
menores de edad, es decir, si se en-
cuentran en estado de orfandad o 
bajo tutela o cuidado de padre o 
madre; nombre completo, fecha de 

nacimiento, edad, género, escola-
ridad, lugar donde fue encontrado 
laborando, así como un diagnósti-
co médico, sicológico, condición 
pedagógica, información social, 
perfil de necesidades de atención 
familiar e información biométri-
ca. De ser el caso, también deberá 
conocer el número de hermanos, 
discapacidad con que vive o reque-
rimientos de atención a necesida-
des especiales.

Por otra parte, en la Comisión 
de Asuntos Laborales se aprobó 
el dictamen para reformar la Ley 
Federal del Trabajo en materia de 
empleadas del hogar, a fin de pro-
mover el trato digno.

La comisión propuso establecer 
que, en caso de que el empleador 
requiera que la trabajadora del ho-
gar utilice uniforme, sólo deberá 
hacerse previa autorización de la 
asalariada. Además, el patrón será 
responsable de cubrir los costos 
asociados a dichas prendas.

HOY NO CIRCULA
VERDE

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2, 
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 113 17
Noreste 127 17

Centro 118 17
Suroeste 128 17
Sureste 120 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 108 14
Noreste 107 14

Centro 70 19
Suroeste 54 19
Sureste 107 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LOCALIZAN GRIETA EN ZONA DE PLATEROS-MIXCOAC

Acumulación de 
tensión regional 
y hundimiento, 
posibles causas, 
señalan expertos 
de la UNAM

▲ Los microsismos de diciembre 
y enero pasados causaron daños 
en ocho inmuebles en la zona 
de Mixcoac, de acuerdo con la 
Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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LA FGJ OFRECE dos millones de pesos para quien dé información 
de líderes de la organización delictiva y de Los Molina

JUAN PABLO IZQUIERDO

POR CLAUDIA MOLLINEDO
claudia.mollinedo@gimm.com.mx

Juan Pablo Izquierdo ase-
gura que está viviendo una 
nueva vida luego del ataque 
a balazos que sufrió afuera 
de su casa.

Por eso el funcionario de 
la alcaldía Álvaro Obregón, 
cercano a su gobernante, Lía 
Limón, dice que no puede 
fallar y confía en que habrá 
justicia en su caso.

Luego de una recostruc-
ción facial, está previsto que 
el próximo 14 de febrero le 
retiren una traqueotomía 
que actualmente usa. Aun-
que recuperó la vista en su 
ojo derecho, el izquierdo lo 
perdió.

Después volverá a su 
trabajo, dice quien se  
desempeñaba como jefe de 
Servicios Generales de la al-
caldía Álvaro Obregón.

Ello a pesar de no saber 
quién fue el autor o autores 
de su ataque, ni material ni 
intelectual.

Sin embargo, reconoce 
vivir con temor.

“Miedo s iempre he 

tenido. Creo que eso es ine- 
vitable, pero tampoco pue-
des vivir con miedo. Dios 
dirá. Y justicia en esta so-
ciedad, va a venir la justicia. 
El gobierno, la instancia co-
rrespondiente, en este caso 
la Fiscalía, sabrán si hacen 
su trabajo”, dijo en entrevis-
ta para Imagen Noticias con 
Ciro Gómez Leyva.

A Izquierdo, quien lue-
go de ser atacado perdió el 
conocimiento durante se-
manas, se le preguntó si la 
autoridad le brindará algún 
tipo de protección ahora que 
retome sus actividades, pero 
desconoce si será así.

“Espero que así sea”, dijo, 
pero contó que “por el mo-
mento” no le han indicado 
nada, así que reveló que aún 
sin esa protección tratará de 
retomar su vida.

“Lo voy a hacer. Quie-
ro hacerlo. Siempre he vivi-
do para esto. Y, repito, yo no 
tengo enemigos. Nunca los 
he tenido, por eso es más la 
incertidumbre. Es el caso del 
señor Ciro”, dijo refiriéndose 
al ataque del que fue objeto 
el periodista en 2022.
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DAN 7,000,000.00
EN RECOMPENSAS; 
AHORA BUSCAN A 3 DE LA UNIÓN

POR IVÁN MEJÍA
ivan.mejia@gimm.com.mx

L
a Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de 
México entregó siete mi-
llones de pesos como 
pago de recompensas 
ofrecidas por informa-
ción que llevara a la lo-
calización de personas 

buscadas por la institución.
A través de una solicitud 

de información realizada por 
Excélsior, la FGJ precisó que 
en 2019 entregó cinco mi-
llones de pesos y en 2020, 
dos millones de pesos por 
recompensas.

El monto entregado hace 
cuatro años correspondería a 
la recompensa ofrecida para 
dar con el paradero de la due-
ña del colegio Rébsamen, que 
colapsó en el sismo del 19 de 
septiembre de 2017, de acuer-
do con fuentes de la Fiscalía.

Mientras que en 2021, 
2022 y hasta septiembre de 
2023 no se había entregado 
ningún pago por este concep-
to, de acuerdo con la informa-
ción entregada.

Ayer, la Fiscalía dio a cono-
cer que ofrece dos millones de 
pesos para quien aporte infor-
mación para dar con tres líde-
res de La Unión Tepito y uno 
de Los Molina.

Se trata de Víctor Hugo 
Ávila Fuentes, alias El Hugui-
to; Alberto Fuentes Castro, El 
Elvis, y Diego Arturo Vargas 
Sotelo, El Vargas, quienes son 
cabecillas de La Unión Tepito. 
A ellos se suma Luis Enrique 
Mendoza Manriquez, líder de 
Los Molina.

Por cada uno de estos cri-
minales las autoridades ofre-
cen 500 mil pesos, según 
quedó establecido en los li-
neamientos que fueron publi-
cados en la Gaceta Oficial de 
la Ciudad de México de ayer.

En agosto de 2023, las au-
toridades lanzaron el Pro-
grama de Recompensas para 
Capturar a Generadores de 
Violencia, con el cual se pue-
den ofrecer estimulos de has-
ta cinco millones de pesos 
para quien proporcione infor-
mación que lleve a la captura 

de criminales que están re-
lacionados con delitos como 
secuestro y homicidio.

Para ejecutar ese protoco-
lo actúa un comité, que deter-
mina la entrega del pago de la 
recompensa para quien pro-
porcione la información.

MÁS RECOMPENSAS
Además de dicho progra-
ma para dar con generado-
res de violencia. en el portal 
de la Fiscalía local hay 29 
boletines con recompensas, 
algunos son por personas 
desaparecidas, otras para so-
licitar información que lleve al 
paradero de los responsables 
de la desaparición o muer-
te de las víctimas y también 
se piden datos sobre perso-
nas que están involucradas en 
investigaciones.

En estos casos, los montos 
ofrecidos van desde los 500 
mil hasta los dos millones de 
pesos; para este último mon-
to sólo existe un caso: para 
quien proporcione informa-
ción para la localización y de-
tención de los responsables 
de la muerte de María Cristina 
Vázquez Chavarría.

La activista fue asesina-
da en su departamento de la 
colonia Condesa en junio de 
2019, luego de que denuncia-
ra actos delictivos que se co-
metían en la zona que residía.

Entre los boletines también 
se encuentra el de los cinco 
delincuentes más buscados 
por las autoridades capita-
linas, el cual fue lanzado en 
agosto de 2023.

La entrega de estas re-
compensas se realizará hasta 
que se dicte sentencia contra 
los probables responsables 
o hasta que las personas de_
saparecidas regresen con sus 
familiares.

Ante la presencia en la ciu-
dad de integrantes de cár-
teles como el de Sinaloa, La 
familia Michoacana y Ja-
lisco Nueva Generación, el 
jefe de la Policía de la Ciu-
dad de México, Pablo váz-
quez, aseguró que han 
“mantenido a raya” sus ac-
tividades delictivas.

Así lo declaró ayer en 
una conferencia de pren-
sa luego de que dieran a 
conocer la detención de 
miembros de estas organi-
zaciones criminales.

“Creo que en general la 
ciudad, como se dio cuenta 
ayer en los resultados que 
se presentaron, ha man-
tenido a raya la actividad 
delictiva en todo sentido, 

y ha mantenido a raya la 
violencia. Esto no es para 
cantar victoria”, indicó el 
secretario.

Acompañado del encar-
gado de despacho de la 
fiscalía local, ulises Lara, 
el jefe de la Policía destacó 
que estos grupos crimi-
nales cuentan con células 
de operación que realizan 
funciones de arreglo logís-
tico, trasiego, almacenaje 
y, en muy pocas ocasiones, 
incursiones directas en 
actos violentos.

El secretario de Segu-
ridad Ciudadana aseguró 
que no meterán “nada 
debajo del tapete”, como 
se hacía anteriormente con 
la negación de la presencia 
del crimen organizado, y 
que seguirán llamando por 
su nombre a los grupos 
delictivos que operan en la 
capital.

 — Iván Mejía

Cárteles se 
mantienen 
a raya: SSC

Foto: Especial

víctor Hugo Ávila fuentes, 
El Huguito.

Alberto fuentes Castro,  
El Elvis.

Luis Enrique Mendoza  
Manríquez.

diego Arturo vargas Sotelo, 
El Vargas.

+Foto: Cortesía Imagen Televisión

Juan Pablo Izquierdo, quien se desempeñaba como jefe de 
Servicios Generales de la alcaldía Álvaro Obregón.

Taboada realiza una  
gira por Washington

ESTADOS UNIDOS

El precandidato de 
la alianza Va por la 
Ciudad de México 
acudió a organismos 
internacionales

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Durante una visita por  
Washington D.C., Santia-
go Taboada, precandidato 
único de la alianza Va por 
la Ciudad de México, pre-
sentó una  denuncia ante la 
Organización de los Estados 
Americanos (OEA) y la Co-
misión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) 
por presunta persecución 
política por parte de Morena 
y por  la supuesta  elección 
de Estado en la Ciudad de 
México, de cara al próximo 
proceso electoral.

“Nosotros lo que no va-
mos a permitir es lo que 
hace unos días dijo Maduro 
en Venezuela, que iban a ga-
nar por las buenas o por las 
malas y eso quieren hacer en 
la Ciudad de México. Noso-
tros venimos a denunciar la 
elección de Estado y la per-
secución política, como lo 
han hecho en países como 
Nicaragua a los opositores”, 

señaló el panista.
Desde el Club Nacional 

de Prensa, en conferencia de 
prensa conjunta con Xóchitl 
Gálvez, precandidata pre-
sidencial de la coalición Va 
por México, Taboada advir-
tió de la utilización ilegal de 
recursos públicos para pro-
mover a los candidatos de 
Morena en el actual periodo 
electoral.

“El jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México se con-
virtió desde hace varios me-
ses en jefe de campaña de la 
candidata de Morena en la 
Ciudad de México”, dijo.

Taboada agregó que la 
injerencia de Martí Batres se 
está dando “no solamente 
en el proceso interno, sino 
también desde ahora utili-
zando todos los programas 
sociales, todo el aparato 
de justicia en contra de la 
oposición”.

Subrayó la importancia 
de la presentación de esta 
denuncia ante organismos 
internacionales, a los cuales 
México pertenece.

Como parte de su gira 
por Estados Unidos, Ta-
boada se reunió, junto con 
Xóchitl Gálvez, con el secre-
tario general de la OEA, Luis 
Almagro.

$5
MILLONES
se entregaron en 2019 
como recompensa; se 
trataría del caso del colegio 
Rébsamen

POR IVÁN MEJÍA 
ivan.mejia@gimm.com.mx

Las autoridades capitali-
nas detectaron tres predios 
en los que podría haber una 
toma clandestina de agua, de 
acuerdo con denuncias pre-
sentadas ante la Fiscalía Ge-
neral de Justicia local.

“Hay sospecha de algu-
nas tomas que se encuen-
tran al interior de domicilios; 
lo que procede ahí es solicitar 
ante un juez una orden de ca-
teo”, expresó el secretario de 

Investigan 
tomas ilegales 
de agua 

DENUNCIA CIUDADANA

Foto: Cuartoscuro

Autoridades indicaron que se realizan revisiones de pipas para 
verificar que dichos vehículos operen de manera legal.

Seguridad Ciudadana, Pablo 
Vázquez.

En una conferencia de 
prensa, añadió que ante la 
presencia de tomas ilega-
les del líquido, reforzaron las 

inspecciones de pipas para 
determinar que los vehículos 
operen de manera legal.

“Seguimos con los traba-
jos para el aseguramiento en 
coordinación con (el Sistema 

de Aguas de la Ciudad de Mé-
xico) Sacmex. Hemos teni-
do algunos eventos de pipas 
aseguradas”.

A pregunta expresa sobre 
si habrá un operativo especial 
de resguardo de pipas ante 
la escasez de agua que se re-
gistra en la capital del país, el 
secretario comentó que, por 
ahora, no es necesario.

Y sobre las acciones que 
implementarán para preve-
nir el desperdicio del líquido 
vital, manifestó que trabaja 
de forma coordinada con el 
Sacmex.

“Le pedimos a la gen-
te que además de Sacmex, si 
de pronto a un policía le re-
portan la fuga, nosotros lo re-
portamos inmediatamente a 
Sacmex, para su reparación”, 
puntualizó.

“Nunca he tenido enemigos,
por eso es la incertidumbre”
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DAN MEDIO MILLÓN DE PESOS 
La policía y la fiscalía de la Ciudad de México ofrecen una recompensa por información sobre 
el paradero de estos presuntos criminales ligados a balaceras, homicidios y extorsiones 

VICTOR HUGO ÁVILA FUENTES ALBERTO FUENTES CASTRO 

LOS CÁRTELES RELACIONADOS 

Los Paraguayos 
Fracción de la 
Unión Tepito 

E LosMoUna 
También por homicidio por arma de fuego por 
el que cuenta con una orden de aprehensión 
vigente y ejecutable 

Posible integrante de La Unión Tepito, 
considerado como uno de sus integrantes 
más sangujnarios 

Cuenta con una orden de aprehensión vigente 
por los posibles delitos de homicidio 

Posible líder de una fracción de La Unión 
Tepito, denominada Los Paraguayos, a quienes 
se les relaciona con extorsiones, homicidios 
de empresarios 

Azca~tzalso:r 
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regón Se le atribuye la participación en la balacera del 
14 de septiembre del2018 en la Plaza Garibaldi 

Habría ascendido en el grupo delictivo tras 
la detención de óscar Flores, El Lunares Cuapmaloa , , _ 

~ ~g,,.;, LUIS ENRIQUE MENDOZA MANRÍQUEZ 

• Relacionado con la posible comisión 
de diversos delitos como narcomenudeo 
y homicidio 

• Cuenta con una orden de aprehensión vigente 
y ejecutable por la presunta comisión del 
delito de homicidio calificado por seis casos, 
así como lesiones calificadas 

• Considerado parte del grupo delictivo Los 
Malina, uno de los principales generadores 
de violencia en la Ciudad 

Fuente: Fiscalia de Justicia de la Ciudad de México 

DIEGO ARTURO VARGAS SOTEL.!) 

Considerado uno de los encargados del grupo 
delictivo La Unión Tepito, posiblemente 
coordina la venta de drogas, el cobro de 
extorsiones en bares y centros nocturnos, 
así como la presunta tortura a comerciantes 
de la colonia Roma y C,ondesa 

En 2021 fingió su muerte con el fin de 
extorsionar a comerciantes en la colonia 
Morelos y no ser investigado por las 
autoridades 

FISCALÍA OFRECE RECOMPENSA POR ELLOS 

MIL PESOS es la 
recompensa por cada 

uno de los 4 sujetos 

PRESUNTOS 
·criminales están en 

los más buscados 

MDP es la 
recompensa más alta 

ofrecida en la lista 

DE LOS nueve ya fue 
detenido, pero no se 
pagó la recompensa 

ENT·RAN ·CUATRO 
A LA LISTA DE LOS , . 

MAS BUSCADOS 
MANUEL COSME 

Están ligados a La Unión Tepito y Los Molina por homicidio, extorsiones, 
cobro de derecho de piso a comerciantes, secuestro y narcomenudeo 

a policía y la Fiscalía de Justicia 
de la Ciudad de México agrega
ron a la lista de los más busca
dos a cuatro presuntos crimina

- -.....,. les por los que ofrecen una re
compensa de 500 mil pesos por cada uno. 

Ulises Lara López, encargado del des
pacho de la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México, dio a conocer los 
nombres de esas personas y los presuntos 
delitos por los que están en la mira: homi
cidio, extorsiones, cobro de derecho de pi
so a comerciantes, secuestro, narcomenu
deo, explotación sexual y robo, todos co
metidos con alto nivel de violencia. 

Víctor Hugo Ávila Fuentes, conocido 
como El Huguitoy líder de La Unión Tepi
to es considerado uno de los más sangui
narios integrantes de la banda. Quedó al 
frente de la misma tras la captura de El 

Pistache y El Betito y presuntamente par -
ticipó en el asesinato de seis integrantes 
de un grupo rival en una fonda de la Plaza 
Garibaldi, el 14 de septiembre de 2018. 

A Luis Enrique Mendoza Manríquez, 
integrante del grupo delictivo Los Molina 
lo buscan por su presunta responsabilidad 
en los delitos de narcomenudeo y homici
dio calificado. La banda opera en colonias 
de las alcaldías Milpa Alta, Tláhuac, Izta
palapa, Xochirnilco y Coyoacán, además, 
los municipios de Ecatepec y Valle de 
Chalco, Estado de México. 

El tercero es Alberto Fuentes Castro, 
alias El Visco, del grupo Los Paraguayos, 
una célula de La Unión Tepito. Ulises Lara 
comentó que El Visco escaló posiciones 
en La Unión Tepito cuando otro de sus lí
deres, El Lunares, cayó preso. Tiene su 
guarida en la calle Paraguay desde donde 

ta FGJ pegará car-. 
teles con lds nombres 
y retratos de estas 
cuatro personas en 
lugares por los que 
deambulan 

~- Contrer_a'S 

Gráfico: Rodolfo Gómez Garcia 

controla el narcomenudeo, la extorsión a 
comerciantes y el robo en las alcaldías 
Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza, 
Coyoacán, Tlalpan y la Plaza Santo Do
rilingo en el Centro Histórico. 

Y cierra la lista Diego Arturo Vargas · 
Sotelo, alias El Vargas, también vinculado 
a La Unión Tepito. El encargado del des
pacho de la Fiscalía dijo que El Vargas es
tá cargo de la venta de droga, el cobro de 
extorsiones a propietarios de bares y cen
tros nocturnos ubicados en el corredor 
Roma-Condesa. 

Está relacionado con el homicidio en 
2020 de un hombre en la colonia Conde
sa, un año después lo detuvieron y conf e
só que recibió órdenes de un sujeto cono
cido como El Cara Puerca, quien está pre
so en el Reclusorio Norte. También, ese 
año, posiblemente fingió su muerte con el 
fin de extorsionar a comerciantes en la 
colonia Morelos y no ser investigado por 
las autoridades competentes. 

"Queremos que sepan que están sien
do buscados y que los vamos a encontrar 
y los vamos a remitir ante la autoridad, 
algunos han dejado de estar en activo, 
otros esperamos que pronto lo hagan y esa 
va a ser nuestra principal misión", dijo La
ra López. 

Ellos se suman a la primera tanda de 
los más buscados. El 14 de agosto de 2023 
el Gobierno presentó cinco objetivos por 
los que ofreció desde 250 mil pesos hasta 
cinco millones: El Chori, El Cachorro, El 
Tuto, José Francisco Contreras Martínez y 
Axel Esli Espinoza García 

Las autoridades solo recibieron infor
mación de José Francisco, integrante de 
Los Macarios, lo que llevó a su detención, 
pero la recompensa de medio millón de 
pesos por él todavía no la entregan. 

---- --- --- - ··- ·-- ·---- ·- - --- - - -· ·-- -- --~-----·· -· ·-
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SIN DUDA resulta muy comentable el tema de las re
formas constitucionales propuestas por AMLO
pero realmente esa es la conversación que necesi
ta México en este momento AI revisar las cifras del

comercio con Estados Unidos queda claro que la
atención nacional bien podría enfocarse en asuntos
más interesantes y productivos
RESULTA QUE por primera vez en 21 años las ex
portaciones mexicanas a EU superan a las de China
Es una muy buena noticia para el país Habrá quienes
digan que esto es fruto de las políticas gubernamenta
les y una buena relación con Estados Unidos Habrá
quien diga y no sin razón que esto no se debe a la po
lítica comercial de la 4T donde por cierto hay muchos
conflictos en tribunales sino al llamado nearshoring
que es la reubicación estratégica en suelo mexicano de
empresas que hasta hace poco operaban desde Asia
UNA y otra vez expertos economistas empresarios
y organismos civiles han advertido que el nearshoring
es una oportunidad única para México y que no se
repetirá Un estadista estaría pensando en la próxima
generación no en la próxima elección Y ese es un
tema central para las campañas pero sobre todo para
el diseño de políticas estables y atractivas

SI ALGUIEN ve a Luisa María Alcalde por favor
avísenle que Enrique Alfaro la anda buscando Allá en
la tierra del Chicharito y la torta ahogada se comenta
que el gobernador ya tiene tiempo pidiendo una cita
pero en la Secretaría de Gobernación nomás no le
abren espacio en la agenda
LA PETICIÓN de encontrarse ya tiene varias semanas
pero evidentemente se hace más necesaria luego del
encontronazo entre Alfaro y Claudia Sheinbaum
El emecista se fue recio contra la candidata presiden
cial pues la morenista afirmó que Jalisco era un foco
rojo en el tema de violencia electoral pero hasta las
Fuerzas Armadas negaron esos datos con Alfaro

CARO le salió a Jorge Álvarez Máynez el video desde
el palco de fútbol donde otra vez rodeado de cerve
zas disfruta de un partido con el gobernador Samuel
García Podían haber criticado al Chino Huerta o a

 .  2024.02.08
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Gignac pero el candidato emecista decidió lanzarse
contra el INE y contra Manlio Fabio Beltrones
ESO le dio pie al ex dirigente del PRI para tundir a
ambos al decirles que no se puede gobernar o hacer
política desde una borrachera de poder o alcohol

EL TRIBUNAL ELECTORAL se puso del lado de
la libertad de expresión ayer el pleno echó abajo
por unanimidad el fallo contra la politóloga Denise
Dresser quien fue demandada por la diputada mo
renista Andrea Chávez El magistrado Felipe de la
Mata lo definió claramente La violencia política
de género no puede ser un instrumento para silenciar
a la prensa Se levanta la sesión
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Motín en la bancada
de Morena en el Senado

Un conspicuo morenista dijo hace unos días
desde la tribuna mañanera de Palacio Nacional
que cuando se reparte mal el botín hay mo
tín Nos hacen ver que esa sabia frase encaja a
la perfección con lo que sucede en la Cámara
Alta Lo ocurrido en la sesión de ayer nos dicen
es sintomático del evidente malestar en más de
una veintena de legisladores morenistas quie
nes a pesar de estar arriba en las encuestas pa
ra reelegirse u optar por otro cargo de elección
popular serán desplazados por acuerdos cupu
lares de la dirigencia de Morena con otros can
didatos muchos de ellos aseguran impresenta
bles o impopulares Ayer cuando la bancada del
PAN propuso exhortar al presidente López
Obrador para que acudiera a tribunales de Esta
dos Unidos a aclarar las versiones sobre un pre
sunto narcofinanciamiento sólo el senador Fé
lix Salgado quien será beneficiado con una
candidatura para reelegirse realizó una tibia de
fensa del Presidente Motín a bordo

Luego del berrinche en Coahulla
regresa Mella Berdeja

Al parecer a Ricardo Mejía excandidato a la
gubernatura de Coahuila por el Partido del Traba

jo quien le dio la espalda a las
decisiones internas de Morena y
decidió fracturar a la alianza en
su entidad ya se le pasó el eno
jo con el partido y volvió a la
escena política ahora para apo
yar a Claudia Sheinbaum Nos
dicen que Mejía ya hizo las pa
ees con las dirigencias de More
na y PT e incluso que buscaría
aportar su experiencia que tuvo
en la subsecretaría de Seguridad

y Protección Ciudadana Ayer reapareció en el
evento en el que fue nombrada Sheinbaum como
abanderada presidencial del PT La pregunta es
Sheinbaum aceptará la suma de Ricardo Mejía
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Indignación selectiva
de diputada morenlsta

Nos cuentan que ayer la diputada morenista
trans María Clemente García Moreno se quejó
de que su colega panista Teresa Castell sacó un
cartel para manifestar su inconformidad por las
sanciones que le impuso la Sala Superior del Tri
bunal Electoral por transfobia en contra la dipu
tada trans Salma Luévano también de Morena
Por primera vez a una mujer se le sentencia por

agredir a un hombre que se siente se cree o se
viste de mujer puso en un cartel doña Teresa
Ante esta acción la morenista García Moreno
acusó a la panista de promover el odio contra la
población trans Sin embargo nos hacen ver que
a la legisladora María Clemente no se le vio tan
molesta ni protestando hace unas semanas cuan
do el presidente López Obrador llamó a su com
pañera Luévano señor vestido de mujer Como
diría el filósofo una cosa es una cosa y otra cosa
es otra cosa

Una jubilación en Palacio Nacional
Nos comentan que un inquilino de Palacio

Nacional dice adiós y se jubila Se trata de Zeus
uno de los gatos que viven en la sede del Poder
Ejecutivo y que nos detallan es el más sociable
de los felinos que hay en el recinto A Zeus era co
mún verlo en la sala de prensa e incluso una vez
se metió al salón Tesorería en plena mañanera del
Presidente Nos detallan que debido a sus proble
mas de salud y a su ajad dijo adiós a todos en el
recinto histórico para ser atendido en un ambien
te más controlado y con mejores condiciones de
vigilancia de las que hay en el recinto histórico
El felino retirado recibirá pensión de 100
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Que la semana ha resultado
redonda para el cuartel guinda
con el carpetezo ayer desde el
Tribunal Electoral al tema que
destapó Sai juana Martínez
directora última de la extin
ta Notimex sobre la eventual
demanda de moches con las li
quidaciones de los trabajado
res de esa agencia para la cam
paña presidencial de Claudia
Sheinbaum y un día antes con
la aclaración de los enviados del
jefe de la Casa Blanca Joe Bi
den en Palacio Nacional acerca
de que para ellos la investigación
sobre elpresunto financiamien
to ilegal para Andrés Manuel
López Obrador en 2006 es ca
so cerrado Doubleplayi

Que la Mesa Directiva del
Senado sacó del orden del día
un dictamen que ya se había
aprobado para elevar los suel
dos de policías municipales y
estatales porque la mayoría en
el pleno cameral prefirió dar
paso a la celebración del 15 de
octubre como Día Nacional del
Amaranto por lo que incluso
los panistas se reclamaron en
tre ellos enfocarse en temas que
tengan un impacto inmediato
en la vida de las personas Es
evidente que hay prioridades

pero estavez orillan un tema en
medio de la ola de violencia co
mo ayer en Zacatecas

Que mientras el Poder Eje
cutivo federal busca eliminar
la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educa
ción en realidad los docentes
lo que piden es la eliminación
de la Unidad del Sistema para
la Carrera de los Maestros pues
acusan que la ley general de es
ta área se ha convertido en un
verdugo una vez que no valo

ra su trabajo no facilita la pro
fesionalización y desmotiva el
ej r ic o de la enseñanza

Que apenas presentó sus
denuncias ante la Comisión
Interamericana de Derechos

Humanos y la Organización de
Estados Americanos acusando
persecución en su contra para
llevarlo a prisión y dejarlo fue
ra de la contienda por la Jefa
tura de Gobierno de Ciudad de
México las alertas se prendie
ron de nueva cuenta en el equi
po cercano al panista Santiago
Taboada porque aseguran que
les llegó información respec
to a que es inminente una nue
va oleada de embates contra el
candidato de la oposición m
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IJonrón La consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei consideró que hay que

respetar la facultad del presidente Andrés Manuel
López Obrador para enviar iniciativas de ley
en materia electoral y comentó que habrán de
discutirse y en ese momento el INE podría compartir
sus reflexiones al respecto Taddei aclaró que estas
propuestas no aplicarían para la actual elección y
después del 2 de junio se podría analizar por qué sí o
por qué no las cargas de trabajo y estructura que se
requieren etcétera Tanto ruido para que la iniciativa
electoral se vaya al cajón Así se las gastan

2 Minuciosidad Con el propósito de acelerar la
aprobación de las 20 reformas constitucionales

presentadas por el Ejecutivo federal el Senado se
unirá mediante trabajos en conferencia con los
diputados señaló Ana Lilia Rivera presidenta de la
Mesa Directiva del Senado Este esquema de trabajo
conjunto propuesto por Ignacio Mier coordinador de
la bancada de Morena en la Cámara baja permitiría
que tanto senadores como diputados afinen los
dictámenes para su aval en el pleno de ambas
cámaras Que las prisas no les ganen y analicen con
lupa cada iniciativa Está en juego el futuro del país

3 Doble dosis Mauricio Tabe arropado por la
alianza Va por la CDMX busca la reelección

como alcalde de Miguel Hidalgo para enfrentar a
Morena el 2 de junio No desconoce el terreno En
2021 logró una victoria significativa respaldado por
PAN PRI y PRD Tabe es considerado como uno de
los mejores ediles y ha posicionado a Miguel Hidalgo

como la tercera alcaldía más segura de la capital
de acuerdo con datos del Inegi también destaca la
reactivación económica y la confianza ciudadana
Ahora su gestión recibe otra vez el apoyo de la
coalición y lo más importante de los vecinos Cuando
se anteponen resultados no hay competencia

4 De pie La delegación de Guerrero obtuvo
en la 44a edición de la Feria Internacional

de Turismo en Madrid España siete premios
internacionales y una mención especial para
Acapulco destino que está listo para recibir el
Tianguis Turístico 2024 luego del embate del
huracán Otis Semana a semana la recuperación es
palpable esto gracias al trabajo de los tres órdenes de
gobierno y la iniciativa privada Diversos integrantes
del sector empresarial reconocen las decisiones de la
gobernadora Evelyn Salgado quien le hace la tarea
a la alcaldesa Abelina López Iniciativa privada y
gobierno estatal levantan el puerto
5 Justicia Senadores de Morena y de la oposición

lamentaron el atentado que cobró la vida de
Juan Pérez Guardado funcionario del ayuntamiento
de Fresnillo Zacatecas y cuñado del presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado Ricardo
Monreal La presidenta de la Mesa Directiva del
Senado Ana Lilia Rivera expresó su solidaridad con
Monreal y pidió el castigo a los responsables quienes
huyeron del lugar en motocicletas Cada muerte en
este país por medio de actos violentos nos duele a
todos dijo Llegado el tema a estos niveles no hay
otra salida acabar con la delincuencia Sin marcha
atrás
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Pepe Grillo

Campaña alterna
de AMLO

El presidente López Obrador tiene previs
to como otra forma de proselitismo que
se organicen en todo el país foros para ha
blar de su paquete de reformas constitu
cionales justo como si fuera un candidato
en campaña

Él mismo ya dijo que hay pocas po
sibilidades de que se aprueben las re
formas y además aceptó que las lanzó
precisamente porque hay elecciones
de manera que su afán de usarlas para
meterse a las campañas no está a dis
cusión Tal vez los organismos electo
rales tengan algo qué decir al respecto

La oposición está en jaque Sabe que
sí sigue hablando de las reformas le esta
rá haciendo la tarea al presidente y tam
poco puede dejar el escenario libre para
que el mandatario y sus voceros acome
tan un día y otro también a la oposición
conservadora neoliberal que no quiere
sus reformas

En una de esas la campaña alterna de
AMLO resulta la más vista

Pólvora en infiernillos
Hasta ahora los momentos más recorda
dos de Jorge Alvarez Máynez candidato
presidencial del MC han sido en los que
aparece cheleando con el gobernador de
Nuevo León Samuel García Será ese el
legado de su campaña

El más reciente convivio ocurrió du

rante un partido de fútbol en el que en
tre risotadas se refirieron como no que
riendo la cosa a Manlio Fabio Beltrones
El sonorense respondió y aunque usted
no lo crea el candidato presidencial se
enganchó De veras

Alguien de la dirección del MC tiene
que recordarle a Jorge que él va por la Pre
sidencia de la República y no puede estar
gastando su poca pólvora en infiernillos

Sus rivales son las candidatas de

Morena y del Frente Amplio Que de

Manlio se encargue quien compita con
tra él por el escaño senatorial de Sono
ra Es lo lógico

Jorge ya estableció el mensaje de que
es un señor alivianado de risa fácil que
disfruta la convivencia Falta que se le
perciba como candidato presidencial Lo
tiene en cuenta

Ganas de complicarse
Cualquiera diría que la elección en Chia
pas sería un paseo dominical para More
na que tiene en las encuestas publicadas
una ventaja cómoda pero al parecer ellos
mismos se quieren hacer la vida difícil

De unos días acá se ha ventilado en di

ferentes espacios de opinión la confron
tación entre los equipos del candidato a
la gubernatura por Morena Eduardo Ra
mírez y la candidata al Senado Sasil de
León Tal parece que el proceso de selec
ción de candidatos abrió heridas y no hay
nadie interesado en cerrarlas

Es urgente dicen allá que alguien
de la dirección nacional de Morena se

apersone en el estado para evitar que
el fuego amigo complique una elección
que hasta hace poco parecía amarrada

Los partidos de oposición en Chiapas
no le quitan el sueño a nadie pero las ban
das del crimen organizado sí lo hacen Los
organismos electorales estatales tienen
insomnio porque hay regiones donde el
trabajo de preparación de los comicios es
de alto riego y no será sencillo convencer
a los ciudadanos de que sean funciona
rios de casilla

Vínculo indisoluble
Por primera vez en un par de décadas
Estados Unidos le compró más a México
que a China lo que muestra una asocia
ción comercial vital estratégica Al mis
mo tiempo se realizó una reunión una re
unión de alto nivel entre los socios del
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T MEC sobre drogas y armas
Se condensó así la agenda de los tres

países de América del Norte que están im
bricados aunque el discurso diario de los
políticos los muestre como adversarios
casi enemigos

La lucha electoral con su dotación
extra de fuegos artificiales impide ver
que a ras de suelo hay naciones que es
tán y seguirán estando después de los
comicios digamos ensambladas Los

millones de mexicanos que trabajan
en Estados Unidos y mandan dólares a
sus familiares han mantenido a flote
la economía

Uno de los retos centrales de los próxi
mos meses será evitar que los políticos con
sus insaciables apetitos descarrilen una re
lación que es sobrepasa con mucho los in
tereses coyunturales de la competencia

pepegrillo cronica com mx
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En rutaal desastre electoral

Dos hechos recientes en Movi

miento Ciudadano MC parecen
haber agudizado la crisis interna
que vive el partidonaranja de
cara a las elecciones de junio

y abonaron a una división que
se sigue profundizando Si ya
con la confirmación de las listas

de candidaturas al Senado y
a la Cámarade Diputados del
partido naranja de inmediato se
manifestó desde diferentes frentes

la inconformidad tanto por la
inclusión de personajes polémi
cos como la exclusión de líderes

con trabajopolítico el reciente
video de su candidato presidencial
Jorge Álvarez Máynez junto con
el gobernador Samuel García y la
respuesta o la falta de la misma
desde la cúpulapartidista dejaron
en evidencia el vacío y la falta de
credibilidad de un institutopolí
tico que se quiere posicionar como
una opción fresca Dicen algunos
militantes que en los últimos días
ha quedado de manifiesto como
nunca que se está convirtiendo

en lo que tanto han criticado
más de lo mismo Será por eso
que muchos operadores ya están
planeando su futuro político fuera
de MC ante lo que se avizora como
una débacle el 2 de junio Atentos

Cocinan Ley de Movilidad
enEdomex

Nos dicen que sería la próxima
semana cuando los líderes

parlamentarios de Morena Acción
Nacional Revolucionario Institu
cional de la Revolución Democrá
tica Partidodel Trabajo Verde

Ecologista de México Movimiento
Ciudadano y diputados indepen
dientes del Congresodel Estado
de México como integrantes de la
Juntade Coordinación Política se
puedan reunir con la gobernadora
mexiquense Delfina Gómez Álva
rez para revisar algunos aspectos
de la agenda legislativa aunque el
temaprincipal a tratar nos dicen
es lo referente a la Leyde Movili
dadmexiquense una legislación
que todos los actorespolíticos
del estado han marcado como

prioritario Parece que ahora sí se
le podría meter acelerador
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AMLO un mes en la lona
López Obrador lleva un mes

sin control de la narrativa
Sin control de los temas de

discusión pública En un gobierno
cimentado en la saliva del presiden
te eso es políticamente letal En las
mañaneras se nota la ansiedad la
desesperación Los reportes de va
rios periodistas hablan de crisis en
Palacio Nacional de que López
Obrador está del peor humor que se
le ha visto en todo el sexenio No es
para menos Lleva un mes en la lo
na Y no está acostumbrado a eso

Mañanase cumpleun mes de que
se publicó el reportaje donde su hijo
Bobby Gonzalo López Beltrán es
exhibido en una red de tráfico de in
fluencias para gestionar multimillo
narios contratos del gobierno de su
papá a favor de sus íntimos amigos
Grabaciones y documentos lo sus
tentan Son miles de millones de pe
sos Hacen negocio con las medici
nas con equipo médico en el Tren
Maya en la refinería de Dos Bocas

La narrativa de que sus hijos son
corruptos son traficantes de in
fluencias persigue al presidente
desde el inicio de año La oposición
y su candidata presidencial toma
ron la banderay se la restregó todos

los días y esto obligó a López Obra
doraabordarel temaunayotravez
Además como el enriquecimiento
de los hijos y sus cuates es cierto el
asunto generó crisis personal y po
lítica Los reportes que han circu
lado hablan de gritos regaños del
papá reparto de culpas dentro de
El Clan señalamientos entre her
manos cruce de sospechas sobre
quién filtró esas llamadas recla

mos desde la campaña de la can
didata oficialista

Cuando el presidente estaba
contra las cuerdas por eso apareció
el reportaje de Tim Golden en Pro
Publica citando que dos testigos
protegidos de la DEA señalaron ha
ber participado en un soborno de 2
millones de dólares deí cártel de Si
naloa a la primera campaña presi
dencia deLópez Obrador en el año
2006 El #NarcoPresidente llevava
rios días como tendencia en redes
sociales AMLO ha tratado de ame
nazar a Estados Unidos por esto
Luego se echó para atrás Más tarde
advirtió que exigiría una disculpa
Luego que siempre no Habló con
Biden No le mencionó nada Vino
una funcionaría de altísimo nivel
de la Casa Blanca y dijo que el caso

estaba cerrado cosa que el propio
reportaje señala y de ahí trató de
colgarse para seguir rechazando la
acusación Pero lleva una semana

seguida sin poder parar de hablar
de eso Ya hasta dijo que el perio
dista es un mercenario agente de la
DEA que le pagaron por el repor
taje Se exhibe sólito

De qué tamaño sera la crisis de
satada por estos señalamientos la
corrupción de sus hijos el dinero del
narco en su campaña que el pre
sidente resucitó el caso Colosio a 30
añosdedistancia No le haservido de
mucho Es demasiado obvio De qué
tamaño será la crisisdesatadapor es
tos señalamientos que el presidente
presentó una metralla de reformas a
la Constitución que de aprobarse sin
cambios van a meter al país en una
bronca económica de pronóstico re
servado Pero como las presentó
cuando ya está terminando su sexe
nio y no tiene los votos en el Con
greso para aprobarlas no le sirvieron
como distractor él mismo en sus
mañaneras ha tenido que seguir re
futando lo de #NarcoPresidente

La oposición está aprovechando
cabalmente que el presidente lleraun
mes en la lona Eso es otra cosa
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Los argumentos del ministro Pérez Dayán
han sido jurídicamente impecables
peroAMLO quiere un villano favorito

Por la Constitución
Por encima de la Constitución

no hay poder alguno nada ni nadie
No permitamos que esto se olvide

o se confunda

Alberto Pérez Dayán

El presidente López Obrador ha
convertido al ministro Alberto
Pérez Dayán en uno de sus vi

llanos favoritos Después de que como
presidente de la Segunda Sala de la Su
prema Corte ejerció el voto de calidad
que invalidó la Ley de la Industria Eléc
trica AMLO lo atacó como uno de esos
ministros conservadores empleados de
la oligarquía cuya conducta demues
tra eí entreguismo que existe en el Po
der judicial Ayer apoyó el juicio polí
tico en su contra y lo acusó de invalidar
una ley que afecta a los traficantes de
influencia

Mala memoria tiene López Obrador
No recuerda que Pérez Dayán cuan
do presidía el séptimo tribunal admi
nistrativo en 2002 Ríe el único de los
tres magistrados que sostuvo que no
había cometido desacato en el caso de
El Encino Tampoco recuerda que el 5
de septiembre de 2022 rechazó como
quería el Presidente el proyecto que
eliminaba la prisión preventiva oficiosa
No me corresponde asumir una tarea
para la que no se me asignó dijo No
soy quién para desprender hojas de la
Constitución El propio López Obra
dor se sorprendió de la decisión de un
ministro que afirmó equivocadamente

siempre ha votado en contra de todo lo
que proponemos

Azuzados por el Presidente los le
gisladores de Morena han anunciado un
juicio político en su contra No es un
tema personal no estamos hablando de

personas declaro Ignacio Mier acom
pañado de los diputados del partido
Es un tema que va más allá Efectiva
mente es una amenaza a la división de
poderes y a la integridad del Poder Judi
cial La Asociación Nacional de Magis
trados de Circuito y Jueces de Distrito
del Poder Judicial de la Federación ha
respaldado la destacada trayectoria y
trabajo del ministro Alberto Pérez Da
yán y ha enaltecido su labor cuya con
gruencia y apego a las leyes fortalecen
los cimientos de la justicia En la con
memoración de la Constitución del 5 de
febrero en Querétaro Pérez Dayán re
presentó al Poder Judicial y nos recordó
La Constitución da a la Suprema Corte
las facultades suficientes para invalidar
cualquier acto que no la respete inde
pendientemente de la fuente de la que
provenga electa o no electa

Uno puede estar a favor o en contra
de las decisiones de Pérez Dayán pero
sus argumentos han sido jurídicamen
te impecables el 23 de enero de 2002
cuando rechazó calificar como des
acato la actuación del jefe de Gobierno
del Distrito Federal o el 31 de enero de
2024 cuando señaló que el deseo de for
talecer a la CFE o de garantizar la esta
bilidad del sistema eléctrico no pueden
pasar por encima de un mandato cons
titucional que establece un sistema de
libre competencia En cuanto a su apli
cación del voto de calidad en esa sesión
es una facultad que claramente le otor
gaba el articulo 56 de la Ley de Amparo

El Presidente sin embargo conside
ra que todo fallo que no obedezca sus
deseos es un acto de corrupción Afir
ma que el Poder Judicial está comple
tamente entregado a intereses parti
culares que cada vez que una iniciati
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va busca poner por delante el interés
público y no permitir que predomine
el lucro los ambiciosos tienen de su
parte al Poder Judicial El interés pú
blico sin embargo lo define él y solo él

López Obrador tiene una memoria
selectiva No recuerda el voto de Pé
rez Dayán en el desacato ni en la pri
sión preventiva oficiosa con la que yo
estoy profundamente en desacuerdo
Le molesta que un juzgador se ciña a
la Constitución Quiere construir un
villano favorito y ahora ha mandado a
su jauría a atacar al ministro Esto pin
ta de cuerpo entero la ética personal de
López Obrador

UTILIDADES

Dice la secretaria de Gobernación Lui
sa María Alcalde que las empresas del
Ejército y la Marina aportarán 25 por
ciento de sus utilidades para subsidiar
el Fondo de Pensiones para el Bien
estar Utilidades Tendrán alguna el
AIFA el Tren Maya o la Mexicana de
Aviación militar Y a quién le cargarán
las pérdidas
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El joven Álvarez Máynez y su campaña etílica
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-joven-alvarez-maynez-y-su-campana-etilica/

¿Tiene algo de malo tomarse unas cervezas en el estadio de futbol con sus amigos? No.
¿Está mal hacer burlas del Instituto Nacional Electoral y proferir amenazas a políticos
de otros partidos? Si se hacen en privado y con personas de confianza no. Pero si eres
candidato a la Presidencia de la República y tomas con tus amigos en un partido de
futbol y te grabas en video bajo los efectos del alcohol y profiriendo burlas contra la
autoridad electoral, al tiempo que lanzas amenazas contra otros políticos, entonces sí
tienes un serio problema.

Eso es justo lo que le pasó al candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, el joven
político Jorge Álvarez Máynez, quien después de grabarse él mismo en video el sábado
pasado por la noche, durante un partido de futbol en el estadio de los Tigres de la UANL,
y de subirlo a sus redes sociales, terminó autoexhibido y balconeado. Al abanderado del
partido naranja se le ve tomando con sus amigos en un palco privado, incluido su
“padrino de destape”, el polémico gobernador de Nuevo León, Samuel García, con
quienes hace bromas sobre el INE y profiere amenazas al candidato priista por Sonora,
Manlio Fabio Beltrones.

La respuesta del político priista no se hizo esperar y desató un intercambio verbal en las
redes sociales entre Beltrones y el candidato emecista. “No se puede gobernar desde una
borrachera de poder o alcohol. Siempre ha dado malos resultados. Eso lo sabe Dante
Delgado. Espero no estén usando drogas más duras y cuiden a sus familias”, fue la
primera contestación del político sonorense aludido en la grabación de marras. Álvarez
Máynez no se quedó callado y le respondió: “La gran diferencia es que mientras yo
puedo salir a la calle y asistir a los estadios, usted y la vieja política quebraron al país
desde los restaurantes y antros más lujosos de méxico y el mundo… Póngale hora y
fecha y nos vemos en el antidoping. Y ya que le habla a Dante, lleve a su dirigente
nacional y a toda su pandilla… Que disfrute esta campaña, porque será la última.
Saludos”.

Vino luego otro mensaje de contestación de Beltrones con la que se cerró el intercambio
verbal: “No hay vieja o nueva política, lo que hay son buenos políticos o malos políticos.
Pobre Nuevo León, pena MC. Ya estará sobrio?”, preguntó el priista pero el candidato
presidencial ya no respondió.

El asunto pudiera ser anecdótico, pero al involucrar a uno de los tres candidatos a la
Presidencia que contenderán el próximo 2 de junio, claramente el desliz de grabarse en
esas condiciones y de que se lo hayan subido a las redes representa un duro golpe para
la imagen de Jorge Álvarez Máynez que ayer por la tarde, ante la dimensión que tomó el
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asunto en las redes sociales y en los medios, salió a decir que se disculpa si su
comportamiento ofendió a alguien: “Si usted me dice ´yo me siento ofendido, esa no es la
manera’, yo con gusto, si hay alguien que se sienta ofendido o lastimado, con todo gusto,
no tengo problema en rectificar. Por supuesto que me hubiera gustado que no se diera,
que no se subiera ese video, no es un asunto que a mí me interesa que sea el sello de la
campaña”, dijo ayer en una conferencia en la Cámara de Diputados.

Aunque reconoció que fue él quien subió el video a las redes sociales y que había
consumido cerveza, el candidato justificó que no se trataba de un evento público o de un
acto de campaña o un lugar de trabajo, sino de un convivio entre amigos un sábado por la
noche y en un estadio de futbol. “No es justificación, estoy dando el contexto, pero por
supuesto que no tengo problemas, si alguien se ofende, en pedir una disculpa, no tengo
esa soberbia sobre ninguna situación”.

No es la primera vez que Samuel García y Álvarez Máynez suben un video en el que
aparecen con bebidas alcohólicas. El pasado 10 de enero, el gobernador de Nuevo León
compartió en sus redes sociales un video en “destapa” la candidatura presidencial del
diputado emecista, en el que aparecen ambos junto con Mariana Rodríguez, la influencer
y esposa de García, sentados en una mesa en la que se aprecian botellas de cerveza y
caballitos con tequila, mientras anuncian que Jorge Álvarez Máynez representa a la
generación joven y que van a poner en su lugar a la “vieja política”. El destape y anuncio
de la candidatura presidencial se sella con un brindis con cerveza entre los tres
protagonistas del video.

Anoche en el cuartel de la campaña presidencial de MC había molestia y enojo por el
grave error cometido por su candidato. El líder nacional del partido, aludido por Manlio
Fabio Beltrones en su respuesta, no había comentado nada hasta anoche, y según
fuentes internas emecistas, Dante Delgado habló ayer con Álvarez Máynez “de manera
enérgica” y le pidió que saliera a disculparse, ante lo que fue tomado como un “golpe para
la imagen no sólo del candidato sino del partido”.

Y es que el discurso de MC y de Dante ha sido precisamente que su partido representa
“la nueva política” y pretende ofrecerles a los mexicanos una opción joven y distinta a la
de lo que ellos llaman “la vieja política”, en referencia a la alianza PRI-PAN-PRD y el
“autoritarismo de Morena”. El propio candidato Álvarez Máynez, junto con Samuel García,
se han dicho representantes de las nuevas generaciones y de la juventud mexicana,
tratando de distinguirse así de los políticos de los demás partidos.

Ahí radica justamente el problema para Máynez, que sin duda saldrá abollado en su
imagen pública tras este episodio, aun con sus disculpas. Si te vas a presentar como una
“opción distinta”, como representante de “la generación joven de México”, y si vas a
vender una “nueva forma de hacer política”, no se pueden cometer los dos errores
garrafales del candidato de MC: primero grabarse alcoholizado y en un convivio con
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amigos, y luego él mismo subirlo a las redes sociales. Veremos cómo impacta todo esto al
partido naranja y a su intención de crecer en estas elecciones en la preferencia electoral
de los mexicanos.

NOTAS INDISCRETAS… A propósito de Samuel García, ayer estuvo en la Ciudad de
México y asistió a la Suprema Corte de Justicia para tratar de cabildear sobre la demanda
de juicio político que le interpuso la mayoría del Congreso de Nuevo León el 31 de enero
de 2023, por considerar que el gobernador de su estado incurrió en una falta y omisión
grave al no haber enviado el paquete fiscal de ese año para su aprobación al Congreso.
En un video que subió a sus redes sociales el mandatario de Nuevo León se dijo seguro y
muy confiado de que “vamos a ganar el asunto” y culpó al PRI y al PAN de quererlo
obstaculizar a su gobierno “porque tienen pavor de lo bien que nos ha ido”. Pero el
optimismo de Samuel García de que la Corte falle a su favor no parece tener mucho
sustento. Fuentes de la SCJN nos aseguran que el próximo 14 de febrero se votará el
asunto en el pleno de la Corte y, según nos adelantan, el proyecto de sentencia viene en
contra del gobernador y a favor del juicio político solicitado por el Congreso de Nuevo
León. Así que, si otra cosa no sucede, la próxima semana podría ocurrir algo histórico
para el estado norteño, si es que la mayoría de ministros declara la procedencia
constitucional del juicio político contra el gobernador. Y por supuesto, también esto será
otro golpe para Movimiento Ciudadano que podría estar en riesgo de perder a su
gobernador estrella y fallido candidato presidencial… Ayer circuló profusamente en redes
una fotografía de un supuesto tuit de la señora Beatriz Gutiérrez Müller, en el que la
esposa del presidente dice apoyar y defender la inocencia del exdiputado morenista de
Puebla, Saúl Huerta, procesado por el delito de abuso sexual en contra de un menor de
edad. Junto a una foto de Gutiérrez Müller abrazando al presunto agresor sexual de
menores aparece un texto que dice que le da su “total apoyo a Saúl Huerta, ante las
falsas acusaciones y calumnias relacionadas con un supuesto caso de abuso sexual, con
el que está siendo linchado mediáticamente. Doy fe de su integridad, probidad moral y
servicio a México”, dice el mensaje que habría sido publicado en el año 2021, justo
cuando la madre y el padre de un menor de edad acusaron y denunciaron al entonces
diputado morenista de haber abusado sexualmente y con engaños de su hijo de 15 años
que trabajaba con él. El tema se volvió viral porque justo ayer un Tribunal federal en
Puebla condenó a Saúl Huerta a 22 años de prisión por el delito de violación de un menor
de edad. Y aunque anoche la cuenta de InfodemiaMX manejada desde la 4T desmintió la
veracidad del tuit y dijo que el mensaje es falso y que nunca fue publicado en la red social
de Beatriz Gutiérrez Müller, argumentando que la fotografía publicada corresponde a un
evento de 2019 en la Universidad Autónoma de Puebla, hay quien afirma que el mensaje
sí había sido publicado pero después fue borrado de la cuenta oficial de la esposa del
presidente. En todo caso, como dicen en el mundillo de las redes, “siempre hay un tuit”…
Los dados mandan Serpiente Doble. La semana se complica.
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Únete a nuestro canal ¡EL UNIVERSAL ya está en Whatsapp!, desde tu dispositivo móvil
entérate de las noticias más relevantes del día, artículos de opinión, entretenimiento,
tendencias y más. 
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El nuevo complot

Elpresidente Andrés Ma
nuel López Obrador quedó
muy satisfecho a decir de

la secretaria de Relaciones Ex
teriores Alicia Bárcena de que
la asesora de Seguridad Terri
torial del Consejo de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca Liz
Sherwood Randall dijera que
la investigación de la DEA sobre
presunto financiamiento del
Cártel de Sinaloa en su campaña
presidencial de 2006 era un caso
cerrado Un día después el Presi
dente no parecía nada satisfecho
pues le dedicó casi media hora de
su mañanera de ayer a este tema
que lo tiene descolocado

La caracterización de la canci
llersobre la satisfacción del Pre
sidente no tiene mucho sentido
porque los trabajos periodísticos
en ProPublica e InSight Crime
sobre la investigación de la DEA
señalaban precisamente eso que
por razones políticas se había ce
rrado a finales de 2011 durante
el gobierno de Barack Obama
Por qué estaría complacido si

Sherwood Randall si es que es
cierto que lo dijo no aportó nada
nuevo a lo ya sabido Por cierto
el comunicado de la Casa Blanca

sobre el encuentro con López
Obrador no tiene ninguna refe
rencia a lo dicho por Bárcena lo
que no significa que no hubiera
sido señalado en un intercambio
extraoficial

El interés del Presidente
en todo caso esjustificado La
investigación se cerró cuando
tenían claro que iba a contender
una vez más por la Presidencia
que dejó molesta a la DEA como
se puede apreciar en lo que

apuntó Steven Dudley en su tra
bajo en InSight Crime como la
respuesta de uno de los agentes a
la orden recibida Qué sucede si
AMLO gana y nosotros sabemos
esto de él reparó el agente lo
que deja entrever su creencia de
que tenían evidencias sólidas so
bre el financiamiento del narco
en su campaña

La investigación puede ser
reabierta si así lo considerara el
Departamento de Justicia como
la del general Salvador Cienfue
gos el exsecretario de la Defensa
Nacional que se mantiene
vigente o una del FBI similar a la
de la DEA que está activa En los
análisis de la Presidencia no hay
nada que esté tomando el tema
con seriedad yestán enfocados
en el impacto en la imagen y
popularidad del Presidente que
ha sido enorme

El propio López Obrador
recordó ayer que hubo 170
millones de menciones a la frase
presidente narcotraficante

aunque probablemente se refería
al hashtag en X de NarcoPre
sidente Ese altísimo volumen
de menciones quizás explique
que ayer deslizara como hipó
tesis que aveces cambiaba por
afirmaciones que la publicación
fue resultado de la reapertura del
caso Colosio y la nueva línea de
investigación de la Fiscalía Gene
ral sobre el segundo tirador

El nuevo complot en su línea
de pensamiento habría sido para
ocultar y minar la investigación
del caso Colosio que él llama un

asunto de Estado pero que en
sus medios afines califican como
un crimen de Estado López
Obrador dijo que ha buscado
la explicación del porqué del
ataque al ser un asunto de la

elección de 2006yen coinciden
cia con el actual año electoral
El Presidente centró su crítica en
Tim Golden editor de ProPu
blica que trabajó por meses en
el armado de la investigación de
la DEA ylo emplazó a ir a la ma
ñanera para que hable sobre sus
motivaciones de hacerlo público
ahora afirmando que lo con

trataron e incluso lo llamaron
porque estaba aparentemente en
Israel y lo trajeron

Para el Presidente todo se
armó a partir de que la Fiscalía
General informó el 29 de enero
pasado sobre la nueva línea de
investigación del segundo tira
dor Jorge Sánchez Ortega que
era el agente del Cisen enviado a
Tijuana en marzo de 1994 para
que informara sobre las activi
dades del candidato presidencial
Luis Donaldo Colosio Tengo
como hipótesis que les molestó
les preocupó algo que yo ni
pensaba de trascendente que
no era mi fuerte la venganza
y no iba a estar investigando a
expresidentes dijo en relación
con que uno de los sospechosos
del asesinato según la fiscalía es
el expresidente Carlos Salinas

De esta manera cuadró que
Golden que la vísperahabía
dicho era amigo de Salinas y
hasta corría con él se prestó a
que la DEA que quería vengarse
de López Obrador publicara una
investigación de esa agencia que
en su momento hizo con el apoyo
del expresidente Felipe Calderón
y de su secretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna
que a su vez segúnla fiscalía
viajó a Tijuana a liberar a Sán
chez Ortega

En el complotagregóa quien
esto escribe por haber adelan
tado en septiembre que la fiscalía
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quería acusar a Salinas por el
asesinato de Colosio aljuez que
negó la orden de aprehensión
contra Sánchez Ortega y al

propio hijo del finado candidato
Luis Donaldo Colosio Riojas al
calde de Monterrey En su propia
secuencia de tiempos en menos
de 48 horas se fraguó y consumó
el complot desde que apareció en
la prensa la orden de aprehensión
contra el segundo tirador y la
publicación de los materiales
sobre el presunto financiamiento
del Cártel de Sinaloa a su cam
paña presidencial

El objetivo central de sus se
ñalamientos esta semana ha sido
Golden quien fue corresponsal
del periódico TheNew York Times
en México durante los gobiernos
de Salinas yde Ernesto Zedillo
y que ganó uno de sus Pulitzer
por una serie de trabajos sobre el
narcotráfico en México que in
cluyó uno sobre corrupción con
el narcotráfico en el gobierno de
Salinas yotro sobre cocaína ypo
lítica en los gobiernos de Salinas
yZedillo

El complot tiene sus debi
lidades Una es hablarde una

relación cómplice entre García
Luna yla DEA cuando fue ésta la
que llevó a los testigos protegido
del CárteldeSinaloa a testificar
en su contra algunos de los
cuales fueron también fuentes
de información sobre el presunto
financiamiento criminal a su
campaña de 2006 y del caso con
tra el general Cienfuegos Otra
es que no pudo vincular a la DEA
conel caso Colosio De cualquier
forma dijo que fue una ven
ganza yque la reapertura de
esa investigación fue lo que les
generó el coraje

El nuevo complot en su línea de
pensamiento habría sido para ocultar
y minar a investigación del caso Colosio
Dijo que ufue una venganza y que la
reapertura de esa investigaciónfue lo
que les generó el coraje
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Ciro ante quien
le disparó a matar

Porprimeravezdesde quefuerondetenidas
Ciro Gómez Leyva estuvo ayer frente a las
personas aquieneslaFiscalíaGeneral de la

República relaciona con el atentado del 15 de diciem
bre de 2022 seis mujeres y siete hombres entre éstos
Héctor Eduardo Martínez ElBart quien aquella no
che le tiró cuando menos nueve balas algunas dirigi
das conexpertapuntería alacabeza

Conoció también a Pedro N Pool presunto líder de
labanda

Agradezco elcompromisoylacalidadde trabajode
la FGRMexico Celebro la institucionalidadypreci
sión deljuez y el Poder Judicial Fue muyfuerte com
partirla audiencia con las 13 personas imputadas te
nerlas a unos pasos intercambiar miradas con ellos
Ojaláque nosecastigue másaquiennohayatenidoque
ver con esto Confío en las instituciones posteó Gó
mezLeyvadespués de las doshoras que lostuvo ante sL

Trago amargopero necesarioporsuexplicable inte
réspersonalyprofesional yquizás tengaotro díala in
cómodaoportunidadde conoceraldecimocuartopro
bable implicado Armando Escárcega ElPatrón preso
enCaliforniayseñalado aquí de serelautorintelectual
delataque alperiodista

Cinco de las seis acusadas de asociación delictuosa
no de homicidio en grado de tentativa solicitan un
juicio abreviado para merecercondenas reducidas

lo que confirmaría queformanparte de lapandilla
No fue sencilla la decisión

que tomó Ciro con los aboga
dos Javier Esquincay Javier
Coello Zuarth quienes lo re
presentan en su condición
devíctima

El encuentro en el Centro
de Audiencias del Recluso
rio Norte duró poco menos

de dos horas y para buscar
acuerdos probatorios coincidencias en losvehícu

los los disparos y todo lo que evite nuevos peritajes
Fiscalíaydefensase reunirán elpróximolunes en tan
to que la audiencia intermedia se reprogramó para el
martes 12 de marzo

De loshombres cuatro sí están acusados de homici
dio engradode tentativa

Esmuyduro Lleguéconmiescudoprotectordere
portero de temas durospero aun así el primer cruce
de miradas conellos fue muyduro me comentó Ciro

Doce de los trecebajoprocesollevabanatuendo bei
ge de prisioneros ysolo ElBartestaba de azul oscuro
La seguridad corrió a cargo de siete guardias naciona
lesyacudieronseis o sietepersonas más alparecercer
canas a los abogados en la zonade público

Ala fechavan tres audiencias laprimeraenfebrero
ylasegunda en diciembrepasado

Habiéndose dado elprimerpasode la investigación
el casoestáenetapaintermediayconcluiráconeljuicio

Superada la experiencia de ayerya reserva de acor
darloconsus abogados Gómez Leyvaestáconsideran
do repetir ladesagradable dosis el 12 de marzo

No quiero imaginarlo que sintió ypensó sensacio
nes imágenes recuerdos tristezas al estar apocos
metrosdeltemible ElBart elmatónseñaladotambién
de haberapuñaladoyasesinado auno de los conducto
res del Corsao lamotocicletadespués dehaberledispa
rado alentrañable Ciro

No quiero imaginar lo
que sintió imágenes

tristezas al estar
a pocos metros del

temible El Bart
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AMLO el jefe
de campaña

Méxicosiguesiendoelpaísdeunoscuantos
Florestán

Andrés Manuel López Obrador es
el jefe de campaña de su candidata
ClaudiaSheinbaum Nadanuevo

El más reciente que no último lance fue el
paquete de iniciativas de reformas constitucio
nales para el que no le importa carecer de la ma
yoría legislativa calificada pues su prioridad no
es que transite sino contar con una plataforma
para mantenerse al frente del proceso electoral
que busca llevar a laexjefa de Gobierno a la Pre
sidencia de la República

Así lo reiteró no hay prurito alguno el mar
tes al declarar que las había presentado a estas
alturas de su gobierno porque eran tiempos
electorales

El lance que se quiso presentar como una
iniciativa sorpresa no desconcertó a nadie Pri
mero porque lavenía cantando de tiempo atrás
y segundo porque su candidataya estaba al tan
to No se puede entender de otro modo que a las
pocas horas no solo hizo suya la propuesta pre
sidencial sino que la incluyó en su plan de cam
pañay de ganar en su programade gobierno in
dependientemente de que los intelectuales del

regimen estén elaborando suplande gobierno
El punto es que más allá de lograr dichas re

formas para las que reitero carece de la mayo
ría calificada lo que presentó es un catálogo de
campañapara mantenerse en la conversacióny
al frente de lacampaña

Ahora pregunto esa estrategia lo fortalece a
él o asucandidata

Hoy queda claro que a él por tener discur
so para mantenerse como su jefe de campaña
lo que puedo decir no significa que de ganar
Sheinbaum las elecciones del 2 de junio vaya a
compartir el cargo y tiene claro que ella y solo
ella será la presidenta de México un cargo que
es indivisible como lo dicta la Constitución al
señalar que el Poder Ejecutivo se deposita en
una solapersona una el presidente a de la Re
pública lo que López Obrador aún no procesay
cree que lo suyo es para siempre para la histo
ria que en realidad se acaba la noche del próxi
mo 30 de septiembre a menos que mantenga su
proyecto delirante y ella de ganar lo permita
que no la veo en eso

RETALES

1 CONDENA El Presidente se convirtió ayeren
el fiscal deljuicio político que noprosperará al mi
nistroAlberto PérezDayán porcarecerdemayoría
calificadaenelSenado Peroescampaña
2 BORRACHERA La embriaguez fosfo fosfo
del gobernadorSamuel Garcíaysucandidatopre
sidencialAlvarez Máynez el sábado en el estadio
de los Tigres confirmaque si te emborrachas que
no se te suba si se te sube no lo grabes si lo grabas
no lo subas y si lo subes te aguantas y
3 POLLO El gobierno no hamatado al pollo yya
se lo quiere comer Luisa MaríaAlcalde anunció
que el fondopara las pensiones seharáde los fidei
comisos de la Corte yde los organismos autóno
mos Si esa es labase qué frágil es elproyecto

Nosvemos mañana pero enprivado

 .  2024.02.08



Pág: 41

Conozco a varios políticos serios y honorables que militan
en Movimiento Ciudadano MC A ellos les creo cuando me
dicen que quieren ser la tercera opción política de México
Rechazan a los partidos del pasado PAN PRI y PRD así
como a Morena y sus aliados los impresentables del PT y
del Verde Pero

Para su desgracia además de seguir controlados por un
cacique político que liderea el partido desde su fundación en
1999 Dante Delgado ahora sus figuras principales son dos
jóvenes inmaduros y frivolos a los que parece que el poder
los ha enloquecido

En primerísimo lugar está el gobernador de Nuevo León
Samuel García Quiso ser el candidato presiden
cial de MC comenzó su precampaña iba muy
bien en compañía de su muy popular esposa
la influencer Mariana Rodríguez pero se tuvo
que bajar de la contienda por su mala operación
política

Ingenuamente creyó que el PAN y el PRI de
Nuevo León le darían la licencia para irse a la
campaña presidencial dejando él al gobernador
interino Panistas y priistas le otorgaron el per
miso pero pusieron a un cuadro suyo al frente de
la gubernatura Quién sabe a qué le tuvo miedo
Samuel que prefirió quedarse como gobernador
de Nuevo León a dejarle su lugar a un político opositor por
seis meses

Fracasó por su falta de oficio político
Y MC se quedó sin candidato presidencial
Al relevo tuvo que entrar un joven desconocido en la po

lítica nacional el diputado federal Jorge Álvarez Máynez
quien antes de militar en MC ya había pasado por el PRD
Nueva Alianza y el PRI Fue Samuel García quien lo destapó
en una comida dominguera al calor de unos tequilas Una
escena frivola que calificó así el otro gobernador emecista
el jalisciense Enrique Alfaro

En una mesa con botana y cerveza el gobernador de
Nuevo León se asumía como líder de nuestro movimiento
y nos dictaba instrucciones sobre el camino a seguir Quie
nes usan la idea de lo nuevo para disfrazar lo absurdo los
que nos metieron en el callejón de la banalidad el calle
jón de la no política no son los líderes de este proyecto ni
mucho menos del movimiento social que construimos en
Jalisco

En un video posterior García le entregó un par de tenis
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naranja fosfo fosfo a Álvarez como heredándole el cargo
La banalidad de ambos personajes ahora dio un nuevo

giro con la aparición de un video donde están ambos junto a
unos amigos claramente alcoholizados en un palco privado
para ver el juego de los Tigres de la Universidad de Nuevo
León Yo ni soy puritano ni tengo nada en contra de que la
gente se emborrache Muy su derecho Pero como bien dijo
Joaquín López Dóriga Si se emborrachan no lo graben si
lo graban no lo suban si lo suben aguántense

En lo personal no me agrada ver a un gobernador y un
candidato presidencial en la borrachera El video en cuestión
es un golpe para la imagen de MC que quiere venderse como

un partido joven diferente serio y progresista
En su lugar lo que vemos son a unos machos
mirreyes arrogantes fresas disfrutando de los
privilegios del poder

En suma dos que ya perdieron el piso
Eso pienso pero alguien me comentó que yo

no estaba entendiendo que esto va dirigido a las
nuevas generaciones a las que supuestamente
les gusta ver a los políticos ebrios en compañía
de sus amiguetes Puede ser pero yo me rehúso
a aceptar que éste es el desenlace de la política
en estos tiempos de TikTok

Durante su sexenio muchos malquerientes
de Felipe Calderón lo criticaron por su supuesto
alcoholismo Sin embargo nunca se publicó ni
un solo video donde el Presidente apareciera

borracho Ahora resulta que es cool que los propios políticos
se graben y publiquen videos donde están bebiendo o incluso
cuando ya están hasta las manitas

De verdad
Es ésa la tercera alternativa que propone MC

MC más bien cada vez se está pareciendo al Partido Ver
de que solía hacer estos desfiguros Recuerdo por ejemplo
las famosas fiestas etílicas y hasta peligrosas del niño ver
de Jorge Emilio González Martínez o las bufonerías del
diputado boxeador Jorge Kahwagi quien un día se presentó
borracho al Congreso

Y como el Verde MC parece que está siguiendo la estrate
gia de aliarse y hacerle trabajos sucios al partido con mayor
fuerza electoral Por lo menos así se ve Samuel García cada

día más cercano a López Obrador y a Morena
Será que es el nuevo niño naranja

O
X leozuckermann

Lo que vemos
son a unos

machos
mirreyes
arrogantes
fresas
disfrutando de

los privilegios
del poder
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No hubo disculpa alguna del gobierno de Estados Unidos
durante la visita de la asesora de Seguridad de la Casa Blan
ca Elizabeth Sherwood Randall por los reportajes entre
ellos el de Tim Golden respecto a las investigaciones que
se realizaron por el supuesto financiamiento de los Beltrán
Leyva a la campaña electoral de 2006 del ahora presidente
López Obrador

No la hubo y no puede haberla en las democracias los
gobiernos no ordenan a los medios o a los periodistas que
publiquen tal o cual reportaje Los periodistas tenemos fuen
tes que pueden ser más o menos confiables y decidimos qué
publicar El presidente López Obrador está haciendo el ri
dículo pidiéndole a Golden o cualquier otro periodista que
diga con quién habló o que divulgue cuándo viajó y a dónde
que diga quiénes son sus fuentes No entiende lo que es el
periodismo O atribuyéndole la autoría de esos reportajes a
Carlos Salinas de Gortari que dejó el poder hace casi 30
años y que tuvo más de un encontronazo con el entonces
corresponsal del New York Times después de que dejó el
poder a Felipe Calderón paradójicamente y como dice
el reportaje el que frenó en México esa indagatoria fue el
entonces presidente Calderón o diciendo que Golden es
un mercenario de la DEA Es evidente que tanto Golden
como Anabel Hernández tienen fuentes en la agencia an
tidrogas estadunidense pero son ellos como cualquier otro
periodista los que deciden qué publican y cuándo Por otra
parte ni Golden ni Anabel pueden ser calificados como de
fensores de Salinas o de Calderón o de García Luna más
bien al contrario

La información que se publicó en ProPublica tampoco
es falsa ni es una novedad absoluta ya teníamos versiones
desde hace años de esas declaraciones del testigo protegido
llamado fennifer y en el juicio a El Chapo y a García Luna
ya tuvimos adelantos de la misma incluso habían circulado
desde aquellos días posteriores a la campaña de 2006 Re
cordemos que el abogado de La Barbie fue testigo protegido
también en México no eran nuevas sus declaraciones Lo que
sí tiene el reportaje de Golden es mucho más datos y están
construidos sobre un andamiaje muy verosímil

Insisto en algo que ya hemos dicho yo no creo que López
Obrador haya recibido dinero del narcotráfico No dudo que
en esa u otras campañas desde mucho tiempo atrás y has
ta el día de hoy haya habido personajes generalmente de
segundo o tercer nivel que hayan pedido y recibido dinero
sucio para utilizarlo supuestamente en campañas No recuer
do una campaña en la que no se haya especulado con ello
Desde hace años hemos escrito aquí cómo Luis Donaldo
Colosio había expulsado de un evento con empresarios en
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Monterrey a Humberto García Abrego hermano del enton
ces jefe del Cártel del Golfo Juan García Abrego porque éste
decía que había aportado recursos a su campaña El men
saje para deslindarse fue muy claro tanto que ésa fue una
vertiente en la investigación del asesinato de Luis Donaldo

El problema que tiene el presidente López Obrador es
que durante años le dio una validez que no tenían a las ver
siones y testimonios y hasta chismes de testigos protegidos
o personajes en busca de sus cinco minutos de fama como
si fueran datos incontrovertibles para usar contra sus adver
sarios Y ahora se encontró con que esos mismos personajes
lo involucraron a él Jennifer El Grande La Barbie El Rey
Zambada han sido usados para todo incluyendo los juicios
contra García Luna y sus declaraciones siempre fueron festi
nadas desde el gobierno Ahora como bumerán se volvieron
en contra del propio presidente López Obrador

El gobierno de Estados Unidos no se va a disculpar por
esos reportajes Primero porque no le corresponde Segundo
porque esas investigaciones tienen amplia autonomía y ter
cero porque aunque estuvieran enterados en los más altos
niveles de la administración sencillamente nunca lo hacen
El general Salvador Cienfuegos nunca tuvo una disculpa pú
blica de la injusta acusación que le hicieron utilizando estos
mismos personajes y mecanismos

Con un tema adicional La investigación la llevó la DEA
pero también la fiscalía del sur de Nueva York la misma que
llevó el caso de El Chapo el del general Cienfuegos el de
García Luna y que fueron ampliamente difundidos entre
otros por el propio Tim Golden Las fiscalías tienen muy
amplio margen de autonomía no son controladas desde la
Casa Blanca Siempre hemos dicho que más allá de los casos
particulares los tres absolutamente diferentes esa fiscalía y
sectores de la DEA quieren construir un maxiproceso contra
México que involucre al poder político y el económico con
el del crimen organizado No es nuevo es un interés que
se viene construyendo desde el caso Camarena en 1985 Y
si en lugar de basarnos en pruebas materiales para susten
tar acusaciones nos quedamos en testimonios de criminales
reciclados en testigos protegidos lo estamos alimentando

Y eso se aplica con la DEA o la fiscalía de Nueva York pero
también con sus homólogos mexicanos Aquí las fiscalías han
estado utilizando los mismos métodos las mismas filtracio
nes con los mismos pésimos resultados Por eso cuando lle
gan los casos a los juzgados se caen porque así no se pueden
integrar las denuncias La ligereza con que se sueltan juicios
y denuncias en la mañanera y hasta en instancias oficiales
sobre cualquier persona o personaje político es lo que ahora
está pasando la factura
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El desafío del
crimen organizado
José Pérez Guardado director de Desarrollo Social del
ayuntamiento de Fresnillo Zacatecas realizaba traba
jos de limpieza para un acto a favor de la paz cuando lo
asesinaron a tiros

La víctima es cuñado del senador Ricardo Monreal
coordinador de la bancada de Morena en el Senado Su ho

micidio es un reto abierto al gobernador David Monreal
al alcalde de Fresnillo Saúl Monreal al gobierno federal y
al mismísimo Presidente de la República

Andrés Manuel López Obrador tiene más de 170 mil
razones homicidios dolosos en lo que va de su sexenio
para modificar su estrategia de seguridad pero inexpli
cablemente se aferra a los abrazos no balazos que han
convertido a su administración en la más sangrienta de la
historia contemporánea y al país en rehén de los cárteles
de la droga

Los criminales no sólo matan sino también secuestran
extorsionan desaparecen reclutan jóvenes a la fuerza y
desplazan poblaciones enteras Son dueños y señores en
vastos territorios de la República

La presencia del Ejército y la Marina en tareas de segu
ridad pública no los intimida Se sienten protegidos y lo
están por los abrazos y la impunidad que de ello deriva
También ellos tienen derechos humanos dijo alguna vez

AMLO

A cinco años dos meses ocho días de haberse instalado
en Palacio Nacional el Presidente sigue culpando al pasado
de lo que hoy ocurre en México

Él y su secretaria de Seguridad Pública Rosa Icela
Rodríguez viven en el autoengaño Presumen como un
triunfo que los homicidios diarios hayan bajado a 81 en
2023 de los 100 en 2018 y los 101 en 2019 Bienvenida la
reducción sí pero ese número de asesinatos cada 24 horas
aquí y en China son un escándalo

La cereza del pastel el empresario Chilo Murillo excan
didato del PAN a la presidencia municipal de Sombrerete
Zacatecas también fue asesinado ayer en ese municipio
gobernado por su hermano Alan Murillo

Los periodistas Tim Golden Propublica Anabel
Hernández Deutsche Welle y Steven Dudley InSigh
Crime son responsables del mal humor que ha mostrado
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López Obrador en los últimos días
Los tres publicaron casi simultáneamente investigacio

nes sobre el supuesto financiamiento del crimen organi
zado a la campaña presidencial del tabasqueño en 2006
basados en información de la DEA

El Presidente amenazó incluso con no recibir a
Elizabeth Sherwood Randall asesora en seguridad de
la Casa Blanca Afortunadamente fue sólo un desliz oral

El incómodo tema mantiene los reflectores En la sesión

del Senado legisladores del PAN presentaron un exhorto
para que AMLO presente una demanda por difamación en
los tribunales de Estados Unidos cosa de la que el Presi
dente no quiere ni oír ni hablar

Los senadores de Acción Nacional lo consideran nece

sario porque esos señalamientos dicen no sólo lastiman
el nombre de Andrés Manuel López Obrador sino el de
la Presidencia de la República

ulen Rementería coordinador de la bancada del PAN
en el Senado subió a la más alta tribuna de la nación para
exigir Si el Presidente no tiene nada que ver como lo ha
dicho que presente la denuncia correspondiente

No debiéramos permitir en esta Cámara que se man
cille el nombre de nuestra nación porque alguien que tiene

el cargo político más importante en este país no responde
no hace nada

La sugerencia quedó en eso un exhorto Los morenos y
sus remoras que son mayoría la ignoraron

A
Dice el senador del Grupo Plural Gustavo Madero

que el bastón de mando que AMLO le entregó a Claudia
Sheinbaum tenía control remoto Se trata de un maxima
to disfrazado aseguró en tribuna

Más en corto su compañero de bancada Germán
Martínez citó la frase que hace referencia a Plutarco Elias
Calles en los tiempos del Maximato Aquí vive el presiden
te y el que manda vive enfrente ésa es la propuesta de la
continuidad del segundo piso

AMLO según Germán va a vivir en el segundo piso de
ganar la continuidad Va a seguir gobernando con sus re
formas y mientras no se deslinde la científica de ellas esa
presidenta si llega tendrá hilos

Yo sí veo un riesgo de Maximato un continuismo cínico
Desde La Chingada el rancho donde AMLO se irá a vivir
cuando concluya su periodo el bastón será el control de
mando puntualizó
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Dinero sobre
la mesa

17
nías acusaciones de que el

i presidente López Obrador
recibió dinero ilegal del

narcohayunaverdad imposible de ne
garen su historiapolítica

La verdad innegable es que ha reci
bido dinero ilegal para hacer política
durante mucho tiempo desde que era
jefe de Gobierno de Ciudad de México

Hayevidencias de este hecho a lo lar
go de los añosyno en rumores oversio
nes periodísticas sino envideos donde
sus personeros recogen el dinero

Aportaciones a la causa les llamó
el Presidente

Bueno hemos visto recibir aporta
ciones a la causa todas en efectivo a
lagente más cercana a López Obrador

Empezando por los videos de René
Bejaraño en 2004 entonces su hom
bre de confianza y de Carlos ímaz en
tonces esposo de Claudia Sheinbaum

miembro del gabinete
capitalino recibiendo
fajos de billetes de un
señor llamado Car
losAhumada que era
contratista del go
bierno de laciudad

En fechas más recientes hemosvisto
tambiéna los hermanos del Presidente
PíoyMartínLópez Obrador recibiendo
sobres condineroparala causa

Hemosvisto asuhombrede confianza

ysecretario privado Alejandro Esquer
haciendouncarruselparadispersardine
roparalacausaenunasucursalbancaria

Videos aparte hayun libro comple
to escrito por Elena Chávez El reydel
cash que describe el mecanismo gene
ral de aportaciones a la causa usado
paracolectar dinero en efectivo

Las credencialesde ElenaChávezpara
contar esahistoria son las de haber sido

esposade César Yáñez otro de los hom
bres de confianza que ha tenido López
Obrador como Bejarano Esquer y en
losúltimos años Julio Scherer Ibarra el
consejerojurídico de laPresidencia

De las colectas de dinero de Scherer

Ibarra hay bastantes
registros en otro libro
Traición en Palacio
escrito por un simpa
tizante deAMLO Her
nánGómezBruera

Menciono solo al

gunos de los rastros visibles audi
bles legibles de dinero bajo la me
sa dinero ilegal que ha cruzado a la
causa de AMLO a lo largo de los años
Dinero sobre la mesa en realidad a la
vista de todos

A este tipo de aportaciones para la
causa los claridosos piratas ingleses
del siglo XVII le llamaban robar para
la corona

Aportaciones ala
causa les llamó el

presidente W1I O
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ASTILLERO

MC acelerado deterioro Álvarez Máynez
y el borrachazo Coletazo de Beltrones
TEPJF sobre moches para CS
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

HASIDO DANTESCA en el
sentido de sobrecogedora la
acelerada descomposición del
partido Movimiento Ciudadano
MC que hasta hace meses

pretendía jugar malabares con opciones que
nunca concretó Marcelo Ebrard la más
anhelada Samuel García la más grotesca
mantenía control en dos de los principales
estados del país ahora sólo lo sobrelleva en
Nuevo León con un grupo juvenil que cree te
ner alas propias mientras en Jalisco se escin
dió el gobernador Enrique Alfaro y el aspi
rante a sucesor Pablo Lemus nada entre dos
aguas y apostaba su capital propagandístico
a la tesis de la nueva política que de un plu
mazo sobre todo con varias de las candida
turas legislativas recientemente anunciadas
Ruiz Massieu Palazuelos Barrales Amalia

García Ivonne Ortega un hijo de Dante Del
gado ha confirmado que es la misma vieja
política si acaso con tenis anaranjados

LA ESTREPITOSA CAÍDA del presunto
ensueñofosfofosfo tiene como protagonista
de última hora a un personaje que parecería
inviable para enfrentar las complicaciones del
México actual Jorge Álvarez Máynez tal vez
podría ser un discutible candidato a la silla
presidencial en otras circunstancias en otro
México pero no en éste y así se ha esmerado
en demostrarlo con inmediatos resultados a
la baja en las encuestas de opinión en cuanto a
intención de voto

EL MÁS RECIENTE escándalo del político na
cido en Zacatecas se ha dado en el palco de un
estadio regiomontano de fútbol entre bebidas
alcohólicas y expresiones alteradas los MCju
niors de fiesta en tono de bravuconería política
que permitió al dinosáurico Manlio Fabio Bel
trones darles un coletazo como respuesta para
así arrancar su reposicionamiento político no
tanto sonorense aunque también como nacio
nal La escena no necesita que se cargue la tinta
para describir la frivolidad la fanfarronería y la
insensibilidad política de los ahí reunidos

PERO AYER EL candidato presidencial na

ranja dijo no tener problema en disculparse
con quien se hubiera sentido ofendido por lo
sucedido en un ambiente relajado de fiesta
no de campaña según trató de justificar Re
cuérdese que el destape de Álvarez Máynez
había resultado igualmente estrambótico
entre cervezas y con el padrino Samuel García
entregando tenis y camisetas de campaña al
compadre habilitado por emergencia

EN OTRO TEMA la facción mayoritaria del
tribunal electoral federal desechó la preten
sión del Partido de la Revolución Democrática
PRD de ahondar y castigar el supuesto desvío

de recursos públicos hacia la campaña de Clau
dia Sheinbaum que la ex directora de Notimex
Sanjuana Martínez denunció a principios de
enero pasado

LA MISMA POSTURA había sido asumida
por el Instituto Nacional Electoral y ayer fue
confirmada por la instancia superior y defini
tiva el citado tribunal que consideró frivola
la queja presentada por el PRD por carecer de
verdaderas pruebas pues la ex funcionaría en
mención no las ha presentado

LA DECISIÓN SE enmarca en la guerra de
facciones que se vive en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación con tres
magistrados a los que sus adversarios conside
ran comprometidos a conveniencia con la lla
mada 4T que depusieron al anterior presiden
te de este órgano tachado de calderonista y
ahora se enfrentan casi por rutina al propio ex
presidente depuesto y a una magistrada aliada
de éste tres contra dos en tendencia de votos
que es probable que se mantenga constante

Astillas

EN FRESNILLO ZACATECAS estado bajo
gobierno de David Monreal fue asesinado a
tiros Juan Pérez Guardado quien era director
de desarrollo social del gobierno municipal que
preside Saúl Monreal quien días atrás pidió
licencia al cargo para buscar la candidatura
morenista al Senado Pérez hermano de la
esposa del senador Ricardo Monreal se había
promovido en espectaculares con la expecta
tiva de ser candidato a diputado local Hasta
mañana
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No todas las iniciativas del Presidente abonan al intento de modernizar y pluralizar la vida
política y social del país pero en conjunto dan cuerpo a su idea de favorecer a las mayorías

Reformas las oportunas las
inoportunas y las oportunistas
Enlas 20 reformas lan

zadas por el Presi
dente 18 de ellas de
carácter constitucio

nal hay de todo Sus
adversarios calificarán aalgunas
como demagógicas impractica
bles y oportunistas de cara a las
próximas elecciones otras serán
interpretadas como desquites
políticos algunas más como un
intento de reinstalar un autori

tarismo de Estado propio del si
glo pasado

Pero no deberíamos permitir
que la polarización política y la
guerra de trincheras ideológicas
impida percibir la trascenden
cia que sí tienenla mitad de ellas
En conjunto dan cuerpo y com
plementan la propuesta de un
cambio a favor de las mayorías
económicamente deprimidas
y apuntan a la búsqueda de un
país menos desigual Al valorar
las tendríamos que asegurarnos
de no tirar al niño con el agua su
cia de labañera como decían los
clásicos En el paquete de refor
mas hay algunas que merecerían
Un consenso general de todos los
sectores progresistas o preocu

pados por la infamia moral que
representanla pobrezay la falta
de oportunidades én México En
ese sentido completan laformu
lación de la visión del país de un
movimiento que planteauncam
bio quebeneficiaalas mayorías

Pero también es cierto que en
este testamento político de Ló
pez Obrador se cuelan algunas
que responden a su muy parti
cular manera de interpretar a la
sociedad mexicana producto de
su trayectoriay procedencia Al
gunas las menos afortunadas
son propuestas que no abonan
al intento de modernizar y plu
ralizar lavida políticay social El
empoderamiento del Ejército y
el fortalecimiento unilateral del
poderpresidencial no necesaria
mente representanbanderas de
los sectores preocupados por la
justicia y la desigualdad A ratos
parecería que el diseño de Esta
do que propone López Obrador
parte del principio de que lapre
sidencia siempre será ocupada
por unafuerza política inclinada
a las causasjustas yprogresistas
Sorprende en alguien que cono
ce la historia tan bien como él

Imposible saber quién goberna
rá dentro de 20 años yquién será
oposición por lo mismo habría
que evitar una cosificación del
poder deunavezyparasiempre
en torno al soberano Podría ser
undiseño que lamentennuestros
hijos frente amalos gobernantes

Aquíunarevisiónpreliminar
Reformas buenas destinadas

al sector formal El incremento

al salario mínimo superior a la
inflación seríamás que deseable
Es tal el rezago que pasarán lus
tros antes de que eso se convierta
en un problema Y cuando se al
cance una situación estable ná
da impide que se hagan aumen
tos equivalentes ala inflaciónpa
ramantener el poder adquisitivo
de los que gananmenos

Dotardeviviendaalos trabaja
dores mediantecasas arrendadas

porel Infonavit quepuedan com
prarsetras 10 años dealquiler Ha
bríaquediseñarunaterrizaje ade
cuado pero cubre unaaspiración
fundamentalquepermite escapar
alamiseriaabsoluta

Salario mínimo para trabaja
dores de la educación pública la

JORGE ZEPEDA
PATTERSON
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seguridad la Defensa y la salud
equivalente al promedio salarial
de inscritos enel IMSS 17 milpe
sos actuales Sería una medida
adecuada se trata de servidores
públicos claves parael resto de la
sociedad Un salario mínimo ra
zonable no se traduce automáti

camente en un mejor nivel pro
fesional o erradica la corrupción
pero esunprimerpasoyunacon
dición sinequanon

Jubilación con 100 por cien
to del salario El régimen de pen
siones impuesto en 1997 consti
tuye una infamia para millones
de trabajadores condenados a
vivir sus últimos años en medio
de apremios Pero solucionarlo
requiere una extraordinaria in
geniería financieraypor aproxi
maciones sucesivas Hastaahora
el esquemaplanteado por López
Obrador es demasiado vago Ob

jetivo urgente aunque sujeto a
mejores desarrollos

Todas estas medidas son loa

bles pero no perder de vista que
podrían tenerun carácter regre
sivo desfavorable para los más
pobres La mitad de lapoblación
trabaja en el sector informal To
dos estos mexicanos norecibirían
los beneficios relativos al salario
mínimo a lapensión a lavivien
da Si elEstado se echaacuestas la
cargabrutal que supone cumplir
tales objetivos en favor del sector
formal la faltade recursos desco
bijarálatareaaúnmás apremian
te de aliviar la situación de los mi

llones desamparados No se trata
de desconocer labondad de estas
medidas pero sí de evitarel riesgo
devulnerar laposibilidad de ayu
daralos quemás lo necesitan

Las buenas reformas de carác

ter universal Salud gratuitapara
todos Se tratade un objetivo am

biciosoyprobablemente de largo
plazo pero fundamentalparaevi
taruno de los mayores flagelos de
lapobreza Lo intentó Obamaylo
hacenbuenaparte délos países de
Europa del Norte con mayor ra
zónenMéxico pormás que seaun

largo camino Enelmismo sentido
podríanenmarcarselareformapa
raapoyaralosjóvenesensuprimer
añolaboral o aloscampesinos

Las de carácter simbólico Hay
iniciativas que nohacendaño que
sean incluidas en la Constitución
pues deben serparte de los debe
res de los gobernantes Los dere
chos de los indígenas la protec
ción a los animales el cuidado
del agua En caso intermedio es
tarían algunas relativas a prohi
bir vapeadores el frackingo los
transgénicos Podría ser mejor
convertirlo en materia de políti
cas públicas y no decretos cons
titucionales porque el contexto
internacionaly la evolución tec
nológicapodrían matizar las re
servas que hoyprovocan

Reformas preocupantes Hay
mucho que mejorar en materia
de Poder Judicial de organismos
descentralizados y sus excesos
Pero reducir espacios para favo
recer el ámbito del Presidente y
ampliarlas atribucionesdelafuer
zapolíticadominante cualquiera
que ellasea tiene riesgos alavista

Sí la estructura del Poder Le
gislativo es excesiva pero un
Congreso con solo los ganadores
de los 300 distritos desaparece a
las minorías Parailustrarlo enun

caso extremo si un partido gana
con 40 por ciento de los votos en
cada distrito y otros dos parti
dos obtienen 30 por ciento cada
uno el que ganó tendráel 100 por
ciento de los escaños a pesar de
que el 60 por ciento de los votan

tes no sufrago porellos
Sí la elección de ministros es

inadecuada pero lacorrupciónno
vaaser resueltaporelvotopopular
si asífueralos diputados seríanun

dechado devirtudes El riesgo es
quese elija aministros más fotogé
nicos demagógicos o con más di
neroparafinanciarcampañas

Sí las consultas populares
pueden serun instrumento para
laparticipación ciudadana Pero
reducir a 30 por ciento lapropor
ción de los votantes para echar a
un Presidente o imponer una ley
puede convertirnos en pasto de
minorías movilizadas

En todos estos casos las pro
puestas del Presidente apuntan
a zonas que están funcionando
mal Pero desaparecerlas o llevar
las al ámbito del Ejecutivo no ne
cesariamente constituye lamejor
de las salidas

Me pareceque más alládel des
enlace enlos debates del Congre
so que estarán dominados por la
mezquindadpolíticade todas las
partes los herederos del movi
miento encabezados por Claudia
Sheinbaumtienenpordelanteun
enorme trabajo para ajustar eli
minar y completar todo este pa
quete para hacerlo viable finan
ciable progresistaydemocrático
Implicará recoger las oportunas
revisar las inoportunas yolvidar
se de las oportunistas

jorgezepedap

Habría que evitar
una cosificaeión del
poder de una vez
y para siempre en
torno al soberano
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López Obradorpresentó sus propuestas el lunes pasado en Palacio Nacional cuartoscuro
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EL CANDIDATO

Santiago Taboada
acudió ayer a la Corte
Interamericana de

Derechos Humanos

CIDII y la OEA en
Washington para
denunciar que en la
CDMX se vive una

supuesta elección de
Estado con espionaje
incluido

SIN DUDA algo que
para el opositor resulta
ser toda una tragedia

LO MALO es que al
dar más detalles sobre

sus quejas el mismo
ex Alcalde dio paso a
la comedia

EN ALGÚN momento
insinuó que podría
también haber

injerencia del
Gobierno ruso pues
en las pantallas del
Metro se han llegado a
transmitir programas
de este país

HASTA EL mismo

Jefe de Gobierno le

recomendó con mofa

que cambiara de
asesores y lo hizo con
un mensaje en redes
que firmó como

Martí Batresovich

NO LE convenía
más al panista
concentrarse sólo en

el tema original

NO MUY bien

cayó al interior
de Movimiento

Ciudadano que
Alejandra Bárrales se
sumara a este partido
tras su prolongada
ausencia de la política

MÁS ALLÁ de que
hayan cicatrizado las
heridas por la elección
de candidato de 2017

en la que compitió
con Salomón

Chertorivski dice

que lo que causa
recelo es que llegó
ofreciendo votos de

sindicatos como el
de Bomberos
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Gutiérrez fle la Torre pierde
batallas legales

Le platicamos que el expresidente del PRI en la
Ciudad de México Cuauhtémoc Gutiérrez de la
Torre ha sumado reveses legales en su proceso de

defensa Si bien está preso acu
sado por el delito de trata de
personas en su modalidad de
explotación sexual agravada to
davía no ha sido sentenciado por
el caso y ha litigado varias vías
por ejemplo para seguir el caso
en libertad pero los jueces lo
han rechazado La última batalla
perdida fue ayer cuando un juez
federal dio por no presentada
una demanda de amparo contra

cualquier orden de aprehensión en su contra por
no reunir los requisitos legales El caso es que don
Cuauhtémoc sigue en el Reclusorio Oriente

Mantienen a raya a carteles
enja cdmx

Nos cuentan que el titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana Pablo Vázquez aseguró
que los cárteles de droga como La Familia Mi
choacana Sinaloa o Jalisco Nueva Generación se

mantienen en la raya en la ca
pital pues se han desarrollado
acciones para evitar que se
asienten Lo que sí reconoció

on pablo como lo han hecho
sus antecesores es que las célu
las de estos grupos realizan fun
ciones de logística transporte y
almacenaje de estupefacientes
pero que no siempre están m
miscuidos en actos violentos El
reto nos recuerdan no es me

nor por lo que no bajan la guardia en la SSC so
bre todo porque está próximo el arranque de un
proceso electoral y el cierre de un sexenio

Delfina pone ojo en la venta
ele plazas del magisterio

La gobernadora del Estado de México Delfi
na Gómez Álvarez aprovechó el evento en Tex
caltitlán para advertir que habrá vigilancia sobre

la supuesta venta de plazas ma
gisteriales En el acto hubo do
centes que se acercaron a la
mandataria morenista para in
formarle que supervisores y
otros funcionarios de la depen
dencia venden la plaza es decir
cobran a la persona que va a
entrar a trabajar un porcentaje

e su salar 0 0 un pag a cam
bi de la contratación Doña
Delfina le pidió al secretario de

Educación Miguel Ángel Hernández Espejel
que ponga atención en el tema y pidió a la gente
que denuncie estos actos de corrupción
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El regreso
del clan Barrales

En 2012 Alejandra había intentado ser jefa de
Gobierno del entonces DF

La semana pasada se anunció a Alejandra Barrales como
una de las propuestas de Movimiento Ciudadano para dis
putar una candidatura a senadora de la República por la
CDMX cargo que ya ocupó en 2012 por el PRD

La exlideresa del sindicato de sobrecargos fue candidata
perdedora en 2018 contra Claudia Sheinbaum por la Jefa
tura de Gobierno de la capital tras lo cual desapareció del
espectro político

Casi seis años después regresa como una de las aspiran
tes de los naranjas a la Cámara alta pero no llega sola pues
su hermano Esteban Barrales está anotado en la lista de
aspirantes a una diputación local también por MC

Si bien Alejandra es un personaje reconocido en la ca
pital del país muchos se preguntan cuáles son sus méritos
como para que los capitalinos pudieran apoyarla en su re
greso a la escena política

Y más aún acompañando a Salomón Chertorivski en
su intento por ser jefe de Gobierno por el mismo partido
pues hay que recordar que en 2018 Barrales lo desplazó
de la candidatura del PRD que
finalmente perdió

Ya en 2012 Alejandra había
intentado ser jefa de Gobierno
del entonces DF y a pesar de ha
ber hecho un buen trabajo para
Marcelo Ebrard desde la Comi
sión de Gobierno de la Asamblea

Legislativa fue desplazada por
Miguel Ángel Mancera

El golpe para la extrabajadora
del aire no solamente fue politi
co sino también personal pues
había sostenido un romance con el exprocurador capitalino
quien al final le ganó la encuesta perredista por la candida
tura con la bendición de Ebrard

Después tras su derrota en 2018 ante Sheinbaum
Barrales bajó su perfil y se dice que llegó a un acuerdo
con la ganadora para evitar toda persecución a cambio de
auto exiliarse del país

Alejandra retoma
su carrera

política y quiere
ser senadora
aunque muchos
se pregunten
a costa de qué
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Entonces Alejandra explotó su faceta de empresaña
poco conocida por la mayoría y se trasladó a Estados

Unidos para fundar algunas empresas aunque el origen del
capital jamás quedó claro

Fue muy comentado que en su etapa como candida
ta en la CDMX la hoy candidata naranja al Senado operó
una empresa de transportes con el apoyo del michoacano
Silvano Aureoles que el SAT tuvo en la mira por presuntas
irregularidades

Tras ver perdido al PRD partido que le dio todo Barrales
voltea hacia MC ya que como candidata de la alianza PAN
PRD y los naranjas estrechó relaciones con Dante Delga
do mandamás del partido fosfo

Como optó por desaparecer un tiempo envió a su exa
sistente Royfid Torres a presidir ese partido en la capital
pero dicen que se distanciaron cuando él obtuvo la dipu
tación local que aún ostenta y decidió cambiar de jefe

De regreso a la capital del país ahora como exitosa em

presaria Alejandra retoma su carrera política y quiere ser
senadora aunque muchos se pregunten a costa de qué
pues nada aporta al partido

Pero no llega sola sino con su hermano Esteban y su
exparienta política Alejandra Puente como candidatos a
una curul

CENTAVITOS
Mucho llamó la atención la declaración de Ricardo
Monreal de que las iniciativas del Presidente serían apro
badas por Morena en el Senado incluso antes de ser leídas
De ser un garante de las leyes en su primera etapa como
líder senatorial Monreal se convirtió en jefe de una oficialía
de partes de Palacio Nacional A poco valdrá tanto la can
didatura para su hija Catalina a la alcaldía Cuauhtémoc
Por cierto un abrazo para el zacatecano luego del asesi
nato de su cuñado en el municipio de Fresnillo gobernado
por su hermano Saúl el menor de la dinastía
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Las explicaciones no
dadas del Pato Lucas

Estemporada electoral Con
sus tradiciones Una de
ellas el retorno a la pales

tra lugar donde se discute de
personajes que deben explicacio
nes o que puestos a pedir el voto
al menos deberían enfrentar pre
guntas por sus otras vidas sobre
todo por las no expiadas

El de Ernesto de Lucas es uno
de esos retornos Los políticos
ni nacen ni se extinguen sólo se
reciclan Este sonorense expri
ista al que llamanPato ahora se
dice emecista Nada prueba más
el talante de MC versus la vieja
política que ir al baúl de ésta por
nuevos cuadros Sea

De Lucas tiene el derecho de
rehacer su vida luego de ser un
soldado de Enrique Peña Nieto
Y al caerse en 2022 del caba
llo encontró que su camino de
Damasco era naranja En su natal

Sonora es diputado local por
Movimiento Ciudadano y ahora
éste le daría una candidatura al
Senado

Todo bien Pero quizá allá en
Sonora no les importara tanto
que en el sexenio pasado le hayan
entregado más de mil millones
de pesos a Juntos Podemos una
organización que amadrinaba
JosefinaVázquez Mota 1 400
millones para redondear Muchos
de ellos sin pública rendición de
cuentas

Eso pasó hace mucho dirán
unos Escándalo que no hizo me
lla en su momento déjalo correr
dirán otros

Sin embargo hay quien cree
que las campañas son de las po
quitas y raras ocasiones en que los

políticos mexicanos pueden ser
bajados al nivel del ciudadano de
a pie para cuestionarlos Para al
menos intentar ejercer el derecho
a conocer la verdad a saber por
qué hicieron lo que hicieron

Por qué por ejemplo Ernesto
de Lucas participó como re
presentante de la Secretaría de
Relaciones Exteriores en la mesa
que acordó el esquema en que
se darían cosa de 70 millones de
dólares a Juntos Podemos una
organización que era fachada de
otras en Estados Unidos

Eso fue a partir de 2014 Quien
quiera pensar que de esa forma
ayudaban aVázquez Mota a re
hacer su carrera luego de quedar
en tercer lugar en la elección que
ganó Peña Nieto pues que piense
lo que quiera Si quieren pensar
que era una buena idea dar eso
para ayuda filantrópica tam
bién

Y quien tenga duda de cómo

malfuncionaba el esquema de
esa dispersión de fondos que uti
lizaron en la Unión Americana
sin acogerse a la ley mexicana
para reportar lo que hicieron
con tanto dinero de los contri
buyentes nacionales que lea
este reporte https contralaco
rrupcion mx juntospodemos
Perdón el autobombo

Quien no quiera leer resumo
Vázquez Mota era una ciudadana
del PAN pero ciudadana que se

prestó para que el gobierno de la
República entregara sin licita
ción ni concurso ni convocato
ria seis veces más dinero del que
acusan a Emilio Lozoya de haber
recibido de Odebrecht

Y De Lucas como director del
Instituto de los Mexicanos en el
Exterior fue un instrumento de
esas entregas

Ahora que Pato es candidato
de MC al Senado de la República
Ahora que alegremente denuesta
a sus excompañeros del PRI
como lo vimos el martes en un
nuevofrancachelavideonaranja
el pasado se vuelve presente en
forma de pregunta

Candidato De Lucas Qué
bueno que quiere regresar a la
política nacional Usted dice que
se va a poner buena la competen
cia en Sonora por la senaduría
Que gane la mejor opción Pero
si su propósito es presentarse
como alguien renovado qué le
parece iniciar explicando Juntos
Podemos

Por cierto el caso llegó a
la mañanera en 2020 Ahí se
expuso Pero las explicaciones de
los protagonistas siguen escasas
La campaña resultará muy opor
tuna al respecto
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ANA VILLAGRÁN
SE QUEDA SIN
CANDIDATURA
La diputadadel PAN en el
Congreso de la Ciudad de MéxicOj

í Ana Vinagran anda q ue no la
caljen ka d í J s 1 debídy a que
la dirigencia local de su partido
determinó que se juedará sin la
posibilidad de bu
Hay quienes consideran que el motivo

disciplinada en muchas pcasiones
6 rue ppr la libre Pero lo ciertq es

queJa legisladora capitalina es una
de las más activas en redes sociales y
rccorrió todoi su distrito la
Cuauhtémoc La única posibüidad
le queda es qugane Santiago Taboada
v le den un cargo enel gobierno local

LOS ESCARCEOS ENTRE
PAN Y MORENA
Los escarceos entrepanistas y
dirigentes de Morena así como
desgobierno capitalino parecen
no tenerfin al contrario todo apunta
a que seguirán de aquí al 2 de junio
Ayer de D ue cycu ta za rcyi
señalamientos el

candidato de la pppsición Santiago
Tab atla a ii IartíliaCres
Guadarrama mandatario loc
cLdirigentede MorenaL en CDMX
Scbaslián Raiiiírcz k s dos ú 1Li mos
conJas mismas descaliricaciones
qye hace pensar que desde el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento e
Ulando línea
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COMERCIANTES
ESPERAN EL 14
DE FEBRERO

iíikcnsOj hay q uienes realmente

alistan para festeja
I Ja rL Amor y l a A m i s tad el
14 de febrero Para el sector
í5Presarial este es uno de los buenos

día de ventas y se espera que la
derrama económica supérelos

compra de regajos i serenatas cenas
A1 1 da s y hastai9s Jl19 yue

en esLa fecha
abarrotados
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RED COMPARTIDA
ALCALDES CDMX

Después de registrarse formalmente
como candidata única del PRI PAN y
PRD para la alcaldía Cuauhtémoc una
de las primeras acciones de Alessan
dra Rojo de la Vega fue presentar su

plan de trabajo para competir con éxito en el proceso
electoral del próximo 2 de junio La ex diputada del
PVEM en el Congreso de la Ciudad de México se reu
nió con la dirigencia de la Asociación Civil Movi
miento Nueva Aztlán Rita Contreras quien tiene
más de 20 años trabajando en el territorio y hablaron
sobre poner en marcha programas sociales de abasto
popular vivienda y jomadas para mejorar la imagen
de la alcaldía Nos dicen que es un hecho que Movi
miento Nueva Aztlán hará campaña por Alessandra
Rojo de la Vega pues existen coincidencias en que
Cuauhtémoc requiere un gobierno de coalición y no
solo por una sola persona como actualmente suce
de Por su parte Rita Contreras aspira a llegar al
Congreso de la CDMX por lo que busca ser candidata
a diputada por el PRD en el Distrito 12 local pertene
ciente a dicha demarcación

Los panistas ganan terreno con la apari
ción de Mauricio Tabe quien busca la
reelección a la alcaldía Miguel Hidalgo y
va contra el Ir Miguel Torruco Garza que
ahora mismo anda de vacaciones en Ro

ma pues se fue a ver al Papa Francisco quizá para
pedirle ayuda divina para convencer a los habitan
tes de la demarcación de que él es el bueno para
derrotar al PAN Alguien podría decirle que sea
prudente porque en estos momentos necesita es
tar pendiente de todo lo que sucede en la alcaldía
en materia política No está por demás recordar
que es hijo del secretario de Turismo federal Mi
guel Torruco Marqués
EnXochimilco hay tiro en el oficialismo

Del lado del PT la diputada Circe Ca
macho está peleando que la dirigencia
nacional le haga caso porque la local a
cargo de Sebastián Ramírez nada más

no puede tomar decisiones Lo que se necesita es
que Mario Delgado consulte con la candidata Clau
dia Sheinbaum si van a apoyar a Erika Rosales ex
directora de Inclusión y Bienestar Social de la al

caldía y carta fuerte de lose Carlos Acosta actual
alcalde es Erika Rosales ex directora de Inclusión
y Bienestar Social Darle la candidatura a Circe Ca
macho permitirá reducir las crecientes tensiones
que hay en el PT
Enel marco de su gira por Estados Uni

dos el precandidato de la alianza PRI
PAN PRD para la jefatura de Go
bierno de la CDMX Santiago Taboada
denunció ante la OEA y la CIDH el uso

de las instituciones capitalinas con fines de es
pionaje y persecución política en su contra A
detalle el ex alcalde panista de Benito luárez
anticipó una andanada de la Fiscalía de Justicia
de la ciudad para tratar de dejarlo fuera de la

contienda electoral pues ios enterados aseguran
que se alistan acciones judiciales para llevarlo
incluso hasta la prisión
Desde el norte del país nos cuentan

que en Morena no quieren repetir
los errores que les puedan dañar
candidaturas y votación en Coahui
la En este sentido nos confían en

Torreón se encuentra ya muy aventajado todo
para promover a Jorge Luis Moran para ser presi
dente municipal de ese municipio por Morena
en lugar de Samir Fernández Estamos a unos
días de que se sepan ya listas definidas en todo el
país pero ya hay muy poco margen de equivoca
ción en torno a esto

Vivianne Clariond regidora de San Pe
dro Garza García Nuevo León pre
sentó ante el Congreso de la Unión
una solicitud de consulta popular pa
ra cerrar la refinería de Cadereyta

desde el 23 de enero y resulta que ayer recibió de
la diputada Marcela Guerra la constancia para
iniciar el trámite La hija del ex gobernador Ben
jamín Clariond hoy es regidora independiente y
quiere ser candidata independiente a la alcaldía
Según sus datos la refinería de Cadereyta ha pro
vocado la muerte de mil 710 personas y es la prin
cipal fuente de emisiones contaminantes en
Monterrey Ahora necesita convencer a 90 mil
ciudadanos nuevoleoneses para que el INE las va
lide Después la Suprema Corte deberá autorizar
la pregunta Estás de acuerdo en que la refine
ría deje de operar en Nuevo León
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El candidato Santiago Taboada acudió ayer
a la Corte Interamericana de Derechos Huma

nos CIDH y la OEA en Washington para de
nunciar que en ia CDMX se vive una supuesta
elección de Estado con espionaje Incluido

Sin duda algo que para el opositor re
sulta ser toda una tragedia

Lo malo es que al dar mas detalles so
bre sus quejas el mismo ex Alcalde dio pa
so a la comedia

En algún momento insinuó que podría
también haber injerencia de Gobierno ruso
pues en las pantallas del Metro se han llega
do a transmitir programas de este país

Hasta el mismo Jefe de Gobierno le

recomendó con mofa que cambiara de ase
sores y lo hizo con un mensaje en redes que

firmó como Martí Batresovich

No ie convenía más al panista concen
trarse sólo en el tema original

No muy bien cayó al interior de Movimiento
Ciudadano que Alejandra Barrales se suma
ra a este partido tras su prolongada ausen
cia de la política

Más allá de que hayan cicatrizado las
heridas por la elección de candidato de 2017
en ia que compitió con Salomón Chertori

vski dice que lo que causa recelo es que
liego ofreciendo votos de sindicatos íco
mo el de Bomberos

demísfuentes areforma com
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Da IECM aprobación definitiva a convenio
de candidaturas entre Morena y aliados
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con la suma de una candidatura
a una concejalía en Xochimilco el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM aprobó el conve
nio de candidatura común entre
Morena y los partidos Verde Eco
logista de México PVEM y del
Trabajo PT

Si bien la semana pasada se
otorgó el registro condicionado al
convenio los consejeros electora
les aprobaron ayer por unanimidad
el registro definitivo luego de que
unas horas antes los partidos so

licitaron competir juntos por una
concejalía adicional

Anoche en una sesión urgente
el representante de Acción Na
cional Andrés Sánchez Miran
da cuestionó el cálculo entre el
número de candidaturas sigladas

por cada uno de los partidos y los
grupos parlamentarios a los que
van a pertenecer

La consejera electoral Sonia
Pérez no contestó a esa duda y se
limitó a responder que se hizo la
verificación de los porcentajes y de
ahí se avaló su procedencia

Fuentes del IECM explicaron
que lo dicho por el panista tiene el

objetivo de generar confusión ya
que los porcentajes de distribución
en el convenio son correctos Agre
garon que la labor del instituto es
verificar que la votación final se
distribuya frente a los partidos que
los postulan o los siglan no frente
al grupo parlamentario

La integración del número de
curules por representación pro
porcional en las bancadas también
se realizará de manera posterior

y se verificará que no exista una
sobrerrepresentación

Más temprano el Consejo Gene
ral aprobó las plataformas electo
rales de de los siete partidos

Las plataformas son instrumen
tos en los que la ciudadanía puede
conocer los planes políticas y pro
gramas de los partidos contienen
propuestas de gobierno electró
nico abierto innovación social y
modernización acciones concre
tas para la preservación del me
dio ambiente cambio climático y
desarrollo sustentable entre otras

El consejero Mauricio Huesca
lamentó que no todas prevén la
ampliación de derechos para per
sonas migrantes o sujetas a pro
tección internacional de asistencia
social o para aquellas que viven en
situación de calle
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PRIORIZAN SEGURIDAD EN
PLATAFORMAS ELECTORALES
LOS PROGRAMAS de la alianza Va por la CDMXy la coalicion
Sigamos Haciendo Historia coinciden en el impulso a la Policía
POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx

El consejo general del Insti
tuto Electoral de la Ciudad de

México IECM aprobó ayer
las plataformas electorales y
programas de gobierno de la
alianza Va por la CDMX inte
grada por PRI PAN y PRD así
como de la coalición Siga
mos Haciendo Historia en la

CDMX integrada por More
na PT y Partido Verde

En ambas propuestas se
prioriza la seguridad como
uno de los ejes

El programa de gobierno
de la alianza Va por la Ciudad
de México propone como
parte de su plan de seguridad
la estrategia Blindar CDMX
que plantea incrementar el
número de policías por ha
bitante y que en las alcaldías
se incremente el número de

elementos policiacos en sus
demarcaciones

Así como desarrollar tec

nologías de análisis predicti

vo para anticipar y prevenir
el crimen con base en el uso
de algoritmos de aprendizaje
automático dentro de las cá

maras y equipos de cómputo
del C5 para analizar patrones
de crimen y predecir dónde y
cuándo es más probable que
ocurran delitos

También crear el pro
grama Innovación Segura
Alianzas Tecnológicas para
la Seguridad Pública de la
CDMX para la colaboración
con empresas tecnológicas
y desarrollar e implementar
soluciones innovadoras en

seguridad pública enfocado
en el desarrollo de aplica
ciones móviles para reportar
delitos plataformas en línea
para compartir información
sobre seguridad

En tanto el programa de
gobierno de la coalición Si
gamos Haciendo Historia en
la CDMX plantea continuar
con la estrategia de esta ad
ministración basada en la

atención a las causas que ge
neran la violencia a través de

la promoción al acceso a los
grandes derechos universales
como educación cultura de
porte y empleo

Y el aumento de unida

des policiacas así como su
capacitación y equipamien
to blindando su actuar con
sistemas inteligentes de vigi
lancia para fortalecer la efi
ciencia y transparencia en su
actuar para coadyuvar a ga
rantizar la justicia
DEBATES

Asimismo en la sesión de
ayer se aprobaron tres deba
tes de los candidatos a Jefe
de Gobierno y 16 de los can
didatos a alcaldes y 32 para
los aspirantes a diputados lo
cales por mayoría relativa

El Consejo general añadió
que habrá un debate para los
candidatos a diputado mi
grante y uno entre los líderes
de los partidos locales
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Foto Especial

El Consejo general del IECM sesionó para aprobar también el
número de debates para los distintos cargos a elección
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Laura Quintero
LA ESCALERA DE LAURA

APROBARON GASTOS DE CAMPAÑA

LA ESCALERA DE LAURA

APROBARON
GASTOS DE CAMPAÑA

Laura Quintero

laura quintero2003 yahoo com mx

Durante una sesión pública el Consejo Ge
neral del Instituto Electoral de la Ciudad

de México lECM aprobó los topes de
gastos de campaña para todos los candi

datos a un puesto de elección popular para el pro
ceso electoral local ordinario 2023 2024 incluyendo
la Jefatura de Gobierno cuyos aspirantes podrán
erogar hasta 63 millones 405 mil 432 64 pesos

En el caso de las alcaldías el monto más alto

será para la de Iztapalapa por ocho millones 134
mil 90748 pesos mientras que el más bajo será
para Milpa Alta con 636 mil 107 84 pesos

Durante esta sesión que encabezó la presiden
ta consejera Patricia Avendaño Durán también

se aprobó que los topes de gastos para las personas
aspirantes a una diputación local serán de un mi
llón de pesos y hasta de un millón y medio depen
diendo del distrito electoral que les corresponda

Claro no es lo mismo realizar campaña en la
alcaldía de Iztapalapa que es la más grande mo
tivo por el que se ha tratado de dividir en dos y has
ta tres que en la rural de Milpa Alta De ahí que
la cantidad para el gasto de campaña sea menor
Y además hay que tomar en cuenta que ahora las
campañas duran solamente tres meses ya no como
antes que se llevaban a cabo por el doble de tiem
po Cómo ve

Durante la sesión el Consejo General se dio
por enterado del informe que presentó la Comi
sión Permanente de Quejas del Instituto Electo

ral sobre el estado procesal de quejasyprocedimientos
sancionadores en el que se indica que del 10 de
septiembre de 2023 al 26 de enero de 2024 se han
presentado 113 asuntos que corresponden al ac
tual proceso electoral entre quejas y vistas de
autoridades

Vaya que tendrá trabajo la Comisión de Que
jas pues todavía falta un mes para que inicien
formalmente las campañas y ya tiene en el es
critorio más de un centenar de quejas tanto por
supuestos actos anticipados de campaña como
por exceso en los gastos de las precampañas
que han presentado diversos partidos políticos
y que pronto se sabrá quienes son sancionados
o multados en caso de que procedan las de
nuncias Veremos
El bolso de Laura

Ahora déjeme contarle que el miércoles 31 de ene
ro se llevó a cabo la última sesión de la Comisión

Permanente La presidenta de la Mesa Directiva di
putada Gabriela Salido Magos declaró conclui
dos los trabajos correspondientes al primer periodo
de receso del tercer año de ejercicio de la II Legisla
tura Ah pero durante la sesión dos diputados soli
citaron licencia para separarse indefinidamente de
su cargo Luis Alberto Chávez García de Acción
Nacional y Jesús Sesma Suárez de la Asociación
Parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad
Suerte a ambos Se sabe que concejales de More
na apoyan a la diputada Nancy Núñez para enca
bezar la Cuarta Transformación en la alcaldía

Azcapotzalco Según manifestaron la todavía legis
ladora representa un liderazgo fuerte y comprende
las necesidades de la demarcación por lo que con
sideran que es la opción correcta en las encuestas de
Morena Ella representa una voz auténtica y repre
sentativa de nuestros ideales Será Una de las

 .  2024.02.08



Pág: 91

principales demandas de las familias es la vi
vienda Y el Instituto Nacional de Vivienda
mejor conocido por INVI no las trae todas
consigo pues un grupo de personas que
ya pagaron sus viviendas como es lógico
están solicitando sus escrituras Y resulta

que los predios en que autorizó los cré
ditos no existen como propiedad privada
requisito que se sabe es para poder cons
truir Por lo tanto los propietarios no
pueden escriturar no puedentras
pasar vender ni realizar ningu
na operación con su propiedad
Es el caso de un edificio en

la alcaldía Azcapotzalco Yel
INVI se lava las manos Como
siempre 0

Vaya que
tendrá trabajo
la Comisión

de Quejas

Avendano I Topes por demarcaciones
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Exigen organizaciones
legislar contra corridas
ALEJANDRO LEÓN

En un nuevo intento para
que diputados discutan y vo
ten reformas en contra de las
corridas de toros activistas
recolectan firmas de habitan
tes de la Ciudad de México v
del Edomex

Uno de los últimos es
fuerzos se registró en 2022
cuando el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
IECM avaló un proyecto

ciudadano que pedía a los
legisladores locales analizar
reformas a las leyes de Espec
táculos Públicos y de Protec
ción a los Animales

En esa ocasión el orga
nismo validó 15 mil 546 fir
mas que entregó la asocia
ción Resistencia Defensa Ani
mal Colectivo Pese al intento
las corridas continuaron

Ahora protectoras de
animales instalan mesas re
ceptoras en diferentes zonas
de la Ciudad de México co
mo al exterior de Bellas Ar
tes para recolectar las signa
turas ciudadanas

La abogada Sofía Morín
impulsora de la iniciativa es
timó que llevan recolectadas
6 mil firmas de vecinos de
la Capital de aproximada
mente 15 mil que establece
el Congreso y el IECM

Como parte de los requi

sitos los interesados tam
bién escriben en hojas sus
nombres completos clave
de elector así como el OCR
el cual es un identificador
de datos de la credencial pa
ra votar

Morín detalló que debi
do a que varios habitantes
del Estado de México tra
bajan en la Capital también
los mexiquenses dejan sus
datos personales para em
prender el mismo mecanis
mo en el Edomex

Hasta la lecha en la Ciu
dad de México y en otros
estados no han logrado que
pase ninguna iniciativa por
parte de los diputados

Buscamos que sean mu
chas más firmas de la canti
dad requerida precisamente
para mostrar que la ciudada
nía no quiere más corridas de
toros indicó en entrevista

Aunque no existe un pla
zo adelantó que tienen pla
neado alcanzar la meta y en
tregar los datos a las autorida
des en septiembre próximo

La verdad nos está yen
do muy bien y se nota que
la ciudadanía en realidad no
quiere estas prácticas te po
nes en la calle simplemente
le dices a la gente firma en
contra de esto y muchísima
gente hace fila para firmar
resaltó

u Hasta la fecha enla Ciudad de México
y en otros estados rio han logrado que pase
ninguna iniciativa por parte de los diputados
buscamos que sean muchas más firmas
de la cantidad requerida
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Ninguna reforma
afectará la contienda
en curso dice Taddei
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guadalupe
Taddei dejó en claro que cualquier
reforma constitucional en materia
electoral no impacta la contienda en
curso y que los cambios a la norma
no son cuestión de gustos ni de
poner en riesgo al organismo

El país requiere un instituto
electoral firme sólido como es
actualmente el INE creo que los
33 años de construir experiencia
y generar conocimiento deben ser
aprovechados por el Estado mexi
cano comentó a la prensa Añadió
que no es un tema de gustos ni de
personas sino de qué se requiere el
INE es una institución de Estado y
no puede estar en riesgo

No obstante mostró disposición
a participar en las mesas de análisis
de las iniciativas enviadas a la Cá
mara de Diputados por el presiden
te Andrés Manuel López Obrador

En el ámbito político electoral se
propone crear el Instituto Nacional
de Elecciones y Consultas en susti
tución del INE absorber los orga
nismos públicos locales y eliminar
los tribunales comiciales de los es
tados así como la designación por
voto popular de consejeros yjueces
electorales por mencionar algunas

Al respecto Taddei consideró
obvia la participación del INE en
las posibles mesas de análisis del
paquete de reformas y a partir de
ese estudio se determinaría si son
viables o no también comentó que
se respetan las facultades del Poder
Ejecutivo Reiteró a la ciudadanía
que cualquier cambio en el Poder
Legislativo no impactaría el proceso
federal 2023 2024 sino al siguiente

Ahí se estaría revisando la via

bilidad por qué sí por qué no
qué significan nuevas atribucio

nes qué cargas de trabajo im
plican qué tipo de estructura se
requiere expuso

La titular del INE firmó ayer un
convenio de colaboración con el
Consejo de la Comunicación gru
po del sector privado con predomi
nancia de dueños de empresas de
información quienes promoverán
que los empleadores den facilidades
a los ciudadanos lo mismo para re
coger su credencial de elector que
para ausentarse del trabajo cuando
se trate de capacitarse como poten
ciales funcionarios de casilla

Ahí Taddei también ensalzó los
recursos humanos del INE y señaló
que la colaboración de medios de
comunicación y otros actores de la
sociedad hacen posible que llegue
mos a buen puerto y el próximo 2
de junio digamos esta elección ha
sido exitosa

El Consejo de la Comunicación
presentó la campaña Me veo cuyo
objetivo es alentar la participación
ciudadana en los comicios primero
recogiendo la credencial de elector
en los módulos la fecha límite es el
14 de marzo y en su caso para mo
tivar a las personas seleccionadas a
ser funcionarios de casilla

Debe el Estado
aprovechar la
experiencia del
INE señala
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Reforma
electoral no
es un tema

de gustos

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddel con
sideró que hay que respe
tar la facultad del Presidente

de la República para enviar
Iniciativas de ley en materia
electoral y comentó que se
habrán de discutir sus pro
puestas y en ese momento
el INE podría compartir sus
reflexiones al respecto

Lo anterior luego de
firmar un acuerdo de cola

boración con el Consejo de
la Comunicación que tiene
como objetivo el generar
una cultura cívica en el país
y fortalecer la democracia

En este marco Taddel
Zavala aclaró que estas pro

puestas no aplicarían para
la actual elección y después
del 2 de junio se podría
analizar por qué sío por qué
no las cargas de trabajo
estructura que se requiere
etcétera

Dijo que el INE participa
ría en una mesa de análisis

en el momento en que se
convoque y ante la pre
gunta sobre si el Instituto
está bajo asedio consideró
que el país necesita a un
Instituto electoral firme sóli
do como es actualmente el
Instituto Nacional Electoral
33 años de construir expe
riencia de generar cono
cimiento creo que deben
ser aprovechados siempre
por el Estado mexicano no
es un tema de gustos ni de
personas es un tema que
se requiere es una Institu
ción de Estado y no puede
estar en riesgo

Aurora Zepeda
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Blindar campañas contradinero ilegal
pide el instituto electoral a partidos
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNANDEZ

La presidenta del Instituto Nacio
nal Electoral INE Guadalupe
Taddei advirtió que no toca al or
ganismo hacer mapas de riesgo ni
tareas de investigación ministerial
o vigilancia en cambio instó a los
partidos a blindar las campañas de
dinero ilegal

En cuanto a los oca rojos seña
ló que en la tarea del INE no se re
lacionan con la delincuencia sino
con los sitios donde faltan refuer
zos para instalar 170 mil casillas

Nuestra prioridad es ser parte
de estas mesas de seguridad para
poner ahí lo que detectamos en
campo zonas donde por diferen
tes razones no podemos entrar a
hacer recorridos Hoy nos avisa
ban de algunas en Michoacán don
de no podíamos pasar a visitar a

quienes salieron sorteados para
funcionarios de casilla explicó

Respecto a la organización elec
toral sostuvo que hay certeza y
garantía de los sistemas informáti
cos que atenderán lo mismo el Pro
grama de Resultados Electorales
Preliminares que el cómputo oficial
de los sufragios por lo que ubicó a
hechos recientes en ese comité co
mo una extraña filtración Tam
bién dijo que arreglarán en breve
los retrasos en los instrumentos de
identificación y comunicación del
personal de campo del INE

El protocolo de seguridad pre
vé que el INE recibe de los parti
dos las solicitudes de candidatos
federales y las canaliza a la mesa
del gabinete de seguridad Los
operativos de acompañamiento y
custodia con guardias y vehículos
estarán a cargo básicamente de la
Sedeña y la Guardia Nacional

La evaluación del tamaño de la

custodia será con base en el nivel
de riesgo bajo medio y alto con
forme al propio análisis de peligro
incidencia delictiva y amenazas
En el caso de que el candidato a
proteger viva en una zona de in
cidencia delictiva alta se autoriza
la asignación del servicio no así en
incidencia media o baja por no
presentar un riesgo o amenaza

Luego de una reunión con
Taddei dirigentes de oposición di
jeron a la prensa que el protocolo

definido por el gabinete de seguri
dad presentado por el INE es in
suficiente por lo que le pidieron
que se imponga tome medidas y
responsabilice al gobierno de cual
quier intervención del crimen

A La presidenta del INE ayer en
conferencia de prensa
Foto Cuartoscuro
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El INE exige
seguridad no
hace mapas de
riesgo Taddei
JANNET LOPEZ PONCE CDMX

El INE presentó a los par
tidos el protocolo paraproteger a
los candidatos en lacampaña pe
ro ratificó que no es la instancia
parahacer mapas de riesgo ni pa
ragarantizar la seguridadgeneral
en el proceso Hubo peticiones
de ir más allá pero se aclaró que
no es competencia del árbitro
dijo Guadalupe Taddei

INE exige seguridad no hace
mapas de riesgo dice Taddei
Protocolo para aspirantes La consejera presidenta admite que personal del
organismo tiene impedido buscar representantes de casilla en Michoacán

JANNET LOPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electoral

presentó ante los partidos el pro
tocolo acordado con el gobierno
federal para que soliciten pro
tección para sus candidatos en la
campaña si consideran que pue
de existir algún riesgo

El organismo ratificó que no es
la instancia para hacer mapas de
riesgo niparagarantizar la seguri
dad general en elproceso

Hubo peticiones de ir mas
allá pero se aclaró que no es com
petenciadel árbitro electoral Los
mapas de riesgo corresponde
a otra instancia reconozco sus
posturas pero ésta no es la ins
tancia donde tienen que buscar
esaelaboración de mapas de ries
go dijo la consejera presidenta
Guadalupe Taddei

Sin embargo la funcionaria re
conoció que el INEya se enfrentó

conunazonade riesgo enMichoa
can en laque el personal electoral
está impedido parabuscar repre
sentantes de casilla

Sobre focos rojos ya se están
haciendo mesas de trabajo esta
tales para detectarlas pero no es
novedad ni es privativo de este
proceso Hoy nos decían de una
zona en Michoacán donde no po
demos entrar a buscar a los fun
cionarios de casillayhayque res
petarlo Si eso le llamamos focos
rojos así llamémoslo pero para
nosotros foco rojo esun tema ad
ministrativo no como el área de

seguridad lo ponemos en mesa
de las autoridades para que ellos
sí clasifiquen el riesgo de acuerdo
con su competencia

Descartó diferencias o distan

ciamiento con algún partido por
las inconformidades del proto
colo pero reiteró que el INEtam

bién les pidió no incluir en candi
daturas a personas que relacio
nadas con grupos delictivos

Otra cosa que se les pidió es
que evitaran en medida de lo po
sible el ingreso de recursos in
debidos a los partidos o recursos
fuera de las prerrogativas a las
campañas no son instancia pero
es una petición

Y pidió no adelantarse a pre
juzgar el proceso electoral anti
cipando posibles nulidades por
violencia

En tanto el PAN y PRD criti
caron el protocolo de seguridad
y lo calificaron de insuficiente
arriesga a quienes decidan com
petir no garantiza que la ciuda
danía pueda ir a votar en condi
ciones de paz ni impide que sea el
crimen organizado el que deter
mine quiénes pueden competir o
que haya narcogobiernos
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Yo no quiero que estemos ve
lando anuestros muertos los días

previos al 2 dejunio o el mismo 2
de jimio en la noche advirtió el
presidente nacional del PRD Je
sús Zambrano

Por su parte Marko Cortés
presidente nacional del PAN
consideró insuficiente el pro
tocolo porque no se blindan los
cinco momentos en los que el cri
men organizado ha demostrado
que interviene en la contienda

en la postulación de personas
afines durante la campaña en la
vedaelectoral el diade lajornada
para inducir el voto yposterior al
proceso electoral para apoderar
se del gobierno

Le hemos pedido al Instituto
Nacional Electoral que haga res
ponsable al gobierno federal que
nos digan cómo están evitando
la intervención del crimen por
que no basta poner medidas que
nodenresultados tienen que ser

evaluadas y corregidas con opor
tunidad Todavía no inicia el pro
ceso y ya hay aspirantes triste
menteejecutados dijo elpanista

Ambos señalaron que el Tribu
nal Electoraldebe tomar encuen
ta todos estos incidentes

El PAN y PRD lo
califican de insuü
cíenle y arriesgado
para la ciudadanía

Autoridades electorales presentan elplan ante los representantes departidos especial
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INE presenta
plan de seguridad
para candidatos

Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx
EL INSTITUTO Nacional Electoral INE
presentó el protocolo de seguridad que se
implementará en el actual proceso elec
toral para la protección de los candidatos
federales a cargos de elección el cual de
antemano fue calificado por la oposición
como insuficiente

La consejera presidenta Guadalupe
Taddei encabezó la mesa de seguridad
con representantes de los partidos en los
que se expuso el potencial cuidado que se
le podrá dar a más de dos mil200 aspiran
tes así como a los representantes del INE

En conferencia dijo que el órgano no
tiene con facultades de investigación ni
para hacer análisis o mapas de riesgo so
bre la inseguridad en el país sino estable
cer los mecanismos de coordinación

De acuerdo con el protocolo se brinda
rá seguridad a los candidatos en función
de los niveles de riesgo alto medio o bajo
con base en los resultados de análisis de

riesgo que realice la Guardia Nacional
considerando la incidencia delictiva y si
existen amenazas

Taddei reconoció que el tema de la se
guridad preocupa a todos pero descartó
hacer una declaración respecto a si podría
llevar a casos de nulidad de comicios por
la intervención del narcotráfico e insistió

en que el instituto no puede ir más allá de
sus atribuciones

Reconoció que en la reunión con los
representantes de partidos se les hizo una

invitación muy sana para que cuiden de
que entre sus candidatos no haya perso
nas con vínculos con el crimen organiza
do además de no permitir dinero ilegal

El dirigente nacional del PAN Marico
Cortés aseveró que no le están pidiendo
al INE que asuma la seguridad del país
pero recordó que sí tiene la capacidad
para exigir al Gobierno federal que la ga
rantice en los cinco momentos en los que
interviene el crimen en la postulación
durante la campaña en la veda el día de
la jornada y posterior al proceso

El líder del PRD Jesús Zambrano coin
cidió enque este protocolo es insuficiente
para blindar el conjunto del proceso

LA CONSEJERA presidenta del INE rechazó
que el Programa de Resultados Electorales
Preliminares esté en riesgo y calificó como
irresponsables las filtraciones sobre el tema

áá
COMO PISO

mínimo estamos
hablando de los
diputados de

los senadores y
de la Presidencia
déla República

estaríamos
hablando de más
de dos mil 200

GuadalupeTaddei
Consejera presidenta

del INE

w
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PRESENTACIÓN de consejeros del INE a líderes de los parti
dos del protocolo de seguridad para las elecciones
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Descarta Instituto Nacional Electoral elaborar mapa de riesgos

Advierten insuficiente
seguridad a aspirantes
Urge Oposicion
medidas concretas

de protección
para la contienda
ERIKA HERNANDEZ

El PAN y el PRD advirtieron
al Instituto Nacional Electo
ra INE que el protocolo de
seguridad de candidatos es
insuficiente por lo que exi
gieron medidas que garanti
cen una elección sin atenta
dos ni amenazas

Mientras que Morena
aseguró que no ve una elec
ción más violenta que la de
2021 y les exigió asumir su
responsabilidad para no pos
tular a personajes relaciona
dos con el crimen

La presidenta del INE
Guadalupe Taddei presen
tó ayer en reunión privada a
los líderes y representantes
de los partidos nacionales
el protocolo de protección a
candidatos a la Presidencia
a Gobernadores a diputados
federales y locales

De acuerdo con el docu
mento entregado a los diri
gentes los abanderados pre
sidenciales y a gubernatu
ras tendrán en automático
seguridad a menos que la
rechacen mientras que los
aspirantes a la Cámara de
Diputados y Senado debe
rán hacer su solicitud al INE

La Guardia Nacional rea
lizará un análisis de riesgos
si es alto medio o bajo una
evaluación de la incidencia
delictiva en su estado o dis
trito y si recibió amenazas o
agresiones

La autoridad determina
rá el número de elementos y
unidades que corresponde
rán a cada candidato

Sin embargo para el ries
go alto se prevé que les pro
porcionen cuatro vehículos
entre ellos una Suburban y
tres pick up militares y 10
elementos de la Defensa Na
cional y para riesgo medio
habrá tres unidades una Su
burban una pick up y una pa
trulla de la Guardia Nacional

Mientras que para el ries
go bajo dos elementos y un
vehículo

En el caso de candidatos
a Alcaldías sindicaturas regi
durías y diputaciones locales
sus solicitudes deberán cana
lizarlas a los Oples para que
éstos envíen las peticiones a
la Policía estatal

Es muy insuficiente Tie
ne que haber mapa de riesgos
nivel de riesgo tiene que ha
ber forma de poder denun
ciar de manera anónima lo
que está ocurriendo y que el
INE lo atienda advirtió el
líder del PAN Marko Cortés

El dirigente del PRD Je
sús Zambrano coincidió y
exigió que en aquellos luga
res donde haya injerencia del
crimen el INE denuncie y
sea material para que los tri
bunales dicten nulidad

Además de que sea la au
toridad la que establezca fil
tros para detectar complici
dades de candidatos con el
crimen

Lo que hoy nos presentó
el INE es insuficiente para
blindar al conjunto del pro
ceso electoral y darle seguri

dad a la sociedad y candida
tos a la gente que acuda a los
eventos Le hace falta que el
Gobierno tome medidas con
cretas indicó

El perredista Ángel Avila
aseguró que dejaron claro en
la reunión que la violencia es
tá desbordada por lo que el
protocolo es insuficiente pa
ra que haya elecciones libres
y auténticas

Tanto el PAN como el
PRD insistieron en que este
proceso electoral será más
violento que el de 2021

Sin embargo adentro y
afuera de la reunión el repre
sentante de Morena Sergio
Gutiérrez les respondió que
ellos son responsables de no
elegir a candidatos relaciona
dos con el crimen organiza
do y los acusó de pretender
sacar raja política

Su partido argumentó
se compromete a revisar los
perfiles de quienes sean seña
lados por tener vínculos con
la delincuencia

PIDEN FRENAR
DINERO ILEGAL

La presidenta del INE dijo
que pidió a los partidos po
líticos que desde sus proce
sos internos se cuide que sus
candidatos no tengan rela
ción con el crimen y no per
mitan que dinero ilegal entre
a las campañas

Insistió en que el INE no
elaborará mapas de riesgos
por lo que se les aclaró que
deben exigirla al Gobierno
federal

Afirmó que hasta el mo
mento no está contemplado
que el TNE y los partidos se
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reúnan para tratar el tema de
seguridad pero si así lo solici
tan los institutos políticos po
drían darse otros encuentros
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Protegerán Ejército y Guardia
Nacional a candidatos en peligro

Si así lo solicitan se blindará a los aspirantes a las nueve gubernaturas a la Cámara de Diputados y al
Senado de acuerdo con la incidencia delictiva en entidades y amenazas recibidas

Alistan protocolo de
seguridad para aspirantes
Oposición ve insuficiente el esquema de protección que establece tres niveles de riesgo
Morena pide no politizar el tema INE llama a partidos a no permitir de entrada dinero no correcto

OTILIA CARVAJAL
nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional Electoral
INE presentó a los representantes

de lospartidospolíticosel esquema
deprotecciónque elgabinete de se
guridadbrindará a los candidatos a
las nueve gubernaturas la Cámara
de Diputados y el Senado

Un documento del cual EL UNI
VERSALposee una copia yque fue
elaborado por la Secretaría de Se

guridad Publica y Protección Ciu
dadana SSPC describe que habrá
tres criterios alto medioybajo pa
ra la asignación de seguridad para
candidatos y se considerará un
análisis de riesgo elaborado por la
Guardia Nacional con la inciden
cia delictiva en sus entidades y las
amenazas personales que se hayan
recibido y o denunciado

A candidatos al Senado y Cá
mara de Diputados solamente se
les proporcionará seguridad a
aquellos en que en el análisis de
riesgo resulte alto y que previa
mente hayan recibido y denuncia

do amenazas describe la presen
tación que se hizo a los represen
tantes de los partidos políticos

Para candidatos a los que se les
acredite un nivel de riesgo alto será
la Secretaríade laDefensaNacional
la que los proteja y se les asignarán
cuatro vehículos tres escoltas y
una camionetaprincipal así como
10 elementos de vigilancia

Para el nivelmedio setendráuna
camioneta de escolta una patrulla
de la Guardia Nacional ocho ele
mentos y un vehículo principal

Para el nivel de riesgo bajo sola
mente se le otorgará un vehículo
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principal camioneta y dos ele
mentos de la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana

En las diapositivas presentadas
se describe que actualmente para
los aspirantes a las nueve guber
naturas Chiapas Ciudad de Mé
xico Guanajuato Jalisco More
los Puebla Tabasco Veracruz y
Yucatán así como a la Cámara de
Diputados y el Senado de la Repú
blica no se vislumbra una ame
naza real o potencial en contra de
los candidatos

La solicitud de seguridad proce
derá al comunicarle al INE me
diante oficio la seguridad a su vez
el órgano electoral notificará a la
SSPC que lo pedirá a la Sedeña o la
Guardia Nacional Posteriormente
se le comunicará la disponibilidad
del servicio

Al final del encuentro integran
tes de la oposición como el repre
sentante del PRD ante el INE Án
gel Ávila lo calificaron como un
buen avance para resguardar a los
abanderados que estén en riesgo
pero insuficiente porque se nece
sitamáspresenciade las fuerzasdel
ordenen las calles sobre todo el día
de la jornada para evitar la presen
cia del crimen organizado Ade
más criticóque no seesté tomando
encuentaqueen laelecciónpasada
hayan sido levantados represen
tantes de casilla del PRI y no se esté
previendo inhibir esto

El líder nacional del PAN Marko
Cortés dijo que le preocupa la in
tervencióndelPresidente en el pro
ceso pero que lo que más pone en
riesgo la democracia son la violen

cia y la inseguridad y calificó este
protocolo de insuficiente porque
no cubre todos los momentos pos

tulación de aspirantes intimida
ción de funcionarios antes de la jor
nadaysecuestrodepaquetes yque
después de la jornada el crimen
amenaza a los perdedores para que
no impugnen el resultado

Esto no es suficiente Tiene que
haber mapa de riesgos nivel de
riesgo tiene que haber forma de
poderdenunciarde manera anóni
ma lo que está ocurriendo y que el
INE lo atienda dijo el panista

El representante de Morena
Sergio Gutiérrez Luna acusó a la
oposición de intentar politizar el
asunto de la seguridad y consideró
que las medidas son suficientes

El protocolo es suficiente El
INE no es una autoridad de segu
ridad es una autoridad de enlace
de ayuda devinculaciónde los can
didatos y partidos políticos con las
instancias de seguridad sostuvo

El dirigente nacional del PRD
JesúsZambrano dijo que el INE es
tá actuando conforme a sus facul
tades pero que es insuficienteypo
dría tomar más acciones

Las autoridades electorales de
bieron dejar claro un pronuncia
miento en el sentido de que no van
a permitir que los grupos delictivos
se involucren para decidir en las
elecciones quién puede o no ser
candidato quién puede o no con
tinuaren lacampaña aquiénbajan
o no de una candidatura y luego
sobre todo de presionar a la socie
dad a loselectores mujeresyhom
bres para que voten por tal o cual
candidato apuntó

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei suscribió
el llamado a los partidos políticos
para que no permitan la entrada
de recursos no correctos a las
campañas electorales así como

no postular a personas vinculadas
con la delincuencia

Otra cosa que se les pidió a los
partidos políticos es que evitaran
en la medida de sus posibilidades
porque tampoco ellos son investi
gadores ni tienen capacidad de
darles seguimiento a estas investi
gaciones la entrada de recursos no
correctos a las arcas de los partidos
o que intervinieran recursos no
dentro de las prerrogativas estable
cidas por este instituto en las cam
pañas electorales apuntó

Respecto a la petición de los par
tidos políticos para que realice un
mapade riesgos señaló que no son
la instancia a la que le corresponde
elaborar esos instrumentos

Laelaboracióndemapasde ries
go entraenel temade seguridadna
cional no es atribución de nosotros
Elle elaboran sus propios mapas y
eso lo comentamos con los presi
dentes de los partidos Creo que to
dosestamosconvencidosqueloque
sucedió el díade hoyesuna reunión
altamente exitosa sostuvo

A candidatos a
los que se les
considere de al

to riesgo les
asignarán cua
tro vehículos y
10 elementos de
la Sedeña
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Guadalupe Taddei consejera presidenta del INE dijo que la elaboración
de mapas de riesgo no es competencia del instituto
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La oposición ve
insuficiente el plan
de seguridad
Los líderes del PAN y el
PRD señalaron que está en
riesgo el proceso electoral
debido a que la estrategia
federal no abarca todas las

etapas de los comicios

Cuestionan protocolos de seguridad
Dirigentes del PAN
y PRD consideraron
insuficientes
las medidas

para proteger
a candidatos

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

Mientras que los líderes del
PAN y PRD Marko Cortés y
Jesús Zambrano respecti
vamente coincidieron en
señalar que es insuficiente
el protocolo de seguridad
que les presentó el INE y
por lo tanto está en riesgo la
jornada electoral y las can
didaturas el representante
de Morena Sergio Gutiérrez
Luna declaró que es sufi
ciente y acusó ala oposición
de politizar el tema

Lo anterior luego de la
reunión que sostuvieron

Qué va a suceder
El luto y el duelo y lo

siento Yo no quiero
que estemos velando
a nuestros muertos en

los días previos al 2 de
junio o el mismo 2 de
junio en la noche
JESÚS ZAMBRANO
LÍDER DEL PRD

con las consejerías del INE
para conocer el protocolo
de seguridad que el gobier
no federal implementará y
en el que el INE será un in
termediario para encauzar

las solicitudes de seguri
dad que candidatos y parti
dos puedan pedir para que
lleguen a la Secretaría de
Gobernación y la Defensa
Nacional

En conferencia de pren
sa la presidenta del INE
Guadalupe Taddei comen
tó que todos los presentes
reconocieron que la seguri
dad en el país de la ciuda
danía no es facultad del INE
y agregó que los partidos
tendrán que buscar otros
caminos

Al salir de la reunión
Marko Cortés dijo que ha
rán una retroalimentación

puntual pero de entrada
a mí me parece que es in
suficiente porque no se está
cubriendo los cinco mo

mentos en los que el crimen
organizado se ha involucra
do y ha intervenido en los
procesos democráticos
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Oposición califica
de insuficiente
el protocolo de
seguridad del INE
El instituto recibirá
solicitudes de

partidos y las pasará
a fuerzas federales

DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

El protocolo de seguridad para
candidatos que presentó el Insti
tutoNacionalElectoral INE ayer
alos partidos políticos decaraalas
campañas 2024 dejó insatisfecha
a la oposición

El protocolo establece que el
instituto recibirá solicitudes de los
partidosysecanalizaránalasauto
ridades federales como las secreta
rías deDefensaNacional Marina
Seguridad y Protección
Ciudadana la Unidad de
InteligenciaFinanciera y
la Fiscalía Especializada
enDelitos Electorales ex
plicó Guadalupe Taddei
consejera presidenta

Se les presentó un
formato y a cada solicitud se les
agregaráun enlaceparaestardan
do el seguimiento aclaró

Adicionalmente se solicitó a
los partidos revisar los perfiles que
registrarán como candidatosyde
quiénes reciben aportaciones

Queevitaran enlamedidade
las posibilidades que nopermitie
ran la entrada de recursos no co
rrectos a las arcas de los partidos

Sin embargo paraMarko Cor
tés lídernacional del PAN el INE
debió mostrarles un mapa de zo
nas de riesgo Se ha presentado

un protocolo para mí muy insu
ficiente Cuando se crea que hay
alto riesgo mediano riesgo poco
riesgo en cualquiera de los can
didatos yque se les dé algún tipo
de acompañamiento porparte de
fuerzas de seguridad

Esto no es suficiente Tiene
que haber mapa de riesgos nivel
de riesgo tiene que haber forma
de poder denunciar de manera
anónima lo que está ocurriendo
y que el INE lo atienda agregó

Consideró que hay cinco mo
mentos de riesgo en un proceso
electoral amenazas a aspirantes
para que no acepten ser postula
dos amenazasyhastaejecuciones
en campañas intimidación a fun
cionariosdecasilla sustracciónde
paquetes electorales en lajomada
y amenazas postelectorales

Refirió que en el PAN
ya ha ocurridoymuchas

veces pero no especifi
có zonas por ser un tema
de seguridad Pidió que
el INE exija a las autori
dades medidas de segu
ridad porque el gobierno

no dialoga con la oposición y
que se garantice una contienda
equitativa

El análisis de riesgo no lo rea
liza el instituto nosotros recibi
mos la solicitud de los partidos
para atender a sus candidatos en
loquecorrespondeanivelfederal
la atencióndebeserinmediataenla
mesa de seguridad replicóTaddei

Destacó que en las mesas de
seguridad que se tienen en los es
tados también se determinarán
las zonas en las que incluso elper
sonal del INE no pueda acceder

ACLARA

Guadalupe
Taddei dijo
que el análisis
de riesgo no lo
hace el INE
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Presentación Guadalupe Taddei presidenta del INE ayer en conferencia

 .  2024.02.08



Pág: 109

Exigen los partidos
elecciones seguras
Integrantes de la oposición demandaron a la autoridad electoral crear un
mapa de riesgos de los comicios o exigirlo al Gobierno federal Desde el
inicio del proceso en septiembre pasado se han reportado 14 agresiones
contra precandidatos o excandidatos 2023 cerró con 574 agresiones
a políticos según Data Cívica

Previo a campañas preocupa
violencia a partidos políticos
Focos rojos Oposición exige
mapas de riesgos y seguridad
para candidatos el INE responde
quelosoliciten al Gobierno

ÁNGEL CABRERA

Los partidos políticos de oposición reclama
ron al Instituto Nacional Electoral INE la
falta de un mapa de riesgos y seguridad para
los candidatos ante las campañas electorales
rumbo a la elección delpróximo 2 dejunio en
el marco de laviolencia que azota alpaís

La presidenta del Instituto Nacional Elec
toral INE Guadalupe Taddei aceptó que
existen focos rojos debido a que el organismo
no puede entrar a diversas zonas geográficas
mientras que los partidos de oposición con
sideraron insuficiente el protocolo de protec
ción a candidatos durante las campañas

Durante una reunión entre consejeros del
INE y representantes de partidos ayer se pre
sentó el Protocolo de Seguridad para candida
tos en un contexto en el que la organización
Data Cívica contabiliza cientos de agresiones

contra actores políticos en el ultimo año
Tras la reunión privada los representantes

del PRI y PAN señalaron que el protocolo no
era suficienteypidieron al INE crear un mapa
de riesgos conlos focos rojos de laelección o en
su caso exigirlo al Gobiernofederal

Al respecto la presidenta Taddei informó
en conferencia de prensa que su respuesta a
los institutos políticos fue que el INE no puede
crear esos mapas pero en las reuniones con
autoridades federalesva a exigirque haya con
diciones de seguridadparaelproceso electoral

Respecto a los mapas de riesgos informó
que les indicó a los partidos que su petición
debe serrealizada al Gobierno federal debido
a que es unasunto de SeguridadNacional que
no es materia electoral

Uno de los acuerdos con los partidos es que
el INE llevará a las instancias de seguridad
la propuesta de que la base de datos de inci
dencias de pasadas elecciones se utilice como
insumo enla creación de los mapas de riesgos

Durante la reunión Guadalupe Taddeihizo
dos peticiones a los partidos que revisen el
perfil de los candidatos que van a registrar
para evitar que tengan ligas con el crimen
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organizado y que eviten la entrada de dinero
ilícito a las campañasyse ciñan a lo entregado
por prerrogativas

Sobre los focos rojos la presidenta del INE
dijo que se tratade situaciones operativas enel

que los funcionarios del organismonopueden
entrar a varios sitios del país ya sea por usos
y costumbres de los pueblos incidencia del
crimen debido a lo agreste de las zonas o por
cuestionesvecinales

Focos rojos detectados lo que efecti
vamente vamos detectando qué vamos de
tectando zonas que por diferentes razones
no podemos entrar a hacer recorridos hoy
por hoy hay zonas en Michoacán donde no
podíamos estar entrando abuscara loshabían
sido sorteados

Señaló que en el caso de una comunidad de
Michoacán sus reglas impedíanla entrada de
capacitadores si a eso le podemos llamar fo
cos rojos llamémosle focos rojos en términos
operativos pero no son los focos rojos que el

área de seguridad maneja así vamos detec
tando áreas geográficas agrestes otros que
suponemos que son asuntos delictivos

Respecto al protocolo de protección a can
didatos este señala que será mediante un
formatohomologado que los partidospuedan

pedir seguridadpara sus candidatos federales
El INE será el encargado de llevar la solici

tud a las instancias de seguridad y estas deci
dirán el nivel de protección

En caso de amenazas a candidatos locales
el INE puede recibir la información y canali
zarla pero también lo pueden hacer los orga
nismos electorales de cada entidad

Por primera vez el INE informó a los par
tidos de la creación de la Mesa de Seguridad
para dar celeridad a las solicitudes de protec

ción así como a los informes de riesgos y otra
para casos urgentes

El protocolo de seguridad para candidatos
se presenta mientras que el proyecto Votar
entre Balas de la organización Data Cívica
indica que 2023 cerró con 574 agresiones a
actores políticos

Desde el inicio del periodo electoral en sep
tiembre pasado se reportan 14 precandidatos
o excandidatos agredidos en los que destacan
seis asesinatos un secuestroydos atentados

La organización indica que las entidades
con más agresiones en 2023 lo que incluye
asesinatos atentados ataques armados se
cuestros desapariciones y amenazas fueron
Guerrero Guanajuato Zacatecas Veracruz
MichoacányChiapas

INFORME La presidenta del INE Guadalupe Taddei dio a conocer a los medios los pormenoresde la
reunión entre los partidos políticosy autoridades electorales en materia deseguridad
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Ven acotadas medidas

de seguridad para
los candidatos

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El Instituto Nacional Electoral INE
dio a conocer que por primeravez en la
historia de este instituto se compartió
con los partidos unplan de trabajo para
laprotección de candidatas y candida
tos federales de cara a las elecciones del

2 de junio
Luego de reunirse con los líderes

nacionales de los partidos políticos
la consejera presidenta del INE Gua

dalupe Taddei Zavala informó que
este esquema de seguridad para las
candidaturas de carácter federal es

parte de las mesas de seguridad que
se llevan a cabo con la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana y
la Secretaría de Gobernaciónpara darle
seguimiento al proceso electoral en la
materia que a nosotros nos ocupay nos
compete

De acuerdo con la consejera pre
sidenta este protocolo se enfoca en
cuidar el tema de la seguridad de las

candidaturas a nivel federal es decir
presidencia senadurías diputaciones
y gubernaturas de los estados además
del acompañamiento de seguridadpara
los trabajadores del INE y colaboradores
de los estados que realizan recorridos

En este sentido reitero que debido
a que el instituto que encabeza no es el
responsable de implementar acciones
de protección su tarea se enfocará en
poner a la disposición de los partidos
políticos este protocolo y llevar pro
puestas a la mesa de seguridad

Por otro lado Taddei Zavala con
sideró que es una petición sana el
llamar a los partidos políticos a que no
impulsen candidaturas vinculados con
la delincuencia

Piden acuerdo
Al salir de la reunión el presidente na
cional del PAN Marko Cortés Mendoza
consideró como insuficientes las me

didas planteadas por el INE por lo que
llamó a que haga responsable al gobier
no federal de cualquier intervención
del crimen organizado en el proceso
electoral El INE tiene que pedirle al
Ejército a la Marina a la Guardia Na
cional a todas las autoridades fiscalías
que tomen las medidas necesarias para
garantizar la seguridad instó

Mientras que Jesús Zambrano pre
sidente del PRD coincidió en que este
protocolo es insuficiente ya que dijo
es necesario que todos los partidos po
líticos junto con el INE y el gobierno
federal firmen un Acuerdo Nacional

por la Seguridad

Guadalupe
Taddei Zavala
informó que este
esquema de
seguridad para
las candidatu
ras de carácter

federal es parte
de las mesas de
seguridad
foto juan pérez
LATITUDES PRESS
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INE descarta
que el PREP
esté en
riesgo para
elección
El objetivo es que el proceso del 2
junio salga bien y jurídicamente
sostenido dice Guadalupe Taddei
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La consejera presidenta del INE
GuadalupeTaddei afirmó que el
Programa de Resultados Electo
rales Preliminares PREP para
conocer la tendencia de los re
sultados de la jornada electoral
no está en riesgo

El PREP no está en riesgo
Tenemos muy bien documen
tado muy bien fundamentado
y estructurado el PREP dijo

Expresó que el objetivo final
es que el proceso electoral salga
bien y jurídicamente sostenido
en todos los expedientes que se
generan así como que tengauna
buena percepción ciudadana

Respecto a las reformas pre
sentadas por el presidente An
drés Manuel López Obrador evi
tó pronunciarse sobre si son via
bles en cambio consideró que
deben participar enunamesa de
análisis en el momento que se
convoqueydar lasopiniones por
parte de la autoridad electoral

Eso no implica que nosotros
no tengamos capacidad de aná
lisis de opinión de sugerencias

de propuestas que pudiéramos
acercar a la propuesta ya presen
tada por el Presidente apuntó

Sostendré siempre que el
país necesita un instituto firme
sólido como lo es actualmente el
Instituto Nacional Electoral
Treinta y tres años de construir
experiencia de generar conoci
miento creo que deben de ser
aprovechados siempre por el Es
tado mexicano sostuvo

Firman convenio con Consejo de la
comunicación
La presidenta asistió a la firma
del convenio de colaboración
entre el INEy el Consejode la Co
municación con el objetivo de
generar una cultura cívica en el
país y fortalecer la democracia

La autoridad electoral enfati
zó cuenta con un personal alta
mente calificado que pertenece
al Servicio Profesional Electoral
y a la Rama Administrativa

La responsabilidad compar
tida de los medios de comunica
ción y otros actores de la socie
dad junto con el instituto hacen
posible que lleguemos a buen
puerto y que digamos Esta elec

ción ha sido exitosa
En el evento estuvieron pre

sentes 120 presidentes y directo
res de empresas cámaras aso
ciaciones y confederaciones de
los asociados y patronos perte
necientes al Consejode la Comu
nicación dueños de medios así
como aliados estratégicos del
sector social y educativo

Contar con estos instrumen
tos como el convenio que hoy
firmaremos hace posible que
podamos salir tranquilamente
é fópúblico adecir Vamosyva
mos bien recalcó Taddei

GUADALUPE TADDEI

Consejera presidenta del INE

Eso no implica que no
tengamos capacidad
de análisis de opiniún
de propuestas que
pudiéramos acercar a
la ya presentada por el
Presidente
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Guadalupe Taddei enfatizó que el PREP está
documentado fundamentado y estructurado
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Alerta comité del PREP de filtración
de datos revelados en una reunión
El encuentro en referencia se realizó con personal de informática
advierte en carta Se vulneró la confidencialidad contractual
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Integrantes del comité técnico del
Programa de Resultados Electorales
Preliminares Cotaprep alertaron
sobre la filtración de datos emitidos
en una reunión de esa instancia he
cho que vulneró la confidencialidad

contractual entre este comité y el
Instituto Nacional Electoral INE

En una carta dirigida a la secreta
ría ejecutiva del organismo Claudia
Edith Suárez al encargado de la Uni
dad de Servicios de Informática UT
SI Manuel de Brasdefer al Consejo
General y a la Junta General Ejecuti
va del INE los especialistas dijeron
que el PREP se realizará indiscuti

blemente según lo establecido en
el Reglamento de Elecciones con
captura manual y aprovechando

tecnologías útiles que permitan efi
cientar los procesos internos

La misiva está firmada por seis
de los siete integrantes del Cota
prep científicos reconocidos por
su alto nivel de especialización Ga
briel Sánchez Pérez Pablo Corona

Fraga Sofía Ramírez Aguilar Katya
Rodríguez Vázquez Patricia Rayón
Villela y María de Lourdes Villase
ñor no aparece la rúbrica de David
Fernando Muñoz Negrón

Insistieron en que existen elemen
tos para que la ciudadanía conozca
la noche del 2 dejunio los resultados
preliminares a partir de la captura
de las actas de votación en las 170

mil casillas a instalar en todo el país
El PREP es un sistema con tec

nología avanzada que permite dar a
conocer en tiempo real a través de
Internet los resultados prelimina

res a partir de las 8 de la noche del
día de la elección es utilizado para
dar certezaa los contendientes y a la
población pues los resultados oficia
les se dan a conocer hasta el miérco
les siguiente a la jornada electoral

En cuanto a la filtración los es
pecialistas puntualizaron que elvier
nes 2 de febrero este comité advirtió
del retraso en la implementación de
procesos establecidos según el plan
de trabajo Lo anterior no implica
un fracaso institucional del PREP
como se mencionó en una nota pe

riodística ya que de retomar el di
namismo existen los mecanismos y
las condiciones suficientes para que
pueda dar a conocer oportunamen
te a través de plataformas electró
nicas los resultados preliminares de
las elecciones a partir de la misma
noche de la jornada electoral ase
guran en la carta mencionada
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Descartan alertaen
operación de PREP

La presidenta del Instituto Nacional Electoral
INE CuadalupeTaddeiZavala rechazó

que el Programa de Resultados Electorales
Preliminares PREP estéen riesgoy pidió a los
ciudadanos confiar en quecuentan con una
autoridad electoral sólida queconduce con
éxito el proceso en curso

Tras la firma deconvenioentre el IN E y el
Consejode la Comunicación dijoqueelPREPno
tiene problema alguno

Tenemos muy bien documentado muy bien
fundamentadoyestructuradoelPREP conel
que normalmente se presentan los resultados

Aseveróquesehan realizado reunionesde
trabajo internas del Comité TécnicoAsesor del
PREPcon el área técnica del Instituto Unidad
Técnica deserviciosde Informática UTSI en
las queseestán valorando los posibles procedi
mientosquesevan a llevara cabo ángelcabrera
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Alianza con Meta
contra fake news
GUILLERMO ESTEFAN SALAZAR
CIUDAD DE MÉXICO

El Instituto Nacional Electoral
INE en colaboración con Me

ta y Movilizatorio anunció el re
lanzamiento del programa Soy
Digital con el que planean evi
tar la difusión de noticias falsas
comentarios de odio y cualquier
otra actividad que perjudique el
proceso electoral de este año

Para hacer frente a los ries
gos en línea que se puedan pre
sentar en las próximas eleccio
nes relanzamos Soy Digital
porque auxilia a los ciudadanos
a distinguir contenidos mani
pulados que puedan alterar la
participación en las elecciones
del próximo 2 de junio subra
yó Martín Faz Mora consejero
electoral y presidente de la Co
misión de Capacitación y Orga
nización Electoral del instituto

Durante las elecciones de Es

tados Unidos Meta supervisó en

sus redes sociales que no se com
partiera contenido que alenta
rá al odio u contenido de dudosa
procedencia aquello lo realiza
ronun total de 40 mil empleados
de la empresa

Iñigo Fernández Baptista di
rector de políticas públicas para
México Centroamérica y el Ca

ribe de Meta explicó lanecesidad
de que losvotantes tengan acceso
a herramientas que mejoren los
procesos democráticos

Soy Digital es unade nuestras
acciones con la que buscamos
ayudar a proteger las elecciones
en México además de asegurar
que los procesos democráticos
no sufran intervenciones

Por otro lado Francisco Gon
zález subdirector de proyectos
en la organización Movilizatorio
explicó que esteprogramase basó
en los retos que enfrentan los ciu
dadanos además de buscar cam
bios positivos en la sociedad hh
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30 ORGANIZACIONES
PARAVIGILAREIECCIÓN

GUADALUPE TADDEI

DETALLÓ QUE DE MÉXICO
SE HAN ANOTADO 3 100

PERSONAS Y ORGANISMOS

Al menos 30 organizaciones
internacionales se han regis
trado para vigilar las elecciones
del 2 de junio en una misión de
acompañamiento y observación
del proceso electoral

En la firma del convenio de co

laboración entre el INEy el Con
sejo de la Comunicación Gua
dalupe Taddei Zavala consejera
presidenta del órgano electoral
ahondó que ya están invitados
todos los organismos electorales
internaciones para que acudan al
proceso electoral pues México es
un referente del proceso que se
realiza para los comicios

En cuanto a los observadores

mexicanos informó se han regis
trado hasta ahora más de tres mil

100 personas y organizaciones
Asimismo Taddei Zavala

detalló más de 500 millones de
boletas electorales se van a im

primí r para este proceso electoral
además de que en la elección más
grande de la historia del país van
a competir más de250 mil candi
datos que buscarán uno de los 20
mil cargos públicos que estarán
enjuego desde lo local federal
hasta la Presidencia

Asimismo detalló que el INE
ha comenzado un despliegue de
más de 48 mil personas que vi
sitarán 13 millones de domicilios

para invitar a las personas sortea
das a que participen como repre
sentantes de mesas directivas de

casilla es decir los que recibirán
a los ciudadanos y contarán los
votos el día de las elecciones

Más tarde consejeros del INE
se reunieron con líderes y repre
sentantes de partidos políticos
para presentar el protocolo de
seguridad para las candidaturas

La consejera presidenta del
INE informó sobre el esquema de
seguridad para las candidaturas y
que será coordinado por la Secre
taría de Seguridad y Protección
Ciudadana que encabeza Rosa
Icela Rodríguez

El dirigente nacional del PAN
Marko Cortés sostuvo que hay
candidatos que son amedren
tados para que dejen las can
didaturas por lo que celebró
que haya un protocolo a fin de
evitar situaciones con el crimen

organizado

w
MILLONES

DE HOGARES
SERÁN VISITA
DOS POR LOS
CAPACITADO

RES

EVENTOS
CLAVE

El INE

se prepara

para que
sea validado

el padrón
electoral

y la lista
nominal

Eso lo
realiza un

grupo de
científicos
esta

dísticos
actuarios y
geógrafos

Entre los
retos del
INE está la
fiscalización
de recursos

que gastan
precan
didatos y
candidatos
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ACUERDOS I Taddei también firmó convenio con el Consejo de la Comunicación y la Caintra NL
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Dar permiso a
elegidos para
funcionarios de
casilla piden
apatrones

LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

Las empresas organizaciones y
patrones deben permitir que los
seleccionados para ser funcionarios
de casilla puedan ausentarse de sus
trabajos para recibir la capacitación
y no hacerles ningún descuento
salarial demandó Francisco Casa
nueva presidente del Consejo de la
Comunicación

Mencionó que la primera razón
por la que los elegidos declinan a es
te encargo que les pide el Instituto
Nacional Electoral INE es por
que no cuentan con la autorización
para ausentarse de sus trabajos
por lo que instó a empresas y orga
nizaciones a brindarles el tiempo
libre para capacitarse Detalló que
a partir de marzo el Consejo de la
Comunicación llamará a la pobla
ción a ejercer su derecho al sufra
gio con la campaña Vota por quien
quieras pero vota la cual dijo se
transmitirá por radio y televisión

Por su parte la presidenta del
INE Guadalupe Taddei recordó
que sólo en enero más de 2 millones
800 mil personas acudieron a los
módulos para tramitar su creden
cial cifra que rebasó el cierre de las
campañas anteriores antes de una
elección presidencial
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Rescinde INE contrato millonario por incumplimiento
ÉRIKA HERNANDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE rescindió el con
trato a la empresa Element
Telecom Dialo por incum
plir en la entrega de teléfo
nos para los 49 mil capaci
tadores y supervisores elec
torales que a partir de este
viernes recorrerán el País

En su lugar recurrió a
Radiomovil Dipsa conoci
da como Telcel la cual ha
bía dado ese servicio en las
elecciones anteriores pero
en esta ocasión la rechazó
porque costaba seis millo
nes de pesos más

Ahora la empresa de
Carlos Slim deberá surtir
33 mil 770 celulares con da
tos móviles en dos semanas

Los capacitadores que
irán en busca de 13 millones
de ciudadanos tendrán que
hacer el trabajo manual al
menos durante dos sema
nas y después de su jorna

da laboral deberán acudir
a las juntas distritales para
meter los datos en compu
tadoras

Los teléfonos sirven pa
ra que los capacitadores in
troduzcan en una aplicación
los datos de las personas que
salieron sorteadas para ser
funcionarios de casilla en
la próxima elección y para
estar en comunicación per
manente con el INE

También para el envío
de reportes o incidencias
durante la jornada electo
ral conocido como SIJE y
que funciona para que el or
ganismo rinda sus reportes

Además en esos dispo
sitivos se realiza el PREP
casilla es decir los capa
citadores el día de la jor
nada electoral envían una
fotografía de los resultados
desde la casilla para no es
perar hasta su llegada a la
junta distrital

El pasado 29 de diciem
bre Element Telecom que
se creó en 2020 ganó la li
citación pese a que su cober
tura era apenas del 76 por
ciento contra 96 por ciento
de Telmex

De acuerdo con el fallo
esa empresa se comprome
tió a entregar 33 mil 770 te
léfonos con datos móviles y
16 mil 670 tarjetas SIM con
datos antes del 26 de enero
pero no lo hizo

Su propuesta económi
ca costaba 163 millones 60
mil pesos y la de Radiomo
vil Dipsa era 169 millones
769 mil pesos

Para funcionarios del
Instituto el riesgo de in
cumplimiento estaba desde
la convocatoria pues sólo
se solicitaba un año de ex
periencia para un trabajo
clave en el proceso electoral
el cual no podía fallar
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Consejeros del INE
prenden focos rojos
por licitaciones
La repetición y
la tardanza en
estudios de mercado

impactan procesos
administrativos
señalaron

POR AURORA ZEPEDA

Además de la alerta del
Comité Técnico del PREP

por los retrasos en la
construcción de la plata
forma consejeros del INE
advirtieron atrasos en otras

áreas debido a la repetición
de estudios de mercado y
licitaciones que se realiza
ron tardíamente

En la sesión de la Co
misión de Debates Dania
Ravel pidió tener claras las
fechas límite de los estu

dios de mercado y contra
taciones porque en otras
licitaciones hemos tenido

muchas dilaciones porque
se hacen varias veces estu

dios de mercado y son muy
tardados Martín Faz seña

ló que el secretario técnico

debe tener claro qué pasos
siguen algunas licitaciones
para que cumplan las fe
chas establecidas ya que
en ocasiones han retrasado

procesos administrativos
En esto coincidió Clau

dia Zavala Lo que no pue
de pasar es lo que nos está
pasando en otras áreas se
retrasan las cosas debido

a que se reponen tipos de
procedimientos no sé si
justificado o injustificado
dijo la consejera

US UCITJU EN EL
INE PRENDEN ALERTAS

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm commx

Además de las preocupa

ciones del Consejo Asesor
del Comité Técnico Asesor

para el Programa de Re
sultados Electorales Preli

minares Cotaprep sobre
retrasos en la construcción

del programa consejerías
electorales externaron sus

preocupaciones por retra
sos en otras áreas del insti

tuto debido a la repetición

de estudios de mercado y li
citaciones que se realizaron
tardíamente y procesos que
arrancaron lento

La consejera Dania Ra
vel pidió tener claras las fe
chas límite de los estudios

de mercado y de contra
taciones durante la sesión
de la Comisión de Debates
porque en otras licitaciones

CONSEJEROS ELECTORALES alertan por retrasos
en diversas áreas del instituto debido a procesos
lentos y la repetición de estudios de mercado
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hemos tenido muchas dila

ciones justamente por eso
porque se hacen varias ve
ces estudios de mercado y
son muy tardados

Comentó que el que se
mencionen tiempos de
referencia y no fechas lí
mite no ayuda mucho a la
certeza

En el mismo sentido el
consejero Martín Faz pi
dió al secretario técnico dar

cuenta puntual de los pasos
que se van dando en las lici
taciones y cumplimiento de
fechas porque dijo ante los
datos empíricos y concre

tos que nos han ocurrido en

otro tipo de procedimientos
administrativos en los que
todo parecía que iba a mar
char perfecto en el camino
fue que se fueron encontra
ron esos temas de que hay
que hacer esto más o que
ponle aquí o ponle acá y eso
nos fue retrasando los pro
cesos administrativos

La consejera Claudia Za
vala apoyó la postura de
Martín Faz pues comentó
que lo que no puede pa
sar es lo que nos está pa
sando en otras áreas que
se retrasan las cosas debi

do a que se reponen tipos de

procedimientos no sé si jus
tificado o injustificado pero
habrá que nosotros te
ner mucho cuidado porque
nuestro primer debate está
muy próximo a estas fechas

Luego de que el Cota
prep acusara retrasos en la
construcción del programa
la presidenta del INE Gua
dalupe Taddei aseguró que
éste no está en riesgo

Tenemos muy bien do
cumentado muy bien fun
damentado y estructurado
el PREP con el que normal
mente se presentan los re
sultados dijo

Foto Cuartoscuro

Guadalupe Taddei presidenta del INE señaló que las candidaturas no están en riesgo porque
por lo menos por parte del instituto ya existe coordinación con las autoridades para el tema

 .  2024.02.08



Pág: 123

ÁLVAREZ MÁYNEZ
DENUNCIA A AMLO ANTE EL INE POR
USAR PRESENTACIÓN DE REFORMAS
COMO ACTO DE CAMPAÑA

MÁYNEZ DENUNCIA A AMLO ANTE EL INE

El aspirante presidencial de Movi
miento Ciudadano MC Jorge Álva
rez Máynez denunció al presidente
Andrés Manuel López Obrador por
hacer actos de campaña en la presen
tación de sus reformas el lunes

En redes sociales el aspirante
naranja acusó al mandatario ante el
Instituto Nacional Electoral INE por
presuntamente haber intervenido en
el proceso

Los eventos del 5 de febrero y el
día siguiente fueron evidentes actos

de campaña El propio gobierno de
México así lo confirmó sentenció

Apuntó que como hemos hecho
desde hace meses hoy los denuncia
mos y exigimos que las autoridades
electorales intervengan

El emecista señaló que presenta
mos denuncia contra Andrés Manuel
López Obrador por la realización
de actos anticipados de campaña en
favor de la candidata de Morena así
como por el uso indebido de recursos
públicos Pedro Hiriart
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Duro choque en redes
de Beltrones y Máynez
CANDIDATOde MC festejando en un partido alude a
Manlio priista le responde que no se puede gobernar
o hacer política desde una borrachera el emecista lo
reta a hacerse antidoping

Pleito tras difusión de video del emecista

Máynez y Beltrones
se confrontan en redes

EL PRIISTA critica que desde una borrachera se haga polí
tica espero que no usen drogas más duras añade nos vemos
en el antidoping le revira el precandidato presidencial

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

Elprecandidato presidencial de
Movimiento Ciudadano MC
Jorge Álvarez Máynez se en
ganchó en un intercambio de

señalamientos en redes sociales con el

priista Manlio Fabio Beltrones y se lanzó
en contra del tricolor y lo que considera
la vieja política luego de los comenta

rios que el exgobernador de Sonora hizo
en su contra tras la difusión de un video

en el que se ve al emecista festejando en
un partido de fútbol y donde se burla del
hoy aspirante tricolor al Senado

Luego de que en un video el todavía
líder de los diputados federales naranjas
dijo Saludos a Beltrones ay papá te la
vas a el priista le respondió que no se
puede gobernar o hacer política desde
unaborrachera de poder o alcohol

Siempre ha dado malos resultados
Eso lo sabe Dante Delgado dirigente de
MC Espero no esténusando drogas más
duras y descuiden a sus familias escri
bió Beltrones Rivera

En respuesta Álvarez Máynez afirmó
que la gran diferencia es que mientras él
puede salir a la calle y asistir a los esta
dios usted y la vieja política quebraron
al país desde los restaurantes y antros
más lujosos de México y el mundo

Asimismo el emecista retó a Beltrones
Rivera a hacerse un examen antidoping y
lo invitó a llevar al dirigente nacional de

su partido Alejandro Moreno Cardenas
y a toda su pandilla Además le pidió

disfrutar la campaña porque le advirtió
será la última

Beltrones reviró nuevamente yafirmó
que no hay vieja o nueva política sino
buenos o malos políticos sin embargo
el emecista recordó el trabajo legislativo
que él realizó en comparación con el líder

nacional del PRI que fue publicado en se
manas anteriores y que señala la falta de
productividad del dirigente así como sus
inasistencias a la Cámara de Diputados

Más tarde Álvarez Máynez aseguró
que las listas de candidatos de PRI PRD
y PAN están conformadas por impre
sentables e incluso han sido motivo de
deslinde de su candidata ala Presidencia

Señaló que los primeros que se pu
sieron en dichos listados son el propio
Alito Moreno Marico Cortés dirigente
nacional del PAN y Jesús Zambrano del
PRD y de ahí compinches familiares y
una larga lista de impresentables Tienen
que refugiarse en esas listas para seguir
buscando fuero y hueso

Sin embargo hizo referencia a su apo
yo a la expriista Claudia Ruiz Massieu a
quien MC postuló el martes como candi
data a diputada federal plurinominal y
dijo que los colores no definen a las per
sonas sino las causas y las batallas que
cada uno da por ello sostuvo que ella
tuvo la valentía de criticar la militariza

ción del país cuando Alejandro Moreno y
el PRI se vendieron

Lo mismo sostuvo de Alejandra Bá

rrales candidata de MC al Senado de
quien dijo en su carrera como legisla
dora ha impulsado iniciativas sociales
en favor de la gente Hay que estar por
encima de las descalificaciones ver los
hechos y la evidencia de las personas en
el servicio público

Ayer también el emecista denunció
ante el Instituto Nacional Electoral INE
al Presidente Andrés Manuel López
Obrador por presuntos actos anticipados
de campaña y uso indebido de recursos
públicos por emitir opiniones en contra
de diversas fuerzas políticas y actores
políticos durante los eventos del 5 y 6 de
febrero pasado

Los eventos del pasado 5 de febrero y
el día siguiente fueron evidentes actos de
campaña El propio Gobierno federal así
lo confirmó abiertamente Como hemos
hecho desde hace meses hoy los denun
ciamos y exigimos que las autoridades
electorales intervengan Deben respetar
la ley expresó

Además da cuenta de las reformas
presentadas por el Ejecutivo y la difusión
que tuvo en las redes sociales del mismo
mandatario federal y del Gobierno

LA DIRIGENCIA nacional de MC señaló que
en contraste con la vieja políticay los mismos
de siempre cuenta con candidatos con vi
sión fresca encabezados por Álvarez Máynez
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El priista y el emecista se enfrascaron en un intercambio de acusaciones

NO SE PUEDE gobernar o hacer política
desde una borrachera de poder o alcohol
Siempre ha dado malos resultados Eso lo
sabe Dante Delgado Espero no estén usando
drogas más duras y descuiden a sus familias

ManlioFabio
Precandidato a senador del PRI

w

PÓNGALE HORA Y FECHAy nos vemos en
el antidoping Y ya que le habla a Dante lleve
a su dirigente nacional y a toda su pandilla
Que disfrute esta campaña porque será la
última Saludos

JorgeÁlvarez Máynez
Precandidato presidencial de MC

w
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El joven Álvarez Máynez y su campaña etílica
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-joven-alvarez-maynez-y-su-campana-etilica/

¿Tiene algo de malo tomarse unas cervezas en el estadio de futbol con sus amigos? No.
¿Está mal hacer burlas del Instituto Nacional Electoral y proferir amenazas a políticos
de otros partidos? Si se hacen en privado y con personas de confianza no. Pero si eres
candidato a la Presidencia de la República y tomas con tus amigos en un partido de
futbol y te grabas en video bajo los efectos del alcohol y profiriendo burlas contra la
autoridad electoral, al tiempo que lanzas amenazas contra otros políticos, entonces sí
tienes un serio problema.

Eso es justo lo que le pasó al candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, el joven
político Jorge Álvarez Máynez, quien después de grabarse él mismo en video el sábado
pasado por la noche, durante un partido de futbol en el estadio de los Tigres de la UANL,
y de subirlo a sus redes sociales, terminó autoexhibido y balconeado. Al abanderado del
partido naranja se le ve tomando con sus amigos en un palco privado, incluido su
“padrino de destape”, el polémico gobernador de Nuevo León, Samuel García, con
quienes hace bromas sobre el INE y profiere amenazas al candidato priista por Sonora,
Manlio Fabio Beltrones.

La respuesta del político priista no se hizo esperar y desató un intercambio verbal en las
redes sociales entre Beltrones y el candidato emecista. “No se puede gobernar desde una
borrachera de poder o alcohol. Siempre ha dado malos resultados. Eso lo sabe Dante
Delgado. Espero no estén usando drogas más duras y cuiden a sus familias”, fue la
primera contestación del político sonorense aludido en la grabación de marras. Álvarez
Máynez no se quedó callado y le respondió: “La gran diferencia es que mientras yo
puedo salir a la calle y asistir a los estadios, usted y la vieja política quebraron al país
desde los restaurantes y antros más lujosos de méxico y el mundo… Póngale hora y
fecha y nos vemos en el antidoping. Y ya que le habla a Dante, lleve a su dirigente
nacional y a toda su pandilla… Que disfrute esta campaña, porque será la última.
Saludos”.

Vino luego otro mensaje de contestación de Beltrones con la que se cerró el intercambio
verbal: “No hay vieja o nueva política, lo que hay son buenos políticos o malos políticos.
Pobre Nuevo León, pena MC. Ya estará sobrio?”, preguntó el priista pero el candidato
presidencial ya no respondió.

El asunto pudiera ser anecdótico, pero al involucrar a uno de los tres candidatos a la
Presidencia que contenderán el próximo 2 de junio, claramente el desliz de grabarse en
esas condiciones y de que se lo hayan subido a las redes representa un duro golpe para
la imagen de Jorge Álvarez Máynez que ayer por la tarde, ante la dimensión que tomó el
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asunto en las redes sociales y en los medios, salió a decir que se disculpa si su
comportamiento ofendió a alguien: “Si usted me dice ´yo me siento ofendido, esa no es la
manera’, yo con gusto, si hay alguien que se sienta ofendido o lastimado, con todo gusto,
no tengo problema en rectificar. Por supuesto que me hubiera gustado que no se diera,
que no se subiera ese video, no es un asunto que a mí me interesa que sea el sello de la
campaña”, dijo ayer en una conferencia en la Cámara de Diputados.

Aunque reconoció que fue él quien subió el video a las redes sociales y que había
consumido cerveza, el candidato justificó que no se trataba de un evento público o de un
acto de campaña o un lugar de trabajo, sino de un convivio entre amigos un sábado por la
noche y en un estadio de futbol. “No es justificación, estoy dando el contexto, pero por
supuesto que no tengo problemas, si alguien se ofende, en pedir una disculpa, no tengo
esa soberbia sobre ninguna situación”.

No es la primera vez que Samuel García y Álvarez Máynez suben un video en el que
aparecen con bebidas alcohólicas. El pasado 10 de enero, el gobernador de Nuevo León
compartió en sus redes sociales un video en “destapa” la candidatura presidencial del
diputado emecista, en el que aparecen ambos junto con Mariana Rodríguez, la influencer
y esposa de García, sentados en una mesa en la que se aprecian botellas de cerveza y
caballitos con tequila, mientras anuncian que Jorge Álvarez Máynez representa a la
generación joven y que van a poner en su lugar a la “vieja política”. El destape y anuncio
de la candidatura presidencial se sella con un brindis con cerveza entre los tres
protagonistas del video.

Anoche en el cuartel de la campaña presidencial de MC había molestia y enojo por el
grave error cometido por su candidato. El líder nacional del partido, aludido por Manlio
Fabio Beltrones en su respuesta, no había comentado nada hasta anoche, y según
fuentes internas emecistas, Dante Delgado habló ayer con Álvarez Máynez “de manera
enérgica” y le pidió que saliera a disculparse, ante lo que fue tomado como un “golpe para
la imagen no sólo del candidato sino del partido”.

Y es que el discurso de MC y de Dante ha sido precisamente que su partido representa
“la nueva política” y pretende ofrecerles a los mexicanos una opción joven y distinta a la
de lo que ellos llaman “la vieja política”, en referencia a la alianza PRI-PAN-PRD y el
“autoritarismo de Morena”. El propio candidato Álvarez Máynez, junto con Samuel García,
se han dicho representantes de las nuevas generaciones y de la juventud mexicana,
tratando de distinguirse así de los políticos de los demás partidos.

Ahí radica justamente el problema para Máynez, que sin duda saldrá abollado en su
imagen pública tras este episodio, aun con sus disculpas. Si te vas a presentar como una
“opción distinta”, como representante de “la generación joven de México”, y si vas a
vender una “nueva forma de hacer política”, no se pueden cometer los dos errores
garrafales del candidato de MC: primero grabarse alcoholizado y en un convivio con
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amigos, y luego él mismo subirlo a las redes sociales. Veremos cómo impacta todo esto al
partido naranja y a su intención de crecer en estas elecciones en la preferencia electoral
de los mexicanos.

NOTAS INDISCRETAS… A propósito de Samuel García, ayer estuvo en la Ciudad de
México y asistió a la Suprema Corte de Justicia para tratar de cabildear sobre la demanda
de juicio político que le interpuso la mayoría del Congreso de Nuevo León el 31 de enero
de 2023, por considerar que el gobernador de su estado incurrió en una falta y omisión
grave al no haber enviado el paquete fiscal de ese año para su aprobación al Congreso.
En un video que subió a sus redes sociales el mandatario de Nuevo León se dijo seguro y
muy confiado de que “vamos a ganar el asunto” y culpó al PRI y al PAN de quererlo
obstaculizar a su gobierno “porque tienen pavor de lo bien que nos ha ido”. Pero el
optimismo de Samuel García de que la Corte falle a su favor no parece tener mucho
sustento. Fuentes de la SCJN nos aseguran que el próximo 14 de febrero se votará el
asunto en el pleno de la Corte y, según nos adelantan, el proyecto de sentencia viene en
contra del gobernador y a favor del juicio político solicitado por el Congreso de Nuevo
León. Así que, si otra cosa no sucede, la próxima semana podría ocurrir algo histórico
para el estado norteño, si es que la mayoría de ministros declara la procedencia
constitucional del juicio político contra el gobernador. Y por supuesto, también esto será
otro golpe para Movimiento Ciudadano que podría estar en riesgo de perder a su
gobernador estrella y fallido candidato presidencial… Ayer circuló profusamente en redes
una fotografía de un supuesto tuit de la señora Beatriz Gutiérrez Müller, en el que la
esposa del presidente dice apoyar y defender la inocencia del exdiputado morenista de
Puebla, Saúl Huerta, procesado por el delito de abuso sexual en contra de un menor de
edad. Junto a una foto de Gutiérrez Müller abrazando al presunto agresor sexual de
menores aparece un texto que dice que le da su “total apoyo a Saúl Huerta, ante las
falsas acusaciones y calumnias relacionadas con un supuesto caso de abuso sexual, con
el que está siendo linchado mediáticamente. Doy fe de su integridad, probidad moral y
servicio a México”, dice el mensaje que habría sido publicado en el año 2021, justo
cuando la madre y el padre de un menor de edad acusaron y denunciaron al entonces
diputado morenista de haber abusado sexualmente y con engaños de su hijo de 15 años
que trabajaba con él. El tema se volvió viral porque justo ayer un Tribunal federal en
Puebla condenó a Saúl Huerta a 22 años de prisión por el delito de violación de un menor
de edad. Y aunque anoche la cuenta de InfodemiaMX manejada desde la 4T desmintió la
veracidad del tuit y dijo que el mensaje es falso y que nunca fue publicado en la red social
de Beatriz Gutiérrez Müller, argumentando que la fotografía publicada corresponde a un
evento de 2019 en la Universidad Autónoma de Puebla, hay quien afirma que el mensaje
sí había sido publicado pero después fue borrado de la cuenta oficial de la esposa del
presidente. En todo caso, como dicen en el mundillo de las redes, “siempre hay un tuit”…
Los dados mandan Serpiente Doble. La semana se complica.
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Salario completo en la edad del retiro
La inteligencia artificial IA en la política

No hay retraso en el PREP

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

Algunostrabajadores
CONTEMPLAN con temor la edad
del retiro porque saben que dejarán
de recibir su sueldo completo y ten
drán que ajustar su presupuesto al

que reciban de su Afore La pensión garantizada
es de 6 mil pesos mensuales y ya han pasado
al retiro 72 mil personas según la Consar
Enfrentan el reto de buscar otra chamba para
completar su antiguo ingreso La propuesta del
presidente López Obrador en el sentido de ga
rantizarles su último salario íntegro es humana
pero plantea una pregunta de dónde saldrá el
dinero Ya ha dicho que lo aportará el gobierno
falta analizar la letra chiquita del esquema No
se alarmó la Asociación Mexicana de Adminis
tradores de Fondos de Ahorro para el Retiro o
Amafore opina que la iniciativa es congruente
con las regulaciones de otros países La mejora
de las pensiones que reciben los trabajadores
debe ser un interés permanente por lo que se
mostró dispuesta a construir sobre la iniciativa
presentada al Congreso Y qué sucederá con los
empleados que perciban ingresos altos En los
detalles está el diablo dicen por ahí El sistema
de pensiones maneja 6 billones de pesos es la
mayor concentración de dinero del país

IA y política
LO DE HOY es la IA inteligencia artificial
Los gurús de la tecnología Bill Gates y Mark
Elliot Zuckerberg tal es el nombre completo
del creador de Facebook opinan que el nuevo
desarrollo está destinado a cambiar el mundo
Se suma y complementa a otros inventos la
computadora personal Internet teléfono
celular Las redes sociales son un subproducto
de sus antecesores digitales Puede prever la
inteligencia quién ganará las elecciones presi
denciales en México No hace mucho tiempo
los presidentes del priísmo lo hacían y sin com
putadora Existen varias aplicaciones al alcan
ce del público Una es Paradox está llamando
fuertemente la atención Arrancó con aporta
ciones de socios con 200 millones de dólares
y hoy en día está valuada en mil 500 millones
Paradox puede dar respuesta en segundos a
preguntas que tomarían muchas horas y días
de investigación en diferentes fuentes de datos

No puede responder preguntas como quién
ganará la elección presidencial en México este
año 2024 porque la inteligencia artificial no
ha avanzado tanto al grado de ver el futuro pe
ro si está resultando útil a partidos y políticos
para preparar discursos estadísticas y hurgar
en el pasado de sus adversarios

No hay demoras
LA PRESIDENTA DEL INE Guadalupe
Taddei cortó el hilo del rumor de que hay
demoras en el proceso electoral El PREP no
está en riesgo el INEMexico dijo es una
institución fuerte consolidada y está prepara
da para llevar a cabo el proceso electoral más
grande en la historia de México Estoy con
vencida de que el éxito de estas #Elecciones
2024MX partirá de la corresponsabilidad de
todos No hay demoras pues y si las hubiera
el responsable sería el grupo de los Lorenzos
los comisionados que impidieron por largos
meses que fueran ocupadas las principales di
recciones del instituto

Reforma fiscal
EL MAYOR EMPLEADOR de México es el
gobierno en sus tres niveles y las paraestata
les como Pemexy la CFE Según datos del Ine
gi la nómina llegaría a 4 millones de personas
Los economistas se preguntan cuánto costaría
pagarles un sueldo mínimo de 16 777 pesos
como propone elpaquetazo del presidente
López Obrador Chocan dos criterios sin duda
la gente merece ganar eso y más sin embargo
hay que tomar en cuenta los recursos disponi
bles Ya comienzan a hablar de una reforma fis
cal y eso trae a la mente aplicar impuesto a los
alimentos y las medicinas Serán memorables
las discusiones en el Congreso

Twiteratti

MIL VECES QUE el dinero esté en manos de
estas personas y no en Andorra Disfruto mu
cho ver esto me encanta ver a los adultos ma
yores con más dinero eso me da tranquilidad

SocialDmocrata

X galvanochoa
FaceBook galvanochoa
Correo galvanochoa gmail com
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BICICLO En el

INE se prepara
una ofensiva en
contra de la infor
mación falsa de

cara al siguiente
proceso electoral
En conjunto con la
organización ci
vil Movilizatorioy
Meta se lanzará
un programa edu
cativo orientado

a lo anterior que
ayudará a las per
sonas a detectar y
reportar contenido
falso o sensacio
nalista evitando
su viralidad Ya tie
nen preparadas
las recomendacio
nes que darán las
cuales van desde

investigar y con
trastar las fuentes
de información
considerar las fe

chas de publica
ción hasta acudir
a verificadores de
datos indepen
dientes en caso
de duda
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IJonrón La consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei consideró que hay que

respetar la facultad del presidente Andrés Manuel
López Obrador para enviar iniciativas de ley
en materia electoral y comentó que habrán de
discutirse y en ese momento el INE podría compartir
sus reflexiones al respecto Taddei aclaró que estas
propuestas no aplicarían para la actual elección y
después del 2 de junio se podría analizar por qué sí o
por qué no las cargas de trabajo y estructura que se
requieren etcétera Tanto ruido para que la iniciativa
electoral se vaya al cajón Así se las gastan

2 Minuciosidad Con el propósito de acelerar la
aprobación de las 20 reformas constitucionales

presentadas por el Ejecutivo federal el Senado se
unirá mediante trabajos en conferencia con los
diputados señaló Ana Lilia Rivera presidenta de la
Mesa Directiva del Senado Este esquema de trabajo
conjunto propuesto por Ignacio Mier coordinador de
la bancada de Morena en la Cámara baja permitiría
que tanto senadores como diputados afinen los
dictámenes para su aval en el pleno de ambas
cámaras Que las prisas no les ganen y analicen con
lupa cada iniciativa Está en juego el futuro del país

3 Doble dosis Mauricio Tabe arropado por la
alianza Va por la CDMX busca la reelección

como alcalde de Miguel Hidalgo para enfrentar a
Morena el 2 de junio No desconoce el terreno En
2021 logró una victoria significativa respaldado por
PAN PRI y PRD Tabe es considerado como uno de
los mejores ediles y ha posicionado a Miguel Hidalgo

como la tercera alcaldía más segura de la capital
de acuerdo con datos del Inegi también destaca la
reactivación económica y la confianza ciudadana
Ahora su gestión recibe otra vez el apoyo de la
coalición y lo más importante de los vecinos Cuando
se anteponen resultados no hay competencia

4 De pie La delegación de Guerrero obtuvo
en la 44a edición de la Feria Internacional

de Turismo en Madrid España siete premios
internacionales y una mención especial para
Acapulco destino que está listo para recibir el
Tianguis Turístico 2024 luego del embate del
huracán Otis Semana a semana la recuperación es
palpable esto gracias al trabajo de los tres órdenes de
gobierno y la iniciativa privada Diversos integrantes
del sector empresarial reconocen las decisiones de la
gobernadora Evelyn Salgado quien le hace la tarea
a la alcaldesa Abelina López Iniciativa privada y
gobierno estatal levantan el puerto
5 Justicia Senadores de Morena y de la oposición

lamentaron el atentado que cobró la vida de
Juan Pérez Guardado funcionario del ayuntamiento
de Fresnillo Zacatecas y cuñado del presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado Ricardo
Monreal La presidenta de la Mesa Directiva del
Senado Ana Lilia Rivera expresó su solidaridad con
Monreal y pidió el castigo a los responsables quienes
huyeron del lugar en motocicletas Cada muerte en
este país por medio de actos violentos nos duele a
todos dijo Llegado el tema a estos niveles no hay
otra salida acabar con la delincuencia Sin marcha
atrás
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El mensaje es claro y directo hay ciudadanía
dispuesta a defender los pilares sobre los que se ha
edificado la democracia y la alternancia en este país

i ueva probad ta de la ola rosa enfrentara
eloficialismoempecinadoeneliminarlos
contrapesos a la Presidencia de la Repú
blica losórganosautónomosyallnstituto
Nacional Electoral INE como todavía lo

l conocemos hoy tendrá lugar el próximo
18 de febrero en más de 60 ciudades de

México y el extranjero
Pero que nadie se equivoque la llamada Marcha Nacional

por Nuestra Democracia no es una movilización contra el
presidente Andrés López Obrador pese a ser el autor inte
lectual de ese intento de exterminio institucional disfrazado
de transformación

Se trata sí de una protesta a favor de las instituciones
que todavía sostienen la ahora debilitada democracia
mexicana y sí en contra de cualquier proyecto que se pro
ponga destruirlos sea quien sea el o la que lo enarbole

El mensaje es claroy directo hay ciudadanía dispuesta a
defender los pilares sobre los que se ha edificado la democracia
y la alternancia en este país y así lo debieran estar leyendo las
candidatas presidenciales Claudia Sheinbaum de Morena

Xóchitl Gálvez de la oposición y
Jorge Álvarez Máynez de Movi
miento Ciudadano

Porque hay sólo dossopas para
os aspirantes quien gane en la
elección del próximo 2 de junio
tendrá que gobernar con esa ciu
dadanía o contra ella

Una ciudadanía que si bien no
es todo México sí representa a un

porcentaje considerable del país y ya dio muestra de su
fuerza El 13 de noviembre de 2022 esa ola rosa desbordó las

calles de decenas de ciudades con la consigna El INE no se
toca Y no han dejado que se toque Luego el 26 de febrero de
2023 el activismo rosa recetó una segunda dosis de fuerza
con otra marcha multitudinaria exigiendo a la Suprema Corte
ya con Norma Piña como presidenta declarar inconstitucional

Se trata de una

protesta a
favor de las
instituciones
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el Plan B Se logro Tres meses despues el 28 de mayo volvio
a mostrarle al régimen que hay músculo del lado ciudadano
esta vez con consigna La Corte no se toca

A todas ellas el oficialismo ha respondido con contra
marchas como seguramente lo hará tras la que se realizará
en 10 días y que tendrá como único orador al ex presidente
del INE Lorenzo Córdova La diferencia estriba en que las
manifestaciones rosos no son para alimentar más el obeso
ego de ningún político ni denigrar a quienes no piensan como
ellos sino paradefender derechos e instituciones ganadas a
pulsoysongreporla ciudadanía Ya será decisión de Claudia
Xóchitl o Jorge determinar si esa ciudadanía es lo mejor o lo
peor que se les puede atravesar en su eventual gobierno

EN EL VISOR Estejueves nace El Heraldo Quintana Roo
gracias a la visión de Angel y Cristina Mieres Franco
Carreña y Alfredo González quienes han llevado este
proyecto editorial a distancias inimaginables hace casi
siete años cuando iniciamos esta aventura periodística
Enhorabuena

RAYMUNDO ELHERALDODEMEXICO COM R SANCHEZP
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Recomiendan
autoridades
de salud no
descuidarse
ante males
respiratorios
DE LA REDACCION

La Secretaria de Salud de la Ciudad
de México hizo un llamado a la po
blación a no bajar la guardia y conti
nuar con las medidas sanitarias pa
ra prevenir contagios de influenza o
covid 19 como el lavado de manos
continuo el estornudo de etiqueta y
evitar automedicarse especialmen
te en niñas y niños personas de la
tercera edad y con comorbilidades

En un comunicado la depen
dencia también invitó a acudir por
un refuerzo de vacuna contra el
covid 19 a los centros de salud en
los cuales hay disponibilidad de va
cunas Abdala y Sputnik para evitar
cuadros graves de enfermedades
respiratorias

Recordó que se mantiene la re
comendación de utilizar cubrebo
cas en el transporte público o en
espacios cerrados no ventilados
así como en centros educativos sin
mucha ventilación y en caso de te
ner síntomas con el fin de cortar las
cadenas de contagio

Más recomendaciones

Además pidió a las personas acu
dir a cualquiera de los 117 centros
de salud de la ciudad a realizar una
prueba en caso de presentar dificul
tad para respirar dolor en el pecho
o abdomen mareos dolor muscu
lar fiebre escurrimiento nasal tos

y o dolor de cabeza
La dependencia detalló que del

5 de diciembre de 2023 al 5 de fe
brero de 2024 se aplicaron 82 mil
685 dosis de Sputnik y del 21 de
diciembre de 2022 a la fecha 651
mil 965 de Abdala

De igual forma sugirió evitar los
cambios bruscos de temperatura y
mantenerse abrigado tomar abun
dantes líquidos y consumir alimen
tos ricos en vitamina C así como
mantener limpias las superficies y
objetos de uso común

Las autoridades de salud federa
les han reportado que en las últimas
semanas se ha dado un incremento
en los casos de covid 19 pero hasta
el cierre de enero la ocupación de
camas se mantenía en 6 por cien
to y para casos graves en uno por
ciento en todo el país

Invitan a acudir
por un refuerzo
contra covid 19
hay vacunas de
Abdala y Sputnik
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Microsismosen la
CDMX porreactivación
de fallas geológicas

Algunas aún no
están mapeadas
indican expertos
en un informe

Se registró la ola
de movimientos en

Magdalena Contreras
y Alvaro Obregón

Localizaron una

grieta de más de
un kilómetro en

Plateros Mixcoac

Tensión regional
y hundimiento del
valle de México
entre posibles causas
ROCIO GONZALEZALVARADO

LOCALIZAN GRIETA EN ZONA DE PLATEROS MIXCOAC

Reactivación de fallas geológicas
origen de microsismos recientes
Acumulación de
tensión regional
y hundimiento
posibles causas
señalan expertos
de la UNAM
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Los 23 microsismos de magnitudes
1 1 a 3 2 que se registraron en las
alcaldías La Magdalena Contreras y
Alvaro Obregón durante diciembre
de 2023 y enero de este año obede
cen a la reactivación de fallas geoló
gicas presentes en la zona algunas
de las cuales no están mapeadas
indican investigaciones prelimi
nares realizadas por especialistas
del Instituto de Ingeniería de la
Universidad Nacional Autónoma
de México UNAM

Los efectos que podrían haber
provocado esta activación es la
acumulación de tensión regional

el hundimiento del valle de Mé

xico y la recarga del acuífero que
alimenta a la zona metropolitana
establecen en el reporte titulado El
rompecabezas de la sismicidad del
poniente de la Ciudad de México

También manejan la hipótesis
de que los sismos de gran magni
tud con epicentro en la costa han
propiciado condiciones de desequi
librio actuando como precursoras
de movimientos telúricos locales

Los expertos colocaron estacio
nes de registro sísmico con sensores
de velocidad y aceleración que les
permitieron relocalizar los epicen
tros de los microsismos e hicieron
un recorrido por la zona afectada
donde se encontraron unagrieta de
poco más de un kilómetro de longi
tud que cruza ininterrumpidamen
te la zona de Mixcoac

Este hallazgo al que llamaron
la falla Plateros Mixcoac señalan
ya se había sugerido en el mapa de
riesgos de la Ciudad de México pe
ro nunca se había confirmado como
ahora lo hicieron de manera preli
minar mediante la ubicación de epi
centros en la zona norte y desplaza
mientos verticales o hundimientos

El patrón es similar al desplaza
miento permanente generado por
una falla de tipo normal la cual
puede ser independiente y que no
había sido identificada antes pero
sí sugerida por muchos autores o
quizás es parte de un segmento no
identificado de las fallas reportadas
en la literatura técnica refieren

Las dimensiones y potencial
de la grieta son aún un tema de
investigación en la UNAM pues
el impacto que puede tener en las
construcciones no se ha cuantifica
do y las estimaciones usadas para
definir las acciones de diseño en la
zona no consideraron que la falla
exista refieren en el documento
publicado en el portal de la Unidad
de Instrumentación Sísmica del
Instituto de Ingeniería

Los expertos que participaron en
el proyecto entre ellos Leonardo
Ramírez Guzmán y Moisés Contre
ras adelantan que continuarán mo
nitoreando la geometría de la falla
y la velocidad con que se mueve la
superficie para estimar escenarios
y determinar su impacto en los edi
ficios casas e infraestructura
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Los resultados e información
añaden son indispensables para
obtener las acciones que deberían

soportar las estructuras y contras
tarlas con la normatividad actual

A Los microsismos de diciembre

y enero pasados causaron daños
en ocho inmuebles en la zona

de Mixcoac de acuerdo con la
Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil
Foto Yazmín Ortega Cortés
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DIA NACIONAL DE LA VIVIENDA

El GCdMx recibe predio
El Biatlon en donación
HILDA ESCALONA

Regularizarán 774 viviendas construidas a través
del Fondo Nacional de Habitaciones Populares
Con el objetivo de regularizar

744 viviendas este miércoles
se llevó a cabo la Firma del
Contrato de Donación del Fi
deicomiso Fondo Nacional de

Habitaciones Populares FONHAPO al
Gobierno de la Ciudad de México del pre
dio Unidad Habitacional El Biatlon

En el marco del Día Nacional de la Vi

vienda el Jefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama comentó que se llegará a un
punto en el que FONHAPO se va a extin
guir y la primera preocupación fue no la
administrativa sino la humana la social y
lo que nos propuso Román Meyer Falcón
Secretario de Desarrollo Agrario Territo
rial y Urbano del Gobierno de México en
que el Gobierno de la Ciudad afectara en
donación el predio de El Biatlon para darle
continuidad al proceso de regularización

Eso implica una gran cantidad de trá
mites y de tareas y empezamos a realizar
estas tareas todo esto va a ayudar a regu
larizar más de 744 viviendas que fueron
construidas a través de FONHAPO desde

1985 digamos que el Gobierno de la Ciu
dad tomará la estafeta para que no quede
en el limbo en la indefinición los habitan
tes de El Biatlon y se dará seguimiento al
trabajo que ya se venía haciendo desde el
Gobierno federal para la regularización

El mandatario dijo que lo anterior con
tribuirá no solo a que las familias tengan
viviendas dignas sino a la seguridad jurí
dica de quienes habitan estas viviendas

Se puede tener plenamente la posesión
aquí vive uno ahí está mi vivienda aquí lle
gó todos los días pero todavía no soy el

dueño al 100 me faltan mis escrituras y es
un tema muy importante porque en algún
momento querré trasladar este patrimonio
familiar probablemente a mis hijos a las si
guientes generaciones y también proteger
me de situaciones ajenas que pudieran ocu
rrir como intento de despojo o cualquier
otra situación y para eso es muy importan
te la tarea de la regularización

Batres Guadarrama comentó que se
publicó el 16 de enero de este año en la
Gaceta Oficial Bis la resolución de carác
ter general por la que se otorgan benefi
cios fiscales para la condonación total del
pago del impuesto predial y de los dere
chos por el suministro de agua incluyen
do sus accesorios a partir del 2018 a favor
de las personas poseedoras al interior de
la Unidad Habitacional El Biatlon

Aquí se establece también la constitu
ción del régimen de propiedad en condomi
nio de viviendas de interés social y popular
locales comerciales y cajones de estaciona
miento y también se van a realizar censo
con mapeo con las cuentas catastrales de
agua y lote por lote para aplicar las condo
naciones que sean procedentes

Y está pendiente también llevar a cabo
la regularización y en eso se trabajará con
la Dirección General de Regularización
Territorial para establecer la ruta de regu
larización y el Gobierno capitalino conta
rá con el apoyo de notarías públicas que
les ayuden en ese proceso

El jefe de Gobierno aseguró a los habi
tantes de El Biatlon que con ellos estarán
trabajando compañeros del Gobierno fe
deral de la Ciudad de México y de la alcal
día Iztapalapa trabajando en la Unidad
Habitacional El Biatlon para que en los pr
óximos meses y antes de que concluya
esta administración se logre el objetivo
de entregarles a todos sus escrituras
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El jefe de Gobierno
aseguró a los habi
tantes de El Biatlon
que con ellos estarán
trabajando compañe
ros del Gobierno fe
deral de la Ciudad de
México y de la alcal
día Iztapalapa para
que se logre el objeti
vo de entregarles a
todos sus escrituras

El mandatario dijo que la Firma del Contrato de Donación del Fideicomiso contribuirá no solo a que las fami
lias tengan viviendas dignas sino a la seguridad jurídica de quienes habitan estas viviendas cortesía gcdmx
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Aumenta el huachicol del líquido
KEVINRUIZ
Y CLAUDIA GONZÁLEZ
Reportero y corresponsal

imnropoli f eluniversaLcom mx

Por lo menos tres tomas clan
destinas para el huachicoleo de
agua han sido ubicadas por au
toridades de la Ciudad de Méxi
co al interior del mismo núme
ro de inmuebles informó el se
cretario de Seguridad Ciudada
na SSC Pablo Vázquez Por se
parado su homólogo en el Esta
do de México Andrés Andrade
reconoció que este delito se
acentuó en las últimas semanas

Pablo Vázquez indico que la
localización de las tomas clan
destinas derivó de denuncias
presentadas ante la Fiscalía Ge
neral de Justicia FGJ aunque
no precisó la zona en donde se
ubican Por el principio de vio
labilidad de los domicilios lo
que procede ahí es solicitar ante
un juez una orden de cateo

El jefe de la policía capitalina
comentó que también realizan
revisiones de pipas para asegu
rarse de que operen de manera
legal e incluso señaló que ya
han asegurado unidades aun
que no dio a conocer el número

Andrés Andrade por su par
te indicó que han identificado
que las bandas aprovechan la
escasez para comercializar el
agua extraída de forma ilegal
dichas células operan en la zona
oriente de la entidad y de ma
nera particular en el municipio
de Eeatepec

Agregó que otro factor que
acompaña este delito son las
protestas Es grave la canti
dad de manifestaciones por
pobladores que no tienen un
reclamo legítimo

3
TOMAS

GLANDES INA

ubicó la SSC al
interior del
mismo número
de sitios desde
donde se extrae

el líquido

EL UNIVERSAL registró que en Ecatepec vecinos y
mototaxistas extraen el agua de manera ilegal
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El GCdMx
implementará

el Corredor
Xochimilco un
nuevo sistema
de transporte

público

SECRETARÍA DE MOVILIDAD CAPITALINA

Delinean nuevo corredor
de transporte de pasajeros

HILDA ESCALONA

La ruta que contempla este nuevo
servicio será Taxqueña Xochimilco
Milpa Alta por lo que se eliminarán
las concesiones de las rutas 81 y 36
La Secretaria de Movilidad dio a

conocer en la Gaceta Oficial las

modificaciones que se le reali
zaron a la necesidad de que
exista un nuevo transporte de

pasajeros público colectivo en el corredor
concesionado Xochimilco

Con el objetivo de mejorar el servicio
que brindan 349 unidades el gobierno de
la Ciudad de México implementará el Co
rredor Xochimilco un nuevo sistema de
transporte público para los habitantes del
sur de la capital

La ruta contempla el servicio de Tax
queña Xochimilco Milpa Alta por lo
que se eliminarán las concesiones de las
rutas 81 y 36 que actualmente realizan
el recorrido

La dependencia detalló que el estudio
de Frecuencia y Ocupación Visual deter
minó que las horas consideradas como de
máxima demanda resultantes fueron pa
ra la estación de 19 00 a 20 00 horas en el

sentido centro periferia con un registro
de 3 251 pasajeros y en el sentido perife
ria centro se registró de 06 00 a 07 00
horas con 3 700 pasajeros en la estación
2 se registró de 18 00 a 19 00 horas en el
sentido centro periferia con 643 pasaje
ros y en el sentido periferia centro se re
gistró de 07 00 a 08 00 horas con 1 363
pasajeros

La cantidad promedio de usuarios a
bordo de las unidades en la hora de máxi
ma demanda oscila de entre los 30 a 79

usuarios por unidad
Y se estima que el tiempo de ciclo de

Xochimilco Milpa Alta es de 160 minutos
Metro Taxqueña Galeana es de 157 minu
tos Metro Taxqueña Deportiva es de 123
minutos Metro Taxquefla Milpa Alta es
de 211 minutos y Villa Coapa San Grego
rio Atlapulco es de 117 minutos

De igual forma el factor de ocupación
en las unidades determinado para el pe
riodo de máxima demanda fue de 0 90 en

el sentido más cargado
Por lo que se recomienda que para

operar de manera eficiente los derroteros
requieren de una optimización en la ope
ración que implica la reestructuración de
los servicios y estima un mínimo de 153
unidades operativas y 10 unidades de re
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serva para un total de 163 unidades
Las unidades serán de tipo autobús

que tendrán capacidad de 60 y 90 pasaje
ros Asimismo cumplirán con caracterís
ticas técnicas y ambientales que dicte la
norma vigente

Para el recorrido de Xochimilco Milpa
Alta 11 autobuses con capacidad de 60 pa
sajeros con 1 autobús de reserva de Metro
Taxqueña a Galeana se prevé una flota de
32 autobuses además de 2 de reserva de
Metro Taxqueña a Deportiva serán 42 au
tobuses con 3 de reserva de Metro Tax
queña a Milpa Alta habrá una flota de 53
autobuses con 3 de reserva y de Villa
Coapa a San Gregorio Atlapulco la flota
será de 15 autobuses con uno de reserva

Las Unidades serán de tipo
autobús que tendrán capacidad
de 60 y 90 pasajeros

30
A 79 usuarios por unidad es la
cantidad promedio a bordo de las
unidades en la hora de máxima
demanda

349
UNIDADES BRINDAN el servicio

que el GCDMX busca mejorar

Andrés Lajous Loaeza secretario de Movilidad de la Ciudad de México
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Señalan usuarios falta de vehículos y duplican tiempo

Ven pocas unidades
en nuevo corredor
Indican choferes que
siguen en proceso
de chatarrización

y entrega de bonos
BERNARDO URIBE

Durante el primer día de ope
raciones de la empresa de
concesionarios Movilidad del
Noroeste Movin que reem
plaza a las ahora extintas ru
tas 58 y 88 los usuarios se
ñalaron un aumento en los
tiempos de traslado debido
a la espera entre unidades
en las paradas el cual se ele
vó casi al doble

De acuerdo con usuarios
los nuevos autobuses aunque
son más modernos y cómo
dos para los traslados son
menos que las unidades anti
guas por lo que los intervalos
en que pasa cada autobús por
las estaciones es mayor

Sí estamos viendo un
claro avance pero empeza
ron con muy pocas unidades
y hay que esperar casi 25 mi
nutos entre autobuses y Su
tobuses cuando antes eran
más constantes y la mejor
opción para llegar al Metro

comentó Lucia Magaña ve
cina de la Alcaldía Venustia
no Carranza

El nuevo corredor zo
nal cuenta con 11 recorridos
que abarcan las alcaldías
Gustavo A Madero Venus
tiano Carranza y Cuauhté
moc en donde se contaba
con al menos 323 autobu
ses los cuales pronto serán
chatarrizados

De acuerdo con el estu
dio de la demanda que ela
boró la Secretaría de Movili
dad Semovi el proceso de
modernización beneficiará a
más de 50 mil personas nú
mero estimado de usuarios
que tenían ambas rutas

Sacaron a casi todas las
unidades par ya entregarlas
a la chatarrización y ahorita
que inauguraron el corredor
zonal sólo nos han entregado
una fracción de los autobu
ses que teníamos la mayoría
ya está fuera de circulación y
por eso tuvimos que empezar
el servicio con las pocas que
ya estaban listas comentó
Raúl conductor de la nue
va empresa Movin y antiguo

chofer de la Ruta 88
Ahorita los recorridos

también nos están tomando
un poco más de tiempo que
antes porque hay que adap
tarnos a las nuevas unidades
que son más grandes y pesa
das Aunque la capacitación
que nos dieron sí ayudó bas
tante a entender estos nue
vos motores

El conductor detalló que
se espera que el resto de uni
dades sean entregadas una
vez que la chatarrización ter
mine proceso que podría tar
dar al menos tres meses más
ya que aún están pendientes
algunas entregas de los bo
nos que dio el Gobierno de
la Ciudad de 450 mil pesos
por cada unidad

Las nuevas unidades son
más grandes y más seguras
es algo que celebramos pe
ro si pasan cada media hora
es difícil disfrutar del servi
cio sobre todo por acá que
el Metro también es lento
y ya no tenemos opciones
eficaces de transporte dijo
Fernando Lozada habitante
de la Colonia 10 de Mayo en
Venustiano Carranza
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REMOJO Las nuevas unidades en remplazo de las extintas rutas 58 y 88 ya están en servicio

i Los nuevos autobuses modernizaron el parque vehicular sin embargo su número
es insuficiente señalaron los usuarios
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Usuarios de L12 ahorran
tiempo con la reapertura
Coinciden en que aun
cuando a veces va lento
no se compara con las 3
horas que hacían en RTP

LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

A una semana de que la Línea 12
del Metro opera al 100 por sus 20
estaciones trae un ritmo de espera
de convoy de entre tres hasta 10
minutos aunque usuarios coinci
den en que el ahorro en tiempo de
traslado es muybueno con respec
to al promedio de viaje que era de
casi tres horas con el servicio emer
gente que operó tras su cierre el 3
de mayo de 2021

Hace casi tres años se registró la
caída de una trabe entre las estacio
nes Olivos y Tezonco que ocasionó
el desplome de dosvagones del Me

tro y la muerte de 26 personas

Usuanos entrevistados por EL
UNIVERSAL coincidieron en que
la espera es mínima si se recuerda
las casi tres horas que llegaron aha
cer de Mixcoac a Háhuac al utili
zar el servicio de apoyo compuesto
por unidades de RTP y Metrobús
y que hoy el tiempo máximo va de
45 minutos hasta una hora

En la avenida Tláhuac dismi
nuyó lapresencia de maquinaria
pesada y de tramos cerrados sin
embargo aún hay trabajadores
que continúan realizando labo
res de pinta arreglo de banque
tas guarniciones bacheo Estas
labores fueron anunciadas por
la Secretaría de Obras y Servicios
el día de la reinauguración de la
última etapa de reforzamiento
de la Línea 12

Aldo Cruz dijo que aún puede
persistir la idea de usarla o no des
pués de los hechos ocurridos hace
casi tres años pero la necesidad
lleva a utilizarla Yo confío que esta
vez los trabajos sí se realizaron
bien Indicó que sí ayuda bastante

pues antes hacia dos horas hoy
media hora de camino

Va rápido pero a veces durante
lahora pico suelen ir lentos los con
voyes de entre tres cinco hasta 10
minutos refirió

Para Jesús Martínez la calidad
del servicio es bueno va limpio
La voz que te indica en qué esta
ción vas y la música hacen ameno
el trayecto

No me ha tocado que se vaya
deteniendo Vaabuenavelocidady
esose agradece Nohaytemor al su
birse con todo lo que le hicieron ya
quedó bien segura dijo

JESUS MARTÍNEZ
Usuario Línea 12

No me ha tocado que se
vaya deteniendo Va a
buena velocidad y eso
se agradece No hay
temor ai subirse con
todo lo que le hicieron
ya quedó bien segura
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A una semana de reinaugurada en su totalidad el tiempo de espera de convoy en la Línea 12 del Metro es de
entre tres hasta 10 minutos sin embargo la mayoría de los usuarios se sienten beneficiados
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Adeuda Fiscalía pago por recompensa de 2023

Ofrece FGJ 2 mdp
por 4 agresores
Formarían sujetos
parte de los grupos
delictivos La Unión

y Los Molina
VIRIDIANA MARTINEZ

Autoridades de la Ciudad de
México anunciaron una re
compensa de 2 millones de
pesos por datos que ayuden
a la aprehensión de cuatro
de los principales generado
res de violencia de la Ciudad
de México todos relaciona
dos con La Unión Tepito y
Los Molina

Así lo informaron en
conferencia conjunta el en
cargado de despacho de la
Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México
FGJ Ulises Lara y el titu

lar de la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana SSC Pa
blo Gómez

Por cada uno de ellos se
ofrecen 500 mil pesos

El primero es Víctor

Hugo Ávila alias Huguito
quien está relacionado con la
balacera en Garibaldi contra
integrantes del grupo An
tiunión en septiembre de

2018 y cuyo saldo fue de seis
muertos

El Iluguito posiblemen
te es integrante del grupo
delictivo denominado La
Unión Tepito y estaría con
siderado como uno de sus in
tegrantes más sanguinarios
informó i ara

La Fiscalía explicó que
posiblemente quedó al frente
de ese grupo tras la captura
de El Betito y El Pistache
y que podría estar relaciona
do con extorsiones a empre
sarios secuestros y explota
ción sexual en las colonias
Centro Condesa y Roma

Lara también comunicó
que se busca a Luis Enrique
Mendoza quien tiene una
orden de aprehensión por el
delito de homicidio califica
do por seis casos Es posible
integrante del grupo delictivo
Los Molina

El tercero es Alberto
Fuentes alias Elvis o El
Visco presunto líder de una
fracción de La Unión Tepito
llamada Los Paraguayos
dedicada al robo extorsiones
homicidios de empresarios y
líderes de comerciantes

Elvis habría ascendido

luego de la detención de Os
carAndrés alias El Lunares

El cuarto objetivo es Die
go Arturo Edgar Sotelo El
Vargas quien se presume
es otro de los encargados de
La Unión Tepito

Sotelo presuntamente
coordina la venta de drogas
y cobro de extorsiones en ba
res y centros nocturnos

ADEUDAN RECOMPENSA
En 2023 la FGJ anunció la
publicación cié recompen
sas por cinco de las perso
nas más buscadas por su alta
peligrosidad como Eduar
do Ramírez alias El Chori
presunto líder de La Unión
Tepito y por quien se ofre
cen hasta cinco millones de
pesos pero quien aún no ha
sido detenido

De esos objetivos sólo ha
sido aprehendido José Fran
cisco Contreras de Los Ma
carios gracias a pistas que
dio una persona y que fue
ron claves

La Fiscalía precisó que el
informante no ha recibido el
pago ofrecido pero continúan
los trámites para ello
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Acumula enero cuatro siniestros de este tipo

Acapara megalópolis
incendios forestales

Ocupa la Capital
el tercer lugar de
emergencias
en territorio nacional

IVÁN SOSA

La megalópolis en torno al
Valle de México concentra
la mayor parte de los incen
dios forestales registrados
durante enero en el País re
portó la Comisión Nacional
Forestal Conafor

De los 131 siniestros sus
citados del 1 de enero al 1 de
febrero 80 incendios el 61
por ciento se han presenta
do en cuatro entidades alre
dedor del Valle de México
Edomex Puebla Morelos y
la Ciudad de México

Durante enero en la Ca
pital se han repintado cuatro
incendios

Hace un año la Ciudad
registró 28 incendios en los
bosques del suelo de con
servación durante el primer
mes del año lo que le situaba
en el segundo sitio nacional

En 2024 se encuentra en

el décimo sitio en la lista

encabezada por los estados
de México Puebla Jalisco
y Morelos

Durante 2023 la Ciudad
de México padeció 736 in
cendios forestales lo que le
situó en el tercer lugar na
cional después de Jalisco
con mil 483 y 927 del Esta
do de México

Los incendios forestales
generan emisiones de cientos
de productos químicos in
cluidos gases de efecto inver
nadero concluyó un estudio
de la Universidad Autónoma
de Chapingo

La Comisión Ambiental
de la Megalópolis Carne so
licitó el informe después de
que el 10 de mayo de 2019
iniciaron incendios en la re
gión causantes de contingen
cias atmosféricas en el Valle

Bajo el influjo del cam
bio climático global con ma
yores temperaturas menores
niveles de humedad atmosfé

rica se espera que los incen
dios forestales de gran mag
nitud aumenten en México y
el mundo anotó el estudio

En la región central del
País en las entidades fede

rativas de la megalópolis se
presenta poco más del 40 por
ciento de los incendios fores
tales a nivel nacional

En ocasiones los incen
dios tienen efectos positivos
en la agricultura sin embar
go sobresalen las consecuen
cias negativas

En incendios de grandes
proporciones así como los
poco intensos pero dema
siado frecuentes sobre una
misma área hay mortalidad
elevada de árboles defores
tación reducción del hábitat
de la fauna silvestre mor
talidad de fauna erosión y
producción de contaminan
tes anotó

El informe planteó que la
Ciudad de México cuenta con
mayor capacidad de reacción
ante el fuego lo que debe uni
formarse en la megalópolis

Muchos de los ecosis
temas forestales del centro
del País requieren de cierta
dosis de fuego para mante
nerse saludables y reducir
el peligro de incendios de
grandes proporciones que
empeorarían el problema de
los humos apuntó

II Con mayores temperaturas y sequías
las temporadas de incendios se están
intensificando y produciendo con más
frecuencia de mayores tamaños y magnitud
en general con más resistencia al control
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Y registra anomalías
portal de calidad del aire
IVÁN SOSA

El reporte en tiempo real
sobre la calidad del aire a
cargo de la Secretaría de
Medio Ambiente Sedema
dejó de ser emitido ayer
por la mañana

Por la tarde los datos
sobre las concentraciones
de contaminantes respira
das en la Ciudad de Méxi
co volvieron a ser activados

La intermitencia en el
acceso a la información ge
nerada por las estaciones
de monitoreo registrada
en los días previos se su
ma a las limitaciones en los
datos mostrados desde el 6
de octubre

Debido al manteni
miento en los servidores
este sitio es una versión li
gera de la página de calidad
del aire apunta una leyen
da en el portal

Los servidores de la Di
rección General de Calidad
del Aire fueron trasladados
de un edificio en la Plaza
de Tlaxcoaque en el Cen
tro Histórico a otro inmue
ble en Vallejo en Gustavo
A Madero

De acuerdo con la Se
dema el 13 de octubre se
rían restituidos los datos
y el flujo en tiempo real

sobre las concen traciones
de contaminantes consul
tadas cada hora por los ha
bitantes de la Mudad de
México

La aplicación móvil Ai
re también ha reportado
intervalos en la actualiza
ción de los datos en el cur
so del día

Algunos segmentos de
la información en tiempo
real como los reportes de
mayores concentraciones
en estaciones de medición
fueron reflejados en redes
sociales

A las 11 00 y 12 00 de
la mañana de ayer se pro
dujeron picos de Partícu
las Menores de 10 mieras
PM10 en las estaciones

Tultitlán y Cuautitlán
A esa hora en redes so

ciales fue reportada calidad
del aire muy mala única
mente en Tultitlán

II Debido al
mantenimiento en

los servidores este
sitio es una versión

ligera de la página
de calidad del aire
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DUDA AICM QUE SE HAYA COMETIDO EN LA ADUANA

Investiga la fiscalía robo
de camión con fármacos
con un valor de 8 4 mdp
El vehículo fue hallado vacío en Temascalapa Edomex
LAURA GÓMEZ FLORES Y
CAROLINA GÓMEZ MENA

La Fiscalía General de Justicia ini
ció una carpeta de investigación por
el robo de un camión que transpor
taba medicamentos valuados en 8
millones 433 mil pesos cometido
el pasado 25 de enero en el esta
cionamiento de aduanas del Aero
puerto Internacional de la Ciudad
de México este último expresó sus
dudas respecto a que el ilícito se
haya perpetrado ahí

A través de su cuenta en X se
ñaló que hasta el momento no se
cuenta con ninguna información o
comentario de las asociaciones de
transportistas agentes aduanales
agentes de carga o cualquier otro
actor dentro de la aduana que per
mita afirmar que dicho evento ocu
rrió dentro de las instalaciones de
la aduana en el AICM

Dentro del área de la aduana
propiamente no existen estacio
namientos donde permanezcan
vehículos cargados con mercancía
de importación o exportación
por lo que pudo haber ocurrido
en bodegas o almacenes aledaños
al aeropuerto sugirió

Los productos señalaron las

autoridades aeroportuarias pue
den estar en las rampas y patios de
maniobras para carga o descarga
donde permanecen sólo por el
tiempo estrictamente necesario
para el despacho aduanero de las
mercancías Una vez que éstas
son despachadas de la aduana la
responsabilidad de su custodia y
resguardo es de los importadores
transportistas y quienes intervie
nen en su traslado indicó

De acuerdo con la denuncia que
presentó el conductor ante el agen
te del Ministerio Público de Venus
tiano Carranza la tarde del 25 de
enero dejó el camión en el estacio
namiento de aduanas cargado con

medicamentos para tratamientos a
corto plazo de úlcera gástrica

Al día siguiente cuando regresó
por el vehículo para llevarlo a Tul
titlán estado de México donde en
tregaría los medicamentos con un
valor superior a 8 millones de pesos
había desaparecido

El equipo de localización satelital
que tenía instalado sin embargo
permitió ubicarlo en la calle 18
de Marzo colonia Ixtlahuacan de
Cuauhtémoc municipio de Temas
calapa estado de México pero sin
la mercancía

Se trata de un tema que está en
proceso y vamos a ir informando
pues además de que fue en las in
mediaciones del Aeropuerto Inter
nacional también tiene que ver con
una serie de productos que están
dentro del ámbito y competencia
federal señaló Ulises Lara López

El coordinador general de inves
tigación territorial en suplencia
del titular de la Fiscalía General de
Justicia explicó que tomaron cono
cimiento y ya daremos el informe
pormenorizado así como de los
tres homicidios en un domicilio de
la colonia Morelos en Cuauhtémoc
y otro en el interior de un bar en
San Simón Ticumac alcaldía Benito
Juárez

V X
i 41 1
1 3
X y

Contenía
medicamentos
para tratar
úlcera gástrica
dijo el chofer
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Congreso de CDMX dicen que tema
ahora sí será prioritario

Todas las bancadas prevén abordarlo en último jalón

La crisis del agua es ahora sí un
tema prioritario para el Congreso
DIPUTADOS de Morena y del PAN coinciden en que el asunto debe debatirse a pesar de los
roces por el proceso electoral discusión no puede esperar un día más advierte el PVEM

J ESCASEZ EN CDMX
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Enmedio de una crisis por desa
basto de agua que alcanza ya
a por lo menos diez de las 16
alcaldías diputados de todas

las bancadas en el Congreso capitalino
señalaron que el tema será una prioridad
durante el último periodo ordinario de
sesiones de esta legislatura que arrancó
el jueves de la semana pasada

En entrevistas por separado legisla
dores de Morena PAN MC PVEM y PRD
coincidieron en que éste y otros asuntos
generarán roces por estar inmersos enun
proceso electoral pero advirtieron que el
tema no puede esperar más

La coordinadora de la bancada de Mo

rena Martha Ávila dijo a La Razón que
este jueves se podría dar a conocer la
agenda de su partido en donde un tema
de urgencia es el relacionado con la cri

sis del agua
Comentó Impulsaremos la reforma

que propuso el Jefe de Gobierno a través
de una iniciativa que tiene que ver con la
captación de agua de lluvia así como un
nuevo marco jurídico en materia del me
dio ambiente para la Ciudad de México

Martha Ávila anticipó que vendrán se
ñalamientos y ataques entre partidospor
la temporada electoral por lo que ase
guró que para tratar de evitar disputas

la Junta de Coordinacion Política tiene

previsto elaborar una agenda con todos
los temas prioritarios de las bancadas con
base en la proporcionalidad

Por su parte el diputado del PAN Fe
derico Chávez compartió que una de las
prioridades de la agenda de su partido
que será dada a conocer esta semana es
el tema del agua

Mencionó que hay tareas que histó
ricamente los gobiernos de la ciudad
dejaron de atender por lo que se tiene
que empezar por ahí por definir qué se
tienen que hacer de inicio para enfrentar
el problema

Coincidió en que habrá roces entre
partidos pero atajó No podemos estar
divagando en politiquerías sabemos
que así va a ser porque lo hemos estado
viviendo en toda la legislatura pero tene
mos que enfrentar y transparentar cual
quier situación pero no dejar de lado las
cosas importantes de la ciudad

El coordinador del PVEM Javier Ra
mos quien suple en esta función a Jesús
Sesma indicó que su partido insistirá en
que se trabaje en comisiones para sacar
adelante los temas urgentes como lo es
la crisis hídrica

Vamos a hacer una labor de cabildeo

muy fuerte para tratar de sacar los prin
cipales problemas de la ciudadanía el
tema del agua no puede esperar un día
más y lo que nosotros queremos es que
el programa de captación de agua se ge

neralice remarcó
A su vez el líder de Movimiento Ciu

dadano Royfid Torres destacó que se
debe atender la crisis hídrica un tema en
el que su partido ha impulsado iniciati
vas desde hace dos años

Debe haber una discusión de fondo
abierta acerca de las condiciones que ne
cesitamos generar para salir de esta crisis
de agua que ya veíamos venir estamos
a unos meses del día cero sin que exista
una política clara afirmó

EL PASADO MARTES la alcaldesa de Alva
ro Obregón Lía Limón se reunió con el di
rector de Sacmex Rafael Carmona para tra
tar el tema del desabasto en la demarcación

EL GOBIERNO capitalino ha invertido mil
218 millones de pesos en la instalación de 62
mil 700 sistemas de captación de agua plu
vial distribuidos en nueve alcaldías

52
Dictámenes sobre

el agua están en
la congeladora del

Congreso

284
Colonias de la

metrópoli reciben el
servicio por tandeo
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1 EN EL TRIÁNGULO Iztapalapa una
familia espera con los tambos vacíos la
llegada de una pipa ayer

2 EN MIGUEL HIDALGO vecinos alistan
sus cubetas y otros recipientes para
recibir el suministro a través de pipas
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Congreso da más facultades al D1F
para combatir el trabajo infantil
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Con la finalidad de erradicar el
trabajo infantil el Congreso de la
Ciudad de México aprobó una re
forma para que cualquier persona
que encuentre a un niño o niña en
situación de calle o ejerciendo una
actividad laboral en espacios pú
blicos o privados pueda dar aviso
o presentarlo ante el Sistema DIF
o a la Procuraduría de Protección
de Menores a fin de que den parte
al Ministerio Público y éste realice
la investigación correspondiente

Asimismo amplía las facultades
de ambas autoridades para realizar
vigilancia e inspecciones de mane
ra permanente en vialidades a fin
de detectar atender y erradicar el
trabajo infantil así como garanti
zar el acogimiento cuidado y pro
tección de los menores

Hasta antes de la reforma la ley
de los derechos de las niñas niños

y adolescentes sólo contemplaba
dar aviso a las autoridades en caso
de encontrar a un menor de edad
en estado de indefensión sin

embargo fue endurecida para am
pliar a niños en situación de calle
o que trabajen en calles avenidas
ejes viales medios de transporte o
cualquier vía de circulación

Además se contempla que
la procuraduría cuente con un
padrón confidencial y de acceso
exclusivo por orden judicial o ad
ministrativa competente de niñas
niños y adolescentes que laboran
en alguna vía de circulación espa
cios públicos o privados y medios
de transporte en cualquiera de sus
formas La base de datos debe ac
tualizarse cada dos meses

El padrón deberá incluir si
tuación jurídica y familiar de los
menores de edad es decir si se en
cuentran en estado de orfandad o
bajo tutela o cuidado de padre o
madre nombre completo fecha de

nacimiento edad género escola
ridad lugar donde fue encontrado
laborando así como un diagnósti
co médico sicológico condición
pedagógica información social
perfil de necesidades de atención
familiar e información biométri
ca De ser el caso también deberá
conocer el número de hermanos
discapacidad con que vive o reque
rimientos de atención a necesida
des especiales

Por otra parte en la Comisión
de Asuntos Laborales se aprobó
el dictamen para reformar la Ley
Federal del Trabajo en materia de
empleadas del hogar a fin de pro
mover el trato digno

La comisión propuso establecer
que en caso de que el empleador
requiera que la trabajadora del ho
gar utilice uniforme sólo deberá
hacerse previa autorización de la
asalariada Además el patrón será
responsable de cubrir los costos
asociados a dichas prendas
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ELINAI UNA DECADA DE
AUTONOMÍA E IMPARCIALIDAD
EN BENEFICIO DE LA SOCIEDAD
BLANCA LILIA IBARRA CADENA
COMISIONADA DEL INAI

BL IBARRA

En las democracias se

requiere de diálogo
colaboración y de la
construcción de consensos

El 7 de febrero de 2014 se pu
blicó en el Diario Oficial de la
Federación DOF el Decreto por
el que se reformaron y adicio
naron diversas disposiciones
de la Constitución en materia de

transparencia
Esta reforma constitucional

permitió fortalecer la cons
trucción de gobiernos más
responsables y responsivos a la
ciudadanía y con ello para dar
cumplimiento a sus crecientes
demandas

Lo anterior al ampliar el catá
logo de las instancias y autorida
des obligadas a transparentar su
información y fortalecer el diseño
institucional del Instituto Nacio

nal de Transparencia como un
organismo constitucional autóno
mo técnico y especializado con
facultades de alcance nacional

Así el Estado mexicano reafir
mó su compromiso para garanti
zar a todas las personas el acceso
uso difusión y conocimiento de
la información en manos de toda

autoridad o ente que reciba o
ejerza recursos públicos hacien
do posible un nuevo paradigma
en el que los gobiernos deben
poner en una vitrina sus acciones
y decisiones y rendir cuentas
sobre ellas

A una década de ese avance

democrático la imparcialidad
especialización e independencia
en la toma de determinaciones

por parte de este organismo han

contribuido no sólo a que conoz
camos los actos de gobierno o a
exigir cuentas de ellos sino a que
nos informemos participemos
decidamos y sobre todo a que
nuestra voz sea escuchada para
incidir en la vida pública

Lo anterior es una auténtica

conquista de la sociedad mexi
cana para fortalecer y hacer más
equitativas las interacciones
entre sociedad y autoridades

Para reconfigurar
este vínculo la tutela del
derecho humano a saber
desde una autoridad

imparcial e indepen
diente ha sido indispen
sable para construir un
verdadero diálogo entre
la sociedad y sus autori
dades

En ese contexto que
pone a la sociedad en el
centro de las acciones y decisio
nes el ejercicio de esta prerroga
tiva fundamental y la promoción
de una cultura de la transparencia
en todos los niveles de gobier
no se han consolidado como un

principio ineludible de su actuar
Diez años después de la

publicación de esta Reforma en
materia de transparencia reco
nocemos los retos y desafíos que
tenemos por delante y la necesi
dad de continuar dialogando para
resaltar la importancia de contar

con nuestra condición autónoma
tan necesaria para el presente y
futuro de nuestro sistema

En las democracias como la

que hemos aspirado construir se
requiere de diálogo colaboración
y construcción de consensos un
gobierno que escuche y consi
dere la pluralidad de las voces y
expresiones
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Esta es una característica

esencial que marca diferencia
entre los gobiernos de
mocráticos y los auto
ritarios pues a la par de
los controles y equi
librios la sociedad no
debe tener restricciones

para saber y decidir
En el contexto de la

presentación del paque
te de reformas por parte
del titular del Ejecutivo
Federal es vital resal

tar los impactos que ha tenido la
transparencia y la garantía del
derecho de acceso a la infor

mación para la democracia y la
sociedad mexicanas

Desde el Instituto Nacional de

Transparencia Acceso a la In
formación y Protección de Datos
Personales INAI revisaremos
detalladamente la propuesta de re
forma constitucional que nos atañe
y buscaremos los canales institu
cionales para seguir defendiendo
los derechos que tutelamos

La tutela del
derecho a saber

desde una autori

dad imparcial ha
sido indispensa
ble para cons
truir un diálogo

entre la sociedad

y autoridades
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Consideran anticonstitucional
desaparecer INAI
ROLANDO HERRERA

La iniciativa de desapare
cer el Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información Pública y Pro
tección de Datos Personales
INAI es cuestionable cons

titucionalmente debido que
atenta contra dos derechos
fundamentales consideró
Adrián Alcalá comisionado
presidente del Instituto

La Constitución expli
có en entrevista establece la
progresividad en materia de
derechos humanos es decir
que no se puede retroceder
y la reforma del Ejecutivo es
retroactiva pues atenta con
tra los derechos de acceso a
la información al desapare
cer al órgano encargado de
garantizar su ejercicio

Puede llegar a ser anti
constitucional por supuesto
que sí en análisis que hemos
hecho desde nuestro pun
to de vista como institución
por qué porque va en con

tra del propio artículo pri
mero constitucional indicó

Ese artículo precisó es
tablece que todas las auto
ridades en el ámbito de sus
competencias tienen la obli
gación de promover respetar
proteger y garantizar los de
rechos humanos de confor
midad con los principios de
universalidad interdepen
dencia indivisibilidad y pro
gresividad

El pasado 5 de febrero el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador presentó un
paquete de iniciativas y una

de ellas pretende desapare
cer al INAI y transferir sus
funciones a la Secretaría de la
Función Pública SFP

La propuesta se da en
un contexto en el que López
Obrador ha cuestionado la
utilidad del Instituto ha ha
bido una reducción presu
puesta año con año y el ór
gano garante sólo cuenta con
cuatro de siete comisionados
debido a que el Senado no ha
llenado las vacantes

Pese a todas estas cir

cunstancias adversas Alcalá
consideró que el TNAI no se
encuentra en una situación
límite pero sí enfrenta un en
torno complejo en el que da
rán la batalla mediante el diá
logo y a través de los recursos
jurídicos que en su momento
se consideren oportunos

El Instituto está vivien
do un momento complejo
pero estamos seguros que
las y los legisladores saldrán
convencidos de la utilidad so
cial que tiene una institución
como lo es el INAI señaló

La utilidad del instituto
ejemplificó se pude demos
trar con casos como el de
software espía Pegasus en
donde la orle concedió la
razón til INAI de que el Eje
cutivo debe informar al res
pecto y en la investigación
que se acaba de iniciar por
la sustracción de los datos
personales de más de 200
periodistas que cubren las
conferencias matutinas del
Presidente

i ppii v

MM La Constitución
establece la
progresividad
en materia de
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Piden parlamento abierto
para analizar las propuestas
ARTURO SANCHEZY

JESSICA XANTOMILA

Diversas instancias y agrupaciones
civiles expresaron por separado su
rechazo hacia algunas de las refor
mas constitucionales presentadas
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador

Adrián Alcalá Méndez presidente
del Instituto Nacional de Transpa
rencia y Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
INAI advirtió que si el organismo

desaparece el gobierno federal po
dría clasificar como de seguridad
nacional toda la información que
se le solicite Destacó que de apro
barse una modificación legal en ese
sentido el INAI recurrirá a todas las
instancias nacionales e internacio
nales para evitar su extinción

En el décimo aniversario de la re
forma que creó al instituto el pleno
del organismo ofreció una confe
rencia de prensa en la cual Alcalá
descartó que la defensa que el INAI
emprenderá ante la iniciativa que
busca su eliminación sea una batalla
ideológica con el mandatario

En tanto ante expertos del co
mité de los derechos de los infantes
de la ONU representantes de orga
nizaciones civiles y de los menores
en México llamaron a fortalecer el
Sistema Nacional de Protección de
Niñas Niños y Adolescentes para
que se mantenga como un órgano

desconcentrado y con las funciones
que actualmente tiene contrario
a lo que plantea la iniciativa de re
forma que propone incorporarlo
como una unidad administrativa al
Sistema Nacional para el Desarrollo
Integral de la Familia

En conferencia virtual desde
Ginebra Suiza Tania Ramírez di
rectora de la Red por los Derechos
de la Infancia insistió en que la pro
puesta es regresiva en materia de
derechos y que para su aprobación
los legisladores deberán convocar a
un parlamento abierto pues la ley
general en la materia contempla que
se tiene que consultar a niños niñas
y adolescentes

Asimismo Amnistía Internacio
nal México y el colectivo Seguridad
Sin Guerra expresaron su rechazo
a la iniciativa de reforma consti
tucional presentada por el jefe del
Ejecutivo para dar el mando opera
tivo y administrativo de la Guardia
Nacional a la Sedeña

Esta medida es un golpe devasta
dor a la autonomía y la profesionali
zación de las fuerzas policiales civi
les al convertirla en una extensión
del Ejército se pervierte su función
original desviándose de su propósi
to de servir y proteger a la ciudada
nía desde una institución civil

Indicaron que la propuesta re
presenta un grave retroceso y au
mento en el poder político y econó
mico de las fuerzas armadas espe
cíficamente de la Sedeña
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Desde el Inai destacan papel del ente en la lucha contra la corrupción

Llaman a defender y fortalecer a autonomos
Arturo Rojas

arturo ro as eleconomista mx

Adrián Alcalá comisionado
presidente del Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de
Datos Personales Inai hizo un
llamado a defender y fortalecer
las instituciones autónomas como

pilares fundamentales en el sis
tema democrático del país ante
la iniciativa de reforma por parte
del Ejecutivo federal que busca
desaparecer a estos órganos

En el marco del evento A 10
años de la reforma en materia de

transparencia destaco el papel
fundamental del Inai en la lucha

contra la opacidad y la corrup
ción garantizando el acceso a la
información pública y promo
viendo la transparencia en todas
las esferas del gobierno Asimis
mo aseguró que aunque la pro
tección de los derechos humanos

no debería ser cuantificable el
presupuesto de todos los orga
nismos autónomos no alcanzaría

a cubrir el gasto del Tren Maya
o el gasto por la cancelación del
Aeropuerto de Texcoco

Además recordó cómo hace
una década gracias al esfuerzo

conjunto de legisladores socie
dad civil academia y expertos en
la materia se logró una reforma
constitucional que sentó las ba
ses para una mayor apertura y
responsabilidad en el manejo de
la información pública y la pro
tección de datos personales Esta
reforma según sus palabras ha
sido fundamental para fortalecer
las instituciones que sustentan la
democracia en el pais

Por su parte Norma Julieta del
Río comisionada del Inai destacó
la importanciade esta reforma que
transformó el paisaje de la infor
maciónpúblicaenMéxico Recordó
como antes de esta enmienda la
opacidad era la norma y el poder
Ejecutivo manejabade maneradis
crecional la informaciónpública

Por otro lado hizo hincapié en
el aumento significativo de solici
tudes de acceso a la información

en los últimos años lo que refleja
el creciente interés de la ciudada

níapor ejercer su derecho a saber
Lo más interesante es que

desde el 2018 a la fecha hemos
tenido topes históricos de soli
citudes de información El año
pasado tuvimos 373 412 solicitu
des nunca antes visto en estos 10
años destacó
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Eliminar
l AI traerá
denuncias
por T MEC
RAFAEL MONTES
CIUDAD DE MÉXICO

La comisionada Julieta del

Río integrante del Institu
to Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información
y Protección de Datos Perso
nales INAI acusó que con
la iniciativa de reforma para
desaparecer a los organismos
autónomos el Ejecutivo fede
ral metió al organismo en un
juego electoral

En contraste con lo afirma
do por el comisionado presi
dente del INAI Adrián Alca
lá quien en conferencia afir
mó que el instituto es ajeno
a coyunturas políticas Del
Río afirmó que no pueden ser
ajenos porque sin pedirlo
metieron al organismo en los
tiempos políticos

No podemos decir que es
tamos ajenos porque sí esta
mos inmersos nos metieron
aunjuego electoral donde no

sotros no pedimos estar
aseguró Del Río

En respuesta a la reforma
presentada por Andrés Ma
nuel López Obrador que pro
pone la desaparición del INAI
el pleno del instituto ofreció
uiiLc nfiariridade prensa

El comisionado presiden
te Adrián Alcalá pidió proce
sar la iniciativa presidencial a
través de un ejercicio de parla
mento abierto tal como se hi
zo hace exactamente 10 años
cuando se reformó la Consti
tución para dar origen al INAI
como organismo autónomo

Además advirtió que mo
dificar la Constitución y desa
parecer al INAI atentaría con
tralo establecido en el artículo
19 8 del tratado comercial con
Estados Unidos y Canadá T
MEC que exige a los tres paí
ses una legislación semejante
para proteger los datos perso
nales en transacciones elec
trónicas internacionales
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Inai advierte opacidad
si pretenden eliminarlo
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

EL INSTITUTO Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales Inai advirtió
que el Gobierno federal podría reservar
toda la información como de seguridad
nacional y de desparecer el organismo
autónomo habría opacidad

Adrián Alcalá comisionado presidente
del Inai aseveró en rueda de prensa que el

instituto es incomodo para el poder debi
do a que al defender el derecho de acceso
a la información se constituye como un
contrapeso de los demás poderes

Agregó El Inai ha tenido que interve
nir en miles de ocasiones para revisar res
puestas para que sean a través de nues
tras resoluciones en donde se determine

la verdady se ordene la entrega de la infor
mación o se acceda a un dato personal se

rectifique se cancele o se opongaun dato
por parte de la titular de éste

Además afirmó que sin la interven
ción del Inai el Gobierno podría clasificar
toda la información por razones de segu
ridad nacional dejando a los ciudadanos
en total indefensión

Tras la entrega el pasado lunes de
un paquete de iniciativas de reforma del
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor donde se plantea la desaparición del
Inai yque sus facultades sean absorbidas
por la Secretaría de la Función Pública
SFP los comisionados señalaron que es

un asunto serio que requiere su análisis
Blanca Lilia Ibarra Norma Julieta del

Río y Josefina Román se sumaron en de
fensa del órgano garante La propuesta
de reforma establece un régimen regresi
vo porque en primer lugar se fragmenta
la función de revisión sostuvo Ibarra
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Extinguir autonomos
no pagará el costo
del Tren Maya Inai
Postura El presidente del organismo señala que la propuesta
de López Obrador significa un retroceso para la democracia

RODRIGO CEREZO

La desaparición de organismos au
tónomos con el objetivo de ahorrar
recursos propuesta por el presi
dente López Obrador no cubriría
el costo de obras federales como el

Tren Maya aseguró el comisionado
presidente del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les Inai AdriánAlcalá

Ni siquierabajo un argumento de
costo beneficio se podríajustificar
la propuesta ni con todo el presu
puesto de los organismos autóno
mos que se pretenden desaparecer
se cubriría el gasto del Tren Maya
o lo que se erogó con la cancelación
delAeropuerto de Texcoco

Además acusó que la iniciativa de
AMLO presentada en la Cámara de
Diputados significa un retroceso ha
ciauna democracia transparente

Esta propuesta no puede ser más
que un retroceso significativo en el
avance hacia una democracia más

transparente Esta iniciativa se sos
tiene en desafortunadas afirma

ciones que buscan desprestigiar el
nacimiento de los organismos autó
nomos aseguró

Asimismo lamentó que el pleno
del INAI se mantiene incompleto
luego de casi un año por la designa
ción pendiente de dos comisiona
dos Desde abril de 2023 el pleno
de este instituto se encuentra incom

pleto sin embargo pareciera que
esto ahorano es relevante reclamó

En la conmemoracion de los 10
años de la reforma constitucional

en materia de transparencia la co
misionada Norma Julieta del Río

Venegas rechazó que las tareas del
Instituto se garanticen con transpa
rencia en dependencias federales

Cómo puedes exigirle a la Se
cretaría de la Función Pública que
entregue información si está en el
top 5 de los que no entregan infor
mación Cómopuedes exigirle que
cuide tus datos personales cuando
vulneraron su base de datos con las

situaciones de declaración patrimo
nial Yque no se nos olvide elúltimo
hackeo que hubo cuestionó

Finalmente elpresidente del Inai
aseguró que el organismo que enca
beza representaun contrapeso para
el poder por lo que sus funciones
resultan incómodas

Necesitamos que el poder cuente
con pesos y contrapesos y el Inai re
presentaeso uncontrapeso alpoder
público que naturalmente por sus
funciones resulta en muchas oca
siones incómodo al poder

4 Nisiquierabajounargu
mentó de costo beneficio

ni con todo el presupuesto de los
organismos autónomos que se
pretenden desaparecer se cubri
ría el gasto del Tren Maya

ADRIÁN ALCALÁ
Presidentedellnai
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DEFENSA El presidente del INAl Adrián Alcala destaco que desaparecer el
organismo sería un retroceso para la democracia
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Han acudido ante el INAI26
reporteros de la mañanera
afectados por robo de datos
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

A la fecha 26 periodistas que cu
bren las conferencias matutinas del
presidente Andrés Manuel López
Obrador han interpuesto recursos
ante el Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales
INAI luego de que su privacidad

fue vulnerada por una filtración
De acuerdo con funcionarios del

gobierno federal los datos de 263
de 309 periodistas que asisten a las
ruedas de prensa del mandatario
fueron sustraídos ilegalmente de
186 credenciales de elector con do
micilio completo 63 pasaportes un

pasaporte ilegible dos currículos
una licencia de conducir de Estados
Unidos y una CURP

La comisionada Josefina Román
explicó ayer en conferencia que el
instituto realizará una auditoría pa
ra verificar exactamente cómo fue
sustraída la información

Agregó que primero se tratará
de saber qué fue lo que pasó se ha
dicho que fue hackeo que ha habi
do vulneración a las bases de datos
Estamos en ese proceso Después
de esa investigación recibidas o no
pruebas de parte de la oficina de Co
municación Social de la Presidencia
de la República el procedimiento se
llama verificación es una especie de
auditoría que se puede hacer in situ
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Omiten impacto presupuesta advierten priistas

Hallan en reformas
fallas de primaria

Ve Moreira muertas

iniciativas electoral
Poder Judicial

y pensiones
MARTHA MARTÍNEZ
Y CLAUDIA SALAZAR

El coordinador del PRJ en la
Cámara de Diputados Rubén
Moreira acusó fallas de pri
maria en 3 de las 20 inicia
tivas presidenciales envia
das a San Lázaro el lunes
pasado

Indicó que las reformas
en materia electoral y el Po
der Judicial no incluyeron
impacto prcsupuestal y con
tienen oficios con artículos
inexistentes o que hacen refe
rencia a temas ajenos al con
tenido de las iniciativas

En estas dos ni siquiera
mandaron el impacto presu
puesta Son tan malas refor
mas que una de ellas en la
hoja de impacto presupuestal
indica en referencia a lo que
dice el artículo 11 transito
rio y el 11 no existe Y el otro
impacto presupuestal dice
transcribimos el artículo dé
cimo de la supuesta reforma
y pusieron otro detalló

Además expuso en el
caso de la reforma al
Sistema de Pensiones
el Ejecutivo tampoco
anexó el impacto pre
supuestal y lo envia
ron días después de
que la propuesta fue
entregada a la presi
denta de la Mesa Directiva
Marcela Guerra

El priista lamentó la falta
de seriedad de la Presidencia
de la República y de la mayo
ría en San Lázaro que ha ex
presado su respaldo a las pro
puestas sin analizarlas

Imagínense dónde es
tamos la seriedad de éstas

El coahuilense aseguró
que las reformas electoral y
al Poder Judicial ya venían
muertas de Palacio Nacional

Nos presentaron un di
funto de reforma afirmó

Moreira reiteró que su
bancada está a favor de las
reformas sobre salario míni
mo y el régimen de pensiones
pero aclaró que el contenido
de ésta última es diferente a

lo señalado en su pre
sentación

Tal como está
planteada explicó la
propuesta beneficiaría
a un reducido grupo
de trabajadores por
que no considera a

quienes ya se jubilaron o ya
se pensionaron a quienes no
lleguen a los 65 años y a quie
nes tengan invalidez

Puso como ejemplo el ca
so de un trabajador que cum
pla con los requisitos de 65
años de edad y 750 semanas
cotizadas si ganaba 20 mil
pesos recibirá apenas 1 6 mil
porque la iniciativa presiden
cial establece que se cubrirán
salarios de hasta 16 mil pesos

Dijeron que iban a echar
atrás lo de Zedillo y lo de Cal
derón y no es cierto para

nada lo están reforzando
sostuvo

El PRT apuntó Morei
ra está a favor de la reforma
sobre derechos de comunida
des afromexicanas y pueblos
originarios

No obstante recordó que
el Ejecutivo planteó eliminar
el Instituto Nacional de Len
guas Indígenas

Esta reforma tiene mu
chos problemas de forma
lidad tiene mucho engaño
y tiene una difusión que no
corresponde por parte del
Gobierno a lo que dice la ini
ciativa Se dice una cosa y se
presenta otra acusó

NIEGA AUTO PRIMOR

Durante la sesión en San Lá
zaro el líder del PRI Alejan
dro Moreno descartó que
las iniciativas puedan ser
aprobadas por su partido en
alianza con Morena

Alito fijó la postura de su
partido sobre las reformas
electoral al Poder Judicial

y la desaparición de órganos
autónomos

Le decimos al titular del
Ejecutivo que el Poder Ju
dicial y el Poder Legislativo
somos un Poder no somos
sus empleados y que vamos
a defender la Constitución
advirtió

Criticó que el Presidente
intervenga en el proceso elec
toral con la estrategia de pro
mover su paquete legislativo

Pretender vulnerar la in
dependencia del Poder Judi
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cial y politizarlo es contrario
al imperativo de fortalecer al
Estado sostuvo

No es momento de mas
caradas Es momento de res
paldar al Poder Judicial

El País dijo requiere de
órganos electorales autóno
mos y advirtió que debili
tarlos vulnera el régimen de
mocrático

El ÍNE no se toca y me
nos al margen del consen
so necesario entre todas las
fuerzas políticas dijo

Todcs los grupc parlamentarios van a tener
I la oportunidad de fijar xana postura Eso nos llevará

a que donde logremos acuerdos se tengan que
j mover puntos y comas entodo lo que sea posible

Ana Lilia Rivera Senadora de Morena

MM Funcionarios cometen falla de primaria en
dos iniciativas En términos claros no incluyeron
impacto presupuesta los mediocres oficios
se refieren aun artículo inexistente y a otro sin
relación al tema

Rubén Moreira Diputado del PRI
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Ganara Bala traza
la ruta del paquete
de reformas de AMLO
Diputados negocian las comisiones a las que se turnarán proyectos
Morena planteará a la Jucopo realizar foros para informar al pueblo
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacton eluniversal com mx

En la Cámara de Diputados se co
menzó a trazar la ruta que llevará el
paquete de reformas constitucio
nales y legales que el presidente
Andrés Manuel López Obrador en
vió al Congreso de la Unión

A pesar de que las 20 iniciativas
fueron enviadas desde el lunes en
la sesión de este miércoles no fue
ron dadas por recibidas de manera
oficial por la presidenta de la Mesa
Directiva Marcela Guerra

Fuentes de la Cámara Baja expli
caron a EL UNIVERSAL que se si
guen negociando las comisiones a
las que se turnará cada proyecto

El coordinador de Morena en

San Lázaro Ignacio Mier ha pro
puesto que la iniciativa de refor
ma a la Ley General del ISSSTE
que busca condonar los intere
ses y recargos de los gobiernos
estatales con dicho instituto sea
turnada a la Comisión de Segu
ridad Social y que la propuesta
electoral se envíe a la Comisión
de Reforma Político Electoral
En tanto que las 18 restantes han
pedido que se manden a la de
Puntos Constitucionales

Sin embargo Marcela Guerra
propuso que las iniciativas se en
víen cuando menos a seis comisio
nes distintas entre las que desta
can Bienestar Hacienda Justicia

Pueblos Indígenas Salud y la de
Gobernación que preside el diri
gente nacional del PRI Alejandro
Moreno Cárdenas

El turno de las iniciativas se de
finirá este jueves en la Junta de
Coordinación Política Jucopo

En paralelo Ignacio Mier Velaz
co adelantó que propondrá a la Ju
copo que se realicen foros naciona
les estatales y asambleas del 20 de
febrero al 15 de abril para analizar
las 18 iniciativas constitucionales
presentadas por el presidente Ló
pez Obrador

Detalló que las reformas se agru
parán en cuatro ejes temáticos de
mocracia libertad justicia y bie
nestar para analizarlas en un ejer
cicio de diálogo nacional

Sin embargo comentó que la fi
nalidad será informar al pueblo
y evitó contestar si se modificarán
las iniciativas del Ejecutivo fede
ral como resultado de estos foros
a los que invitarán a representan
tes de universidades académicos
especialistas organizaciones civi
les y quienes estén interesados en
los proyectos

Algunas essolamenteponeren
el texto constitucional lo que ya es
tá en el presupuesto respondió el
coordinadordeMorena al periodis
taCiro Gómez Leyva quien le cues
tionó Cuál sería el objetivo de es
to Tener una discusión al fin de
cuentas hay un mandato claro del
Presidente es voten a favor y no to

quen una coma

Mier Velazco explicó que la dic
taminación de las iniciativas ini
ciará a partir del 18 de abril una
vez que terminen los foros que
propondrá En ese sentido plan
teará a la Junta de Coordinación
Política realizar cinco foros en la
Cámara de Diputados sobre la
modificación de 51 artículos de la
Constitución en 18 reformas

Además planteará organizar 32
foros estatales y300 asambleas or
ganizadas por Morena y los parti
dos Verde y del Trabajo

Finalmente comentó que de
aprobarse la propuesta en la Ju
copo sería enviada a su homólogo
Ricardo Monreal a fin de que se
someta a consideración en el Se
nado de la República y se integren
los grupos de trabajo y se generen
los diálogos

Sobre el tema el presidente de la
Comisión de Puntos Constitucio
nales Juan Ramiro Robledo ase
guró que los legisladoresguindas se
van a apurar para sacar adelante
el mayor número de reformas que
envió el Presidente

En entrevista con medios de co

municación el legislador dijo que
varias de las propuestas por mé
rito propio serán avaladas incluso
por la oposición

Nos vamos a apurar que le bui
gan los diputados Algunas tienen
por sí mismas tantos méritos y tan
ta racionalidad jurídica que será
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muy difícil votar en contra quién
vaavotarencontradeque el salario
se aumente cada vez porencimade
la inflación Y como esa hay otras
más declaró

El diputado guinda reconoció
que pese a ello varias de las pro
puestas al ser constitucionales se
rán frenadas por la oposición

Las circunstancias políticas del
país en este momento están en
una situación que pone a cada
quien en una posición partidista y
eso está sucediendo en las refor
mas constitucionales la mayoría es
la minoría porque es la minoría
quienes tienen la últimapalabra de
si pasa o no una reforma constitu
cional sea buena o no Pero tam
bién ya hemos aprobado algunas

reformas constitucionales si bien
no de gran calado sí hay algunas
que han caminado por sí mismas y
han convencido a la mayoría cons
titucional concluyó

v
IGNACIO MIER

Coordinador de Morena

Sobre la posibilidad
de modificar las
reformas al realizar
los foros algunas es
solamente poner en el
texto constitucional lo
que ya esta en el
presupuesto

A
JUAN RAMIRO ROBLEDO
Presidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales

Las circunstancias
políticas del pafs en este
momento están en una
situación que pone a
cada quien en una
posición partidista y eso
esta sucediendo

Los legisladores Ignacio Mier Morena y Rubén Moreira PRI durante la sesión de la Junta de Coordinación Política
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Debate por iniciativas marcasesión solemne
Oposición advierte que
no está para complacer
al Presidente oficialismo
defiende al Ejecutivo
ENRIQUE GÓMEZ
YANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

LaCámarade Diputados realizóuna
sesión solemne para conmemorar
la promulgación de la Constitución
de 1917 pero ésta se centró en la dis
cusión del paquete de reformas en
viado por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Los legisladores de oposición
acusaron que el Titulardel Ejecutivo
quiere centralizar el poder y defen
dieron a los órganos autónomos
porque dijeron no están para com
placer al presidente en turno por lo
que rechazaron la pretensión de Ló
pez Obrador de desaparecerlos

Estamos a tiempo de evitar que

el país cambie de nombre a Andrés
Manuel López Obrador S A de
C V advirtió la oposición

Por el contrario los legisladores
del oficialismo defendieron los pro
yectos del Ejecutivo y descalifica
ron al Poder Judicial por interpretar
a la Constitución y las leyes

Refirieron que la oposición se
rasga las vestiduras por las 62

iniciativas constitucionales que
ha propuesto López Obrador
frente a469 que llevaron acabo los
expresidentes Miguel de la Ma
drid Carlos Salinas Ernesto Zedi
llo Vicente Fox Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto

Alejandro Moreno presidente
nacional del PRI dijo que el gobier
no y Morena hacen suponer que las
reformas que presentaron son la pa
nacea pero en realidad son un velo
para esconder las insuficiencias del
gobierno y su crisis de seguridad

Estamos en una transición de
mocrática que no está completa
Avanzamos en materia electoral

pero necesitamos hacerlo en lo re
lativo al presidencialismo y evitar
sus excesos dijo en tribuna

Leonel Godoy diputado de Mo
rena acusó que el expresidente Fe
lipe Calderón modificó 110 veces los
artículos de la Constitución mien
tras que López Obrador sólo 62

Estas reformas que está propo
niendo el Presidente se van a abrir

a un debate publico nacional va a
haber debate público al respecto a
pesar de sus insultos afirmó

Jorge Triana PAN expuso que el
país está a tiempo para evitar que
cambie su nombre de México a An

drés Manuel López Obrador S A de
C V porque el Ejecutivo no ha en

tendido que la Constitución está di
señada para que la gente le ponga
límites al gobierno y no al revés

Nos receta el Presidente una re
tahila de 20 reformas algunas son
lugares comunes que es ocioso
abordarlasyademás imposible opo
nerse a ellas en su origen Jamás
avalaremos el desplazamiento del
Poder Judicial la cancelación de los
órganos electorales el regreso a un
sistema monopólico de la Comisión
Federal de Electricidad apuntó

Gerardo Fernández Noroña PT
dijo que la oposición está en contra
de las iniciativas del Presidente pe
ro apoyó las reformas de Zedillo y
Calderón para afectar las pensiones
de los trabajadores

JORGE TRIANA

Diputado del PAN

Jamás avalaremos el
desplazamiento del Poder
Judicial la cancelación
de Organos electorales
el regreso a un sistema
monopOlico de Comisión
Federal de Electricidad
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La Cámara de Diputados realizó una sesión solemne
por la promulgación de la Constitución de 1917

 .  2024.02.08



Pág: 175

Opositores en San Lazaro
atacan propuestas del Ejecutivo
El partido guinda anuncia debate público nacional
VÍCTOR BALLINAS Y
ENRIQUE MÉNDEZ
La conmemoración del aniversa
rio de la Constitución confrontó a
Morena en la Cámara de Diputa
dos con la oposición por el paque
te de 20 iniciativas que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
envió el pasado lunes

Los legisladores se alejaron de la
solemnidad de la sesión El panista
Jorge Triana cuestionó si Claudia
Sheinbaum empezará campaña
con las reformas del Ejecutivo o
sus mesas temáticas y el priísta
Alejandro Moreno aseveró que
tenga claro el Presidente que los
poderes Judicial y Legislativo so
mos un poder no somos emplea
dos del poder Ante ello el mo
ralista Leonel Godoy les advirtió
desde la tribuna estas reformas
se van a abrir a un debate público
nacional

El también vicecoordinador de
los diputados del partido guin
da recalcó vamos a respetar el
acuerdo del procedimiento que se
establezca en la Junta de Coordi
nación Política porque los quere
mos en el debate No pretendemos
que lo rehúyan deseamos discutir
con ustedes por qué queremos re
formar el Poder Judicial por qué

queremos reformar el sistema
electoral por qué queremos cam

biar los artículos que se refieren a
lajusticia social

Godoy declaró aquí vienen a
decir que estamos tratando de que
se reforme la Constitución y claro
tenemos derecho legisladores y
también el Presidente de la Repú
blica Pero les quiero recordar una
cosa Calderón modificó 110 veces
los artículos de la Constitución y
sólo ganó entre comillas con 250
mil votos la Presidencia de la Re
pública López Obrador que ganó
con 17 millones de votos a Ricar
do Anaya sólo lleva 62 reformas
a la Constitución y 110 del espurio
Calderón

Previamente el diputado y diri
gente nacional priísta Alejandro
Moreno manifestó en la tribuna
hay que dejar claro que hoy desde
la polémica que abren estas inicia
tivas el gobierno pretende partici
par en las elecciones para fustigar
a la oposición y tratar de descalifi
carla Hoy le decimos desde aquí
al titular del Poder Ejecutivo que
tenga claro que vamos a defender
la Constitución en beneficio del
pueblo de México

El diputado panista Jorge Tria
na también desde la tribuna fus
tigó el Presidente nos receta una
retahila de 20 reformas algunas
son lugares comunes que es ocio
so abordarlas y además imposible
oponerse a ellas en su origen pero

por supuesto que jamás avalare
mos el destazamiento del Poder
Judicial la cancelación de los órga
nos electorales el regreso a un sis
tema monopólico de la Comisión
Federal de Electricidad Jamás
avalaremos la desaparición de los
órganos constitucionales autóno
mos ni tampoco cualquier reforma
que abone a la militarización

66
Deseamos
discutir los
artículos de la
justicia social
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Legisladores de
Morena cierran
filas para apoyar
las reformas de
López Obrador
Buscarán consensos entre sus

pares y difundirán las iniciativas
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Los grupos parlamentarios de Mo
rena en ambas cámaras trabajarán
en conferencia para dictaminar el
paquete de 20 reformas del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor buscarán los consensos con la
oposición e iniciarán una campaña
para difundir el contenido de las
iniciativas

Durante una reunión de los se
nadores del partido guinda previa
a la sesión de ayer se dio a conocer
el acuerdo de analizar y discutir
los proyectos del Ejecutivo federal
conjuntamente con sus compañe
ros de San Lázaro quienes serán los
encargados de dictaminar por ser la
de Diputados la Cámara de origen

Al respecto la presidenta del
Senado Ana Lilia Rivera destacó
la importancia de participar en la
discusión de las reformas ya que se
trata de la propuesta de un nuevo
pacto social que recoge lo mejor de
la Constitución de 1917 para recu
perar los derechos sociales que se
perdieron en 36 años de neolibera
lismo

Sobre el tema el coordinador

Ricardo Monreal sostuvo que las
reformas del Ejecutivo federal con
tra lo que afirma la oposición no
están muertas gozan de cabal salud
y no son distractores ni tampoco
estrategias mediáticas para ocultar
problemas

Expresó asimismo confianza en
lograr desde la Junta de Coordina
ción Política que preside construir
acuerdos con la oposición para sacar
las 18 reformas constitucionales que
requieren mayoría calificada

El vocero de la bancada César
Cravioto llamó a la oposición a ir

más allá de las fobias que le tienen a
la 4T al Presidente de la República
y meternos a discutir las reformas
desmembrarlas y analizarlas a fin
de que en este último periodo legis
lativo se aprueben

En conferencia de prensa conjun
ta con parte de la bancada Cravioto
resaltó que además de las reformas
al Poder Judicial en materia elec
toral y de los órganos autónomos
se incluyen modificaciones para
impedir que avance el consumo de
drogas sintéticas como el fentanilo
asimismo para asegurar el derecho
humano al agua que será funda

mental para los proximos años y
otras de carácter social

La senadora Olga Sánchez Cor
dero destacó a su vez la relevancia
de la propuesta de López en mate
ria de la desaparición de organis
mos autónomos ya que sólo deben
existir el Banco de México y el Inegi
pues los demás duplican funciones
y representan un gasto excesivo al
erario

El senador Napoleón Gómez
Urrutia resaltó el nuevo sistema de
pensiones que se plantea en otra de
las propuestas del Ejecutivo ade
más de proteger los salarios y forta
lecer el poder adquisitivo de los más
de 58 millones de trabajadores del
país y de los mexicanos en general

El paquete de reformas son la
cereza del pastel con la que el
presidente López Obrador quiere
cerrar con broche de oro su man
dato ya que se trata de propuestas
que la izquierda impulsa desde hace
40 años para defender el estado de
bienestar y los derechos sociales
señaló la senadora Malú Micher
Por ello agregó su compañero Jo
sé Narro las reformas están para
debatirse no para dormir el sueño
de los justos
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Morena abre la puerta
a cambiar reformas
ANA LILIA RIVERA PRESIDENTA
DEL SENADO se pronunció por un
debate público y democrático sobre
las 20 iniciativas del Ejecutivo federal
tenemos que mediar reconoció

POR LETICIA ROBLES DE LA

ROSA Y XIMENA MEIÍA

Por primera vez en tres
años los legisladores de
Morena están dispuestos a
hacer cambios a reformas

propuestas por el presi
dente Andrés Manuel Ló

pez Obrador esta vez a las
20 que presentó el pasado
lunes 18 de las cuales son
constitucionales

Para Ana Lilia Rivera
presidenta del Senado la
discusión de las iniciati

vas será como pocas en la
historia del país Todos los
grupos parlamentarios van
a tener la oportunidad de
fijar una postura ante estos
grandes temas y esto segu
ramente nos llevará a que

donde logremos acuerdos
se tengan que mover pun
tos y comas afirmó

Al reconocer que lo im
portante es tener un debate
público abierto y demo
crático anticipó que los
partidos podrían cambiar
de postura Ni tan radica
les en el no ni tan positivos
en el sí tenemos que me
diar aseguró

Por separado Igna
cio Mier coordinador de
los diputados de Morena
adelantó que impulsará un
diálogo mediante cinco fo
ros nacionales 32 estatales
y 300 asambleas para ana
lizar las 20 propuestas

Adelantó que propon
drá a la Junta de Coordina

ción Política la realización

de los parlamentos que se
llevarían a cabo del 20 de
febrero al 15 de abril con
la participación de univer
sidades académicos es
pecialistas organizaciones
civiles y quienes estén in
teresados De aprobarse su
propuesta la enviará al Se
nado a fin de que se someta
a consideración

Entre 2018 y la prime
ra mitad de 2021 el Con
greso de la Unión aprobó
reformas constitucionales

porque permitió modifica
ciones pero desde la se
gunda mitad de 2021 la
línea oficial fue que a las
iniciativas presidenciales no
se les moviera ni una coma
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Morena abierta a
cambiar reformas

LOS LIDERES
DEL PARTIDO

en el Senado y
la Cámara de

Diputados prevén
modificaciones
de puntos y
comas y un
diálogo nacional
para discutir
las iniciativas

POR LETICIA ROBLES DE

LA ROSA Y XIMENA MEIÍA

nacional gimm com mx

Mientras Ana Lilia Ri

vera presidenta del
Senado señaló que
para lograr acuer
dos con la opo
sición se tendrán

que mover pun
tos y comas a las

iniciativas presentadas el
pasado lunes Ignacio Mier
adelantó que las propues
tas entrarán a un proceso de
diálogo nacional con foros y
asambleas

Por primera vez en los úl
timos tres años Morena se
abrió a que se puedan hacer
cambios al paquete de 20 re
formas enviadas por el Presi
dente de la República 18 de
ellas constitucionales

Creo que ésta va a ser
una discusión como muy po

cas se han dado en la histo
ria de México donde todos
los grupos parlamentarios
van a tener la oportunidad
de fijar una postura ante es
tos grandes temas y esto se
guramente nos llevará a que
donde logremos acuerdos
se tengan que mover puntos
y comas aseguró Ana Lilia
Rivera morenista presidenta
del Senado

A pregunta expresa explicó
que el Presidente ha hecho
uso de una facultad constitu

cional que tiene de hacer pro
puestas prioritarias que van a
ser muy trascendentes para la
vida de nuestro país no sola
mente reciente sino futura

Y también los senadores
y diputados el Congreso de
la Unión tienen el derecho
de analizar y hacer las modi
ficaciones que corresponda
recordó

Ana Lilia Rivera explicó
que también hay disposición
para que se organice un par
lamento abierto

Lo que hoy estamos lo
grando y es algo muy impor
tante es que las dos Cámaras
trabajen en conferencia en
tonces vamos a tener dos Cá
maras trabajando a la par y
eso permitirá que tomemos
acuerdos donde sea necesa
rio abrir los espacios de Par
lamento Abierto resaltó

Por su parte Ricardo
Monreal morenista presi
dente de la Tunta de Coor

dinación Política aseguró
que las reformas propuestas
por el Presidente no están
muertas pues trabajará por
buscar los acuerdos con la

oposición como lo hizo du
rante los primeros tres años
de este sexenio

En tanto el coordinador
de los diputados federales de
Morena Ignacio MierVelaz
co anunció que se impulsará
la realización de un diálogo
nacional para discutir las ini
ciativas de reformas del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador

El líder de la bancada de

Morena indicó que dichos fo
ros se plantean en cuatro ejes
temáticos democracia liber
tad justicia y bienestar para
poder analizarlas en un ejer
cicio de diálogo nacional

Puntualizó que impulsa
rá la realización de cinco fo
ros nacionales 32 estatales
y 300 asambleas en todo el
país del 20 de febrero al 15 de
abril con la participación de
universidades académicos
especialistas organizaciones
civiles y quienes estén intere
sados en las materias

Abundó que el debate
abierto busca que la ciudada
nía conozca y opine sobre las
propuestas cuya dictamina
ción se prevé al término de los
foros y a partir del 18 de abril
hasta el 30 de abril que finali
za el periodo ordinario para la
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discusión en el pleno
Aseguró que la coalición

Juntos Hacemos Historia in
tegrada por Morena PVEM
y PT acompañará el paque
te de iniciativas que presen
tó el Presidente en el marco
del aniversario de la promul
gación de la Constitución
de 1917

Entre 2018 y la primera
mitad de 2021 el Congreso
de la Unión aprobó reformas
constitucionales porque se
permitieron modificaciones
pero desde la segunda mitad
del 2021 la instrucción gu
bernamental fue que alas ini
ciativas presidenciales no se
les moviera ni una coma

Todos los grupos
parlamentarios van a tener
la oportunidad de fijar una
postura ante estos grandes
temas y esto seguramente
nos llevará a que donde
logremos acuerdos se tengan
que mover puntos y comas
ANA LILIA RIVERA
PRESIDENTA DEL SENADO

Foto Cuartoscuro

Los diputados federales aprovecharon la primera sesión del último periodo ordinario de la
Legislatura para llevar a tribuna el tema de las reformas enviadas por el Presidente
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Presidenta del Senado
prevé mediación para
las reformas propuestas
por López Obrador

Cabildeo La presidenta del Sena
do Ana Lilia Rivera vaticinó cam
bios en las 20 iniciativas de refor

mas turnadas al Congreso pues
previo que estas modificaciones
serían producto de acuerdos con
las bancadas del bloque opositor
Cada fracción podrá fijar una pos
tura y eso seguramente nos lleva
rá a que donde logremos acuerdos
se tengan que mover puntos y co
mas admitió

La presidenta del Senado prevé
cambios a ola de reformas de AMLO
Muchas posiciones de los

grupos cambian ni tan radicales
en el no ni tan positivos en el sí
tenemos que mediar dice
Alejandro Paez Morales
nacional cronica com mx

La presidenta del Senado Ana Lilia Ri
vera vaticinó cambios en las reformas
constitucionales turnadas por el Ejecuti
vo Federal al Congreso pues previo que
estas modificaciones serían producto de
los acuerdos alcanzados con las banca

das del bloque opositor
Creo que esta va a ser una discusión

como muy pocas se han dado en la his
toria de México donde todos los gru
pos parlamentarios van a tener la opor
tunidad de fijar una postura ante estos
grandes temas y eso seguramente nos
llevará a que donde logremos acuerdos
se tengan que mover puntos y comas
admitió

Entrevistada en el Senado Rivera Ri
vera explicó que no se pueden tener po
siciones radicales en temas tan trascen

dentes para el país
Muchas posiciones de los grupos

cambian ni tan radicales en el no ni
tan positivos en el sí tenemos que me
diar aseveró

Por su parte el vicecoordinador de la
mayoría parlamentaria de Morena Cé
sar Cravioto hizo un llamado a la opo
sición para que más allá de fobias se
analicen a profundidad las iniciativas

Nosotros hacemos un llamado a la

oposición a que más allá de fobias que le
tienen a la 4T al Presidente de la Repú
blica nos metamos a discutir cada una
de las reformas a desmembrarlas ana
lizarlas debatirlas para que no sea un
tema político sino que sea un tema de
reflexión y que generemos las condicio
nes para dejar en esta último periodo
legislativo pues un mejor andamiaje ju
rídica al pueblo de México

En respuesta el coordinador de la frac
ción parlamentaria del PAN Julen Re
mentería reiteró que hay otras priorida
des como la atención a la inseguridad y
los servicios de salud y abasto de medica
mentos que se tienen que atender antes
de atender una instrucción electorera

Por lo pronto lo que hay que decirle
al gobierno a los legisladores que ahori
ta están muy moviditos en querer aten
der la orden de su jefe máximo pues que
hay cosas importantes en este país que
hay que atender antes de una instruc
ción electorera estableció

Llama a la oposición a que
más allá de fobias analicen y
desmenucen las iniciativas
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La presidemta de Senado Ana Lilia Rivera reconoce que habrá modificaciones en el
paquete de reformas que envió el Presidente

 .  2024.02.07



Pág: 182

En Camara de Diputados
En contra de destrucción de
instituciones y vida democrática

Sobre reforma a las pensiones
Es otro atraco y otro engaño

a los memcanos oposición
Por Tanya Acosta Raul Ruiz Roberto

Melémdez Reporteros

Francisco Javier Huacus Esquivel coor
dinador del Partido de la Revolución

Democrática PRD en la Cámara de
Diputados habló sobre las iniciativas de
reforma que presentó Andrés Manuel López
Obrador aclaró que su partido fijó ayer una
postura y coincidieron con los partidos de
oposición como es el Partido Acción
Nacional PAN y el Partido Revolucionario
Institucional PRI En entrevista con el dipu
tado federal declaró que las iniciativas plante
adas son un intento de destruir las institucio

nes para instalar el Maximato en México
Lo que beneficie a los mexicanos lo vamos

a acompañar lo que signifique propiamente la
destrucción de las instituciones y vida demo
crática ahí vamos a ir en contra declaró
Huacus Esquivel

El legislador fue tajante sobre reforma a las
pensiones Es otro atraco y otro engaño a
los mexicanos

Huacus precisó que si se eliminaran los
organismos autónomos como el Instituto

Nacional de Transparencia Inai o el
Instituto Nacional Electoral INE o el Poder
Judicial entre otros alcanzaría para un mes
de cubrir las pensiones el 100 no alertó
que la oposición está a favor de esa reforma
a las pensiones siempre y cuando les digan
cómo se solventa ese financiamiento

Agregó que el presidente intenta desvir
tuar la atención de acontecimientos que se
han venido dando como esta asociación

delictuosa con los cárteles mexicanos dijo
que hay gran evidencia de que el partido
que está en el poder se ha asociado con el
crimen organizado

El presidente sabe qué le vamos a votar en
contra y que no van a pasar suspropuestas y al

día siguien te va a salir a decir que la oposición
es la culpable de que este país siga viviendo
en la corrupción pero desestima los muertos
los desaparecidos y de ser el sexenio de la
muerte finalizó el coordinador del PRD en
San Lázaro

Reformas de AMLO serán

DISCUTIDAS T ANALIZADAS

POR DIPUTADOS FEDERALES
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Por su parte Juan Ramiro Robledo Ruiz
diputado federal del partido Morena desta
cóque las iniciativas de reforma a la
Constitución Política de los Estados Unidos

mexicanos por parte del presidente Andrés
Manuel López Obrador todos los partidos
tendrán tiempo para que las lean y las
vean a detalle Cabe señalar que en la
actual legislatura hay políticos que ni las
revisan y solo votan en contra

Ramiro Robledo diputado federal y presi
dente de la Comisión de Puntos Constitu

cionales dijo que en torno a las reformas que
propuso el presidente Andrés Manuel López
Obrador el pasado lunes 5 de febrero serán tur

nadas a las Comisiones correspondientes para
su análisis pero dejarán que los integrantes las
lean a detalle

Cuál es un acuerdo no formalizado pero
ya hablamos entre senadores y diputados
acordamos trabajar su análisis y discusión

en conferencias entre las dos Cámaras es
decir entre un grupo de senadores y de dipu
tados nos sentaremos en los meses las sema
nas que siguen a ver cuáles de estas pueden
ser discutidas y votadas para llevar al pleno

En entrevista el morenista comentó que en
la actual legislatura se ha tomado la decisión
de que sin leerlas o conocer sus contenidos
los integrantes de las bancadas toman siempre
dos posturas la de votar a favor o en contra
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Desabasto de agua
alcanza al Senado
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx
Enclavado en la alcaldía
Cuauhtémoc una de las más
afectadas la carencia de
agua llegó al Senado de la
República pues ayer miér
coles de sesión ordinaria del

pleno cuando asisten miles
de visitantes tuvo que com
prar pipas para abastecer sus
instalaciones sanitarias

Interrogada al respecto la
presidenta del Senado AnaLi
liaRivera comentó que no tie
ne información sobre eso pero
recordó que no es sólo México
sino el mundo que se queda
sin agua tal como ya se había
previsto desde hace años

Es verdad que en el
mundo y en México hoy te
nemos que darle prioridad
a la gestión del agua no so
lamente en las grandes ciu
dades sino en todo el país
donde tenemos hoy graves
problemas de tratamiento
de agua residuales

Tenemos que hacer un
trabajo óptimo y será una
de las grandes discusiones
no solamente de este Se
nado sino del mundo Te
nemos que hoy sí darnos
cuenta que ese tiempo que
se anunció donde llegarían

los seres humanos a tenei

una escasez de agua nun
ca antes vista nos alcanzó
Ante el destino ya manifies
to tenemos que actuar res
ponsablemente aseguró la
presidenta del Senado

En tanto la senadora
Laura Ballesteros de Movi
miento Ciudadano planteó
la urgencia de atender el reto
de la escasez de agua y pidió
que no se politice

Propuso crear en el Se
nado de la República una
Comisión Especial de In
vestigación sobre la Crisis
Hídrica con la finalidad de

investigar transparentar y
fiscalizar la política imple
mentada por el gobierno fe
deral y las autoridades de la
Ciudad de México para ga
rantizar el derecho de ac

ceso al agua así como las
acciones que han imple
mentado para hacer frente a
la crisis hídrica

Planteó la comparecen
cia de César Javier Montero
Olmedo titular del Órgano
Interno de Control de la Co

nagua María Luisa Albores
González titular de la Se
cretaría de Medio Ambiente

y Recursos Naturales y Ro
gelio Ramírez de la O titular
de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público
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Foto Leticia Robles de la Rosa

El Senado de la República recibió ayer varias pipas con agua
ante la escasez que se vive en la zona
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Senado obliga
a la Cofece a
usar lenguaje
claro en fallos
GEORGINA SALDIERNA

YANDREABECERRIL

El Senado aprobó ayer por 80
votos a favor y ninguno en con
tra una reforma a la Ley Federal
de Competencia Económica que
obliga a transparentar las reso
luciones del órgano autónomo
del ramo y utilizar un lenguaje
claro tanto para quienes inter
vengan en los juicios como para
quienes consulten los fallos

El senador del PAN Roberto
Juan Moya Clemente dijo que en
la actualidad los razonamientos
que orientan las decisiones de
los responsables de la Comisión
Federal de Competencia Eco
nómica Cofece poseen ciertos
tecnicismos que pueden obs
taculizar una mejor discusión
y difusión de sus ideas y muy
importante las consecuencias
de sus sentencias

Señaló además que el forma
to en el que transparenta las ver
siones públicas suele restringir
datos e información lo que com
plica aún más la comprensión de
los temas que resuelve

Ante esta situación apuntó
que un proceso de claridad es
fundamental pues no es sufi
ciente que una decisión sea jus
ta sino también debe ser perci
bida como justa por aquellos a
quienes compete e interesa

El morenista Rafael Espino de
la Peña sostuvo que con la refor
ma se busca adoptar un sistema
de comunicación asequible pa
ra la población de modo que un
órgano técnico como la Cofece
comunique sus resoluciones con
un lenguaje sencillo y compren
sible a los ciudadanos

La simplificación de tecnicis
mos y la opción de construccio
nes gramaticales más claras no
sólo facilitan la comprensión si
no que también aseguran que la
esencia de la información llegue
de manera efectiva a los destina
tarios concluyó
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Clara Brugada muestra apoyo a
reformas impulsadas por AMLO
Clara Brugada Molina expreso su

respaldo al paquete de reformas
constitucionales que presentó el

presidente Andrés Manuel López Obra
dor el pasado 5 de febrero las cuales
parten del humanismo mexicano y la
economía moral que él ha venido Im
pulsando desde el Inicio de su mandato
en 2018

Destacó que estas Iniciativas de re
formas son un gran acierto para la eco
nomía del país porque al fortalecer el
salarlo mínimo y el sistema de pensio
nes se dará un gran respaldo a las y los
trabajadores como nunca en la historia
moderna en especial luego de la etapa
neoliberal en que se castigaron los sa
larlosy se redujeron las prestaciones

Tras las reformas a la Ley del IMSS
de 1997 señaló Brugada Molina cien
tos de miles de trabajadores quedaron
excluidos de una pensión debido al au
mento de los requisitos al no conside
rar la verdadera dinámica del mercado

de nuestro país Con la ley anterior de
1973 R6 de los trabajadores podían
acceder a una pensión en cambio con
la reforma neoliberal de 1997 sólo 27
pueden alcanzarla

Con el proyecto presentado por el
presidente de la República se busca
revertir los efectos de la reformas neo

liberales de 1997 a la ley del IMSS y de
2007 a la ley del ISSSTE con la fina
lidad de que las personas jubiladas al
cancen un mejor porcentaje de percep
ciones en el momento de pensionarse
precisó Brugada

La morenista agregó que los habi
tantes de la Ciudad de México son tes

tigos de los resultados positivos que ha
tenido el modelo de la economía moral

que el presidente implemento

B ru gadaasegu ró que la ciudades más segura
yeonelmejortransportedelmundograeiasa
sistemas como el Cablebús y el Trolebús Elevado
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Denuncia
Taboada
elecciún

de Estado
En Washington el precandidato de
PAN PRI PRD a la Jefatura de Gobierno
advierte de una nueva andanada de la
FGJ capitalina en contra de la oposición

OMAR DIAZ

metropoli eluniversal com mx

El precandidato del PAN PRI PRD a
la Jefatura de Gobierno Santiago
Taboada denunció ante la Comi
sión Interamericana de Derechos

Humanos CIDII y la Organización
de Estados Americanos OEA en
Washington Estados Unidos la
elección de Estado quehabrá en la

Ciudad de México
Acompañado por integrantes de

su Liga del Cambio Taboada com
partió en redes sociales que también
denunció el espionajeypersecución
política que se vive en la Ciudad

Esta persecución política de la
que hemossido objeto del espionaje
que ya anteriormente hemos de
nunciado pero sobre todo veni
mos adenunciar lanuevaandanada
que prepara la Fiscalía General de
Justiciade laCiudaddeMéxicocon

tra la oposición sostuvo
Taboada detalló que como More

na y aliados se ven perdidos en la
Ciudad van a utilizar todo el apa

rato de Estado y ante esa elección
de Estado y persecución política es
tamos aquí precisamente porque
lo vamos a denunciar no vamos a
quitar el dedo del renglón para ad
vertir lo que se avecina en la Ciudad
de México

Ayer por la mañana Taboada
Cortina ofreció una conferencia de
prensa conjunta con la precandida
ta presidencial Xóchitl Gálvez en la
que advirtió de la utilización ilegal
de recursos públicos para promover
a los candidatos de Morena en la ca
pital del país

El jefe de Gobierno de la Ciudad
de México se convirtió desde hace
vanos meses en jefe de campaña de
lacandidatade Morenaen laCiudad
de México no solamente en el pro
ceso interno sino también desde
ahora utilizando todos los progra
mas sociales todo el aparato de la
Fiscalía General de Justicia en con
tra de la oposición señaló

Y añadió Tenemos información
de la andanada judicial que prepara
el gobiernoencontrade laoposición
en la Ciudad de México y lavenimos
a denunciar con nombres y apelli
dos tanto a la Comisión Interame

ncana como a la OEA porque ve
mos muchísimo riesgo en esta elec
ción de Estado

De igual forma denunció que el
mandatario capitalino ha autoriza
do pautas paraque se transmitan en
las pantallas del Metro programas
de la televisión rusa

Él tendría que contestar
cuánto le costó qué beneficio reci
bió en contraprestación el Gobierno
de la Ciudad de México o qué inter
cambio comercial porque eso no
puede pasar enfatizó

Le revira Batres
Ante las acusaciones a través de
su cuenta de X Martí Batres su

girió al precandidato que cambie
de asesores porque le están ven
diendo una estrategia que ya falló
hace seis años Nada más lo llevan
a hacer el ridículo Atentamente
Martí Batresovich

Por la misma vía Taboada le re
plicó Lo que tienes que haceres sa
car las manos de la #EleccióndeEs
tado que estás orquestando Y parar
la persecución política a la oposi
ción en la #CDMX Lo bueno es que
#YaSeVan
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El miércoles por la manana Santiago Taboada ofreció una conferencia de
prensa conjunta en EU con la precandidata presidencial Xóchitl Gálvez

El jefe de
Gobierno Martí
Batres y el
precandidato
Santiago
Taboada

intercambiaron

acusaciones en

redes sociales
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PREVIO AL ARRANQUE DE CAMPAÑAS EL PANISTA ACUSÓ UNA PERSECUCIÓN

Taboada denuncia ante la
CIDH anomalías electorales
Responde El jefe de Gobierno Martí
Batres pidió al candidato de Vamos
Por la CDMX cambiar de asesores

porque esa estrategia no funciona
ARMANDO YEFERSON

Santiago Taboada candidato de la alianza
Vamos Por la CDMX se blindó con instan
cias internacionales al denunciar ante la
Comisión Interamericana de Derechos Hu

manos CIDH y la Organización de los Es
tados Americanos OEA una persecución
política en contra de los partidos opositores
de Morena quien prepara desde el Gobier
no de la Ciudad de México una elección
de Estado

La acusación hecha en Washington tuvo
respuesta inmediata por eljefe de Gobierno
MartíBatres quienle recomendó cambiarde
asesores dado que esa estrategia falló hace
seis años con ello nuevamente se abrió una
confrontaciónaunassemanasde arrancarlas

campañas electorales
Martí Batres respondió Le recomiendo

al señor Taboada que cambie de asesores
porque le están vendiendo una estrategia
queya falló hace 6 años Nadamás lo llevan a
hacerel ridículo

El abanderado a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México difundió un mensaje
en el cual puntualizó Nosotros lo que no

vamos apermitir es lo quehaceunos díasdijo
Maduro en Venezuela que iban a ganar por

lasbuenas oporlasmalasyeso quierenhacer
enlaCiudaddeMéxico Nosotrosvenimosa

denunciarla elección de Estado yla persecu
ciónpolítica como lo han hecho en países de
Nicaragua a los opositores destacó

Enconferencia de prensa conjunta conXó
chitl Gálvez candidata presidencial Taboa
da advirtió deluso ilegal de recursospúblicos
para promover a los candidatos de Morena
el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México

se convirtió desde hace varios meses enjefe
campaña de la candidata de Morena en la
Ciudad de México resaltó

Durante su intervención en el Club Nacio

nal de Prensa en Washington DC el panista
destacó la importancia de presentar la de
nuncia ante organismos internacionales a
los cuales pertenece México pues el espio
naje político es evidente y desde la Fiscalía
General de Justicia de la capital ya preparan
algo contra la oposición

Desde que hay vida democrática en la
Ciudad de México el mismo grupo político
la ha gobernado no ha habido transición
desde 1997 cuando el mismo grupo político
la tomó por asalto y entonces venimos a esta
gira precisamente a hacer las denuncias res
pectivas dijo
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RESPALDO Acompañado de los legisladores Mariana Gómez EmilioÁlvarezy Raúl Torres el
abanderado a la Jefatura de Gobierno entregó la queja en Washington
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MORENA SE ENFRENTA A
MORENA POR COYOACÁN

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

Militantes inconformes de Morena

en la alcaldía Coyoacán protesta
ron este miércoles en la sede del

partido en la Ciudad de México para exigir
que los recibiera el presidente en la capital
Sebastián Ramírez pues acusan que en esa
demarcación se impuso por dedazo a Han
nah de Lamadrid como candidata pese a que
no es de Morena no tiene trabajo territorial
en la zona y menos comulga con el proyecto
del presidente Andrés Manuel López Obra
dor y su Cuarta Transformación

Queremos informarles a nuestros ve

cinos de Coyoacán que nos recibieron los
compañeros Uziel y Alejandro en represen
tación del compañero Sebastián Ramírez
y se acordó tener una mesa de trabajo en
Coyoacán para comunicarnos sobre el re
sultado y metodología de la encuesta dijo
Anita Bañuelos integrante de un colectivo
de militantes y obradoristas

Expuso que los militantes quieren saber
los resultados de la encuesta interna y la me

todología que se llevó a cabo para elegir al
candidato Porque entre todos los chats te
nemos consenso y así lo aseveran nadie fue
encuestado Entonces nada más hacer lo
que se tiene que hacer se dé el informe ofi
cial de los resultados expresó

De igual modo comentó que tienen co
nocimiento de que la encuesta en Coyoacán
ubica en primer término al diputado local de
Morena Gerardo Villanueva

Lo que sabemos es que ha ganado la en
cuesta un compañero hombre en Coyoacán
Gerardo Villanueva Sería adelantar muchas

cosas pero creo que lo importante es que se
den de manera oficial los resultados subrayó
la militante del partido guinda

Al término de la reunión con los represen
tantes de Morena Anita Bañuelos expuso que
se acordó que este miércoles Morena plan
teará la hora y determinará la mesa de trabajo
que se efectuará en la demarcación

Se acordó que hoy mismo nos llamarán
para proponernos la hora y consensar para la
mesa de trabajo que se llevará a cabo en Co
yoacán concluyó
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#CambioDeMando

Movimiento Ciudadano ya
presentó a sus perfiles para
disputar las alcaldías de la Ciudad
de México de los que destacan
personajes polémicos que tienen
nexos con otras fuerzas políticas
y que ya han perdido en comicios
previos lo que deja en riesgo al 4
partido de perder el registro
POR DAVID MARTINEZ

TatnarizDavid

Movimiento Ciuda

dano MC es el
primer partido que
define a sus candi

datas y candidatos a alcaldes y
diputados de la Ciudad de Méxi
co para las próximas elecciones
sin embargo la mayoría de los
perfiles son cuestionables

Lo anterior debido a que gran
parte de los perfíles anunciados
por MC han militado en ej Parti1
do Revolucionario Institucional
PRI o en el Partido Acción Na

cional PAN tienen historiales
polémicos o ya han perdido una
elección para el mismo puesto
por el que fueron seleccionados

Sin embargo el partido que
dirige a nivel nacional Dante Del
gado ha afirmado ser un partido
que practica una nueva política
y prioriza la participación de la
sociedad civil

Movimiento Ciudadano es

una entidad de interés público
que tiene como propósito promo
ver la participación de las mexi
canas y los mexicanos én la vida
democrática del país contribuir

a la integración de la representa
dón nacional y hacer posible el
acceso de la ciudadanía alejerci
cio democrático del poder f jbli
co conforme a la Declaración
Principios y al Programa e Ac
ción que motivan a MC señala
el apartado 2 del Artículo 1 de lós
estatutos del partido

Gustavo López profesor de
la Escuela de Ciencias Sociales

y Gobierno del Instituto TeCno
lógico y de Estudios Superiores
de Monterrey ITESM afirma

para Reporte índigo que al igual
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que en 2021 se ve difícil que el
instituto político pueda compe
tir por ganar alguna alcaldía o la
Jefatura de Gobierno y luchará
por conservar el registro

Historiales
y perfilesgrises
El 6 de febrero de 2024 Movi
miento Ciudadano dio a cono

cer a los perfiles que buscarán
ganar las elecciones a alcaldes el
próximo 2 de junio Esther Mejía
Bolaños para Alvaro Obregón
Luisa Yanira Alpízar Castella
nos para Azcapotzalco Rodrigo
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Estos son los nombres de las y los seleccionados por el partido naranja para representarles
en las urnas el 2 de junio y disputar el poder de las demarcaciones de la CDMX
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Asaltopresidencial
a la Constitución
JESUS ZAMBRANO
Las 20 reformas propuestas esta semana por

AMLO son un asalto al régimen constitucio
nal Son un intento por enterrar a la propia

Constitución al pretender eliminar la división de
poderes y controlar al sistema electoral para con
centrar todas las decisiones en un solo individuo
el Presidente de la República

Con excepción de las reformas al Sistemade Pen
siones de los trabajadores que creemos deben su
frir cambios el resto de las iniciativas buscan de
saparecer contrapesos y equilibrios estatales así
como anular cualquier participación de la sociedad
civil en los asuntos públicos

La obsesión pejista de anular a la actual Suprema
Corte del país debido a que ha actuado con autonomía
e independencia al declarar inconstitucionales nor
mas autocráticas promulgadas por la Presidencia
ahoralollevaaplantearque los ministros magistrados
y jueces sean decididos por voto popular en elec
ciones concurrentes con las federales

Contrariamente a lo que argumenta la iniciativa
obradorista lo que intenta es que la justicia en Mé
xico se partidice ya que los aspirantes a dichos car
gos terminarían haciendo campaña de la mano de
los partidos contendientes

Y como Ai idrés Mant leí está haciendotodo lo posible
para hacer del suyo un proyecto üansexenal operará
para que sus candidatos ganen a como dé lugar y ter
minen de someter al Poder Judicial a los designios pre
sidenciales y acabar con la división de poderes esta
blecidos en la Constitución Eso sin contar el costo eco
nómico de esas campañas en un gobierno que tanto
dice defender la austeridad republicana y que tanto
critica el enonne gasto en los procesos electorales

A la par de lo anterior se insiste en desaparecer a los
óiganos autónomos entre ellos el 1NE y el Inai para
intervenir en los procesos electorales así como parane
gar a la sociedad la información y transparencia en el
uso de los recursos públicos y con ello seguir co
bijando la corrupción de sus hijos y protegidos porcier
to dónde estaba AM I X yqué dijo cuando íüeron apro
bados y creados estos organismos

El espacio no nos da para abordar la larga lista de

propuestas de iniciativas de reformas a la Constitu
ción como la de la eliminación del fuero presidencial
que debería ser retroactivo al primer día de mandato
de este gobierno para que se le pueda investigar y fin
carle responsabilidades por todas sus tropelías y vio
laciones al Estado de Derecho entre ellas el haberse
aliado al crimen organizado

Pero no lo propone por cobarde ya que teme ser
juzgado por traición a la Patria al querer asaltar
el orden constitucional desde sus raíces

Su ausencia en el acto republicano de Querétaro el
5 de febrero pasado y efectuar su propio evento en la
sede del rey en Palacio Nacional expresa su desdén
a los otros dospoderes de la Unión Eso lo retrata como
un autócrata y dictadorzuelo No es un asunto menor
ya que es nuestro país el que está bajo amenaza

Por otra parte como AMLO sabe que al tratarse
de reformas a nuestra Carta Magna se requieren
mayorías calificadas en ambas Cámaras del Poder
Legislativo con las que no cuenta de modo que sus
propuestas no prosperarán

Pero a escasos ocho meses de tenninar su mandato
las presenta con el propósito de seguir metiéndose en
el proceso electoral para que su corcholata y can
didatos las usen como bandera electoral contraíaopo
sición y tratar de lograr una mayoría de diputados y
senadores que les permitan por sí solos modificar
nuestro máximo ordenamiento legal

Quiere hacerlo porque está obsesionado con lograr
que su supuesta popularidad se traslade a sus can
didatos consciente de que al día de hoy la elec
ción noestádecidida asu favor poresomandaaatacar
aXóchitl hastaen el extranjero Sabe que puedeperder
los poderes Ejecutivo y Legislativo el 2 de junio

Además le inquieta que al final de su reinado
surgen nuevos escándalos de corrupción guberna
mental que involucran a sus hijos y brotan las prue
bas de sus nexos con grupos del crimen organizado
que han financiado sus campañas y las de su nar
copartido Morena

Portado lo anterior es imperativo apoyar en todas
las plazas públicas la concentración convocada para
este 18 de febrero en defensa de la democracia Nues
tro llamado a defender a México el 2 de junio

Presidente Nacional del PRD
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I JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Se encienden
acusaciones
con el PRI
trasvideo
Luego de retar a Beltrones a ir al
antidoping tras críticas por estar
presuntamente alcoholizado
aspirante acepta disculparse
ANTONIO LÓPEZ

nacian eluniversal com mx

El candidato de Movimiento
Ciudadano MC a la Presiden
cia Jorge Álvarez Máynez ca
lentó la contienda electoral al
chocar en redes sociales con li
derazgos priistas

Esto luego de que subió un
video en el que acompañado
delgobernadorde Nuevo León
Samuel García y Ernesto de
Lucas Hopkins virtual candi
dato de MC al Senado por So
nora le mandan un saludo en
tono de burla al actual candi
dato del PRI a la Cámara Alta
Manlio Fabio Beltrones

En respuesta el priista criti
cóelvideopublicadoduranteel
partido de futbol entre Tigres y
Pumas y denunció a Álvarez
Máynez por presenciar el en
cuentro desde un palco del es
tadio El Volcán al tiempo que
lo acusó de estarpresuntamen
te alcoholizado

No se puede gobernar o ha
cer política desde una borra
chera de podero alcohol Siem

pre ha dado malos resultados
Eso lo sabe Dante Delgado Es
pero no estén usando drogas
más duras ydescuiden a sus fa
milias señaló Beltrones

El candidato de MC le res
pondió que la gran diferencia
es que mientras yo puedo salir
a la calle y asistir a los estadios
usted y la vieja política quebra
ron al país desde los restauran
tes y antros más lujosos de Mé
xico y el mundo

Póngale hora y fecha y nos
vemos en el antidoping Y ya
que le habla a Dante lleve a su
dirigente nacional y a toda su
pandilla Que disfrute esta
campaña porque será la últi
ma retó Álvarez Máynez

RubénMoreira coordinador
del PRI en San Lázaro criticó al
aspiranteydijo que encabezael
Movimiento Borracho

El Movimiento Borracho
se prepara para hacer campa
ña Una pandilla de fifís que
presumen ser una opción de
gobierno mientras adoran al
dios Baco Por cierto #Nuevo

León arde en homicidios y su
gobernador es omiso compla
ciente y parrandero #movi
mientoborracho escribió el le
gislador en su cuenta de X

En respuesta emecistas
circularon un video de Morei
ra en el que se le observa to
mando una caguama ban
quetera y lo señalaron de be
ber en la vía pública

En entrevista en la Cámara
de Diputados Álvarez Máynez
aceptó que sí consumió cerve
za y agregó que si alguien se
siente ofendido está dispuesto
a disculparse

Sostuvo que en ningún mo
mento justifica su actuar sin
embargo dijo que el video en el
que mandó un saludo en tono
de burla a Beltrones se grabó un
sábado por la noche en un par
tido de futbol

Denuncia a AMLO
Por otro lado Álvarez Máynez
denunció ante el INE al presi
dente Andrés Manuel López
Obrador por uso indebido de
recursos públicos por la pre
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sentación de su paquete de re
formas constitucionales que
calificó como actos anticipados
de campaña en favor de Clau
dia Sheinbaum

Los eventos del pasado 5 de
febreroy el día siguiente fueron
evidentes actos de campaña El
propio GobiernoMX así lo
confirmó abiertamente Como
hemos hecho desde hace me
ses hoy los denunciamos y exi
gimos que las autoridades elec
torales intervengan Deben res
petar la ley posteó en X

v
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ
Candidato presidencial

Ya que Beltrones
le habla a Dante lleve
a su dirigente nacional
y a toda su pandilla
Que disfrute esta
campaña porque
será la última

En entrevista en la Cámara de Diputados el candidato aceptó que
sí bebió cerveza y en ningún momento justifica su actuar
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nnppAriiPPA v ANTIDOPING
El candidato presidencial de MC Jorge Álvarez Máynez y los priistas se confrontaron tras difundirse un video
desde el palco del Gobernador Samuel García en el estadio de Tigres en Nuevo León

IINo se pude
gobernar o hacer política
desde una borrachera

de poder o alcohol
Siempre ha dado malos
resultados Eso lo sabe

Dante Delgado Espero
no estén usando drogas
más duras y descuiden a
sus familias

Manlio F Beltrones

IIMientras yo puedo
salir a la calle y asistir
a los estadios usted
y la vieja política
quebraron al País
desde los restaurantes

y antros más lujosos
Póngale hora y fecha
y nos vemos en el
antidoping
Jorge Álvarez Máynez
II El Movimiento
Borracho se prepara
para hacer campaña
Una pandilla de fifís
que presumen ser opcion
de Gobierno Por cierto
NL arde en homicidios
y su Gobernador es
omiso complaciente
y parrandero
Rubén Moreira
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EN EEEESTA ESQUINA
EL MC CONTRA EL PRI
CLAUDIA SALAZAR

El candidato del PRI a sena
dor por Sonora Manlio Fabio
Bcltrones y el aspirante pre
sidencial de MC Jorge Álva
rez Máynez protagonizaron
un pleito en redes luego de
que el emecista se burló del
priista durante el partido de
fútbol entre Pumas y Tigres
el sábado pasado

En un palco en el estadio
de fútbol y acompañado en
tre otros del Gobernador de
Nuevo León Samuel García
Álvarez Máynez dijo Salu
dos a Bcltrones ay papá te
la vas a

Al calor de las copas el

aspirante presidencial grabó
un video y lo subió a redes
sociales en donde aparece
también Ernesto de Lucas
Hopkings candidato
de MC al senado por
Sonora y ex priista que
fue del grupo político
de Beltrones

En el ambiente del
partido donde al final
quedaron en empate
los equipos Álvarez Máynez
también se burló del 1NE por
estar junto al Gobernador de
NL quien ha sido señalado
por la autoridad electoral de
violar el principio de impar
cialidad al expresar apoyo al

candidato de MC
Multa multa multa por

tramposos multa una multa
del INE dijo mientras enfo
caba al Gobernador

Álvarez Máynez culpó
a Beltrones de que el video
se hiciera viral y lo acusó de
representar la vieja política
que debemos jubilar de es
te País

Beltrones le res
pondió No se pude
gobernar o hacer po
lítica desde una borra
chera de poder o alco
hol Siempre ha dado
malos resultados Eso

lo sabe Dante Delgado
Espero no estén usando dro
gas más duras y descuiden a
sus familias posteó ayer el
sonorense en tono irónico

Luego el candidato de
MC justificó que estaba con
amigos y acusó a Beltrones
de a oscuritas rematar al
País

El diputado priista
Rubén Moreira reviró Es el
Movimiento Borracho

EL ROUND

i El emecista Jorge Alvarez
Máynez zq Justificó que
sus declaraciones se dieron

el sábado entre amigos
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I QUUDIA SHEINBAUM PARDO

Nuestra
bandera es la
democracia
afirma
Al rendir protesta como candidata
del PT indica que de ganar el 2 de
junio trabajará por un México de
libertades y vida digna
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

Al ser abanderada por el Parti
do del Trabajo PT como can
didata presidencial Claudia
Sheinbaum Pardo aseguró que
la bandera de la Cuarta Trans
formación es la democracia
mientras que laoposición tiene
la del autoritarismo

Durante la Convención Na
cional Electoral del PT realiza
da en un hotel de la capital
Sheinbaum Pardo dijo que una
vez llegue a la Presidencia en
caso de ganar el 2 de junio no
se va a cansar de trabajar para
que haya un México de liberta
des y donde no ocupe lugar la
avaricia ni acumular riqueza
sin su distribución

Nuestras causas son la de
mocracia las libertades la vi
da digna por eso protestamos
y cuando lleguemos después
de este gran presidente An
drés Manuel López Obrador
y por eso protestamos con us
tedes no nos vamos a can

sar de luchar en cualquier lu
gar que estemos por un Méxi
co de libertades

Vamos a luchar para que el
humanismo mexicano sea par
te de la vida cotidiana y no la
avaricia ni acumular riqueza
sin su distribución

Tras rendir protesta como
candidata del PT Sheinbaum
Pardo recordó que cuando era
estudiante de la UNAM se ma
nifestó para mejorar la educa
ción y en esta ocasión lo hace
ante el pueblo por un mejor
México posible

La democracia es nuestra
bandera y la de ellos es el au
toritarismo indicó

Este México de la Cuarta
Transformación representa
una revolución pacífica que no
ha terminado yque cambió por
completo la historia de México
el 1 de diciembre pues se cons
truyó un nuevo modelo para
mirar al pueblo de México y
que quiere seguir construyen
do su historia agregó

Hizo un recuento de la his

toria de México y señaló que el
modelo neoliberal comenzó

hace 36 años y que en 2006 y
en 2012 hubo fraude electoral
con compra de votos pero que
hoy la gente quiere que siga la
Cuarta Transformación

Durante su discurso el diri
gente de Morena Mario Delga
do mencionó que mientras su
candidata fue elegida por el
pueblo a través de las encues
tas la abanderada de la oposi
ción Xóchitl Gálvez viene de
un pacto de corrupción

Vean la alianza que confor
maron el PRI y el PAN Mien
tras que nuestra candidata vie
ne de una elección directa del
pueblo a través de las encues
tas de manera libre democrá
tica y transparente la candida
tadel PRI ydel PAN viene deun
acuerdo de corrupción en Coa
huila y el Estado de México
donde acordaron repartirse
cargos para saquear a esos go
biernos y de paso pactaron la
candidatura presidencial

Además Mario Delgado re
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conoció el trabajo de Shein
baum a lo largo de los últimos
meses pues dijo ha recorrido
varias veces el país y su popu
laridad continúa en crecimien
to según las encuestas

En tanto el dirigente del PT
Alberto Anaya expuso que pa
ra ellos es un honor tomarle
protesta a Sheinbaum como
candidata del Partido del Tra

bajo porque estamos ante una
persona que garantiza la con
tinuidad del proyecto de la
cuarta revolución que instauró
el presidente Andrés Manuel
López Obrador

v
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Candidata presidencial

Vamos a luchar para
que el humanismo
mexicano sea parte
de la vida cotidiana
y no la avaricia ni
acumular riqueza
sin su distribución

Durante la Convención Nacional Electoral del PT se hizo oficial la
candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum
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I XOCHITL GAlVEZ RIMi

Pide a EU no
ser omiso
al entorno
electoral
Dice que el gobierno de ÁMLO está
dispuesto a cometer fraude para
evitar el triunfo de la oposición
refrenda importancia de observadores
VÍCTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

Xóchitl Gálvez Ruiz aseguró en
Washington que hay pruebas
evidentes de que el gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obradorestá dispuesto a
cometer un fraude electoral
con tal de evitar que la oposi
ción gane las elecciones

Enconferencia al concluir su
gira de una semana por Esta
dos Unidos la candldata presi
dencial de la coalición Fuerzay
Corazón por México dijo que
por eso solicitó a la Organiza
ción de los Estados America
nos OEA enviarunamisiónde
observadores a México desde
ahora para documentar lo que
hace el gobierno para preparar
una elección de Estado con to
dos los recursos públicos

Nosotros sí estamos plan
teando el que haya una obser
vaciónelectoral antes quesería
ahora durante el proceso elec
toral y después Qué pruebas
tengo de que se prepara un

fraude Pues hay que mirar lo
que hace el Presidente desde la
mañanera hacia mi persona
los ataques sistemáticos que re
cibo por parte del gobierno fe
deral en el momento que se
anunció mi posible candidatu
ra Creo que las pruebas son
evidentes y lo único que yo le
pido a Washington es que no
con el chantaje de la migración
porque se ha vuelto un chan
taje si tú me ves feo yo te dejo
pasar migrantes sean omisos
en el tema democrático

Denunció que el gobierno
está dispuesto a utilizar todo el
poder del Estado para evitar
que la oposición obtenga triun
fos Usan el dinero público de
los programas sociales eso es
evidente que los servidores de
la nación pasan casa por casa
diciendoquetienenque apoyar
al partido en el poder

Gálvez Ruiz dijo que viene
una persecución legal contra
los opositores pues el gobierno
nose limitaahacerlo sólodesde
un punto de vista mediático

Se inician carpetas de in
vestigación se amenaza a
nuestros seguidores yo mis
ma fue publicada la informa
ción fiscal financiera de mis
clientes algo absolutamente
ilegal por parte del Presidente
lo mismo lo hizo con Carlos
Loret y lo hace con los perio
distas que le incomodan

La candidata descalificó las
encuestas que la ubican a 30 o
más puntos de distancia de
Claudia Sheinbaum pues afir
mó que son elaboradas al gusto
de quien las paga

Sostuvo que ha tenido que
lucharcontra lacreencia que se
haquerido colocar en el discur
so oficial de que la exjefade Go
bierno es invencible

Esto se ha vuelto un juego
del que tiene el dinero para pa
gar algunos encuestadores
Una encuesta bastante razona
ble la de EL UNIVERSAL que
me pone a 16 puntos Claudia
debe estar deprimida porque
hace dos meses estaba a 30 he
remontado la mitad de puntos
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y hace como tres me ponían a
50 Entonces yo creo que esto
todavía no empieza yo estoy
preparando mis propuestas de
cómo voy a cimbrar a los me
xicanos queMéxico novaporel
lado correcto recalcó

Por otraparte afirmó que las
reformas que el Presidente pro
pone son un atentado contra la
división de poderes

Al hacerun balance de su vi
sita a Nueva York y Washin
gton Gálvez Ruiz aseguró que
el saldo es positivo pues fue
muy bien recibida y pudo ex
poner su visión de México

V
XÓCHITL CALVEZ RUIZ
Candidata presidencial

Usan el amero
pObllco es evidente

J los servidores de
la ración pasan casa
por casa diciendo que
tienen que apoyar al
partido en el poder

Xóchitl Gálvez consideró positiva su gira por Nueva York y
Washington al ser bien recibida y exponer su visión de México
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PT cumple protocolo
y lanza a Sheinbaum
Convención Va a llevar tiempo destruir el andamiaje que
en 36 años construyeron los neoliberales dice Alberto Anaya
MICHELLE MEJÍA
CIUDAD DE MÉXICO

Durante laConvención Nacional

del Partido del Trabajo Claudia
Sheinbaum recibió la constancia
que la acredita como candidata a
la Presidencia de la República de
este instituto político

Durante la toma de protesta
el líder nacional del PT Alberto
Anaya dijo que es una distin
ción que la ex jefa de Gobierno
sea la abanderada de la coalición
Sigamos Haciendo Historia

Estamos ante una persona
que sin lugar a dudas garantiza
la continuidad del proyecto de la
cuarta revolución sic que elpre
sidente López Obrador instaló en
el país No esproyecto de un sexe
nio los neoliberales tardaron 36
años en construir un andamia

je muy complejo que va a costar
trabajo desmantelarlo para po
der sustituir un nuevo proyecto
de nación manifestó

Sheinbaum hizo un recuento

de lo que ha enfrentado el movi
miento al que pertenece como
los fraudes electorales y el des
afuero de Andrés Manuel Ló
pez Obrador Hoy México es

un país mejor que el que tema
mos en 2018 porque con la 4T
el pueblo se siente más empode
rado dijo

Se comprometió a seguir lu
chando en la construcción del
mejor México posible Hoy

tenemos derechos consquis
tados que nadie puede echar
atrás nuestras causas son la de
mocracia las libertades unavida
dignay los derechos del pueblo

Poresohemos luchado ypor
eso cuando lleguemos después
de este gran presidente que es
Andrés Manuel López Obrador
nuestra protesta junto con uste
des es que no nosvamos acansar
de seguir luchando en cualquier
lugar donde estemos y más des
de la Presidencia de la Repúbli
ca por seguir trabajandojunto al
pueblo por la construcción de un
país de derechos democrático y
de libertades agregó

El petista Gerardo Fernández
Noroña pidió trabajar para obte
nerel triunfo no hayque confiar
nosporquevanasertresmesesdu
rísimos laderechaes culebrayva
aestarprovocando descalificando

mintiendo injuriandoyhaciendo
canalladaymedia

Mario Delgado presidente na
cionaldeMorena destacó que es
tamosmásfuertes másunidosque
nunca yelpueblo de México cada
vezsumándoseconmayorcontun
denciaalacandidaturadeClaudia

Sheinbaum quiensigue creciendo
en las encuestas gracias al trabajo
que hace de recorrer incansable
mente nuestropaís

Mientras otras andan en

Nueva York queriendo que
dar bien con los extranjeros
Sheinbaum sigue recorriendo el
pueblo con su gente que es nues
trafortaleza

Durante la convención la mi
litancia del PT hizo un llamado a
acelerar la definición de las can

didaturas en todo el país
No podemos seguir esperan

do porque enpolítica los tiempos
sí cuentan y aquí estamos para
decir queremos yano 21 estados
queremos los 32 yaquí el único
interés es la cuarta transforma
ción indicó Guadalupe Rodrí
guez diputada local y esposa de
Alberto Anaya
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Claudiamuestra laconstanciaque la acreditacomo abanderadapetista JORGEcarballo
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No a abrir
las sesiones
privadas

de la Corte
RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

En la Segunda Sala de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN fue rechazada
la propuesta de las ministras
Lenia Batres yYasmín Esqui
vel dehacerpúblicas las sesio
nes privadas

Los ministrosAlberto Pérez

Dayán JavierLaynez Potiseky
Luis MaríaAguilar Morales se
opusieron por lo que las mi
nistras manifestaron su inten
ción de llevar el tema a debate
al pleno de la Corte

Aseguraron que no hay al
gún argumento legal que per
mita mantener en la opaci
dad la discusión de los asun

tos que se resuelven
Las sesiones privadas son

reuniones previas a las públi
cas de las salas en donde los
ministros dan las razones de

sus votos y discuten los argu
mentos a favor y en contra de
cadaproyecto presentado

Tras la sesión privada los
ministros solo manifiestan el
sentido de sus votos de mane
ra pública sin abundar en sus
argumentos

Ambas ministras señalaron

que la Constitución establece
claramente que todas las sesio
nes de la SCJN deben ser públi
cas ysolopor excepciónsecretas

Así lo señala el párrafo cuar
to del artículo 94 constitucional
en los términos que la ley dis

ponga las sesiones delpleno yde
las salas serán públicas ypor ex
cepción secretas en los casos en
que así lo exijan lamoralo el inte
rés público

Similardisposiciónexiste enel
artículo 16 de laLeyOrgánica del

Poder Judicial de la Federación
que establece Las sesiones de
las Salas serán públicas y por ex
cepción privadas en los casos en
queasujuicio así lo exijalamoral
o el interés público

La petición de las ministras se
dauna semana después de la dis
cusión delprimer amparo que se
otorgó a seis empresas que im
pugnaron la Ley de la Industria
Eléctrica sesión donde las mi
nistras expresaron su desacuer
dopor laformaen que elministro
Pérez Dayán emitió un voto de
calidad para conceder laprotec
ciónde lajusticiaalas compañías

Desde ese día tanto Batres co
mo Esquivel han tenido roces
con el resto de sus compañeros
porlaforma en que el presidente
de la sala Pérez Dayán conduce
las sesiones

Y es que hace una semana ha
bían solicitado que no sevotarael
amparo contra laLeyde laIndus
tria Eléctrica mientras la recusa
cióncontraelministroLaynez Po
tisektuvierasuprocesolegaL
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Votar a jueces no garantiza
un mejor PJ ONG

Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
LA ORGANIZACIÓN civil México Evalúa
aseguró que el voto popular para jueces y
ministros no mejorará el Poder Judicial
PJ ni garantizará su independencia

Mariana Campos directora general del
organismo dijo que si bien la participa
ción ciudadana en procesos de designa
ción de personal judicial es indispensable
existe evidencia de que el voto popular
no es la mejor opción como lo muestra la
experiencia de países como Estados Uni
dos donde no se ha logrado garantizar
que quienes arriban a los cargos desde las
urnas tengan los mejores perfiles

Además comentó que este tipo de pro
cesos electorales generan poca participa
ción y las personas no votan de manera
informada

Todos los poderes deben ser transpa

rentes rendir cuentas y abrirse a la partici
pación ciudadana señaló

Sostuvo que las personas juzgadoras
son garantes de los derechos humanos
y del régimen constitucional por eso la
independencia judicial es un principio
elemental del constitucionalismo con

temporáneo Sin poderes judiciales au
tónomos y jueces independientes la de
mocracia constitucional está condenada

a desaparecer

PARTICIPACIÓN de México Evalúa en un
conversatorio sobre la reforma ayer

9
Ministros proponen
que integren el pleno

de la SCJN
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Morena propone
ampliar voto de
calidad en SCJN
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

MORENA EN LA CÁMARA de Dipu
tados propuso una reforma en la que
plantea ampliar el proceso que da pie al
voto de calidad al que están facultados

para emitir los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN en
caso de empate enuna votación como la
que se dio en la discusión de la Ley de la
Industria Eléctrica y que terminó por ser
desechada con el sufragio del ministro
Alberto Pérez Dayán

La propuesta fue presentada por la
diputada Reyna Celeste Ascencio Orte
ga quien sugiere una modificación al
artículo 56 de la Ley de Amparo Regla
mentaria de los Artículos 103 y 107 de la
Constitución

Originalmente este articulo señala
que cuando uno de los ministros se de
clare impedido para ser parte de la discu
sión y votación de un asunto el resto del
pleno de la Corte o la Sala según corres
ponda continuará el análisis y en caso de
que al votar haya empate quien presida
la sesión tendrá un voto de calidad es
decir la última palabra

La diputada consideró que ante esto no
hay claridad ni seguridad jurídica y para
reforzar su argumento recordó lo ocu
rrido en la sesión de la semana pasada la
que la Segunda Sala de la Corte desechó
la Ley de la Industria Eléctrica impulsada
por el Presidente Andrés Manuel López

Obrador luego de que el ministro Perez
Dayán en calidad de presidente ejerció el
voto de calidad ante el empate que se dio

La legisladora dijo que las ministras
Lenia Batres y Yasmín Esquivel se mani
festaron en contra de esto pero el minis
tro no tuvo sensibilidad y se procedió
de manera antidemocrática

Con esto como ejemplo ReyesAscencio
propuso modificar el procedimiento para
que en caso de empate en alguna de las sa
las de la corte el asunto se turne al pleno

De repetirse el empate el asunto se
resolverá en una siguiente sesión y en la
que sólo se citaría a los ministros no im
pedidos Si no se concreta una mayoría
el proyecto se desechará y la presidenta
de la Corte turnará el tema a otro minis

tro Si en la última discusión persistiera
el empate entonces la presidenta podrá
ejercer el voto de calidad

LA SEMANA PASADA tras el revés a la re
forma eléctrica del Presidente López Obra
dor diputados de Morena alistaron juicio
político contra el ministro Pérez Dayán

3
Años hace que

el Ejecutivo
presentó la

reforma eléctrica
al Congreso
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Posible aplicar
ley de víctimas
para definir
el monto de
reparación
del daño SCJN
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La primera sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN determinó que los jue

ces pueden aplicar de manera
supletoria la Ley General de Víc
timas paragarantizar el derecho
a la reparación integral del daño
producido por un delito con el
fin de cuantificar el monto que
correspondaa las víctimas direc
tas e indirectas por concepto de
daño moral y material

La Corte resolvió un am
paro en revisión relacionado
con un juicio penal contra dos
profesionales de la salud con
denados en primera y segunda
instancias por homicidio dolo
so por responsabilidad médica y
técnica en perjuicio de un menor
de edad a quien intervinieron
quirúrgicamente

Antes de ello un tribunal cole
giado consideró que para cuan
tificar el daño moral y material
no eran aplicables las reglas de
la Ley General de Víctimas por
lo que el padre se inconformó
con el fallo y recurrió a la Corte

La primera sala de la SCJN
concluyó que la decisión del tri
bunal colegiado fue incorrecta
por lo que revocó la resolución y
ordenó que dicte una nueva en
la que conforme a la doctrina
jurisprudencial señale si es pro
cedente o no postergar la cuan

tificación del monto económico
correspondiente a la víctima in
directa del delito por concepto
de daño material para la etapa
de ejecución de sentencia

De no ser procedente pos
tergar la individualización de la
indemnización conceda el am
paro solicitado para que desde
la sentencia condenatoria se
fije el monto económico corres
pondiente por concepto de daño
material para lo cual serán apli
cables las reglas establecidas en
la Ley General de Víctimas así
como la jurisprudencia que se
encuentre vigente

Buscan hacer públicas
sesiones de la SCJN

Por otra parte las ministras
Yasmín Esquivel Mossa y Lenia
Batres Guadarrama buscan que
las discusiones en las sesiones
privadas sean públicas

La petición fue rechazada por
mayoría de tres votos de los mi
nistros Alberto Pérez Dayán Ja
vier Laynez Potisek y Luis María
Aguilar Morales y ante ello las
ministras anunciaron su inten
ción de llevar el tema a debate
ante el pleno de la SCJN pues
dijeron que no hay ningún ar
gumento legal que permitaman
tener en la opacidad la discusión
de los asuntos que se resuelven
en el máximo tribunal del país
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Dan a Lozoya
suspensión
definitiva por
Odebrecht
Jueza le otorga
recurso contra una

resolución que le pegó
prisión domiciliaria
MANUEL ESPINO

nacion eluniversal com mx

Una jueza concedio al exdirec
tor de Pemex Emilio Lozoya
Austin una suspensión definiti
va contra la resolución del juez
de Control José Rivas González
que le negó en diciembre de
2023 la posibilidad de llevar su
proceso por el caso Odebrecht
en prisión domiciliaria

Sin embargo el exfuncionario
seguirá en el Reclusorio Norte
en tanto se revisa a fondo la de
manda de amparo que tramitó
en enero ante la tiuilar del Juz

gado Primero de Distrito de Am
paro en materia Penal de la Ciu
dad de México Sandra Leticia
Robledo Magaña

En listas de acuerdos del Con
sejo de la Judicatura Federal
CJF la jueza Robledo Magaña

publicó ayer su resolución en la
que determinó Único Se con
cede suspensión definitiva

A finales de enero la jueza de
amparo otorgó a Lozoya Austin
la suspensión provisional contra
la determinación del juez Rivas
González adscrito al Reclusorio
Norte para el único efecto de
que el exfuncionario en el sexe
nio de Enrique Peña Nieto que
daraasudisposición porcuanto
hace a su libertad personal y a

disposición del juez que lleva el
proceso penal por los sobornos
de la constructora brasileña

En audiencia de revisión de
medidas cautelares celebrada
en diciembre pasado en el Re
clusorio Norte el juez Rivas Gon
zález negó a Lozoya la libertad
condicional porque a su consi
deración no habían transcurrido

los dos años que señala una ju
risprudencia de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación en el
sentido de que en ningún caso la
prisión preventiva oficiosa déte
superar los dos años

El juez dijo que los actos de
defensa y las acciones ejercidas
por Lozoya para alcanzar un cri
terio de oportunidad en el caso
i mpidieron que se cumpliera di
cho periodo por lo que no se
contabilizan los dos años

Emilio Lozoya seguirá preso
hasta que se revise la demanda
de amparo que tramitó
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AMLO respalda
juicio político

a ministro
de la Corte

Considera justa la iniciativa de
diputados de Morena contra el
togado Alberto Pérez Dayán

Advierte que los integrantes de
la SCJN violaron procedimientos
para anular la reforma eléctrica

Acusó que ministros actúan como
lacayos de intereses extranjeros en
lugar de servir al pueblo

AMLO a favor de juicio
político contra ministro

EXTERNÓ SU APOYO a
los diputados federales
morenistas de eviden
ciar las irregularidades
de Pérez Dayán
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO ex
ternó su apoyo al juicio
político contra el ministro
Alberto Pérez Dayán pro

movido por diputados federales de
Morena por presuntamente violar pro
cedimientos deliberativos para anular
la reforma eléctrica de 2021 En tanto
aseguró que los funcionarios políticos
están actuando corno lacayos de inte
reses extranjeros y que ante eso él está
intentando proceder legalmente

Desde Palacio Nacional AMLO de
claró que la nulificación de la reforma
eléctrica de 2021 por Alberto Pérez Da
yán justifica que diputados federales de
Morena quieran someterlo a un juicio
político Este acusó que ello es muestra
de que ahora no solamente existe un
bloqueo para la aprobación de inicia
tivas en el Congreso de la Unión sino
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también desde el Poder Judicial de la
Federación PJF

López Obrador criticó que una ins
titución del Estado corno la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN es
té al servicio de los particulares en lugar
de servir al pueblo mexicano

Ante las críticas del momento en que
envía su paquete de modificaciones le
gales el mandatario recordó que él tie
ne la facultad constitucional de enviar

iniciativas de reformas al Congreso de la
Unión e indicó que su reforma eléctrica
a nivel constitucional es para insistir an
te el rechazo de la anterior por la Corte

Este argumentó que no puede quedarse
cruzado de brazos solo porque uno o
dos ministros ignoren lo votado por la
mayoría de los diputados o senadores
de modo que insistirá por toda vía legal
para consolidar su proyecto energético
donde se apoyan empresas públicas
para el beneficio del pueblo

Finalmente el presidente de la Repú
blica insistió en que la población debe
saber que las elecciones son para reco
gerla opinión del pueblo en todo senti
do de modo que no solamente votarán
próximamente por candidatos sino por
proyectos de nación distintos

Dijo que
ministros

actúan
como la

cayos de
intereses

extranje
ros Cuar
toscuro
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Vincula AVILO
a Carlos Salinas
en la filtración
que hizo la DEA

Ocurre al abordar
de nuevo el caso Colosio

Emplaza al periodista
Tim Golden a acudir a la
mañanerapara aclaraciones

A URRUTIA Y E OLIVARES

Periodista de EU debe explicar
su narcoacusación AMLO
El Presidente vinculó la filtración con la indagatoria del caso Colosio
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador emplazó al periodista
Tim Golden a acudir a una de sus
conferencias ante las dudas que
existen sobre la intencionalidad
de su reportaje que sin pruebas
lo involucró en un presunto finan
ciamiento del crimen organizado
en su campaña presidencial de
2006 en medio del actual proceso
electoral que me diga quién lo
contrató o cómo lo llamaron o

desde cuándo viene a México a
tratar este asunto

Ratificó que Golden está muy
ligado a Carlos Salinas de Gortari
en cuyo sexenio ya salía a correr
muy amigo de Otto Granados y de
José Carreño Cartón

Vinculó el súbito interés de
difundir esa información con la
Agencia Antidrogas estaduniden
se justo cuando la Fiscalía General
de la República anunció que pugna
rá por ampliar la investigación del

asesinato de Luis Donaldo Colosio
indagando a un segundo tirador
quien pertenecía al Centro de In
vestigación y Seguridad Nacional

López Obrador ratificó su extra
ñeza por la confluencia de reaccio
nes en torno al caso Colosio pues
hasta su hijo coincidió en solicitar
el indulto del asesino de su papa
Mario Aburto en tanto que se di
fundió este reportaje para afectar
a su movimiento en un periodo
electoral porque yo no imaginaba
que eso los iba a poner tan moles
tos Enfatizó su convicción de que
detrás de la investigación que hizo
entonces la DEA está el vínculo de
Salinas con la agencia

Ayer la canciller dijo que el go
bierno de México había quedado
satisfecho con la respuesta que le
dio Elizabeth Sherwood Randall
asesora de la Casa Blanca

Sí Yo ni siquiera traté el asun
to no porque a mí me interesa
más que sigamos entre todos
aquí investigando van a ir salien
do cosas

Fuentes del gobierno federal
confiaron que el tema no se abor
dó en la reunión amplia sino en
un encuentro en el que solamente
estaban Sherwood Randall el Pre
sidente y la canciller Alicia Bárce
na durante el cual la funcionaría
estadunidense sacó el tema con
el fin de explicar al mandatario
mexicano que para la administra
ción de Joe Biden el caso estaba
cerrado

La víspera en entrevista al tér
mino de la reunión bilateral del ga
binete de Seguridad y la delegación
estadunidense Bárcena sin deta
llar cómo ocurrieron los hechos
informó que entre el presidente
Andrés Manuel López Obrador y la
señora Liz Sherwood ella le dijo
al Presidente que éste es un tema
cerrado para ellos es un tema que
ocurrió en 2006 y todas las inves
tigaciones que hicieron en Estados
Unidos fueron cerradas sin haber
encontrado ningún tipo de delito
ni consecuencia de ello
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Descartan heredar
presiones fiscales
CLAUDIA GUHRRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador aseguró que
la próxima Administración
no necesitará lina reforma
fiscal para hacer frente a las
presiones presupuéstales que
heredará de su Gobierno

El Mandatario consideró
que mantener las medidas de
austeridad el combate a la
corrupción y la prohibición
de condonar impuestos a los
grandes contribuyentes serán
suficientes para contar con el
gasto necesario

No no hace falta refor
ma fiscal lo que hace falta es
que ya no vuelvan los rateros
al Gobierno eso es todo Si re
gresan si regresa el bandida
je oficial pues sí van a querer
imponer reforma fiscal y au
mentar impuestos y gasolina
zos Así de claro Pero uste
des creen que los ciudadanos
van a querer eso No dijo

Lo único que se tiene
que hacer es ya no seguir
condonando los impuestos a
los de arriba

REFORMA publicó que
de probarse la propuesta de
reforma a pensiones del Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se dejaría un
espacio fiscal todavía más
acotado a la próxima Admi
nistración federal de acuer
do con expertos consultados

Una de las iniciativas
presentadas por el Manda

tario plantea la creación de
un Fondo de Pensiones para
el Bienestar con un monto
inicial de 64 mil millones de
pesos para revertir el dete
rioro de las pensiones de los
trabajadores provocados pol
las reformas de 1997 y 2007

Según los expertos este
monto inicial o fondo semilla
será insuficiente para cubrir
las pensiones del País por lo
que se tendría que recurrir a
deuda y eso también podría

poner en riesgo la calificación
crediticia

Ayer el Mandatario con
sideró que si su sucesora o
sucesor repite la misma fór
mula de su Administración
podrá conseguir ún incre
mento en la recaudación pa
ra financiar programas in
versiones y políticas públicas

Nada más la recauda
ción en 2018 era de tres bi
llones y en 2023 de 4 billo
nes 500 mil en el tiempo
que llevamos cinco años
un billón 500 mil de au
mento en la recaudación
refirió

También fue cuestionado
sobre las presiones que po
dría dejar al nuevo Gobierno
por el incremento del déficit
programado para este 2024

En respuesta presumió
manejo responsable de la
deuda y que dejará a quien
llegue un margen de 2 5 del
PTB
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Presidente admite que
iniciativas no pasarían
Su presentación
sirve para recordar
a la ciudadanía qué
proyecto de nación
está en juego en los
comicios considera

POR ISABEL GONZÁLEZ

iga gimm com mK

La presentación de las 20 re
formas constitucionales en el
último tramo del sexenio es

para recordarle a la gente que
si regresa el bandidaje oficial
habrá gasolinazos reforma
fiscal y volverá el narcoesta
do advirtió el presidente de
México Andrés Manuel López
Obrador

El mandatario federal pun
tualizó que los tiempos de
elecciones sirven a las per
sonas para definir el proyec
to de país que se quiere y si
bien ahora el movimiento de
la Cuarta Transformación no

cuenta con la mayoría califi
cada en el Congreso para sa
car adelante las iniciativas

planteadas el lunes pasado los
cambios podrán ser aprobados
luego de las elecciones presi
denciales siempre y cuando
los ciudadanos resuelvan con

tinuar por el camino de la 4T
Qué quieren que sean las

empresas privadas las que do
minan las que tengan como
llaverito a los funcionarios

públicos peleles títeres y que
todo sea una farsa y que el po
der de los Poderes sea la oli

garquía toda una simulación
o que haya una auténtica de
mocracia un auténtico Esta
do de derecho en donde sea el

pueblo el que mande Sí vie
ne la elección es una oportu
nidad qué pasaría si la gente
dice vámonos a que continúe
la transformación Entonces
sí se podrían conseguir las dos
terceras partes de los votos la
mayoría calificada para refor
mar la Constitución delineó

Puede ser que no pasen
ahora pero que sí pasen des
pués abundó López Obrador
luego de que se le preguntara

cuál fue la intención política
de presentar dichas reformas

El mandatario federal re

calcó que en tiempo de
elecciones la gente debe in
formarse no sólo para elegir
al Presidente o Presidenta o al

senador sino para conocer el
proyecto del que se trate

La gente va a saber que si
regresa la oligarquía corrupta
en esa posibilidad remota que
está hasta el infinito y más allá
qué regresa Esto que vimos

el castigo a los salarios qué
regresa La corrupción los
enjuagues arriba qué regre
sa el narcoestado Si regre
sa el bandidaje oficial habrá
gasolinazos y reforma fiscal
aseguró López Obrador

Por último indicó que al fi
nalizar su gobierno e iniciar el
próximo no habrá crisis eco
nómica ni devaluación y que
lo único que debe hacer la
próxima administración para
mantener sanas las finanzas

es impedir la condonación
de impuestos a los de arriba y
que no se roben el dinero

Foto Especial

El Presidente explicó que las propuestas sirven para que la gente
esté informada de lo que pasaría si la 4T continúa en el gobierno

 .  2024.02.08



Pág: 225

Solicita el Presidente
investigar a ex director
del Centro Prodh
Al asegurar que desde su origen las
entonces autoridades competentes
torcieron las indagatorias de la desa
parición de los normalistas de Ayot
zinapa y descalificar el desempeño
del Centro de Derechos Humanos
Miguel Agustín Pro Juárez Centro
Prodh el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sostuvo que
solicitará a los jesuitas su colabo
ración para investigar el papel que
desempeñó Mario Patrón quien era
director de ese centro

En su conferencia matutina dijo
que en el sexenio anterior desde
que inició la investigación la torcie
ron a propósito y subrayó que en
esto participó la Organización de
los Estados Americanos OEA por
medio de la Comisión Interamerica
na de Derechos Humanos CIDH

Agregó que Mario Patrón ahí
está y ahora es el director de la
Ibero de Puebla Le voy a pedir a la
orden de jesuitas que ayuden a la in
vestigación de esto Porque conozco
jesuitas casi santos pero éstos en
qué están metidos

El Centro Prodh respondió ayer
que es falsa la supuesta interven
ción ilegítima de la OEA mediante
la CIDH en el caso Ayotzinapa

Enfatizó que culpar a la OEA
la CIDH el GIEI actores políticos
jueces organizaciones civiles o a las
víctimas por no poder esclarecer el
caso es una manera de distraer la

atención de lo relevante la inca
pacidad de la Fiscalía General de
la República y la obstaculización
generada por la Secretaría de la
Defensa Nacional hoy más empo
derada que nunca

Sobre el documento firmado en
2014 por Patrón la CIDH y ex fun
cionarios difundido por el manda
tario el Centro Prodh aclaró que
se relaciona con el acuerdo para la
incorporación del Grupo Interdisci
plinario de Expertos Independien
tes GIEI

Tras señalar que dicho documento

es público y puede ser consultado en
la página de la CIDH el centro jesuí
ta aseguró que se trató de un con
venio tripartita por el que el GIEI
brindó asistencia técnica a México
No es ni ilegal ni ilegítimo y permitió
una cooperación internacional fun
damental para mostrar la falsedad
de la verdad histórica urdida en el
gobierno de Enrique Peña Nieto

Asimismo López Obrador des
estimó el efecto que tendrán las de
nuncias de los abogados de algunos
militares involucrados que fueron
recientemente liberados Vamos a
seguir actuando con rectitud y sin
permitir impunidad y desde luego
lograr el propósito principal de en
contrar a los jóvenes
Alonso Urrutia Emir Olivares Jessica

Xantomila y Jared Laureles

 .  2024.02.08



Pág: 226

Libro de AMLO me voy sin odios y
ofrezco disculpas amis adversarios
PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador presumió el primer
ejemplar que se imprimió de su
nuevo yúltimo libro sobre su vi
dapolítica titulado Gracias enel
que cierra el texto con un poema
deAmado Ñervo yofrece since
ras disculpas asus adversarios

En un video que subió a sus
redes sociales el mandatario
muestra algunas páginas del li
broydesde lospasillos de Palacio

Nacional dice que esta dedicado
a losjóvenes alconsiderarque les
puede dejaralgunas enseñanzas

Ofrezco amis adversarios sin

ceras disculpas se alcanza a leer
en la última página del libro en
el que remata que se retira sin
odiar anadie

En el texto el Presidente agra
dece a los millones de precurso
res simpatizantes conocidos y
anónimos de su movimiento que
le dieron su confianzaen su larga
travesía en lapolíticanacional

Y reitera que afínales de sep
tiembre al concluir su manda
to se va ajubilar y si hizo bien o
mal en suvidapública lahistoria
será laque lojuzgue

El libro de López Obrador ter
mina con el poema En paz de
Amado Ñervo

Está dirigido dedicado a los
jóvenes porque creo que hay al
gunas enseñanzas que les van a
ayudar sobre todo a los que quie
ren dedicarse al noble oficio de la
política señala en elvideo mmm
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Popularidad acumula
tres semanas estable
En los últimos 21 días la aprobación de la
gestión presidencial ha oscilado entre 55 5 y
56 0 reflejando estabilidad Esto ocurre durante
una campaña electoral con tensiones y propuestas
populares demostrando una constancia notable
en la popularidad del presidente
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Quieren recursos para el fondo de pensiones

Operan con perdidas
ofrecen sus utilidades

Plantea 4T tomar

25 de ganancias
de Fuerzas Armadas

por Tren Maya y AIFA
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

Las empresas de las Fuerzas
Armadas aún no son auto
suficientes actualmente re
ciben miles de millones de
pesos en subsidio y aún así
el Gobierno ya planea to
mar parte de sus utilidades
para el nuevo proyecto de
pensiones

Para poder financiar el
nuevo Fondo de Pensiones
para el Bienestar el Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador propuso echar ma
no del 25 por ciento de las
utilidades de las empresas de
las Fuer as Armadas

Sin embargo estas com
pañías de participación es
tatal mayoritaria no sólo no
han registrado ganancias si

no que actualmente operan
con cargo al Presupuesto

Para este año se han pro
yectado subsidios de opera
ción y salarios por más de 22
mil millones de pesos

Para el Tren Maya se so
licitaron 5 mil 937 millones
de pesos de subsidio extra a
los 120 mil millones de pesos
necesarios para seguir con
las obras además la em
presa que controlará 12 ae
ropuertos requirió 15 mil 172
millones

El AIFA que en marzo
cumplirá dos años de ope
raciones pero sigue sin ser
autosuficiente solicitó subsi
dios por mil 500 millones de
pesos 79 por ciento más que
lo solicitado en 2021

Además la nueva aerolí
nea de Mexicana tendrá sub
sidios por 119 millones de pe
sos En 2023 ya se le habían
asignado al menos 4 mil mi
llones de pesos para contratar
el arrendamiento de aviones

De acuerdo con la pro
puesta de reforma de pen
siones enviada a la Cámara
de Diputados detallada ayer
en la mañanera los recursos
del denominado fondo semi
lla saldrán inicialmente de
decomisos venta de bienes
cobro de adeudos y subcucn
tas vencidas hoy en manos
de las Afores

La ley prevé recursos
complementarios 25 por
ciento de las utilidades que

generen las empresas paraes
tatales que están a cargo de
la Sedeña y de Marina don
de aquí ya se establece el fin
específico que serán las pen
siones dijo la Secretaria de
Gobernación Luisa María
Alcalde al presentar la ini
ciativa que ya fue turnada a
las comisiones en San Lázaro

La lista de aportaciones
complementarias al Fondo
de Pensiones también con
templa los fideicomisos del
Poder Judicial que tampo
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co podrían ser tocados hasta
que se resuelvan los litigios
que los mantienen congela
dos tras su desaparición en
el Congreso

Sabemos que si bien se
aprobó una ley donde se tie
nen que regresar estos 15 mil
millones de los fideicomi

sos hoy está impugnada y
debe ser resuelta por la pro
pia Suprema Corte espera
mos que una vez resuelto se
puedan liberar estos recursos
y que formen parte del Fon
do para las pensiones dijo
la Secretaria de Gobernación

La funció n aria señaló

que otra fuente de hnancia
miento podrían ser los recur
sos que recuperarán con la
extinción de órganos autóno
mos como el INAI la Cofece
el IFT una de las reformas
que ha sido rechazada por
adelantado por los legislado
res de Oposición
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PRESIDENCIA

LIGA lT SIO i S
A EXTINCION DE
AUTONOMOS
CON LOS RECURSOS QUE SE OBTENGAN POR LA ELIMINACION DE LOS ORGANISMOS

SE BUSCA ALIMENTAR UNA PARTE DEL NUEVO ESQUEMA DEL PAGO POR RETIRO
POR NOEMÍ GUTIÉRREZ EIVÁN EVAIR SALDAÑA

PRESIDENCIA

VINCULA
AUTÓNOMOS
Y PENSIONES

LOS RECURSOS OBTENIDOS SERÁN LA BASE PARA
ALIMENTAR EL FONDO SEMILLA DE 64 MIL MDP

NOEMÍ GUTIÉRREZ E IVÁN E SALDAÑA

a Presidencia

L de la República
vinculo la crea
ción del nue
vo Fondo de

B I Pensiones del
Bienestar con los recursos que
se obtengan por la eliminación
de los organismos autónomos

Con estos ahorros se busca

alimentar una parte del nuevo es

quemadel pagoporretiroa la po
blación así lo afirmó la titular de
Gobernación Luisa María Alcalde
quien detalló que se trata de una
de las reformas del presidente
Andrés Manuel López Obrador
que busca evitar la duplicidad de
funciones al tiempo que el pre
supuesto de siete organismos
autónomosy 18 desconcentrados

funcionen para financiaruna par
te de las pensiones

Tienen quevercon la duplici
dad defuncionesy con extinguir
estos órganos entre comillas au
tónomos además de 25 de utili
dades que generen las empresas
paraestatales que están a cargo
de Sedeña y Marina añadió

Alcalde Luján precisó que los
recursos para el Fondo de Pensio
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nesdel Bienestartendra un capital
semilla de más de 64 mil millones

de pesos que se obtendrá de las
operaciones del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado la
liquidación de la Financiera Rural
la venta de los terrenos de Fonatur
cobro de los adeudos de entida

des públicas que tienen con el
IMSS el Issste y el SAT así como
de la recuperación de cuentas
bancarias inactivas

Que los trabajadores puedan
irse con el 100 por ciento de su
último salario es decir contar con
un complemento un complemen
to solidario para todos aquellos
que ganen o se pensionen con

el salario promedio del Instituto
Mexicano del Seguro Social esta
mos hablando de 16 mil 777 pesos
Esdecir contarcon unfondoque
pueda aportar para que este tra
bajador pueda irse con el 100 por
ciento de su salario destacó la
secretaria de Gobernación

Alcalde Luján recordó que en
2020 el Presidente envió una ini
ciativa de reforma en materia de

pensiones en la que disminuye
las semanas de cotización a 750

semanas #

14

ARTICULOS
SE MODIFI
CAN PARA
BORRAR AU
TÓNOMOS

Tienen que

ver con la
duplicidad
de funcio

aluiIIÍ nesycon
titular de extinguir

LASECOB
organos
entre comi

llas autó
nomos

PROYECTO La secretaria de Gobernación explicó en la mañanera el proceso para crear las Pensiones del Bienestar

Los beneficiados En el caso de PANyPRI
son quienes tengan trabajadores del adelantaron que

HH H 65 años y cumplan Estado los que tienen apoyarán la reforma al
diversos requisitos una cuenta individual sistema de pensiones
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Con dinero incautado la
4T prevé pagar pensiones

A través del capital de bienes recuperados adeudos ante Hacienda
y con la posible desaparición de organismos autónomos es como el
gobierno federal pretende obtener efectivo para trabajadores en retiro

Luisa María Alcalde titular de la Segob explicó la iniciativa acerca de
cómo sería la vía para que un empleado que deje de estar en activo per
ciba una remuneración con un techo de 16 mil 777 pesos

APUESTAN A FONDO SEMILLA DE 64 MIL MDP

Segob revela ejes para lograr
recursos en pro de pensiones

No obstante el techo
del beneficio únicamente

sería de 16 mil 777 pesos
REDACCIÓN

DDMexico

Paraque un trabajador al reti
rarse de su vida laboral pue
da gozar del mismo pago

que percibía en activo es necesa
rio que haya un complemento
por parte de la autoridad federal
por lo cual es necesario contar
con un fondo semilla que apoye
a que se perciba el 100 de los re
cursos que se tuvieron durante el
último empleo señaló Luisa María
Alcalde Luján titular de la Secreta
ría de Gobernación Segob

En la mañanera en Palacio Na

cional la encargada de la política
interna del país dijo que la inicia
tiva presidencial busca dignificar
y reconocer el trabajo de toda la
vida de los trabajadores y revertir
las reformas que tanto dañaron a
la clase trabajadora en México

Detalló que si se da el aval de
esta propuesta el gobierno crea
rá el fondo de pensiones para el
bienestar con el cual se bene
ficiará a todos aquellos que ten

gan 65 años y que cumplan con
los requisitos para acceder a una
pensión

Este complemento se fondea
ría con recursos de las operacio
nes que se confiscan producto de
delitos que van al Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado
Ahora esos recursos irían a las

pensiones aseguró
A OBTENER POR TODOS LADOS

También afirmó que parte del
capital se obtendrá por la liqui
dación de Financiera Rural ope
raciones del Fondo Nacional de

Fomento al Turismo Fonatur
cobro de adeudos con el Institu

to de Seguridad y Servicios Socia
les de los Trabajadores del Estado
ISSSTE el Servicio de Adminis

tración Tributaria SAT e Insti
tuto Mexicano del Seguro Social
IMSS además de recursos de la

aplicación de los artículos 302 del
Seguro Social y 37 del Infonavit
que tienen que ver con afores y

recuperación de cuentas
Indicó que otra parte del dine

ro se conseguiría con la elimina
ción de los órganos autónomos
así como con la extinción de los fi

deicomisos del Poder Judicial los

cuales por ahora han sido deteni
dos por instancias judiciales

Con todo lo anterior según la
encargada de la Segob se tendría
un fondo semilla de 64 mil mi

llones de pesos el cual ayudaría a
que se dieran los depósitos men
suales aunque no precisó por
cuántos años duraría este monto

máximo que recaudarían
Reiteró que las personas que

por ahora no tienen pensión sino
jubilación son aquellos que coti
zan ante el Instituto Mexicano del

Seguro Social IMSS bajo la ley de
1997 y en el caso de los trabajado
res al servicio del Estado los que
tienen una cuenta individual

Que los trabajadores puedan
irse con el 100 de su último sa
lario es decir contar con un com
plemento un complemento so
lidario para todos aquellos que
ganen o se pensionen con el sala
rio promedio del Instituto Mexi
cano del Seguro Social estamos
hablando de 16 mil 777 pesos es
decir contar con un fondo que
pueda aportar para que este tra
bajador pueda irse con el 100 de
su salario aclaró Alcalde Luján
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O Luisa María Alcalde Lujan encargada de la dependencia explico como opera esta iniciativa presidencial
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México Ganada y
EU tradalan para
frenar fentanilo
yaimaS SSPC
La reunión trilateral fue muy
productiva hubo diferentes
acuerdos y coaliciones dice
secretaria Rosa Icela Rodríguez
PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

nacíon i6elunivenal com mx

Rosa Icela Rodríguez secretaria
de Seguridad y Protección Ciu
dadana informó que los gobier
nos de México Estados Unidos
y Canadá acordaron mejorar la
regulación y normas para com
batir en Norteamérica el tráfico
de armas y drogas sintéticas en
particular el fentanilo

Al finalizar laTerceraReunión
del Comité Trilateral para Com
batir el Tráfico de Drogas y Trá
fico de Armas que se llevó a cabo
en Palacio Nacional la secretaria
manifestó que la reunión trilate
ral fue muy productiva

Dijo que fue una reunión
muyproductivapara los tres paí
ses hubo diferentes acuerdos
Uno de ellos es compartir más
información respecto de cuáles
son las redes que están alrededor
del tema de los traficantes de
drogas y traficantes de armas

Rodríguez destacó la impor
tancia para los gobiernos de la re
gión de trabajar con la iniciativa
privada para evitar que sean uti
lizadas en estos delitos

Al tomar la palabra Alicia
Bárcena secretaria de Relacio
nes Exteriores informó que en

abril proximo en Quebec Cana
dá se llevará acabo la Cumbrede
Líderes de América del Norte a
la que asistirán los presidentes
de México Andrés Manuel Ló
pez de Estados Unidos Joe Bi
den y el primer ministro de Ca
nadá Justin Trudeau

La canciller indicó que a esa
cumbrese llevaránlos resultados
del trabajo entre las tres naciones
para enfrentar esos retos

Para nosotros el controlar el
tráfico de fentanilo especial
mente de drogas sintéticas es
una prioridad sobre todo por
que se están muriendo en Esta
dos Unidos más de 100 mil per
sonas al año enfatizó

Indicó que México propuso a
sus socios una coalición trilate
ral para controlar las sustancias
químicas los precursores y so
bre todo laentradaysalida todo
lo que significa la trazabilidad de
las drogas sintéticas

México hizo dos propuestas
Crear una coalición trilateral pa
ra controlar la sustancias los
precursores y sobre todo la en
trada la salida todo lo que sig
nifica la trazabilidad de las dro
gas sintéticas y dos poner en
práctica un sistema de segui
miento de las drogas diseñado
por Cofepris

Explicó que Estados Unidos y
Canadá propusieron que Méxi
co se sume al denominado Co
mité Nacional de Objetivos de
EU vamos a analizarlo pero es
importante para que nos den in
formación en tiempo real de
tráfico de drogas y de armas que
eso es muy importante para no
sotros puntualizó

Cuestionada sobre el segui
miento al tráfico ilegal de armas
del Ejército de Estados Unidos a
nuestro país Bárcena indicó que
será la Secretaría de la Defensa
Nacional Sedeña la que aporta
rá más información al respecto

Fentanilo una amenaza para todo el
continente
Al inicio de la reunión la cual se
hizo pública Elizabeth Sher
wood Randall asesora de segu
ridad nacional de la Casa Blanca
advirtió que el fentanilo no sólo
es una amenazaparasu país sino
para todo el continenteypor ello
insistió en trabajar en conjunto

Estamos esperando tener
una reunión muy constructiva y
productiva el día de hoy que nos
permita continuar avanzando
para combatir el fentanilo y tam
bién el trófico de armas estamos
muy dedicados a este trabajo ar
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dúo para que nuestros pueblos
puedan vivir de manera más se
gura y saludable

Nathalie Drouin asesora de
inteligencia y seguridad nacio
nal del primer ministro de Cana
dá Justin Trudeau aseguró que
Canadá está comprometido en
trabajar con México y Estados
Unidos para poner fin a la crisis
de sobredosis por fentanilo y
otros fármacos

V

ALICIA BARCENA
Titular de laSRE

Para nosotros el
controlar el tráíico üe
íentanilo especialmente
de drogas sintéticas es
una prioridad sobre
todo porque se están
muriendo en EU

ELIZABETH

SHERWOOD RANDALL
Asesora de la Casa Blanca

Estamos esperando
tener una reunión que
nos permita continuar
avanzando para combatir
el íentanilo y también el
tráfico de armas

Rosa Icela Rodríguez dice que en Norteamérica se trabaja por la seguridad
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Contaminada 59 1 del agua
superficial en el país Conagua
Ríos lagos presas y lagunas presentan graves problemas de polucion debido principalmente a los residuos
de la actividad industrial afirma eso reduce la disponibilidad del líquido para la población Imco
MARÍA CASADAS

nacion eluniversal com mx

De las fuentes de agua superficial
que hay en el país como ríos lagos
presas y lagunas entre otras 59 1
se encuentran contaminadas de
acuerdo con la Comisión Nacional
del Agua Conagua

La calidad del agua en México
también ha sido afectada negativa
mente por la contaminación con
alrededor de 59 1 de las fuentes
de agua superficial del país consi
deradas como contaminadas se
ñala la iniciativa que envió el Pre
sidente al Congreso en materia de
alimentación medio ambiente y
derecho al agua

Carlos Samayoa coordinador de
Ciudades Sustentables en Green
peace México dice que la contami
nación de aguas superficiales deriva
en afecciones gastrointestinales y
hasta en cáncer

Hay un alto índice de enferme
dades gastrointestinales derivado
del agua contaminada incluso pue
de haber derivaciones aún peores
como cáncer dado que muchas ve
ces estácontaminadaconarsénico
dice a EL UNIVERSAL

Señala que la contaminación de
fuentes de aguas superficiales cau
sada por la industria está presente
principalmente en Chiapas Guerre
ro y Oaxaca donde se registra el ma
yor número de enfermedades gas
trointestinales porque son los esta
dos donde menos tratamiento reci
be el aguacontaminada Más ingre
sos hospitalarios se pueden relacio
nar con esta situación menciona

Considera que las medidas de vi
gilancia y sanción son bastante la
xas para la actividad industrial

Existen estadísticas que señalan
que menos de 15 del agua que hay
en el país es tratada pero las indus
trias estánpordebajo de ese porcen

taje a pesar de que muchas veces se
hablade industrias transnacionales
de grandes corporaciones que sin
lugar a dudas tienen los recursos
económicos suficientes para imple
mentar medidas de tratamiento al
100 pero la realidad es muy dis
tinta a esto afirma

Explica que en las fuentes de
agua superficiales existen diferen
tes tipos de contaminantes de
acuerdo con las industrias estable
cidas en esas fuentes hídricas

Por ejemplo en lo que es la re
gión Centro Bajío del país existe un
problema muy incidente en cuanto
a lacontaminación por arsénico so
bre todo en aguas subterráneas Pe
ro los contaminantes son diversos
dependiendo de la actividad indus
trial si es minería si es la industria
automotriz Así que son diferentes
tipos de químicos como fósforo ni
trógeno metales pesados com
puestos tóxicos sustancias persis
tentes y compuestos bioacumula
bles entre otros detalla

En su reporte Aguas en México
escasez o mala gestión el Instituto

Mexicano para la Competitividad
Imco expone que el agua superfi

cial en México enfrenta el problema
de la contaminación principalmen
te por las aguas residuales ya sean
domésticas industriales agrícolas o
ganaderas que en la mayoría de los
casos son vertidas sin tratamiento

previo y que contienen elementos y
sustancias contaminantes

Esto reduce la disponibilidad
para la población y deja como op
ción al agua subterránea que tiene
problemas no sólo de contamina
ción sino también de sobreexplota
ción del manto acuíféro destaca

Y precisa que las diferencias en el
abasto y demanda del agua en Mé
xico su contaminación y la falta de
una mejor gestión regulación y
mantenimiento de las infraestruc

turas hidráulicas son responsables
de la escasez de este recurso

Coordinador de Energía y Medio
Ambiente del Imco Óscar Ocampo
comenta que los recortes que en los
últimos años ha tenido la Procura
duría Federal de Protección al Am
biente Profepa y la Comisión Na
cional del Agua han impactado en la
vigilanciadesupervisores paraevitar
la contaminación industrial de ríos
lagos presas y lagunas entre otros

La autoridad tendría que estar
supervisando el cumplimiento de la
NOM 001 y 002 de Semarnat que
son las que norman los desagües a
aguas superficiales pero la Profepa
ha tenido una reducción muy im
portante que derivó en que ya no
tenga los recursospara hacer las ins
pecciones para sancionar cómo
tendría que hacerlo comenta

Destaca que las inspecciones han
disminuido significativamenteenel
país ya que mientras entre 2011 y
2018 el promedio de visitas anuales
fue de 8 mil 129 entre 2019 y 2022
este número se redujo en 70

Como resultado existen secto
res como la agricultura que incum
plen la medición de los volúmenes
en uso o que carecen del cumpli
miento regulatorio del agua al no
contaren muchoscasos con lascon
cesiones correspondientes refiere

Ocampo precisa que es impres
cindible realizar una evaluación
adecuada de las leyes y normas que
rigen el usoygestión de los recursos
hídricos a nivel nacional para
identificar las acciones que ayuden
a optimizar la administración del
sistema hídrico y que aseguren un
suministro de agua limpiay potable
a toda la población al mismo tiem
po que se garantice el crecimiento
económico tomando en considera
ción el crecimientodemográficoyel
aumento de las sequías entre otros
fenómenos derivados del cambio
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climático expone
Explica que 60 de la disponibi

lidad en el país es de aguas super
ficiales mientras que 40 restante
está en fuentes subterráneas

Externaque lacontaminación in
dustrial ha sido brutal en los últi
mos años Quizá el río Sonora es el
ejemplo más emblemático en fe
chas recientes Una fuga de aguas
mal tratadas del Grupo México afec
tó a alrededorde 20 mil familias que

vivían de los cultivos que se encon
traban alrededor de este río

Afirma que d problema más grande
es la contaminación industria porque
que es la más difícil de tratar

Con las aguas negras al final del
día hayprocesos paratratarlasypa
ra potabilizarlas dice

CARLOS SAMAYOA

Miembro de Greenpeace

En lo que es la regiún
Centro Bailo del país
existe un problema muy
incidente en cuanto a la
contaminación por
arsénico sobre todo en
aguas subterráneas

Las presas de Villa Victoria y Valle de Bravo pertenecientes al Sistema Cutzamala se encuentran en los niveles más baños por la falta de lluvias
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Habilitan vía Oaxaca Puerto Escondido

Libra obstáculos
nueva autopista
Inauguran carretera
tras 15 años

de obra y cambios
de constructora

SARAÍ CERVANTES

Después de 15 años en obray
tras sortear cambios de cons
tructoras y dificultades con
derechos de vía la Autopis
ta Oaxaca Pucrto Escondido
quedó habilitada el pasado
fin de semana

Jorge Ñuño Lara Secre
tario de Infraestructura Co
municaciones y Transportes
SICT explicó enentrevista

que la vialidad también co
nocida como Barranca Lar
ga Ventanilla requirió una
inversión de 11 mil 670 mi
llones de pesos

Recordó que el 30 de
enero de 2009 se otorgó la
concesión a la constructora
Omega empresa que tuvo
complicaciones financieras
para continuar los trabajos

Debido a lo anterior en
2017 cedió los derechos de
título de concesión a ICA
compañía que logró avanzar
alrededor del 50 por ciento
de la obra

Después vino el concur
so mercantil de la compañía
y le impidió terminar la ca
rretera por lo que la cedió al
Fondo Nacional de Infraes
tructura Fonadin

Más o menos a partir
del 2019 fiie que se retomó
con más ímpetu la edifica
ción de la carretera y en 2020
se aceleró el paso destacó
Ñuño Lara

Otro de los obstáculos
que enfrentó la construcción
estuvieron vinculados a dere
chos de vía

El Secretario explicó que
dicha carretera cuenta con
una longitud de 104 kilóme
tros y une el Valle de Oaxaca
con Puerto Escondido tra
yecto por el cual se espera
tener un aforo de más de 4
mil 500 vehículos promedio
diario anual

Ñuño Lara confió en
que el aforo pueda ser ma
yor pues durante las vacacio
nes de fin de año sin estar
concluida la obra se tuvo
una circulación de mas de
mil vehículos diarios lo que
da muestra de la necesidad
que tienen las personas por
transitarlas y no hacer ocho
horas para trasladarse de la

ciudad a la costa
En ese sentido dijo se

reducirán cuatro horas en
el recorrido desde la ciudad
oaxaqueña a Puerto Escon
dido para beneficiar a más 11
comunidades de ocho muni
cipios de la entidad

Su construcción no fxie
nada fácil pues requirió de
infraestructuras importantes
para darle viabilidad y poder
circular entre 90 y 100 kiló
metros por hora explicó

Destacó que en su diseño
se consideraron 10 puentes
3 viaductos 3 túneles 15 en
tronques 114 estructuras de
cruce 5 rampas de frenado
y 2 plazas de cobro que per
miten la permeabilidad de los
comuneros que viven a lo lar
go de la carretera

Sin embargo previo a la
inauguración el Secretario
admitió que quedarán pen
dientes algunas estructuras
en cruces y entronques que
no afectan la vialidad

Pero estos no serán li
mitantes para poner en ope
ración la carretera enfatizó

La SI CT prevé que la au
topista Barranca Larga Ven
tanilla cuente con un perio
do libre de peaje durante
este año
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j El Secretario Jorge Ñuño Lara señaló que la Autopista Oaxaca Puerto Escondido requirió
una inversión de más de 11 mil millones de pesos
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CON MÁS VIOLENCIA DE GÉNERO
La Ciudad de México ocupó el segundo lugar del listado nacional de pre
valencia de violencia contra las mujeres de 15 años y más a lo largo de su
vida De acuerdo con resultados publicados por el Inegi el grupo de 35 a
44 años de edad fue el más violentado en general con 80 7 por ciento
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El feminicidlo no es un
homicidio es una ejecución
La violencia que se ejerce en contra de las mujeres tiene que ser erradicada y se
debe dimensionar lo que en realidad significa a nivel mundial advierte especialista

MASÍA CASADAS
nacion eluniversal com mx

Laautora del libro Feminiádios una
historia mundial Christelle Taraud
enfatizó que este delito noesunsim
ple homicidio sino una ejecución

Un hombre que mata a una mu
jer es al mismo tiempo un juez que
decide matarlay después vay la eje
cuta Es decir es juez y verdugo Por
eso llamo al feminicidio una ejecu
ción señaló

Taraud quien es historiadora y
feminista especialista en mujeres
género y sexualidades participó la
mañanade este miércoles enel con
versatorio Feminiádios una histo
ria mundial para qué en el que
participó el consejero para la Coo
peración y la Acción Cultural de la
Embajada de Francia en México
Jean Francois Gueganno la coordi
nadora para la Igualdad de Género
de la UNAM Norma Blázquez la
periodistaYuriria Sierrayel director
de la Facultad de Derecho de la Má
xima Casa de Estudios Raúl Con
teras Bustamante

La autora francesa manifestó que
su libro pretende ilustrar todas las
violencias que son cometidascontra
las mujeres desde que nacen hasta
su muerte en un flujo continuo de
todo tipo de violencias

Dijo que las violencias contra las
mujeres son banalizadas y que se
normalizan Nosotras tenemos que
lucharcontra este sistemapatriarcal
Tenemosquevenceresesistemaque

es un error que ha cometido la hu
manidad Mientras estemos estan
cados en el patriarcado no vamos a
hacer plenamente humanos

Autora tambiéndeLos musulma
nes Mujeres orientales en lafotogra
fía colonialyElamorestáprohibido
Taraud abordó la cacería de brujas
que se desató en Europa entre el si

o XVI y el siglo XVI a la que con
sideró como feminicidios

En Europa las historiadoras fe
ministas creemos que hay que cla
rificarelhechode queelprimergran
genocidio europeo fue el que se co
metió contra las mujeres Porque es
tas mujeres no eran brujas eran
simplemente mujeres

Esta cacería de brujas fue muy
importante y tuvo sus repercusio
nes en América Porque la violencia
contra las mujeres tenía como ob
jetivo la pacificación de la sociedad
también en América Tuvo su cen

tro en Europa pero después se
trasladó a este continente dijo

Christelle Taraud indicó que es
necesario tomar conciencia indivi
dual y colectivamente de la ampli
tud del desastre que representan los
feminicidios a nivel mundial

En su oportunidad Yuriria Sierra
comentó que la labor de los medios
informativos para cubrir este esce
nario al que calificó de aterrador
es fundamental para visibilizar los
feminicidiosytodo tipo deviolencia
contra las mujeres

Si no muestras lo que está ocu
rriendo evidentemente vamos a es
tar otros 10 mil años en violencia fe
minicida refirió

A su juicio en Occidente liemos
vivido 10 mil años bajo un sistema
donde uno de los géneros ha deci
dido cómo construir instituciones

Las estructuras institucionales
sn México como en el resto del
mundo son absolutamente patriar
cales por lo que tenemos que hacer
algunos cambios Y el trabajo de los
medios de comunicación es esen
cial para que se conozca y se actúe
contra todo tipo de violencia contra
as mujeres

En su intervención Conteras
Bustamante expuso que el femini
cidio es un tema preocupante

El feminicidio es un fenóme
no patológico social que no
distingue ni clases sociales ni ra
zas ni creencias religiosas ni
Drientación sexual y es un pro
blema que preocupa mucho en
México enfatizó

El director de la Facultad de
Derecho calificó esa acción como
terrible y agregó que en esta

casa de la libertad estamos eitr
pujando una nueva cultura hacia
la igualdad de género y de respe
to hacia las mujeres

CHRISTELLE TARAUD

Escritora y feminista

Un hombre que mata a una
mujer es al mismo tiempo
un juez que decide matarla
y después va y la ejecuta
Es decir es juez y verdugo
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Especialistas de diferentes sectores de la sociedad en el conversatorio Feminicidios una historia mundial Para qué
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APORTA RESULTADOS DEL PROGRAMA DE CENTROS DE JUSTIC A

En 2021 y 2022 tres de cada cuatro
mujeres sufrieron violencia Inegi

Un tercio de los
casos reportados
en los centros
que atienden
a esta población
fueron por
ataques físicos
CLARAZEPEDA

Entre 2021 y 2022 tres de cada
cuatro mujeres en México enfren
taron alguna agresión por razón
de género desde manipulación
insultos violencia económica gol
pes y abuso sexual hasta intentos
de feminicidio

En el país fueron atendidas 967
mil 920 mujeres por actos de vio
lencia y los casos se concentraron
en el grupo de 15 a 44 años reveló
el Instituto Nacional de Estadística
y Geografía Inegi

El organismo autónomo presentó
ayer los resultados del programa es
tadístico Centros de Justicia para las
Mujeres CJM 2023 Este programa
ofrece datos de los 65 de estos esta
blecimientos que había en operación
al 30 dejunio de 2023 en 31 estados

El reporte estimó que los CJM

atendieron un millón 361 mil 653
incidentes y los más reportados
fueron los de violencia física con
un tercio Siguieron los episodios de
agresión sicológica 24 9 por cien
to La violencia sexual reportó un
ligero repunte de 4 6 por ciento

De las mujeres que acudieron a
estos centros 4 4 por ciento repor
taron violencia económica y 2 4
violencia patrimonial Resalta que
el 31 por ciento restante no especifi
có el tipo de violencia que enfrenta

Asimismo el principal ámbito de
ocurrencia fue con la pareja 28 2
por ciento y el comunitario 15 6
por ciento Los principales agre
sores fueron la pareja cónyuge o
concubino seguidos de personas
desconocidas

En Inegi aclaró que las cifras
presentan un nivel alto de datos no
especificados Por este motivo los
datos absolutos porcentajes y aná
lisis corresponden a la información
que especificaron los CJM

El área de atención jurídica fue
la más reportada por los CJM con
96 9 por ciento Siguieron los de
partamentos de atención sicológi
ca con 95 4 por ciento y de trabajo
social con 93 8 por ciento

La apertura e inicio de operacio
nes de los CJM en el país ha sido
un proceso continuo entre 2011 y
2023

Los primeros CJM abrieron en
Campeche Chiapas y Chihuahua en
2011 Los más recientes iniciaron
funciones en 2023 y se localizan en
la Ciudad de México Quintana Roo
Sinaloa y Sonora

Por la dinámica anterior las uni
dades de observación y de análisis
son distintas en cada ejercicio de
recopilación dirigido a los CJM No
obstante en todos se ha alcanzado
una cobertura completa a escala
nacional y por entidad federativa

En cuanto a recursos humanos
al 31 de diciembre de 2022 98 5
por ciento de los titulares de los
CJM eran mujeres 43 1 por ciento
se encontró en el rango de edad de
entre 40 y 49 años seis de cada 10
contó con estudios de maestría o
posgrado y las principales áreas de
conocimiento fueron violencia con
tra las mujeres 92 3 por ciento y
género 89 2 por ciento

Asimismo 4 mil 52 personas
laboraron en los CJM que estaban
en operación al 31 de diciembre de
2022 De estos empleados 58 5 por
ciento estaba adscrito a los CJM
27 8 por ciento asignado o comi
sionado por instituciones represen
tadas en los CJM y 13 6 por ciento
se catalogó como otro tipo servicio
social o prácticas profesionales
Del personal adscrito y asignado
80 5 por ciento eran mujeres y 19 5
por ciento hombres
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De 967 mil 920 mujeres
atendidas en el país por sufrir
actos de violencia la mayoría
tenían de 15 a 44 años Foto
Víctor Camacho
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Critican ONG enfoque más punitivo que
preventivo contra las agresiones de género
CAROLINA GÓMEZ MENA

En la actual administración fede
ral se ha hecho énfasis en el aspec
to punitivo al abordar las violencias
de género en lugar de privilegiar
la prevención consideraron femi
nistas quienes indicaron que la po
sibilidad de tener a una mujer en
la Presidencia es positiva pero no
garantiza una perspectiva diferente
a la que ha prevalecido

En la presentación del Informe
nacional sobre Centros de Justicia
para las Mujeres elaborado por
Equis Justicia para las Mujeres
Fátima Gamboa presidenta de la
agrupación señaló que en este se
xenio la política en la materia ha
sido más punitiva que preventiva

y lo que ha faltado es abrir el espa
cio al diálogo con la sociedad civil
con mujeres centros de justicia y
refugios para escuchar desde esas
realidades cómo se debería mirar
la prevención para la diversidad
de mujeres porque las políticas de
prevención de violencias no se van
construir desde lo legal ni tampoco
desde los escritorios

Wendy Figueroa directora de
la Red Nacional de Refugios se
ñaló que en este gobierno federal
pero también en los anteriores

se la han pasado administrando
las violencias Siempre escucha
mos las cifras que bajaron que
subieron

Advirtió que además de los altos
índices de impunidad está la cifra
negra pues algunos feminicidios se
maquillan como homicidios dolo
sos así como el mayor riesgo y pe
ligro en que se sitúan las mujeres
cuando denuncian

Subrayó que si no existen meca
nismos garantes para proteger a las
mujeres los índices de violencia fe
minicida van a seguir en aumento

Gamboa insistió en que la estra
tegia contra las agresiones machis
tas está orientada a pensar la erra
dicación en clave de delito cuando
sabemos que las formas y espacios
de violencia son mucho más que
lo que está tipificado en el Código
Penal y que hay que combatirla no
porque es un delito sino porque son
violencia

Las acciones de esta política es

tán dirigidas a informar a las muje
res que ante laviolencia denuncien

y eso es un problema porque hay
mucha denuncia pero tenemos
índices de impunidad de casi 98
por ciento Las denuncias las in
vestigaciones las carpetas no van
a proteger la vida de las mujeres y
tampoco van a reducir el riesgo
que enfrentan

Confiaron en que el siguiente
sexenio haya mayor retroalimen
tación con las agrupaciones civiles
defensoras de los derechos de las
mujeres

Gamboa indicó que el hecho de
que una mujer esté en un puesto de
poder no necesariamente garantiza
que lleve una agenda feminista lo
cual no sólo implica pronunciarse
a favor del sector sino tener una
agenda colectiva pensada diseña
da con la diversidad de los feminis
mos Sí es importante tener una
mujer en la Presidencia pero no es
lo único ni suficiente para que se
cambie la realidad de la vida de las
mujeres en México
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